
SIN DUDA resulta interesante la jugada que están
intentando cinco senadores, de crear una nueva
bancada con todas las de la ley, pero independiente
de los partidos políticos. Se da por sentado que la soli
citud será rechazada de entrada por el Senado, lo cual,
paradójicamente les abriría la puerta para conseguirlo.

Y ES QUE una vez que tengan el "No" de la Secretaría
General de Servicios Parlamentarios, las y los
legisladores podrán acudir al Poder Judicial, para
tratar de echar abajo la ley que obliga a que los grupos
parlamentarios sean sólo por filiación partidista.
Ya existe un precedente en la Suprema Corte que les
permite ser optimistas de una victoria en los tribunales.

EL GRUPO que se autodenomina Plural está integrado,
ni más ni menos, que por dos ex presidentes del PAN,
Germán Martínez y Gustavo Madero; el indepen
diente Emilio Álvarez Icaza, y las petistas Nancy
de la Sierra y Alejandra León Gastélum.
DE CONCRETARSE esta nueva bancada, sería
una revolución en el Poder Legislativo, pues las
y los legisladores podrían agruparse en función de los
intereses ciudadanos y no de los partidos políticos.

¿QUÉ DIRÍA el Presidente si supiera que el mismo que
cerró toda la información sobre los créditos fiscales
(de los que tanto se queja) es ahora el titular de Trans
parencia en la Secretaría de la Función Pública?
Se trata de Gerardo Laveaga, uno de esos personajes
que siempre caen parados, lo mismo con los panistas

que con los priistas y ahora con los morenistas.
La adaptación de las convicciones, le llaman.

CON más pena que gloria, ayer rindió su último
informe de gobierno Jaime Rodríguez en Nuevo
León. Concluye así el experimento de un gobernador
independiente que llegó muy echado pa' adelante,
muy bronco, y, seis años después, deja el cargo
mansito, mansito.

EN LUGAR de sus tradicionales improvisaciones, se
limitó a seguir el guión de un breve texto y a presentar
un laaargo videoinforme. En lo que llamó su "legado",
incluyó la construcción de aulas y de preparatorias
militarizadas; la reforma de pensiones estatal y la des
aparición del penal de Topo Chico. También presumió
haber mantenido estables los índices de seguridad
y haber saneado las finanzas quebradas que le dejó
el priista Rodrigo Medina.

UN LEGADO muy por debajo de las expectativas
de la sociedad sobre el primer gobierno independiente
en México.

EN SU discurso de anoche para conmemorar los 200
años de la independencia de México, Andrés Manuel
López Obrador afirmó contundente: "Nos declaramos
partidarios de la paz, de la soberanía y del amor".
Lo que no aclaró fue si se refería al amor al poder...
¡o al amor propio!
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CLARO que yes! Hoy
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
habrá una reunión
bilateral por demás
interesante.

CUENTAN que el
Embajador de Estados
Unidos en México,
Ken Salazar, platicará
en privado con la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

SOBRE los temas no
se sabe mucho, pero
ya se verá si es uno de
esos acercamientos

que el diplomático
acaba calificando
como terrific!

IGUAL que algunas
historias, la pandemia
está siendo tan
circular como

esos perros que se
muerden la cola.

CUANDO apenas
empezaba la primera
ola, a la empresa de
entretenimiento
OCESA le dieron
chance de realizar el
Vive Latino como si

nada pasara.
AHORA en la tercera

—que bien a bien no
se sabe si ya acabó
o está retomando

fuerza— el Gran
Premio de México,
Fórmula i también

apunta a que se
desarrollará como si

ya no hubiera virus.
Dicen que no sólo
no habrá reducción
de aforo alguna, sino
que ya se alistan más
gradas.

Y CUENTAN que
la manga ancha en
estos temas es nada

si se compara con el
tema de condonación

de impuestos.

Sí, con todo y que en
teoría ¡ya desapareció
esta figura!

IA MAMITA de
pintura con que
más pronto que
rápido cubrieron los
nombres de víctimas
de feminicidio del

tapial que rodea el ex
Monumento a Colón
—hoy Glorieta de las
Mujeres que luchan—
fue blanca, pero en
una de esas se pone
colorada.

DICEN que colectivos
no tomaron nada

bien el hecho y justo
hoy lo harán ver en la
manifestación por el
aborto seguro.
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Tremenda imprudencia
//A 1 que me insulta le pego, y

al que me pega lo mato". La
JL ^ frase es atribuida a Salvador
Díaz Mirón, poeta capaz lo mismo
de grandes ternuras que de terribles
violencias. Esta columna trata hoy
de insultos, por lo cual me disculpo
desde ahora con mis cuatro lectores.
Los años, enemigos cada vez más sa
ñosos, me han enseñado que lo mejor
que se puede hacer con un insulto es
no contestarlo. Digo eso a pesar de
que en mis tiempos de cantina los
tuve, y borrascosos me inventé una
linda respuesta para aquellos que me
recordaban la mamá. Me decían: "Ve
a chingar a tu madre". Les contestaba
yo: "Y tú ve a chingar a tu padre, si
es que puedes averiguar quién es".
Ahora pienso, como dije ut supra, que
los insultos no se deben contestar, y
menos cuando no es posible contes
tarlos. En una divertida película de
Chevy Chase llega él a su casa lle
vando un enorme, desmesurado pino
de Navidad. Un vecino suyo, yuppie
arrogante y presuntuoso, estaba con
su esposa en el jardín, y le pregunta,
burlón, a Chevy: "¿Dónde vas a meter
ese tronco?". Replica él: "Agáchate
y te lo mostraré". El yuppie se in
digna: "Vaya descaro el que tienes
al hablarme en esa forma". Le dice
Chevy: "No te estoy hablando a ti".

López Obrador incurrió en mayúscu
la imprudencia cuando dio a conocer
un soez mensaje que recibió de un
sujeto cuyo nombre seguramente es
falso. Al hacer eso le dio al tal mensaje
una difusión que el remitente jamás
llegó a soñar, y además puso en predi
camento a su señora Nunca la esposa
de un Presidente había sido expuesta
en esa forma a una injuria así. ¡Y en
este caso fue su propio marido quien
la expuso! Quizás eso se debió a que
AMLO gusta de presentarse como
víctima el Presidente más atacado
en la historia, pero al propalar aque
lla burda ofensa no se midió, y puso
a su señora en el centro mismo del
escándalo. Con eso faltó tanto a lo
que pide la política como a lo que
exige la caballerosidad. Alguien de
bería decirle a López Obrador que es
necesario pensar dos veces las cosas
antes de no decirlas... Hermosa era la
mujer, y vestía solamente un vaporo
so negligé. Por eso se asombró Picio,
hombre nada agraciado, cuando la
bella fémina asomó a su balcón del
segundo piso y lo llamó: "Pst pst".
Volvió la vista el feo tipo y la señora
le dijo en voz baja: "Suba a mi de
partamento. Es el 2 B". A grandes
trancos subió Picio la escalera La
señora lo introdujo al depa y sin más
lo llevó a una alcoba Ahí estaba un

chiquillo enfurruñado. Le habló la
mujer al tiempo que le mostraba a
Picio: "¿Lo ves? Te dije que si seguías
portándote mal iba a venir el coco"...
Alguien escribió que cuando veía a
dos mujeres besarse en la mejilla al
saludarse pensaba en los boxeadores,
que chocan los guantes antes de co
menzar la pelea En una mesa de café
estaban Dulciflor y Rosibel. Llegó un
galán en la que ambas tenían puesto
el ojo y se sentó con ellas. En el curso
de la conversación le dijo a Rosibel:
"Qué linda es tu sonrisa Tienes una
dentadura perfecta". De inmediato
Dulciflor le sugirió a su querida ami
ga: "Sácate la dentadura, Rosi, para
que pueda verla mejor"... La vecina
de don Betabelo coincidió con él en
el elevador del edificio. Le dijo: "Per
dónemé, don Beta, pero trae usted un
supositorio en la oreja". "Gracias por
decírmelo, vecina respondió el año
so señor. Ahora ya sé dónde dejé mi
aparato auditivo"... Noche de bodas.
Antes de proceder a la consumación
del matrimonio el desposado tomó
por los hombros a su flamante esposa
y le preguntó solemne: "Dime, mujer.
¿Cuántos hombres ha habido en tu
vida?". "Caramba respondió ella.
De haber sabido que me ibas a hacer
esa pregunta le habría pedido a mi
contador que llevara la cuenta"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Me dicen que el fantasma de un niño
se aparece algunas noches en la casa
morada del Potrero.

Yo no creo en aparecidos, aunque no
puedo negar que he visto algunos.
Vi el espectro de doña Rosita de la Peña
y Zúñiga, que murió repentinamente
la víspera de su matrimonio con el capitán
Peredo. Ahora lo busca por todas las
habitaciones de la casa para entregarse
a él. Vi también esa forma sin forma que
vaga por el viento y se acerca a quien tiene
una secreta culpa para decirle al oído:
"Todo se sabe, y todo se sabrá".

Jamás, sin embargo, había visto
al fantasma del niño.

Anoche, por fin, lo miré. Estaba llorando
desconsoladamente, como si hubiese
perdido algo que no podía hallar.
Le pregunté:

 ¿Quién eres, y por qué lloras así?

Me respondió:

Soy tú, y lloro porque soy tú.

iHasta mañana!...

Fecha: 28/09/2021

Página: 9

Area cm2: 87

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 18,966

Página 5 de 7



Refinería y precios
"La mejor solución
de los precios altos

son los precios altos".

José Ángel Gunía

El presidente López Obrador ha
afirmado que la refinería de Dos
Bocas estará terminada en nue

ve meses. Sería un logro extraordinario.
Ojalá lo consiga con niveles adecuados
de calidad.

Ha dicho también que, con esta
nueva refinería, la de Deer Park en
Texas y la modernización de otras,
México dejará de importar gasolinas.
Eso es más difícil. En julio de este 2021
solo Pemex importó 389,733 barriles
diarios de gasolina. A esto habría que
sumar 119,222 de diésel y 47,904 de
turbosina (SIE). Nos dicen que Dos
Bocas tendrá una capacidad de refi
nación de 340 mil bañiles diarios. No
alcanza También AMLO anunció que
pondrá un tope a la producción de
petróleo crudo para nada más cubrir
el consumo interno. Eso preocupa más.

¿Cuál será el costo? Probablemen
te muy alto. La refinación le ha genera
do fuertes pérdidas a Pemex, mientras
que el crudo ha sido muy rentable. Si
ahora Pemex se concentra en gasolinas,
y limita su producción de crudo, sus
pérdidas se profundizarán.

El Presidente afirma que, si México
es autosuficiente en gasolinas, "vamos a
mantener abajo los precios de la gasoli
na No va a haber nunca más gasolina

zos". Me parece que no entiende cómo
funciona el mercado. Los precios de la
gasolina se definen en buena medida
por las cotizaciones internacionales
del petróleo. Si el crudo sube y México
mantiene artificialmente bajos los pre
cios de la gasolina, generará un injusto
subsidio a los ricos, los dueños de ve
hículos privados, y creará un incentivo
para aumentar el uso de la gasolina y
las emisiones de contaminantes.

Algunos países han mantenido los
precios de la gasolina artificialmente
bajos por razones políticas. El caso
extremo es Venezuela que, desde hace
décadas, registra los niveles más bajos
del mundo: 2 centavos de dólar por li
tro el 21 de agosto contra 83 en Estados
Unidos (tradingconomics.com). Estos
precios han llevado a quiebra a Petró
leos de Venezuela (PDVSA), pero no
han enriquecido a la población. Al con
trario, Venezuela, que en un momento
fue el país más rico de Latinoamérica,
es hoy uno de los más pobres.

Los gobiernos que subsidian las
gasolinas lo hacen para comprar vo
tos. Las alzas de combustibles son su
mamente impopulares. El gasolinazo
de enero de 2017 provocó violentas
protestas contra Enrique Peña Nieto y
llevó al Presidente al nivel más bajo de
aprobación, 17 por ciento, no solo de
su sexenio sino de todos los gobiernos
desde que tenemos encuestas. El presi
dente francés Emmanuel Macron creó
un "impuesto ecológico" en 2018 que
elevó el precio de la gasolina, lo cual

provocó las violentas protestas de los
"chalecos amarillos" que lo forzaron a
cancelar el gravamen.

Lo ideal es que los precios se
muevan libremente por la oferta y
la demanda Subsidiarlos es injusto y
económicamente insostenible, elevar
los en exceso afecta la competitividad.
En México pagamos 1.01 dólares por
litro, 22 por ciento más que en Esta
dos Unidos, lo cual nos hace menos
competitivos.

Prometer no subir las gasolinas es
colocarle una peligrosa camisa de fuer
za a la economía Si el Presidente quie
re reducir los precios debe fomentar la
competencia interna, pero su gobierno
está haciendo exactamente lo contrario
al fortalecer el monopolio de Pemex.
Los precios libres son el mecanismo
más eficiente para asignar bienes en
una economía La autosuficiencia no
solo no ayuda, sino que suele subir
los costos y, por ende, los precios. Son
principios básicos de economía

•ARRUMBADOS
La secretaria de Cultura, Alejandra
Frausto, informó ayer que en este go
bierno se han repatriado 5,149 bienes
arqueológicos e históricos. Los bienes
repatriados, sin embargo, suelen ter
minar arrumbados en bodegas con un
cuidado negligente. Si queremos real
mente preservar y promover nuestro
patrimonio cultural, eliminemos las
restricciones a su comercio.
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la charla de AMLO con Ken
Salazar
::::: Una larga conversación sostuvieron ayer en
Palacio Nacional, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y el embajador de Esta
dos Unidos en México, Ken Salazar. Nos di
cen que el mandatario y el diplomático conver

•.. saron enuna reunión previa
< al festejo por el bicentenario

de la consumación de la In
dependencia, acto en el cual
hubo un mensaje grabado
en video del presidente esta
dounidense, Jóe Biden. Nos
comentan que por más de
una hora, el presidente Ló

Ken Salazar pez Obrador saludó y se fo
tografió con embajadores,

ministros y representantes de organismos in
ternacionales, y otros invitados extranjeros que
fueron recibidos en el patio central del Palacio.
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Cierran la puerta a nueva
bancada en el Senado
::::: La petición de cinco senadores y senado
ras: Germán Martínez (Morena), Gustavo
Madero (PAN), Nancy de la Sierra (PT),
Alejandra del Carmen León Gastelum
(PT) y Emilio Alvarez Icaza (independien

te), para conformar un nue
vo grupo parlamentario en
el Senado, se topará con pa
red en la Junta de Coordi
nación Política (Jucopo),
nos aseguran. Dentro de la
Junta señalan que la inte
gración de esta "bancada"
es extemporánea, por lo

Germán que no podría recibir presu
Martínez puesto público ni ocupar

un asiento en la Jucopo y
tampoco integrar comisiones legislativas. Ex
plican que lo que sí pueden hacer los cinco
senadores "rebeldes" es integrar una asocia
ción o una agrupación, pero sin voz ni dere
cho a prerrogativas. Advierten que si se deci
den por esta opción, don Germán, quien pre
side la Comisión de Puntos Constitucionales,
tendría que renunciar a ella; al igual que do
ña Nancy a la Comisión Especial para el Se
guimiento a la Implementación de la Agenda
2030, que preside. Don Gustavo también ten
dría que hacer lo mismo en el caso de la Co
misión de Economía. Los partidos, nos hacen
ver, no solo defienden el tamaño de sus ban
cadas, sino lo más importante, cuidan que el
pastel presupuestario no se tenga que dividir
en más rebanadas.

Presentan "Las Donas"
::::: Autor de "Los Dones", el escritor tijua
nense Carlos Mora Alvarez presentará

este jueves su más recien
te obra "Las Doñas, algu

í 1 nos Dones y otros amo
«n 3 res". El libro de Mora,

apreciado colaborador de
esta casa editorial, será
presentado por la embaja
dora Martha Bárcena, la
primera mujer en encabe

Carlos Mora zar la embajada de México
Alvarez en Washington, el perio

dista René Delgado y el
político César Yáñez. En el acto, que se
realizará en Casa Lamm, el ministro de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Alfredo Gutiérrez OrtizMena, dirigirá
unas palabras. Enhorabuena.
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SKO
Dirigente sindical amenaza
de muerte a alcalde
::::: Donde se tensaron las cosas en Sonora,
nos platican, es en el municipio de Cabon
debido a que el líder del Sindicato Único di
Trabajadores al Servicio del Municipio,

Enciso Peinado, tuvo
pleito verbal con el
Abraham Mier
(Morena) y hasta al
fue a parar. Nos relatan
el desencuentro tuvo
el pasado fin de semana
un lienzo charro, donde
ánimos se caldearon al
do que don Efraín
zó de muerte al edil y
que pasar 24 horas en

separos con sus acompañantes;
Abraham "por aquello del no te
reforzó su vigilancia y anda protegido nasta?
los dientes... por si las dudas. Al parecer ha5<
brá una tensa relación laboral y lo peor es
que apenas empieza el trienio. ¡Ouch!

Abraham Mier

Nogales
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Llegara edil a "cortar cabezas"
::::: Quien está afilando la guadaña en Gu
juato, nos cuentan, es el alcalde electo de
lao, Catlos García Villaseñor (Morena),
trae en la mira recortar de la nómina 30%

cuando tome posesión el
de octubre. Nos indican
don Carlos comenzará
las cabezas de
coordinaciones que
ron con su antecesor

Antonio Trejo
(PAN), pero el
nos dicen, es que se
con que no hay recursos
ra los finiquitos, por lo
pidió al gobierno estatal
adelanto de las participaciones y hasta
gestiones con bancos, por lo que más de uno
se pregunta: ¿valdrá la pena la purga?

Carlos García
Villaseñor

Con el colmillo bien afilado
::::: A unos días del cambio de alcaldes en
Quintana Roo, nos comentan que varios piden
poner lupa en Solidaridad, donde el contralor
Antonio Jiménez Flores es "viejo lobo de

mar", pues dicen que fue
operador financiero del ex
gobernador Roberto Boige
Ángulo (PRI) y el arquitecto
de la estructura financiera
de la alcaldesa saliente Lau

ra Beristain Navarrete ^
(Morena). Nos detallan qué
don Antonio goza de mala
fama y hasta algunos lo
acusan de utilizar empres s
fantasma para hacer de las
suyas en la Riviera Maya, además de que de ¦
ña Laura, en su momento, insistió en reclu
tarlo, pese a que no cumplía con el requisitc
de residencia mínima Ahora don Antonio
anda en busca de "nuevos mares". ¡Aguas!
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Antonio

JiménezAlianza con bizca de tricolor "¦
::::: Quienes anunciaron una "alianza" por Yu
catán, nos comparten, son diferentes diputa.
dos federales (de chile, mole y pozole) para
encontrar recursos y apoyar al campo yucaté
co ante los recortes presupuestóles. Nos refie
ren que entre los integrantes están Ivonne

&
Ortega Pacheco (MC), el exclavadistó olímpiH
co Rommel Pacheco Marrufo (PAN), y la
exintegrante de Kabah, Federica Qidjano
Tapia (FVEM) y en su primera reunión corcel
Consejo Agroalimentario, más de uno comen
tó que parecía una reunión de la nostalgia
porque todos, de alguna forma han estado
vinculados al PRI en algún momento y ahofa
harán equipo. ¡Ah qué tiempos aquellos!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse fe
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

d
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Adán y la reunión
SheinbaumMonreal
::::: Menuda tarea la que tie
ne enfrente el secretario de
Gobernación, Adán Augus
to López: mantener una

larga, larguí
sima tregua
entre dos as

pirantes a la
candidatura
presidencial
de Morena
para 2024, la

Adán Augus jefa de Go
to López biemo de la

CDMX,
Claudia Sheinbaum, y el
coordinador de la bancada
morenista en el Senado de la

República, Ricardo Mon
real. Primeramente, nos di
cen, está aclarar los malos
resultados en las elecciones

del pasado 6 de junio en la
capital y sacar provecho de
la debacle. Mirando hacia

adelante, nos comentan que
la conversación en las ofici
nas de Bucareli fue de pro
vecho, con dos acuerdos: na
da de peleas por debajo de
la mesa y trabajar en pro del
proyecto del gobierno fede
ral. También sacar temas

metropolitanos importantes,
nos aseguran.

Fecha: 28/09/2021

Página: 23

Area cm2: 199

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Reedacción

Costo: 20,954

Página 8 de 17



mida proceso de
reelección en Tribunal
::::: Las manifestaciones que
realizaron trabajadores de
los juzgados en los recluso
rios Sur y Oriente, así como
en las salas penales que se
ubican en la sede de Patrio

tismo, deja
ron un mal
sabor de bo
ca en el Tri

bunal Supe
rior de Justi
cia, sobre to
do ahora

Rafael que su presi
Guerra dente, el

magistrado
Rafael Guerra Álvarez, ini
ció el cabildeo con barras de
abogados, magistrados y jue
ces para buscar la reelección
por otros tres años. Si bien
su periodo termina en di
ciembre, nos dicen que en el
Poder Judicial de la CDMX
están cocinando la convoca
toria para el proceso, aunque
consideran que don Rafael
no tiene mucha oposición al
interior y es muy probable
que se quede en el cargo.

Diputado rinde
informe taixlio
::::: Más vale tarde que nun
ca, comentan en el Congreso
de la Ciudad, debido a que el
pasado sábado, el diputado
local morenista Nazario
Noiberto Sánchez presentó
su tercer informe como dipu
tado de la Primera Legislatu
ra, cuando ya hasta rindió
protesta para la Segunda,
pues fiie reelecto. Los aseso
res de don Norberto justifican
que no hizo el evento antes
porque atendió otros temas,
pero ya cumplió. Claro, nos
comentan que el Congreso
local entregó 100 mil pesos a
los 66 diputados para que hi
cieran los informes, pero mu
chos no cumplieron porque
perdieron la reelección y se
fueron con todo y la lana.
Acótalo. Tultepec
desde nace un mes
::::: Los vecinos del ayunta
miento de Tultepec, en el
Estado de México, se pre
guntan cuándo será que el
Congreso designe al nuevo
presidente municipal, luego
de que el morenista Marco
Antonio Cruz Cruz deci
dió abandonar el barco pa
ra irse de diputado local.
La presidencia municipal
se encuentra acéfala desde

hace un mes, y si bien la
administración termina en
diciembre, urge que al
guien tome las riendas del
ayuntamiento, debido a
que no hay quién resuelva
los problemas por las llu
vias y trámites detenidos..

Acótalo. Tultepec
desde nace un mes
::::: Los vecinos del ayunta
miento de Tultepec, en el
Estado de México, se pre
guntan cuándo será que el
Congreso designe al nuevo
presidente municipal, luego
de que el morenista Marco
Antonio Cruz Cruz deci
dió abandonar el barco pa
ra irse de diputado local.
La presidencia municipal
se encuentra acéfala desde
hace un mes, y si bien la
administración termina en
diciembre, urge que al
guien tome las riendas del
ayuntamiento, debido a
que no hay quién resuelva
los problemas por las llu
vias y trámites detenidos..
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Operación "antiruptura":
Monreal y Claudia prometen
no agredirse
Pasadas de las 8 de la ma

ñana, frescos los dos y de
buen ánimo, arribaron al

edificio de la Secretaría de Gober
nación por el estacionamiento de
la calle de Atenas, Claudia Shein
baum y Ricardo Monreal. Era la
primera vez en más de tres años
—desde aquella tarde del 24 de
agosto de 2017 en Tlalpan, cuando
Ricardo se levantó de la mesa y
abandonó la reunión al informar
se que la encuesta le favorecía a
ella— que estarían cara a cara en
una mesa la Jefa de Gobierno y el
líder del Senado.

El pasado lunes 20 se habían
dado un abrazo en Toluca, en el

informe del gobernador Del Mazo,
y desde ahí se había empezado a
romper el grueso hielo que se for
mó en poco más de tres años, des
de que Monreal se sintió "traicio
nado y engañado" por el entonces
candidato López Obrador al ver
que las "encuestas" de Morena ha
bían salido todas positivas para
Claudia, cuando él creía tener la
ventaja y la promesa del tabasque 
ñodequeseríaunacontiendalim
pia y sin favoritismos.
Después del aquel encuentro

de hace una semana en la capital
mexiquense, que emuló al "abra
zo de Acatempan" entre Iturbide
y Guerrero, ya había habido una

comunicación en la que Shein
baum buscó a Monreal para pe
dirle que se reunieran a dialogar;

el zacatecano también estaba en
la intención de reunirse y justo
cuando ellos mismos estaban por
concretar un encuentro, los llamó
a ambos, el sábado pasado, el se
cretario de Gobernación para in
vitarlos a reunirse en privado, los
dosy él como intermediario, en su
despacho de Bucareli.
Por eso fue que ayer llegaron

puntuales los dos políticos con la
intención de hacer a un lado sus
diferencias en busca de un acuer
do de civilidad paraloquevieneen
la lucha por la candidatura presi
dencial de Morena. Y ahí, de frente
ycon Adán Augustode testigo,ha
blaron de un "pacto de no agre
sión" y de "llegar unidos al 2024".
Se acordó que los equipos de am
bos no iban a agredirse y que iban
"a trabajar juntos para queMorena
no perdiera las elecciones siguien
tes y las presidenciales.
La reunión duró una hora y

cuarto. Al salir, Monreal y Shein
baum se despidieron con otro
abrazo y con la promesa de que pa
rarán agresiones incluidas las de
los bots que acusan tiene la jefa de
Gobierno— y que llevarán la fiesta
en paz hasta que llegue el momen
to del proceso interno en 2023.
Se confirmaba así la "operación

antiruptura" que, con la venia y

autorización de López Obrador,
inició el titular de Gobernación. La
idea de estos encuentros con los
aspirantes, de los que habrá más,
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se la propuso Adán Augusto a su
paisano el Presidente, luego de
que, recién asumió el cargo, fue al
Senado a reunirse con Ricardo
Monreal. Oficialmente se dijo que
había ido a "dialogar sobre los te
mas de la agenda legislativa", pero
en esa plática el secretario puso en
claro que él venía a operar políti
camente todos los asuntos del Pre
sidente, desde el cabildeo de ini
ciativas con el Congreso, hasta el
manejo de los temas políticos co
mo la sucesión adelantada que de
cretó el propio López Obrador.
En ese encuentro Monreal apro

vechó y le tomó la palabra al nuevo
titular de Segob. Una reunión entre
todos, le precisó, para pedir "que no
haya agresiones y que compitamos

parejoysingolpes bajos cuando lle
gue el momento".

Y ayer se llevó a cabo la primera
reunión en Bucareli con los dos as
pirantes de Morena que más con
frontados estaban Veremos si a

una próxima también invitap al
canciller Marcelo Ebrard y, lobre
todo, ya se verá qué tan efectiva re
sulta la operación del secretario de
Gobernación para evitar tencio
nes, golpeteos y agresiones entre
los adelantados aspirantes presi
denciales del partido gobernante.
¿Qué tanto y hasta dónde resistirá
la unidad morenista y qué tanto
los equipos y colaboradores —so
bre todo los más radicales— más
que los precandidatos, respetarán
los pactos de no agresión?... Dados
girando. Escalera. Buen tiro. •

Y ahí, de frente y con Adán Augusto de testigo, hablaroi

de un "pacto de no agresión" y de "llegar unidos al 2024'
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Alejandro Moreno Cárdenas
podría ser el fiel de la balanza
en San Lázaro

"Las pruebas pesan más en
la balanza que los

más elocuentes discursos"
John Ruskin.

En el marco de la entrega
del tercer informe de go
bierno, el 1 de septiem

bre, el diputado y presidente del

PRI, Alejandro Moreno Cárde
nas, declaraba: "No recibimos
órdenes de nadie, no nos subor
dinamos a nadie, no obedece
mos a ningún Presidente de la
República, ni presente ni pasado
en este país".
Moreno Cárdenas ha sido, al

menos en el discurso, un crítico

de la 4T, durante la campaña de
la alianza opositora dijo que
"Morena es una desgracia para
México" y mantuvo un perfil in
cómodo para el oficialismo.
Dado el peso aritmético en la

Cámara Baja que representa el
PRI, con sus apenas 70 diputados,
sorprendió el nivel de operacióny
la estrategia desplegada para po
der hacerse de la Junta de Coor
dinación Política en el primer año
de la 65 Legislatura y, además, de
una de las joyas más peleadas en
San Lázaro: la Comisión de Go

bernación, que comandará el pre
sidente del partido.
Si bien es cierto que el resulta

do generó fricciones en la Alianza,
hoy parecen superadas dado el
reto y la urgencia de un frente
opositor sólido ante el embate de
la aplanadora que aún significa
Morena y sus socios políticos.

Podrá tildarse de impopular,
pero la operación política de un
viejo lobo de mar como Rubén
Moreira, coordinador del PRI
en San Lázaro, genera una ven
tana de oportunidad para el
frente opositor que, en aras de
la formación de contrapesos
democráticos, puede terminar
con buenos resultados también
para el PAN y para el PRD.
Parece, espero no errar, que en

la Alianza Opositora han comen
zado a guardar los egos en algún
viejo cajón para empezar con el
trabajo fino y el teje tras bamba
linas que les brinda la experien
cia de sus fuerzas unificadas.
Aunque, insisto, al final es algo
que hoy solo "parece"...
Moreno Cárdenas, junto a

Moreira, fue uno de los artífices
de la Alianza desde el PRI, se en
frentó a cuadros poderosos en el

partido que no quisieron verla
nacer, sería ilógico pensar que al
frente de la Comisión de Gober
nación dará al traste con su es
fuerzo, ¿o no?
Serán las acciones del PRI, sus

compromisos, fidelidades y trai
ciones, las que lo coloquen con
su justo peso político frente a los
difíciles tiempos que vivimos y
que vienen. El partido ha gene
rado, con sobrada razón, una
gran desconfianza entre la po
blación. Hoy tendrían mucho,
tendrían todo que perder si ter
minan como un satélite de Mo
rena. La historia juzgará.

De Colofón:
Que dice el Presidente que

siempre sí se le adelantó la su
cesión, que si le bajan tantito, por
favor... Aunque su pecho no es
bodega, Andrés Manuel debería
aprender a albergar poquita pru
dencia. Poquita nada más, segu
ro que hasta en su familia se lo
agradecerán. •

@LuisCardenasMX
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Haitianos: la tragedia humana
que regresó

e manera discreta, casi
| clandestina, el gobiernoD
mexicanooperó en las se

manas recientes un virtual corre
dor terrestre para dotar de trans
porte a miles de haitianos —al me 
nos 15 mil—a fin de hacerlos llegar
en oleadas hasta la frontera con

Estados Unidos y crear una nueva
crisis migratoria de la que nadie
quiere hacerse caigo.
Los secretarios de Seguridad,

Rosa Icela Rodríguez, y de Go
bernación, Adán Augusto Ló
pez, han tenido a su cargo esta
operación que impone contra
dicciones al rol de México en una
historia que es arrastrada desde
hace al menos una década y está
llena de simulaciones, racismo y
discriminación.
Una parte sustantiva de estos

haitianos es integrada por vícti
mas expulsadas de su país por
los terremotos de 2010, que se
trasladaron a México por las vías
que estuvieron a su alcance, y se
asentaron en la frontera sur, en
particular en Tapachula, Chia
pas, donde hay colonias de hai
tianos desde al menos 2011.
Muchos ellos fueron enviados

a Brasil y Chile mediante acuer
dos supervisados por Naciones
Unidas, pero luego expulsados
para quedar como parias en un
limbo legal y humanitario. Toda
la región latinoamericana es hoy
un escenario con la presencia,
cada más visible y dramática, de

decenas de miles de haitianos
sin rumbo ni destino.
A diferencia de lo que ocurre

con algunas naciones europeas,
que acuerdan de manera formal
y pública el asilo a segmentos de
grupos migrantes afectados por
la violencia, la persecución reli
giosa o la violencia, nadie con
sidera a los haitianos merecedo
res de un trato similar.
Cientos de autobuses fueron

utilizados para, al amparo de la
noche, llevar a los haitianos que

llegaron a México (bajo un ope
rativo similar desde Centroamé
rica y más allá, como Colombia),
hacia la frontera conEstados Uni
dos. Quedaron frente al río, les
permitieron ir y venir a fin de
abastecerse de alimentos y medi
cinas en territorio mexicano, para
luego sellar la zona en espera de
que las autoridades estadouni
denses les otorgaran asilo.
La misma historia que cargan

sobre sus espaldas ha impedido
que el objetivo de un asilo sea al
canzado. Ese grupo compacto de
antillanos huyó de su país por el
hambre, la ausencia de Estado,
la corrupción pública y el caos
que generaron los sismos... hace
10 años. Por ello, no son elegibles
para asilo bajo las condiciones de
la ley de la Unión Americana.
En años recientes México asi

miló a grupos de haitianos en di
versas regiones, no sólo Chiapas
sino incluso en Baja California,
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en particular Tijuana, donde se
han sumado al mercado laboral,
contraído matrimonio y están
criando nuevas familias. Ese
modelo fue desbordado cuando
su número creció y se enfrenta
ron aun rechazo por ser afrodes

cendientes y por no hablar espa
ñol. El muro que encaran hoy se
ha formado con los tabiques de
la discriminación y el racismo.
Apuntes: Este viernes arranca

la gestión de los nuevos 16 alcal
des de la Ciudad de México, que
estará dividida entre demarcacio
nes gobernadas por el oficialismo
y las encabezadas por partidos de
oposicióa notablemente Acción
Nacional. Con discursos, reunio
nes sin sustancia y no mucho

más, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaiim, y su formalmente

segundo al mando, Martí Ba
tres, secretario dé Gobierno, han
logrado aplazar un debate que
atraviesa la política local en torno
a la urgente necesidad de que los
alcaldes sean electos, pero sigan
siendo virtuales empleados de la
administración estatal. Seguri
dad, presupuesto, atención direc
ta a reclamos de los ciudadanos
exigirán un nuevo diseño jurídico
en un momento clave que puede
catapultar, pero también hundir
las aspiraciones presidenciales de
la señora Sheinbaum, lo mismo
que los renovados anhelos de Ba
tres para sucedería. •

rockroberto@gmail.com

Esto impone contradicciones al rol de México en una his

toria llena de simulaciones, racismo y discriminación.
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El "Frankenstein" qué resolvió
el bombazo de Salamanca

sí de rápido encien((A:de la pólvora negra
1i y en cantidades mí

nimas produce explosiones como
ésta. Sin embargo, en cantidades
superiores y en un recipiente ce
rrado puede causar una detona
ción de grandes proporciones co
mo la ocurrida en el atentado del
centro comercial de Las Condes",
se escucha en un reportaje trans
mitido por televisión, en el que
Eduardo "N" y Georgina "N" se
inspiraron al momento de planear
el asesinato de un empresario res
taurantero ocurrido la semana pa
sada en Salamanca, Guanajuato.
El video se hallaba en el teléfono

de Eduardo "N", uno de los auto
res intelectuales del ataque ocurrí
do en el restaurante Barra1604, de
Salamanca, Guanajuato.
El 20 de septiembre, en el mu

nicipio de Cortázar, los esposos
Eduardo "N" y Georgina "N", esta
cionaron la camioneta Nissan esta
quitas de la que habían salido de
Valle de Santiago y abordaron un
taxi que los condujo a Salamanca
El conductor recordó más tar

de que la pareja llevaba "una bol
sa negra, algo grande, como un
regalo". Los pasajeros le pidieron
que abriera la cajuela para depo
sitarlo ahí. Era la bomba que ese
día mató a dos personas e hirió
a cuatro más. La pareja llevaba
también un teléfono de prepago
que habían dado de alta en Co
monforty que meses atrás había
sido robado a un usuario.
En Salamanca, los esposos en

traron en contacto con el encarga
do de una empresa de motoen
víos que se anunciaba en redes so
ciales y se dedicaba a entregar re
galos y arreglos florales.
Dos hermanos—hombre y mu

jer— acudieron a recoger el regalo
al lugar indicada Lamujerlespidió
que le llevaran el paquete a Mau
ricio Salvador Romero Morales, so
cio del Barra1604, que aquella tar
de se encontraba celebrando su
cumpleañDs.
La indicación fue que entrega

ran el regalo a las afueras del esta
blecimiento y le avisaran por men
saje en cuanto Romero lo tuviera en

las manos (la primera versión de las
autoridades indicó que el regalo iba
dirigido al socio de Romera Mario
Alberto Hernández Cárdenas,
quien también moriría a conse
cuencia del bombazo). Los mensa
jeros cobraron 50 pesos por el ser
vicio. Para ellos, todo iba a quedar
destruido a partir de esa tarde.
Según las investigaciones,

cuando Eduardo "N" recibió el
aviso de que el paquete finalmente
había sido entregado, activó el ar
tefacto explosivo a distancia, a tra
vés de una llamada telefónica.
Ambos socios murieron a

consecuencia del impacto.
Cuando la joven del servicio de
motoenvíos quien se contó en
tre los heridos— relató lo que ha
bía ocurrido, los investigadores
supieron que la mejor pista dis
ponible estaba de momento en
el teléfono del mensajero.
Pero el aparato había resulta

do seriamente dañado a conse
cuencia de la explosión. Exper
tos de la fiscalía del estado tuvie
ron que reconstruirlo, "hacer
una especie de Frankenstein",

para llegar al sistema operativo y
duplicar la pantalla.
Lograron rescatar 22 minutos

de capturas. Ahí estaba registrado
el sitio en el que el paquete había
sido entregado. Mediante cámaras
de vigilancia se logró ubicar el nú
mero económico del taxi que
Eduardo y Georgina habían abor
dado: se analizaron casi 600 horas
grabadas en cámaras de video pa
ra lograr captar la ruta, en retros
pectiva, que los autores intelectua
les habían realizado.

Fuentes que llevan la investi
gación indican que la víctima ha
bía recibido de su asesino un mi
llón 200 mil pesos, a fin de que
pudiera abrir el restaurante.
Eduardo "N" esperaba ser inclui

do como socio, lo cual no ocurrió,
"por lo que se sintió traicionado".
Retrasos en el pago del dinero lo
llevaron a idear la manera de dar
le a la víctima un escarmiento.
Halló de pronto información

sobre lo fácil que era hacer un ar
tefacto como el que explotó en Las
Condes. Pagó 50 pesos para que se
lo llevaran a su víctima. •
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Desequilibrios laborales en
Estados Unidos
Abro la página de inter

net de un restaurante
en la ciudad de Was

hington D.C. para hacer una re
servación y el portal se abre con
un aviso de ocasión: se necesi
tan cocineros y supervisores de
cocina; 22 dólares la hora para
los primeros y 24 para los se
gundos. Visito una pizzería que
tiene una larga lista de espera al
mismo tiempo que muchas me
sas vacías. Me acerco a la geren
te para preguntar por qué tiene
a gente esperando mesa cuan
do, tiene tanto espacio disponi

ble. No era por las mesas, me ex
plicó, simplemente no tenían
suficientes cocineros ni mese
ros que atendieran el lugar.
Pasa lo mismo en muchas

ciudades en Estados Unidos. La
escasez es notoria en el sector
servicios. Faltan conductores
de taxis o de Ubers, los restau
rantes no logran contratar el
equipo suficiente y los hoteles

no consiguen la gente necesaria
para poder reactivarse. La falta
de trabajadores también se da
en otros sectores. Las grandes
empresas transportistas no lo

gran encontrar conductores ca
pacitados para manejar tráile
res a lo largo del país.
Un par de anécdotas no son

evidencia, pero los datos ahí es
tán. En Estados Unidos hay al
rededor de 8.4 millones de per
sonas desocupadas. Al mismo
tiempo, hay cerca de 9.2 millo
nes de puestos de trabajo que
están siendo ofrecidos (o de
mandados deberíamos decir,
dado que se da desde el lado de
las empresas) y que simple
mente no logran ocuparse.
La hipótesis considerada ha

ce unos meses estaba relaciona
da con los beneficios por de
sempleo. La lógica económica
indicaría que al continuar la re
cepción de apoyos derivados de
la pandemia, los trabajadores

tendrían pocos incentivos para
regresar al mercado laboral
aceptando puestos que habían
ocupado antes. Pero esos bene
ficios terminaron en agosto
prácticamente en todos los es
tados y la situación continúa.
¿Qué puede explicar este de

sequilibrio? Todavía hay más
dudas que respuestas. Algunas
hipótesis apuntan a que es solo
ur^. cuestión de precios: una

vez que los salarios se ajusten
ante la escasez el desequilibrio
se corregirá. Otras apuntan a
temas de salud y seguridad,
quizás la gente se está replan
teando el regreso en función a
su riesgo de covid o a secuelas
por haberlo padecido. Tam
bién se considera que la falta de
opciones de cuidado infantil
está haciendo más difícil el re
torno al mundo laboral en el
entorno de la pandemia sin ac
ceso (aún) a vacunación infan
til. Otras hipótesis van en el
sentido de un cambio más pro

fundo en el mercado laboral.
Quizás se está en medio de un
proceso de transformación ha
cia una automatización más
veloz y el país se encuentra en
ese momento en que no hay

coincidencia entre ló que los
trabajadores ofrecen y lo que
los empleadores demandan.
Se teme, además, que la esca

sez de trabajadores se acentúe
en los siguientes meses y años
una vez que se eche a andar el
trillonario plan de infraestruc
tura de Biden. Si hoy no se con
siguen los meseros suficientes
para atender un restaurante,
¿cómo se podrán conseguir los
millones de trabajadores de la
construcción necesarios?
Mientras se dan estas discu

siones hay miles de personas
esperando lograr entrar a Esta
dos Unidos buscando un em

pleo y un füturo. ¿No hay un
área de oportunidad ahí? No lo
sé, es pregunta. •

@ValeriaMoy
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Sheinba.umpa.cta tregua
con Monreal, pero no se habla
conMarcelo >

a semana arrancó con
una fotografía política
I mente muy significativa

que circuló ampliamente en re
des sociales. Sonrientes en reu
nión, dos presidenciables de
Morena: la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y el coordi
nador de los senadores, Ricardo
Monreal. De árbitro, el nuevo se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López.
El encuentro surgió después

de que Monreal habló pública
mente de Sheinbaum: por un
lado, declaró abiertamente que
el presidente López Obrador

tema en ella a su favorita para
la sucesión presidencial, y por
el otro, mandó un elogioso tuit
a la jefa de Gobierno a propó
sito de su Informe.
Cuentan mis fuentes que el

encuentro fue cordial, sin recla
mos, tal cual lo describieron los
dos involucrados centrales.
Sheinbaum cüjoque "platicamos
como ' camaradas". Monreal
quien fue el primero que reveló
la reunión con una foto en su
Twitter, lo calificó de "amigable
y sincero". Duró aproximada
mente una hora. Hablaron de te
mas legislativos, pero no evadie

ron al elefante en la sala: habla
ron támbién de lasucesiónpre
sidencial y llegaron a un acuérí
do: un pacto de no agresión du
rante los próximos dos años. No
golpearse, no desgastarse por
que falta mucho.
Este acuerdo político contras

ta con lo que otras fuentes de pri
mer nivel me han descrito que
sucede entre la doctora Shein
baum y el canciller Marcelo
Ebrard. Está muy fácil de expli
car: no se hablan. Y ambos lo di
cen a sus cercanos. Los distanció
la tragedia en la Línea 12 del Me
tro de la capital del país y nada
los ha reconciliado.
Én el equipo de Sheinbaum

piensan que han sido muy no
bles y pacíficos con Ebrard. Que
con el tema de la Línea 12 pudie
ron haberlo rostizado política
mente, y no lo han hecho. Inclu
so relatan que el propio presi
dente López Obrador recomen
dó a su favorita: "No uses elec
toralmente la tragedia, no le car
gues la mano a Marcelo".
En la esquina de enfrente, en el

equipo de Ebrard, la percepción

es dramáticamente distinta: que
la jefa de Gobierno ha hecho es
carnio de la figura del canciller,
que ha usado políticamente la
tragedia para deslindarse de su
responsabilidad en el manteni
miento del Metro y empujar todo
a que fue culpa de la construc
ción, es decir, culpa de Ebrard.
Lafotode ClaudiaSheinbaum

con Ricardo Monreal, y Adán
Augusto López de aval, segura
mente causará incomodidad en
el equipo del canciller. Primero,
por no salir en la foto. Y segundo,
porqueMonrealyEbrardhabían
mandado señales contundentes
de que estaban juntos y aliados
en la carrera por la candidatura
presidencial de Morena.

SACIAMORBOS
¿Habrá una foto de los 4?

Claudia, Marcelo, Monreal... y
Adán Augusto, que tiene cara de
que es el árbitro, pero muchos di
cen que puede saltar a jugador.
Dicen que ya se está trabajando
para la foto de los 4, a ver si en
unos días. •

h¡storiasreporterx>@gma¡l.com
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1 Tregua. Para evitar especulaciones que no con
tienen a nadie, todo indica que, tras el encuentro

entre Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal y Adán
Augusto López, se optó por olvidar los dardos en
venenados y trabajar unidos ante una oposición que
podría capitalizar una confrontación en Morena. La
terna que suena en el ámbito político para el relevo
presidencial en 2024 no debe ser un distractor. Esta
reunión en la cúpula se habría enfocado en la revisión
de la agenda legislativa de la CDMX y aleja todo ru
mor de divisionismo. Fue fructífera y amigable y sirvió
para unir los propósitos de la sociedad por encima de
los propios, cuentan. De la estafeta, todo a su tiempo.
Por ahora toca trabajar en paz y unidos, por la patria.

2 Fraternidad confirmada. Uno de los momen

tos más importantes durante la celebración del
bicentenarlo de la Consumación de la Independen
cia de México fue el mensaje enviado por loe Biden,
presidente de EU. Parte culminante de los discursos
de felicitación que ofrecieron diversos representan
tes internacionales, las palabras de Biden retomaron
importancia cuando mencionó que "Estados Unidos
no tiene un amigo más cercano que México". Enfati
zó que "a lo largo de la historia hemos aprendido que
somos más fuertes cuando nos unimos como veci
nos, socios y amigos". Cambian los tiempos. Pocas
veces, como anoche, la relación bilateral con Estados
Unidos se sintió tan cercana. Buena noticia.

3 Consolidado. El magistrado José Luis Vargas
• Valdés propondrá a la Sala Superior del Tribu

nal Electora confirmar el triunfo de Samuel García
en las elecciones para gobernador en Nuevo León,
luego de desestimar los argumentos del PRD, partido
que interpuso una queja en contra de la entrega de
la constancia de triunfo al candidato de Movimiento

Ciudadano. El magistrado explica que, aun sumando
las multas impuestas por el INE y confirmadas por el
Tribunal, el gobernador electo se quedó un millón de
pesos por debajo de rebasar el tope. Técnicamente
quedará oficializada la era Samuel García. ¿Desas
tre o desarrollo?

4 Reorganización. Desde La Paz, Baja California
• Sur, el presidente nacional de Morena, Mario

Delgado, señaló que el partido se encuentra en una
etapa importante de reorganización que tiene como
objetivo salir victorioso en la consulta de ratificación
de mandato y en el proceso electoral a realizarse
próximamente en seis entidades federativas. Estima
que, al concluir el próximo proceso electoral, Morena
ya contará con un nuevo padrón que le permita reali
zar las asambleas del partido que señalan los estatu
tos y, con ello, renovar todas las dirigencias estatales,
el Consejo Nacional y demás órganos internos con
miras a la ruta electoral de 2022. La desorganización,
desde que fue creado en 2014, llegará a su fin para
Morena. Cooperen con su líder.

5 Fin a la polémica. Claudia Sheinbaum, jefa de
? Gobierno capitalina, expresó que está muy or

gullosa de su hija, Mariana Imaz Sheinbaum, pues
"por méritos propios, consiguió un doctorado en la
Universidad de California", el cual terminó mediante
una beca del Conacyt que le otorgaron "cuando me
espiaba Peña Nieto con Pegasus, más o menos por
esa época, o sea que no hay ninguna influencia ni
mucho menos", afirmó la funcionaría. Expuso: "de
igual manera como yo hice mi doctorado, que tuve
una beca de la UNAM en su momento, pues ella tuvo
acceso a una beca, igual que decenas de miles de
personas que han podido hacer esto" y aseguró que
nunca ha utilizado "ninguna influencia para hacer
estos trámites". Queda claro. Se llama oportunidad.
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Llaman a cuentas
a Claudia y Monreal
• Ambos personajes fueron llamados ayer
a la Secretaría de Gobernación.

Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal fueron llamados
a cuentas por el secretario de Gobernación, Adán Augustg»;
luego de que el activismo de ambos personajes ha ocasiqf
nado olas, no sólo al interior de Morena, sino también di|
gabinete federal. y

Al asistir el domingo como invitado a la toma de protes?:
ta de Ricardo El Pollo Gallardo como gobernador de Saij
Luis Potosí, el líder del Senado reiteró que no se bajará
la lucha por la carrera presidencial y que estará listo par!
inscribirse en cuanto Morena publique sus reglas. ;<§

Las declaraciones de Monreal se dan después de que é|
Presidente hiciera una gira por la Ciudad de México, en í|
que afirmó que se siente muy bien representado en la cap®
tal por Sheinbaum, lo que fue leído por todo mundo com|
otro espaldarazo a las aspiraciones de la jefa de GoblernCg

Casualmente, ambos personajes fueron llamados ayer|í
la Secretaría de Gobernación, donde seguramente recibios
ron la recomendación de difundir en sus redes el encueníl:
tro, pues ambos subieron fotos de la reunión, en las qií|
por cierto no mostraron nada de &
química.
Al tratar de explicar el mo

tivo de la reunión no pudieron
encontrar el pretexto más chafa:
que fue para revisar la agenda le
gislativa de la Ciudad de México,
como si la capital no tuviera su
propio congreso.
Habrá que ver si los diputa

dos locales se atreven a decir
"esta boca és mía", pues la 4T los
brincó, como si nunca hubieran

ganado en las urnas su representación popular.
Los morenos parecen olvidar que desde 2018 la capital

de la República cuenta con su propia Constitución Política^
un congreso autónomo, que ya no necesita pedir permiso U
al Senado ni a San Lázaro para que le aprueben su agenda
Si en verdad se hubieran tratado esos temas, pues al

menos habrían inyitado.al presidente de la Mesa Directiva
o de la Junta de Coordinación Política. ¿O a poco pensaron
que podrían acordar algo y luego sólo informar a los inqui
linos de Donceles?
Vaya pretexto tan chafa para tratar de ocultar que los

jaloneos internos están a todo lo que dan. Pero si Morena
quiere lavar su ropa sucia, pues lo debe hacer en casa y no
embarrando al órgano legislativo de la Ciudad de México,
constituido legalmente.

Está claro que Claudia y Ricardo no se pueden ver ni en
pintura y que mantienen una disputa desde 2018, cuando
la exacadémica de la UNAM fue impuesta como candidata
a la Jefatura de Gobierno, a través de una encuesta patito
que nadie jamás creyó.

Esa victoria de la hoy favorita presidencial fue pírrlca.
pues de ahí en adelante el zacatecano le ha venido propi
ciando derrota tras derrota. Incluso varios aseguran que fue
un actor central para que la gobernante mordiera el polvo
electoral en su propio terreno.

Y como Monreal ha dejado en claro que por ningún mo
tivo se bajará de la lucha por la sucesión, "preferentemente
por Morena", la fuerza nacional de ese partido ya se empie
za a alinear con él, que desde su posición en el Senado esta
tejiendo con aguja y gancho.

Nadie cree que este jalón de orejas enfríe los ánimos.

^^CENTAVITOS...
Y hablando de Sheinbaum, la jefa de Gobierno salió de
nuevo con que no hay fecha para conocer el tercer peritajé
internacional sobre el accidente en la Línea 12 del Metro,
a pesar de que se había prometido que antes de que con
cluyera septiembre estaría listo. Pues no hay fecha, dijo, y
los comentarlos no se hicieron esperar, ya que se trata del
informe que define si hubo o no falta de mantenimiento
durante su administración.

Claudia j§
y Ricardo
no se pueden ¦!
ver ni en pintura;
pues mantienen#
una disputa |
desde 2018. . %
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EL UNSVERSO/KAYLA ROSE

¿Qué tan grande es el universo, se ha medido?

R. Este es un tema apasionante que muchos científicos han
tratado de resolver.
Antes de que le comparta cifras y referencias le pido que con
sidere que estas cifras van cambiando conforme los métodos
de medición evolucionan.
Las mediciones actuales sitúan el universo observable en
aproximadamente 93 mil millones de años luz de diámetro.
Hay una variedad de métodos utilizados para alcanzar esta
cifra, pero las opciones populares incluyen la medición de
longitudes de onda de radio, mediciones de paralaje, ajuste
de secuencia principal y variables cefeidas. t

Nuestra Vía Láctea tiene entre 100,000 y 150,000 años luz
de diámetro.
En perspectiva, sabemos que la Vía Láctea no es la única ga
laxia de nuestro universo ni es la más grande.
Los recuentos actuales estiman que hay al menos 100 mil
millones de galaxias en el universo conocido y la galaxia más
grande descubierta hasta la fecha es IC1101, con un diámetro
de 6 millones de años luz (aunque esta cifra es controvertida).
Entonces, si nuestro pequeño rincón del universo tiene
100,000 años luz de ancho y la galaxia más grande tiene
alrededor de 6 millones de años luz de diámetro, eso pue
de darte una pista de que el universo conocido es bastante
grande.

IMSICT©#

¿Porqué les llama la atención la luz a los insectos?

R. Como una polilla a una llama o lámpara, los insectos se
sienten atraídos por las luces brillantes porque confunden
los sistemas de navegación de los animales.
Es una vista familiar, especialmente en el verano: polillas y
otros insectos reunidos alrededor de luces como lámparas.
A menudo, las criaturas en trance con tal brillo son devo
radas por depredadores o se sobrecalientan. La luz natural
es la base de la navegación para los insectos voladores y el
día en que Thomas Edisoij patentó la bombilla, el 27 de enero
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de 1880, que inició la distribución global de iluminación eléc
trica, fue un día oscuro en la historia de los insectos, que a
partir de ahí han sido víctimas de este descubrimiento.

LA VIDA

¿Cuál es el propósito de la vida?

R. Le comparto las palabras sabias de alguien que practica lo
que predica, el Dalai Lama: "El propósito de la vida de la feli
cidad sólo se puede lograr si las personas cultivan los valores
humanos básicos de compasión, cuidado y perdón".

VOLAR

¿Por qué razón vuelan los pájaros, por qué pueden volar?

R. Evolución y sobrevivencia: los cuerpos de las aves están
hechos para volar. Tienen huesos ligeros, patas fuertes y alas
con formas especiales.
Volar ayuda a las aves a alejarse de los animales que quieren
comerlas y también las convierte en mejores cazadores.
Volar también les ayuda a viajar de lugares fríos a lugares
cálidos, lo que se conoce como migración. m
Ah, y las patas no les pesan nada. ? 56
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Reformas
sin precedentes
• Desde Morena y como un compromiso personal,
seguiré impulsando medidas que salvaguarden
la vida y la salud de las y los mexicanos, pues,
como lo he mencionado anteriormente: sin salud,
no tenemos nada.

La semana pasada, el pleno del Senado de la República
aprobó, por unanimidad, mi iniciativa de reforma a la Ley
General de Salud, que tiene como objetivo prevenir las
muertes súbitas cardiovasculares.

El trabajo en cuestión consiste en reformar los artícu
los 57 y 163 y adicionar el artículo 165 Bis de la Ley Gene
ral de Salud, con lo que se obliga a las autoridades de los
tres niveles de gobierno y de la iniciativa privada a instalar
desfibriladores en áreas y zonas de alta concurrencia ciu
dadana, a fin de prevenir muertes súbitas por problemas
cardiovasculares.
A nivel mundial, las enfermedades cardiovasculares

continúan siendo la principal causa de morbimortali
dad. De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud
(OMS), se estima que en 2030 morirán cerca de 23.3 millo
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nes de personas por enfermeda
des cardiovasculares. Asimismo,
los ataques y paros cardíacos
son la primera causa de muerte
en México y representan un gra
ve problema de salud pública.
En este sentido, es clara la

necesidad de implementar po
líticas públicas para detectar,
atender y, en su caso, combatir
las enfermedades cardiovascuidi ciiicimcuducs Ldiuiuvutu
lares de manera urgente y prio
ritaria, por lo que confío en que;
a partir de este trabajo legisla
tivo, vamos a poder salvar mu
chas vidas. 
Para la realización de estas

reformas contamos con el nota
ble apoyo de mi amigo cardió
logo David Martínez Duncker
—exdirector de la Facultad de Medicina de la Universidad
Autónoma del Estado de Morelos—, quien nos aportó in
formación y guía de gran utilidad.

O
Ahora bien, ¿en qué consisten los desfibriladores que se
rán obligatorios para espacios públicos concurridos?
Bien, este es un dispositivo médico que identifica el

ritmo cardíaco y puede estimularlo si es necesario. Ade
más, realiza una descarga eléctrica y revierte una arritmia
maligna en caso de ser necesario, es algo muy parecido a
aquellos aparatos en los que dos paletas sirven para rea
nimar a un paciente en un hospital con parches externos,
después de sufrir un ataque cardíaco.

Si la:*pet§ona está en riesgo de padecer un ataque car
díaco, un desifibrilador podría salvarle la vida y permitir
que lleguen los equipos de emergencia.

La atención oportuna extrahospitalaria es crucial para
una mayor probabilidad de sobrevivencia, ya que marca
una diferencia fundamental en el apoyo de víctimas de
paro cardiaco antes de que los socorristas puedan llegar
a los hechos

Reitero, desde Morena y como un compromiso perso
nal, seguiré impulsando medidas que salvaguarden la vida
y la salud de las y los mexicanos.

Como lo he mencionado anteriormente: sin salud no
tenemos nada. Por ello, es fundamental seguir avanzando
en torno a políticas públicas que salvaguarden a las fami
lias de Morelos y de todo México.

'Senadora por Morelos
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Sextante

Desengaño
Federico Reyes
Heroies

Hasta cuándo puede un ser humano engañar a sus compa
triotas. La historia muestra que el engaño puede ser prolon
gado, sobre todo en sociedades aisladas y desinformadas.
No es el caso de México. La gran farsa se desmorona.

Su propia guerra simbólica los ahoga. El huiachicoleo
repunta; el gas y la gasolina suben. La economía se recu
pera para, en el mejor de los casos, dejarnos en la misma
estación del 2018. Con un gran agravante, los niveles de
pobreza tardarán décadas en reducirse. Nueve de cada 10
empleos van a la informalidad. Más hogares dependen de
los subsidios directos. Pero esos programas —tergiversados
con fines clientelares— ya no llegan a los hambrientos de
México. Hoy somos más pobres debido a las necedades y
negaciones de la realidad, a los engaños. Mienten con ci
nismo. ¿Nueva moral? Dónde.
Procrastinar en todo. Pensiones, Carlos Urzúa le ha

puesto números al asunto. Es una bomba próxima a es

tallar. Las familias siguen retirando ahorros para su con
sumo. Palabrería desbocada frente a realidad de bolsillo.
¿Se les puede seguir engañando? Alrededor de 50% de las
remesas que tanto cacarean se van en supervivencia, ali
mentación. Después de las agresiones, las clases medias
muestran el rostro: somos orgullosos clasemedieros. La vio
lencia crece y se extiende. Los feminicidios avergüenzan.
La corrupción ancestral ahora salpica a los cortesanos en
turno. Hay algo peor: perversión.
El fiscal general hoy se ahoga en
sus muchos laberintos persona
les y la persecución a científicos.
El rector Graue habló fuerte. Los
"ciudadanos alertadores", los
nuevos "soplones," son la reani
mación de las costumbres de la
Gestapo y la KGB, confrontarán
a compañeros, amigos, familias.
¿Demócratas?, no lo son. Inmo
rales, sí. Pero toda acción social
deja huella. La reunión de Celac
fue altamente útil: fuera másca
ras ¡Vivan las dictaduras! Brozo
clama desde su calculada vehe
mencia: llamemos a las cosas por
su nombre. Paquete bomba, gra
nadas y cuerpos colgados son te
rrorismo; la falta de medicinas es
desabasto; línea doce, ineficien
cia criminal;ios abrazos, no... son
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una derrota; la austeridad es despilfarro por caprichos; los
otros datos son puras mentiras. Hasta cuándo durará el en
gaño. Van 92 mil desaparecidos.

El desengaño ya comenzó, la lista de fracasos apabulla
y lo saben. Ni reelección ni control sobre la SCJN; desapa
rición del 1NE y TEPJF, inviables; fin de la mayoría califi
cada; dependencia de las alianzas; oposición crecida en
número y actitud; consulta sobre expresidentes, un ver
dadero ridículo; consulta sobre revocación del mandato,
cuádruple fracaso: no se montó en la fecha de la elección,
no hubo periodo extraordinario, la pregunta no permite
Insinuar prolongación y los partidos quedaron fuera. "Cun
de el rechazo" dice con razón Zaid. La lista de fracasos es
muy larga. Alrededor de 20 iniciativas morenistas detenidas
en la Corte. La odiada sociedad civil cada vez activa, las
denuncias ciudadanas, viento en popa; la movilidad pre
sidencial acosada por el enojo, el Banco de México mos
trando independencia con los derechos especiales de giro y
la administración de divisas; la comunidad científica unida
frente al atropello; la comunidad internacional burlándose
del presidente; la prensa internacional cada vez más atenta
a las barbaridades, niños amparados obtienen vacuna. Sa
lud, área devastada: diabetes 50% de aumento; quizá cinco

millones de menores sin cuadro básico" de vacunación; hi
pertensión brinca 45%; las mastografías caen 55%; detec
ción de cáncer cérvico uterino cae 40 puntos; mortalidad
en neumonía e influenza, se duplica; exceso de muertes,
por definirse. La oficial no cuadra y por mucho. Detrás de
cada cifra hay una tragedia. Ante el naufragio comienzan
los distanciamientos, actos de supervivencia, "traiciones",
de ahí los "ciudadanos alertas".

¿Hasta cuándo? El punto de inflexión ya está atrás.
Merkel cosecha 16 años de seriedad. Aquí la previsible

debacle ya comenzó.

Alrededor del
50% de las

remesas que
tanto cacarean

se van en

supervivencia,
alimentación.
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Diálogo entre opuestos
La imagen decía más que mil palabras. La jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, sentada en la misma mesa que su acérri
mo rival en la carrera hacia 2024, el senador Ricardo Monreal.
En medio de los dos morenistas, el facilitador del encuentro:
Adán Augusto López Hernández, hombre que ha mostrado
oficio como secretario de Gobernación.

Busqué al coordinador de los senadores de Morena para
que abundara sobre el singular encuentro con la consentida de
Palacio Nacional. Nos dijo: "Fue una reunión sincera, franca,
oportuna, de alto nivel político y mucho respeto. Se abordaron
temas distintos, sin reproches, sin reclamos.

"Quedaron superadas opiniones distintas. Lo que se pre
tende es no poner en riesgo la unidad del movimiento. Ésa es
la idea. No profundizar diferencias", puntualizó. Sheinbaum
se limitó a calificar de "fructífera" su reunión con el morenista

que más detesta, en un escueto mensaje en Twitter.
Monreal se había reunido previamente con Marcelo

Ebrard, otro de los presidenciables de Morena. Una foto de
los dos en Zacatecas, donde el canciller acudió a la toma de
protesta del gobernador David Monreal como representante
oficial, dio lugar a un alud de especulaciones.

Le preguntamos al senador los motivos que lo llevaron a
buscar a Claudia y a Marcelo. "Si soy capaz de llegar a acuer
dos con la oposición, ¿cómo no voy a lograr acuerdos con mis
compañeros del movimiento?", nos dijo.
•¿Quedaron superadas las diferencias? Hagamos memoria.
Hasta ayer, Sheinbaum y Monreal no se podían ver. Las intri
gas palaciegas los distanciaban. Sus respectivas agendas hacia
2024 perfilaban un choque irremediable.
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Para nadie es un secreto que el senador fue acusado de
traición por allegados a la jefa de Gobierno de la CDMX. Lo
responsabilizaban de la derrota de Morena en las alcaldías
Cuauhtémoc, Alvaro Obregón, y hasta del triunfo del priista
Adrián Ruvalcaba en Cuajimalpa. Las intrigas tuvieron eco en
Palacio Nacional. AMLO le retiró temporalmentesu confianza
a Monreal. No sólo lo sacó de su lista de presidenciables, sino
que congeló la relación durante semanas.

El hielo se rompió cuando el Presidente le pidió que ope
rara la llegada de Olga Sánchez Cordero a la presidencia de
la Mesa Directiva del Senado, al cuarto para las doce. Cuatro
senadoras ya estaban listas para contender por el cargo. Había
riesgo de rebelión. Monreal habló con ellas. Se disciplinaron.
A AMLO no se le cuestiona, se le obedece. Acataron, al menos
públicamente, la encomienda del hombre de Palacio.

La operación de Monreal se extendió a las bancadas de la
oposición, pues Sánchez Cordero llegó al cargo con el apoyo
de éstas, a excepción de una parte del grupo panista.
*No parece tener futuro la iniciativa de cinco senadores de
conformar un nuevo Grupo Parlamentario Plural. Las cúpulas
de los distintos partidos se oponen.

El nuevo Grupo Plural no es menor. Entre los cinco hay dos
exjeies nacionales del PAN: Germán Martínez, hoy integrante
del grupo parlamentario de Morena, y Gustavo Madero, que
de esta manera rompe con Acción Nacional. Incluye también
al independiente Emilio Álvarez Icaza. exsecretario ejecutivo
de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, y a las
petistas, Nancy de la Sierra y Alejandra del Carmen León
Gastélum.

En un oficio dirigido al presidente de la junta de Coordi
nación Política del Senado, los cinco dicen estar conscientes
de que la gran mayoría de los ciudadanos no se siente bien
representada.

El grupo que pretenden conformar, dicen, buscará el "diá
logo" como herramienta para solventar las diferencias y no
confrontar a la sociedad mexicana. Agregan: "No aspiramos
a falsos protagonismos. Somos mexicanos dispuestos a hacer
política, una buena política animada por la verdad, el encuen
tro con el otro; motivado por el servicio a los más vulnerables".

El asunto se discutirá —hoy o mañana— en la Junta de
Coordinación Política, órgano de gobierno de la Cámara de
Senadores. Los plurales no sólo tienen un pie fuera de sus
respectivas bancadas, sino que perderán su lugar en las co
misiones legislativas.
*Hace ya varias semanas, un alto funcionario de la 4T nos dijo
que Ricardo Gallardo tenía varias averiguaciones ligadas al
tema de enriquecimiento ilícito. Pidió no publicarlo. "Hay que
avanzar sin alertar. Yo te digo cuando sea posible. Te tengo
presente en el tema", prometió. No supimos nada más.

Gallardo ya rindió protesta como gobernador de San Luis
Potosí. En el PVEM, partido que lo postuló, ya hasta lo ven
como candidato presidencial. Por lo menos es lo que sugirió la
dirigente nacional del ecologista, Karen Castrejón, al declarar
que le ve un "perfil presidenciable", Código San Luís (periódico
en línea). ¿ A dónde vamos a parar?
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Reunión en Nueva York
del canciller Ebrard con
homólogos de la región
En el marco del 76° periodo de sesiones de la Asamblea Ge
neral de la Organización de las Naciones Unidas tuve la opor
tunidad de acompañar al canciller Marcelo Ebrard quien,
en representación del presidente Andrés Manuel López
Obrador, se dirigió a los líderes del mundo en nombre de
México. El posicionamiento de nuestro país en las reunio
nes oficiales se centró en abordar las lecciones de la pan
demia, enfatizando la necesidad de una mayor solidaridad
internacional.
El canciller informó que nuestro país ha promovido,

frente al Grupo de los Veinte (G20), una propuesta para
que la comunidad internacional reconozca todas las vacu
nas aprobadas por la Organización Mundial de la Salud, sin
condicionamientos de índole geopolítico. Otro de los retos
identificados es el combate al cambio climático. El secretario
de Relaciones Exteriores reafirmó el compromiso de México
con el Acuerdo de París y detalló el énfasis en la construcción
de medidas de resiliencia, como el programa de reforestación
Sembrando Vida, que promueve el gobierno de México y que
atiende las causas estructurales de la migración, al tiempo
que combate también al calentamiento global.

Desde una perspectiva de cooperación más solidaria, el
secretario Ebrard llevó a cabo una reunión con sus homólo
gas y homólogos de Belice, Costa Rica, Guatemala, Honduras,
El Salvador y Panamá, junto con el canciller Antony Blinken,
de Estados Unidos, para presentar la visión del gobierno de
México para hacer frente a los retos regionales en materia
de migración. Junto con el canciller y el representante per
manente de México ante la Organización de las Naciones
Unidas, el embajador Juan Ramón de la Fuente, celebra
mos una reunión clave. El planteamiento de México, en voz
del secretario Ebrard, fue poner en marcha una respuesta
regional coordinada, respaldada por organismos multila
terales, con el fin de ordenar los movimientos migratorios
y salvaguardar los derechos de las personas migrantes. En
la reunión hicimos extensivo un llamado para coordinar y
fortalecer medidas de cooperación y atención humanitaria

para Haití.
Una de las estrategias para atender estos retos regiona

les que presenté a las y los ministros y representantes de la
región son los programas de transferencia directa de efecti
vo (como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futu
ro); una propuesta respaldada por sólida evidencia empírica
sobre su eficacia para incrementar el ingreso per capita de
potenciales personas migrantes y, así, brindar alternativas a
la migración por necesidad. Esta propuesta encontró impor
tantes coincidencias en la mesa, en particular con Samantha
Power, quien en su rol como administradora de la Agencia
de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID)
participó de manera virtual en la conversación.
Durante la reunión ministerial, los representantes de

la delegación mexicana buscamos reforzar el mensaje de
profundo respeto a los principios constitucionales de no
intervención, autodeterminación de los pueblos y promo
ción de la cooperación internacional para el desarrollo, los
cuales son fundamentales para trabajar en coordinación
con nuestros socios y vecinos. De este modo, la posición de
México es clara: el fenómeno migratorio debe ser abordado
de manera solidaria a nivel regional, desde una perspectiva
de protección a los derechos humanos y de cooperación
para el desarrollo.
Quisiera también aprovechar este espacio para exten

der una felicitación al primer ministro de Canadá, Justin
Trudeau, cuya victoria en los comicios del pasado 20 de sep
tiembre es una excelente noticia para la relación bilateral con
México y también para la relación trilateral norteamericana.
Canadá es un importante socio y país amigo para México,
además de una relación clave para nuestra política exterior.
Desde la Secretaría de Relaciones Exteriores seguiremos tra
bajando para consolidar y avanzar en los lazos de amistad y
cooperación que nos unen con Canadá.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte de la SRE
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Apertura o ruptura,
inclusión o división
Reunidos por el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, dos de los tres aspirantes presidenciales
del oficialismo —Ricardo Monreal y Claudia Sheinbaum—
se vieron ayer las caras.

La imagen fue difundida por ambos poco antes de las 10
de la mañana de ayer. Y ocurrió tres días después de que la
jefa de Gobierno capitalina realizara una gira acompañada
por el presidente Andrés Manuel López Obrador —en la
que hubo intercambio de elogios— y al día siguiente de que
el líder de los senadores insistiera, en San Luis Potosí, que
buscará la candidatura en 2024.

Ayer comentaba en este espacio que el evidente favori
tismo de López Obrador hacia Sheinbaum corre el riesgo
de provocar una división en el oficialismo, lo cual podría
poner en duda —como no lo ha podido hacer hasta ahora la
oposición— un segundo sexenio para Morena y sus aliados.

La reunión en Bucareli es la confirmación de que existe
ese riesgo y de que se tiene conciencia de ello. Por la presen
cia de López Hernández, es obvio que el encuentro tenía el
beneplácito de López Obrador. Y su difusión pública mues
tra que no se realizó tanto para platicar y negociar —cosas
que se pueden hacer en privado—, sino para que se supiera.

De entrada, llama la atención la ausencia del canciller
Marcelo Ebrard, quien, como decía ayer, no tiene muchos
incentivos para abandonar su aspiración presidencial en fa
vor de Sheinbaum porque no habría para él premio de con
solación posible. Por supuesto, habrá quien diga que nada
tenía que hacer Ebrard en una reunión sobre "la agenda
legislativa en la capital". Pero si en serio se trataba de eso,
¿cómo se explica la ausencia del líder de los diputados fe
derales de Morena, Ignacio Mier?
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El gran ganador de la foto es sin duda el senador Monreal.
Lo es porque, sin haber sido mencionado por el Presidente
como aspirante presidencial, ya se sentó con la favorita de
Palacio, teniendo como testigo al representante de López
Obrador. Si en algún momento se pretendió dejar fuera de la
cañera al zacatecano, ya está adentro. Tiene lugar en la mesa.

Otro contexto de la reunión MonrealSheinbaum es la

próxima toma de posesión de los alcaldes de oposición ele
gidos el pasado 6 de junio. En el equipo de ella se sostiene
que él tuvo que ver en el descalabro del oficialismo en la
capital, cosa que el senador ha negado. Lo que ambos pac
taron ayer en Gobernación fue no meterse el pie.

Está claro que López Obrador tiene la prerrogativa de
destapar la corcholata que él considere, por usar sus propias
palabras. Pero también lo es que Monreal y Ebrard no serán
simples espectadores del juego. El primero ya mostró de qué
está hecho cuando abandonó temporalmente la campaña
de 2018 ante las dudas que dejó la encuesta que ungió a
Sheinbaum como candidata a jefa de Gobierno. Las formas
importan. La contienda interna del oficialismo se dirimirá
entre apertura y ruptura y entre inclusión y división.

o,BUSCAPIÉS
¦* Al otorgar al Partido Socialdemócrata (SPD) la mayoría
simple en las elecciones generales del domingo, relegando
al segundo lugar a la Unión Demócrata Cristiana (CDU) de
la canciller Angela Merkel, el electorado alemán optó por
la continuidad. Suena contradictorio, pero los resultados
parecen decir que Olaf Scholz, líder del SPD y candidato a
canciller, representa mejor la postura moderada reivindica
da por Merkel que Armin Laschet, abanderado de la CDU.
* "Soy pragmático, confiable y sé gobernar", se definió a sí
mismo Scholz en su primer discurso después del cierre de
las casillas. Y aunque lo más seguro es que no haya un nuevo
gobierno hasta mediados del otoño, es muy probable que
la moderación seguirá a cargo de los destinos de la cuarta
economía mundial, de cuya estabilidad depende el rumbo
de la Unión Europea. Con los extremismos de derecha e
izquierda relegados, el pragmatismo es el gran ganador de
las elecciones en Alemania.
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En Estados Unidos, su día de la independencia se celebra
cada 4 de julio en celebración de la firma de la Declaración
de los 13 estados soberanos en 1776. En cambio, aquí en Mé
xico, conmemoramos la Independencia el 16 de septiembre
en recuerdo al inicio de la rebelión insurgente de Miguel
Hidalgo, en 1810. Sin embargo, la consumación del movi
miento independentista ocurriría hasta once años después.
Hoy se cumplen 200 años de la firma del Acta de Inde

pendencia definitiva, un 28 de septiembre de 1821. Y digo
"definitiva" porque en realidad se redactaron otros documen
tos que declaraban la separación de territorios de la Nueva
España de España.

El 6 de abril de 1813, en San Antonio, se fir
mó el Acta de Independencia de la Provincia de
Texas. Listaban los abusos de la Corona espa
ñola y concluían: "Por menos fundados motivos
el pueblo de los Estados Unidos sacudió el yugo
de la tiranía, y declaró su independencia. Las
resultas han sido su prosperidad y su presente
esplendor". Desde entonces, dicha provincia ya
se sentía más cerca de Estados Unidos que de
México.

OrUnos meses después, el seis de noviembre
de 1813, se firmaría la Declaración de la Inde
pendencia de la América septentrional, en Chil
pancingo. Inspirados en los Sentimiento de la
Nación, de José María y Morelos, el Congreso de Anáhuac
declaraba "á presencia del Sr. Dios, arbitro moderador de los
imperios y autor de la sociedad, que los da y los quita según
los designios inescrutables de su providencia, que por las
presentes circunstancias de la Europa ha recobrado el exer
cicio de su soberanía usurpado: que en tal concepto queda
rota para siempre jamás, y disuelta la dependencia del trono
español".

Fue hasta 1821 que se firmó la que hoy se considera como
la declaración definitiva de la Independencia, producto del
Plan de Iguala, del 24 de febrero, donde se definieron las tres
garantías (religión, independencia y unión), y de los Tratados
de Córdoba, del 24 de agosto, una vez que el Ejército Triga
rante venció a las fuerzas realistas en Azcapotzalco, donde
Juan O'Donojú reconoció la independencia de México del
reino que él representaba.

Los 36 firmantes del acta manifestaban: "Restituida, pues,
esta parte del septentrión al ejercicio de cuántos derechos le
concedió el Autor de la Naturaleza. Y reconocen por inenage
nables y sagrados las naciones cultas de la tierra; en libertad

de constituirse del modo que más convenga a su felicidad;
y con representantes que puedan manifestar su voluntad y
sus designios; comienza a hacer uso de tan preciosos dones,
y declara solemnemente, por medio de la junta Suprema del
Imperio, que es Nación Soberana e independiente de la an
tigua España, con quien, en lo sucesivo, no mantendrá otra
unión que la de una amistad estrecha, en los términos que
prescribieren los tratados".

Aunque O'Donojú había firmado los Tratados de Córdo
ba, España desconoció la independencia de México hasta
1836, después de un intento fallido de reconquistar su anti
gua colonia.

Así, un 28 de septiembre, nació formalmente
uno de los países más grandes territorialmente
del mundo, que incluía lo que hoy es México,
más lo que posteriormente se llevaría Estados
Unidos (California, Nevada, Utah, Nuevo México,
Texas, Colorado, Arizona y partes de Wyoming,
Kansas y Oklahoma), más lo que hoy son las na
ciones de Centroamérica.
Hace 200 años se firmaron dos copias del

Acta de Independencia del Imperio Mexicano.
Una se quemó en el incendio de la Cámara de
Diputados, en 1909. La segunda se la robaron en
1830, quizá un augurio de lo que vendría para la
nación mexicana en el resto del siglo XIX. Déca
das después, misteriosamente, la regresó al país
el emperador Maximiliano quien, antes de su

fusilamiento, se la dio a su confesor para sacarla de nuevo de
México. El documento estuvo perdido muchos años. Luego
apareció en manos de un anticuario español que lo vendió.
Finalmente, llegó a manos de un mexicano, quien patriota
mente lo donó al dominio público en 1961. Hoy se encuentra
resguardado en una bóveda especial en el Archivo General
de la Nación.

©rLa primera firma que aparece en el acta es, natural
mente, la de Agustín de Iturbide, el general realista que se
convirtió a la causa insurgente y figura toral de la Indepen
dencia. No aparece, sin embargo, la firma de la otra gran
personalidad de la consumación: Vicente Guerrero, quien sí
entró un día antes a la Ciudad de México junto con el Ejército
Trigarante. Dicen las malas lenguas que no lo invitaron a la
firma del acta constitutiva del país.

En fin, así la historia. Felicidades México.

Twitten @leozuckermann
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La celebración de los 200 años de la Consumación de la Inde
pendencia (que en realidad tendrían que celebrarse hoy, por
que el 28 de septiembre fue cuando se firmó, no el día 27 que
fue cuando entró el ejército Trigarante a la Ciudad de México)
tuvo, como siempre en estos eventos, actos muy bien prepara
dos, lucidores, exposiciones de alto nivel y el recordatorio per
manente del costo y los beneficios que tuvo para la sociedad
la lucha independentista Faltó, también como casi siempre, un
recuento histórico más preciso, detallado y objetivo, más lejano
de nuestras perennes historias escritas en blanco y negro. Pero
en términos políticos, la ceremonia no estuvo al nivel planteado
originalmente. Canceló su participación el secretario de Estado
Anthony Blinken, como antes lo había hecho el
presidente Joe Biden. Tampoco estuvo, qué bueno,
Vladimir Putin, que fue invitado. No hubo dele
gaciones importantes de España, Francia, Austria.

El papa Francisco envió una carta con un men
saje profundo. Escribió el Papa, luego de recordar
errores de la Iglesia y del Estado mexicano en su
histórica relación, que "no evocamos los dolores del
pasado para quedarnos ahí, sino para aprender de
ellos y seguir dando pasos, vistos a sanar las heri
das, a cultivar el diálogo abierto y respetuoso entre
las diferencias y a construir la tan anhelada frater
nidad priorizando el bien común por encima de los
intereses particulares, las tensiones y los conflictos".

Un mensaje papal con muchas lecturas y que seria imposi
ble de deslindar de la carta que envió hace meses el presidente
López Obrador al Vaticano pidiendo que se disculpara para
los crímenes cometidos durante la Conquista, al tiempo que
demandaba el regreso de códices y otras piezas prehispánicas
que son hoy parte del acervo de El Vaticano. No se regresaron
esas piezas, no hubo la disculpa que se pretendió, como tampo
co lo hubo de España o Austria, a los que también se les exigió
disculpas y regreso de piezas prehispánicas.

Más grave, lo decíamos ayer, es el tema de la relación con
Estados Unidos. La cancelación de Blinken no se puede des
lindar del momento que viven las relaciones bilaterales. ¿Por
qué llegaría a las celebraciones después de todo lo sucedido en
torno al 15 de septiembre? De las visitas de los mandatarios de
Cuba y de Venezuela, Miguel DíazCanel y Nicolás Maduro,
el primero convertido en orador en el día de la Independencia,
el segundo por quien Estados Unidos ofrece una millonaria re
compensa, acusado de ser parte del narcotráfico internacional,
paseándose alegremente por México.

Se trata de los discursos presidenciales en estos días, en los
que en medio de las alabanzas al régimen cubano, se ha exi
gido que se termine "con la política de dominación de Estados

Unidos sobre América latina". Se trata de que se invitará al man
datario chino Xi Jinping a ser el único orador externo, a dis
tancia, de la cumbre de la Celac. Se trata de la propuesta de
acabar con la OEA. Se trata de haber invitado antes, a la misma
ceremonia del bicentenario a Putin, o de agradecerle a Cuba,
Rusia y China por el casi inexistente apoyo ante la pandemia por
encima del que brindó la Unión Americana.

La crisis migratoria, como decíamos ayer, juega un papel cen
tral en todo esto. Para las autoridades estadunidenses, México no
está jugando plenamente su papel. Y el tema va más allá de los
migrantes haitianos y centroamericanos. Este año casi 500 mil
de los migrantes detenidos en las fronteras de Estados Unidos

no eran haitianos, ni cubanos ni provenían de Cen
troamérica, eran mexicanos. Es la primera vez en
años en las que hay un incremento tan notable de
la ml§ractón ile8al de mexicanos a Estados Unidos,

Después de esos hechos qué podíamos espe
rar. Las respuestas ahí están: Blinken cancela el
via'e; se rec'ama México en el informe sobre el
narcotráfico internacional que intensifique la lu
cha contra el narcotráfico, destruya redes, capture
y juzgue a capos; se triplica la recompensa por in
formación sobre El Mayo Zambada; se incorporara
a la lista Kingpin a sus principales operadores en
Sonora. Esa es parte de una respuesta que comien
za a visualizarse en términos mucho más amplios y

costosos. Y falta ver todavía las repercusiones económicas, co
merciales, en energía, e incluso en la demanda sobre las armas
que presentó la cancillería y contra la cual ya se anunció que
las once empresas demandadas fueron autorizadas a ir juntas,
en bloque, contra esa demanda en el tribunal de Massachusets
donde fue presentada.

Los devaneos ideológicos suelen tener siempre un freno, una
pared contra la cual se termina topando, que es la realidad.

AYOTZINAPA

Hablando de devaneos ideológicos. Las autoridades no pueden
avanzar en el caso Ayotzinapa porque quieren una verdad a la
altura de sus postulados políticos, sin hacer caso de la realidad.
Las autoridades tienen en sus manos (y las presentamos amplia
mente en el libro La Noche de Iguala) pruebas decisivas en todo
esto: las grabaciones que hizo la DEA de los líderes de Guerreros
Unidos entre el 26 y el 27 de septiembre, en donde los jefes del
Cártel y sus operadores en Iguala dan cuenta, detalladamente,
de lo que está sucediendo y de cómo se deshicieron de los jó
venes. Pero esa historia no les gusta, se parece demasiado a la
llamada verdad histórica
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Nuevo empuje a la corcholata
preferida
Por si no fuera suficiente con las veces que Claudia Sheinbaum
acompaña al Presidente en sus eventos, ahora el Ejecutivo federal ten
drá una nueva gira por la capital con quien es su favorita para 2024.
Con el pretexto de inaugurar sedes del Banco el Bienestar, el reco
rrido con la jefa de Gobierno será mañana por las alcaldías Gustavo
A. Madero, Tláhuac e Iztapalapa. A ver si con este nuevo impulso la
mandataria capitalina contrarresta los reflectores que han tenido los
otros suspirantes, Marcelo Ebrard con la cumbre de Celac, y Ri
cardo Monreal con su reiterado destape en San Luis Potosí.

"Antidemocracia" azul
Y como en todos lados se cuecen habas, el tabasqueño Gerardo
Priego impugnó ante el TEPJF el proceso de elección del líder na
cional del PAN. Según el aspirante quien compite en la interna con
Marko Cortés, quien busca la reelección, esta impugnación es un
esfuerzo por cambiar el sistema electoral interno, ya que es comple
tamente antidemocrático porque no cumple con tres características
necesarias: libres, equitativas y confiables.

De aspiracioriismos
La jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, ayer salió
en defensa de su hija Mariana ímaz, ante los señalamientos de
que el Conacyt le otorgó una beca. De acuerdo con la mandataria ca
pitalina, su hija consiguió estudiar por "méritos propios" un docto
rado en la Universidad de California, gracias a una beca del Conacyt
otorgada en 2016, cuando dijo el expresidente Enrique Peña Nieto
la espiaba con Pegasus. Expresó su "orgullo" por su retoño, quien, al
igual que ella, pudo estudiar un doctorado gracias a una beca. Dicho
en palabras de la 4T, toda una expresión del aspiracionismo.

Zaldívar la rompe eri Tik Tok
Quien está rompiéndola en la red es el ministro Arturo Zaldívar,
presidente de la SCJN. El 14 de septiembre se sumó a Tik Tok donde,
hasta ayer, terna 3 mil 129 seguidores y más de 8 mil "me gusta" en
los ocho videos subidos, ninguno aún con la esperada chispa que los
tiktokeros esperan. En el más reciente, subido ayer, justificó su in
greso a la popular red social, cuya dinámica es crear videos cortos. Su
objetivo, explicó, es acercarse al sector más joven de la sociedad para
que conozcan las decisiones de la Corte, que impactan en sus vidas.
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Desaire al comandante Bucio
Vaya momento incómodo pasó ayer el comandante de la Guardia
Nacional, Luis Rodríguez Bucio, en la conferencia del Presidente,
pues al ingresar al Salón Tesorería, percatarse de que no contaba con
lugar en el presidium y sus jefes ni se inmutaron, no le quedó más re
medio que preguntar a Leticia Ramírez, encargada de Participación
Ciudadana, dónde sentarse. La funrionaria, quien no juega ningún pa
pel en la conferencia, lo mandó a la segunda fila de invitados. De no ser
por las insignias militares, en una de esas, hasta pasa por reportero.

El encuentro
Aunque se dijo que fue por motivos de la agenda legislativa de la Ciu
dad de México, no dejó de llamar la atención la reunión en Bucareli
entre Ricardo Monreal, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto
López, a los dos primeros se les ha mencionado para 2024 desde el
inicio de la administración cuatroteísta y el último se sumó a la terna
con su llegada a la Secretaría de Gobernación. Será señal de que por
el momento prefieren mantener a raya sus aspiraciones y esperar los
tiempos. Nos cuentan que todo fue en un ambiente de cordialidad.

Delgado, por la transición interna
Mario Delgado, su propio líder nacional, reconoció de plano,
públicamente, que encontró un partido que "no encontraba el ca
mino, no encontraba qué hacer; hubo mucho conflicto interno,
mucho jaloneo, una institucionalidad muy complicada, porque,
además, tenemos estatutos, tenemos documentos básicos que frie
ran diseñados para otra realidad política que, afortunadamente,
nos cambió para bien" con los comicios de junio.
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Quién le calentó la cabeza al Presidente

No importa qué tan
grande sea la reacción
por haber culpado a

una treintena de científicos y
exfuncionaros de Conacyt de
delincuencia organizada, como
ampliación de una denuncia por
peculado y uso ilícito de atribu
ciones y facultades, la instrucción
del presidente Andrés Manuel
López Obrador al fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, es con
tinuar con todos los recursos que
dispone y meterlos a la cárcel. El
fiscal es quien se ha llevado toda
la batería de críticas por el exceso
en las acusaciones, pero en des
cargo de él, es otra la funcionaría
que le ha calentado la cabeza al
Presidente para que continúe con
el acoso penal a los científicos,

la directora del Conacyt, María
Elena ÁlvarezBuylla.
En la medida que más avan

zan los días, más información
trasciende sobre el caso. La se
mana pasada se reportó en este
espacio que ante el agregado de
acusaciones que había formulado
contra los científicos el fiscal,
ÁlvarezBuylla había hablado
con miembros de la comunidad y
funcionarios para deslindarse de
las acusaciones de orden fede
ral. Incluso, el jueves pasado dijo
desconocer las imputaciones.
Ahora se sabe que la directora
del Conacyt mintió a todos y que,
peor aún, ha sido el motor para
que el Presidente se metiera en
una ruta donde, hasta ahora, no
existe retorno.

ÁlvarezBuylla ha estado

manipulando al Presidente y
empujándolo a un conflicto con
la comunidad científica, con aca
démicos, con las universidades
públicas y con un sector que se
cuenta entre quienes lo apoyaron
en sus distintos intentos por ga
nar la Presidencia, y al cual perte
nece su sucesora informalmente
designada, Claudia Sheinbaum,
la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México. Miembros de la co

munidad académica sospechan
que también fue la directora del
Conacyt la que filtró este lunes
que la hija de Sheinbaum había
recibido durante los dos últimos
años más de un millón de pesos
de una beca de esa institución,
que emergieron a través del Inai.
Todo este conflicto entre el
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gobierno de López Obrador y
la comunidad científica, que ya
comenzó a trascender interna
cionalmente, se origina en una
lucha de egos entre ÁlvarezBuy
11a y Julia Tagüeña, la coordina
dora general del Foro Consultivo
Científico y Tecnológico, cuando
la primera le retiró los recur
sos por el supuesto de abusos,
privilegios y, presumiblemente,
corrupción. Tagüeña presentó
un amparo donde finalmente la
Suprema Corte le dio la razón al
encontrar que el fondo se encon
traba dentro de ley al recibir esos
recursos, y que era ilegal que se
los recortara el Conacyt. Pero an
tes de que se diera esa resolución,
reveló un funcionario universi
tario, ÁlvarezBuylla le propuso
detener todo, revisar el caso y
solucionarlo. Tagüeña se negó y
terminó como una de las 31 cien
tíficas acusadas por delincuencia
organizada.
El Presidente desconoce estos

detalles, porque ÁlvarezBuylla
lo ha mantenido a oscuras. Sin
embargo, ha sido el motor detrás
de la denuncia de la Fiscalía Ge
neral. Gertz Mañero, de acuerdo
con nueva información sobre este
episodio, que será una de las he

ridas que dejará López Obrador
al terminar su mandato, tenía
reservas sobre cómo podrían
avanzar las acusaciones, que es
tuvieron a punto de caerse, por
falta de respaldo político presi
dencial, la semana pasada. Quien
no permitió que eso sucediera fue
la directora del Conacyt.
ÁlvarezBuylla fue a hablar

con el Presidente y tocó música

para sus oídos, al decirle que el
sector científico y académico,
agregado a los intelectuales 
que han sido incorporados en
los últimos días como un todo en
este caso, sólo habían sido una
clase privilegiada por "los go
biernos neoliberales", a quienes
habían comprado a cambio de
su silencio. López Obrador, que
ha dado muestras de estar muy
poco informado y en ocasiones es
muy selectivo en la memoria, le
creyó todo lo que le dijo, aunque
cuando en muchos casos era ab
solutamente falsa su afirmación.
El Presidente le creyó a ella y

a nadie más, de donde se des
prende la forma como escaló el
conflicto contra la comunidad
científica el viernes pasado. Den
tro del gobierno no hay con
senso sobre esta línea de acción.
Incluso, dentro de la Fiscalía
General hay dudas sobre este
proceder, reconociendo que en la
acusación por uso de recursos de
procedencia ilícita y delincuencia
organizada, que conlleva a una
prisión preventiva oficiosa, el de
seo de meter a la cárcel a la trein
tena de científicos imputados es
un abuso de autoridad.
ÁlvarezBuylla, quien ha

chocado por meses con la co
munidad científica, por la
desaparición de fondos y fidei
comisos, por querer adscribir
al personal académico de los
Centros Públicos de Investiga
ción al Apartado B, que excluiría
al personal de confianza, y en
particular por el anteproyecto de
la Ley General de Humanidades,
Ciencias, Tecnología e Innova

ción, donde la confrontación es
por la orientación de las políti
cas públicas en el sector, encon
tró en la aversión a la ciencia y el
conocimiento del Presidente, y
la sed de venganza del fiscal ge
neral contra una comunidad que
lo rechaza como par por falta de
méritos, el espacio para satisfacer
sus propias inquinas.
Ella es como el elefante en la

sala que nadie ve. La facilidad
con la que puede manipular al
Presidente a partir de repetir las
mismas palabras que él emplea
en su narrativa contra el pasado,
es asombrosa. La forma como le
calienta la cabeza también. Pero
hay que reconocerle habilidad, al
haber puesto al Presidente a en
cabezar su agenda, y arrastrado
al fiscal hacia una pendiente de la
que no está saliendo bien por el
desgaste político al quedar en el
centro de una polémica.
Éste es uno de esos conflictos

donde, sin importar el resultado,
nadie saldrá bien. En particular,
quien peor quedará al final de
esta batalla es el presidente Ló
pez Obrador, que está dando una
imagen hacia fuera de intoleran
cia contra quienes piensan, y ha
cia adentro, el de una persona a
quien pueden manejar si se saben
y emplean los resortes que mue
ven sus pasiones, como lo hizo
ÁlvarezBuylla.

López Obrador está
dando una imagen
hacia fuera de
intolerancia contra

quienes piensan
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Aguantar hasta 2024

Hay voces que señalan
que el rumbo del sexe
nio ha quedado definido

y será inamovible. Y que de lo
que se trata el futuro inmediato
nacional es de esperar a que ter
mine el sexenio de AMLO.
Descontar los tres años que

faltan y preparar, si tal cosa es
posible, todo para reiniciar polí
tica y economía hasta pasadas las
elecciones de 2024.
El Presidente, que sostiene ha

ber cumplido ya prácticamente
la totalidad de sus compromisos
de arranque de gobierno, tiene
definida una ruta sin viraje ni
corrección.

Su modelo de gestión deja
fuera ideas de ajustes incluso
frente a desafíos como la pande
mia, tan impredecibles como de
vastadores en todos los sentidos.
Cuentan que el año pasado, en

medio del encierro que para
lizó la economía, en el gabinete
de López Obrador surgieron

iniciativas para apoyar sectores
productivos.
Se le comentó al inquilino de

Palacio Nacional sobre un plan
para aliviar al sector restauran
tero. Han ganado mucho dinero
durante bastante tiempo, que
pongan de sus ahorros, replicó
inamovible el mandatario, según
me refirió una fuente.

Le propusieron entonces apo
yar al sector de la aviación. ¿Me
imaginan rescatando empresas
aéreas?, preguntó a su vez An
drés Manuel. Nueva negativa.
Podría darse el caso de que se
cancele la ruta entre México y
Monterrey, le insistieron al su
brayar la gravedad de la crisis.
Hay camiones, que quien nece
site se vaya en camión.
Eso fue en la pandemia,

pero sirve de referencia para
otear el futuro de la gestión
lopezobradorista.
El Presidente tiene tres obras

de envergadura un aeropuerto,

un tren y una refinería, pro
gramas sociales que demanda
rán incrementalmente muchos
recursos, una apuesta clara por
favorecer a Petróleos Mexica
nos y a la Comisión Federal de
Electricidad y, literalmente, una
fe ciega en que el pilar de su go
bierno serán los militares.
A pesar de que en su momento

Herrera y Romo presentaron di
versos planes para dinamizar la
inversión privada, el empeño del
Presidente nunca estuvo en cons
truir con los empresarios una
relación que le ayudara a mover
la economía.

Incluso podemos descontar
que si un aliado tuvo Trump a
la hora de repatriar algunos ca
pitales estadounidenses ese fue
AMLO, que al instalar la incerti
dumbre jurídica puso a extran
jeros a recalcular los costos de
estar en México.

No es poco tiempo lo que resta
del sexenio (sólo por si hace falta
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decirlo). Y a pesar de ello qué
empresario local o foráneo que
rría jugarse el riesgo de anunciar
inversiones de gran calado en un
país donde el Presidente cambia
las reglas, a los reguladores e in
cluso los contratos porque sí.
Y en el plano político ocurre

algo similar: está asumido que el
gobierno federal se abocará sólo
a aquello que gusta al Presidente
y que todo lo demás será prácti
camente excluido.

Ello incluye que el presupuesto
se agote básicamente en las
obras y proyectos ya referidos, y

todo lo demás infraestructura

en los estados, por ejemplo pa
decerá una austeridad que quiso
ser presentada como republi
cana, pero que al final de cuentas
es la consecuencia de concentrar
sin criterio los recursos sólo en lo

que decidió el Presidente.
¿Hay manera de cambiar las

cosas, de negociar? Hoy parece
más sensato sobrellevar el mo

delo inercial antes que confron
tar. Saldremos de la crisis de
la pandemia sin convertirla en
una oportunidad. Nademos de
muertito de aquí a la elección del

2 de junio de 2024. ¿Sí? ¿Y a qué
costo?

Porque encima, eso de creer
que cualquiera que llegue va a
ser menos malo que lo actual
es medio iluso. ¿Qué garantiza
que en 2024 se irá la sombra de
AMLO? ¿Marcelo? ¿Claudia?
¿Ricardo? Ajá.

Creer que
cualquiera que
llegue será menos
malo que lo actual
es medio iluso
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Aborto en México: lo
que sucedió con los
fallos de la Corte

Con las recientes resolu
ciones de la Suprema
Corte cié Justicia de la

Nación (SC JN) en torno a la
legislación, en los estados de
Coahuila y Sinaloa, en materia
de aborto es necesario esclare
cer lo que sí y lo que no sucedió
con dichos fallos.
En el caso de Coahuila, la

Corte sólo analizó el delito de
aborto autoprocurado o vo
luntario en el Código Penal de
Coahuila y concluyó que ese de
lito es inconstitucional. La dis
cusión se centró en los artículos
196,198 y 199, pero permanece
el delito de aborto previsto en su
artículo 195.
Con ello, hay que señalar que

la Corte no analizó los tipos
penales de aborto de otros es
tados, por lo que no se ha ma
nifestado expresamente sobre
ellos y, en consecuencia, siguen

vigentes. En ese sentido, la
SCJN no falló para despenalizar
el aborto en cualquier circuns
tancia y mucho menos, en todo
el país.
Lo que se determinó fue que

no es delito que las mujeres
voluntariamente cometan un

aborto, pero de eso a que el de
lito de aborto se haya despenali
zado existe una gran diferencia.
El delito de aborto existe y es vi
gente en los 32 estados del país.
Si bien las decisiones del

máximo tribunal afectan a los
jueces de todo el país, ya que
están obligados a aplicar la ju
risprudencia de la Corte en ma
teria de aborto voluntario, no
es que en automático se aplique
en otras entidades ni tampoco
obliga a los legisladores de otros
estados a reformar sus códigos

penales.
Asimismo, es fundamental

puntualizar que los ministros
de la Corte concluyeron que la
práctica no puede realizarse
en cualquier momento, pues la
vida que se está gestando me
rece mayor protección conforme
va "evolucionando" el emba
razo. Por ello, dejó abierta la
posibilidad al Congreso local
de que, en el ejercicio de sus fa
cultades legislativas, establezca
"un plazo razonable" a partir
del cual el aborto sí es punible.
Por su parte, en Sinaloa, la

Corte concluyó el análisis de
la acción de inconstitucionali
dad sobre el derecho a la vida
desde la concepción, previsto
en la Constitución de ese es
tado. La discusión se centró en
el artículo 4, bis A, fracción I
de la Constitución local y se de
terminó inválido que el poder
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legislativo local haya reformado
su Constitución para considerar
ese derecho desde el momento
de la concepción.
En este caso la sentencia sólo

tiene efectos sobre la Constitu
ción Política de Sinaloa, pero no
en las de otros estados. Incluso,
algunos ministros de la SCJN
subrayaron que la vida humana

está garantizada y protegida por
nuestra Constitución y tratados
internacionales. En este sentido
hay que indicar que el derecho
a la vida no ha sido revisado por
la Suprema Corte; sólo invalida

que sea desde el inicio en la con
cepción en el caso de Sinaloa,
respetándose lo determinado en
otras entidades.
Otro punto que sí sucedió fue

que las resoluciones recientes
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación violaron la sobe
ranía de los congresos locales
al intervenir en decisiones que
le competen, exclusivamente, a
las legislaciones de los estados
involucrados. Con esto, hay que
ser muy enfáticos al decir que el
Poder Judicial no es una institu

ción para legislar.

En Early Institute señalamos
que la realidad es que hay una
deuda social de cara a la verda
dera justicia y a la dignidad de
las mujeres, lo cual sigue siendo
un anhelo en tanto no existen

las condiciones que impidan que
ellas tomen decisiones que po
nen en riesgo su vida y su salud.
Asimismo, nos pronunciamos
por privilegiar un México en
donde una madre pueda dotar
de vida, salud, desarrollo y edu
cación a sus hijos con pleno res
peto a sus derechos humanos y
bienestar integral.
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Rosario de torpezas

No es un accidente ni resul
tado de una coincidencia
involuntaria de sucesos.

AMLO quiere causar molestia en
Washington, los provoca continua
mente y envía señales de disimu
lado desafío. Es delicado puesto
que la tensa relación con la admi
nistración Biden se agrava cada
semana.

Ya consignamos aquí la semana
pasada la innecesaria pasarela
construida para el presidente cu
bano DíazCanel, y la ciertamente
vergonzosa presencia de Nico
lás Maduro. Ambos vapuleados
por los presidentes de Paraguay y
Uruguay, respectivamente, en la
Cumbre de la Celac hace 10 días.
No sólo se le salió de control al go
bierno mexicano, sino que provocó
abortar el plan para desplazar a la
OEA como el auténtico mecanismo

multinacional de representación
americana.

Los focos rojos se han encendido
ya en Washington con la convoca
toria emergente, hace unos días,
de una reunión de alto nivel con
apenas 24 horas de anticipación. El
Departamento de Estado, el de De
fensa y la Oficina del Consejero de
Seguridad Nacional observan, con
delicada atención, la política del
gobierno de López Obrador no sólo
"corriéndose hacia la izquierda
latinoamericana", otorgando esca
parate a los enemigos de Estados
Unidos agregue usted un video

de Xi Jinping, líder chino, presen
tado en la Celac, sino que además
envió al canciller con mensaje ex
preso a la Asamblea General de la
ONU.

¿Cuál podría ser el interés de

AMLO, quien se considera a sí
mismo un estadista de nivel su

perior, al provocar tensiones y
diferencias con nuestro poderoso
vecino y socio?
Aquí comparto algunas

hipótesis.
La primera, evidentemente, sirve

a sus intereses de mantener vivos,
entre su base electoral, los ánimos
polarizados: la revancha clasista,
la guerra desatada contra las clases
medias, ahora agudizada contra
los intelectuales y científicos órde
nes de aprehensión y cárcel contra
científicos, y el viejo sentimiento
antiyanqui tan extendido en el Mé
xico popular.
Con Trump no se atrevió, porque

ningún bombero traga lumbre y sa
bía de la inestabilidad racional del
mandatario, de quien temía una
furiosa reacción. No fue gratuito el
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besamanos en la Casa Blanca, justo
en plena campaña presidencial.
Otro elemento evidente para sus

electores es la nostalgia por la vieja
izquierda revolucionaria latinoa
mericana, laya empolvada admi
ración por Cuba y su mítico líder,
todo ello, sin duda, leña fresca para
el electorado de fervorosa militan
cia ideológica.
Lo cierto es que a López Obra

dor todo esto le importa un bledo,
ejemplo de ello es el rechazo a la
propuesta de Maduro para que
encabezara una secretaría general
permanente de la Celac. "Noso
tros seguiremos apoyando dijo
AMLO sin ningún protagonismo"
(oh, humilde y generoso patriarca,
desbarató en segundos los afanes
de un bloque unificado en América
Latina bajo su protector liderazgo).
Si a esto agregamos las tensiones

crecientes por la crisis migratoria
que México atiende cada vez con
menor energía y prioridad, o de
forma muy señalada, la desaten

ción completa a la lucha contra el
crimen organizado y los cárteles
del narcotráfico, la preocupación
es creciente.

La recompensa enriquecida (15
millones de dólares) anunciada
en Estados Unidos contra el Mayo
Zambada no hace sino arreciar la
inconformidad del Departamento
de Justicia y de la DEA por la polí
tica de brazos caídos del gobierno
mexicano y la nada despreciable
versión de que AMLO protege y fa
vorece al Cártel de Sinaloa.

Pero, de fondo, provocar ten
siones y divergencias con Wash
ington está calculado como el
instrumento que fortalece el viejo

discurso de la intromisión, de la
soberanía violada, de la autonomía
pisoteada que tanto gusta a AMLO
y a sus simpatizantes.
Todo consejero o asesor, canci

ller o diplomático le podría expli
car en 3 x 4 los beneficios de una
intensa, profunda, productiva,
también respetuosa, pero sobre

todo colaborativa relación con el
gobierno de Estados Unidos. Gana
mos mucho más en múltiples terre
nos, que van desde el comercio, la
inversión, la salud ahora tan caó
tica, la seguridad y la inteligencia
compartida, hasta la prometida y
controversial reforma migratoria
de Biden.

Todo esto bajo el claro apren
dizaje, no exento de dolorosos
periodos, de que Estados Unidos
no tiene amigos, ni aliados, sino in
tereses. Bueno, pues México les in
teresa, como socio, aliado, vecino
seguro y protegido, con mejores ni
veles de ingreso y de vida, para que
no les robe empleos ni inversiones.
Es decir, vale más la sociedad com
partida y el entendimiento en pun
tos clave, que andarle tanteando la
paciencia al gigante.
Andrés Manuel equivoca el

cálculo y la estrategia al caminar
por el sendero de la tensión y las
diferencias, en aras de enardecer
el nacionalismo patriotero de un
electorado radical.
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¿Qué hará Banxico
estejueves?

Pasado mañana, la Junta
de Gobierno del Banco de
México dará a conocer su

decisión de política monetaria.
Va a ser una decisión interesante,
particularmente por los mensajes
que ha dado el Fed recientemente
en torno al retiro próximo del es
tímulo cuantitativo y el ruido que
está generando en los mercados
financieros internacionales la si
tuación de Evergrande, en China,
así como la serie de acciones res
trictivas de política monetaria en
la mayoría de los países emergen
tes, la ralentización de la recupe
ración y la dinámica inflacionaria
a nivel global y local. En lo que
resta de esta columna, me con
centraré en dar respuesta a cuatro
preguntas que considero muy re
levantes en torno a esta decisión:
(1) ¿Qué anticipan los analistas
y los participantes de los mer
cados? Noventa por ciento de
los 29 analistas encuestados

por Citibanamex el pasado 21
de septiembre anticipan que la
Junta de Gobierno del Banco de
México elevará la tasa de refe
rencia en 25 puntos base (pb)
de 4.50 a 4.75 por ciento. Por su
parte, los futuros de TIIE tienen
descontado un alza de 24 pb. Así,
'el mercado' como se dice en el
argot financiero, anticipa am
pliamente un alza de tasas este
jueves. Considero que en este

sentido, lo más relevante para
los participantes de los mercados
van a ser las señales que puedan
brindar hacia delante. Tal será el
caso del tono del comunicado, así
como de la posible modificación
de las proyecciones de inflación
del staffde nuestro Instituto Cen
tral y el resultado de la votación.
Claramente esto debería de dar

forma a las expectativas de tasa
de interés hacia delante, que hoy
se encuentran de la siguiente
manera: Doce analistas (41 por

ciento) pronostican una tasa de
referencia de 5.25 por ciento a
fin de año; nueve (31 por ciento)
proyectan que terminará el año
en 5.00 por ciento; siete (24 por
ciento) en 4.75 por ciento; y uno
dejó su pronóstico en blanco.
(2) ¿Cómo podría ser el tono del
comunicado de política moneta
ria? En mi opinión, el tono debe
ría ser mixto, pero en el balance,
con sesgo restrictivo Chawkish').
Es decir, por el lado del creci
miento debería tener tintes de

preocupación por el crecimiento
a nivel global y local, sobre todo
por los datos mixtos que se han
observado a nivel global, que han
brindado una perspectiva de mo
deración de la recuperación y en
el caso particular de México, por
el impacto negativo que ha tenido
la escasez de varios insumos —
particularmente los semiconduc
tores, en ciertas industrias del
sector manufacturero. Por el lado
de la inflación en México, la Junta
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de Gobierno todavía debería de
mostrar preocupación por los
altos niveles en los que se ha man
tenido lá inflación, sobre todo la
subyacente. En este sentido, el
cambio anual del índice Nacio
nal de Precios al Consumidor

(INPC) subyacente fue de 4.92
por ciento en la primera quincena
de septiembre. Prácticamente
todo el año se ha mantenido en
su nivel más alto en los últimos

cuatro años. Así, estimo que el
balance del tono será restrictivo o
'hawkish'.
(3) ¿Cómo se ve la inflación, tanto
observada como en torno a las

proyecciones más recientes del
Banco de México y a las expec
tativas de los analistas? El Banco

de México publicó sus últimas
proyecciones trimestrales de in
flación el pasado 31 de agosto
en el Informe Trimestral. Éstas
resultaron ser idénticas a las que
publicó en su última decisión de
política monetaria el pasado 12 de
agosto. En cuanto a las proyec
ciones de corto plazo, anticipan
una inflación anual promedio de
5.6 por ciento en el tercer trimes
tre de este año (3T21) y 5.7 por
ciento en 4T21. En el caso de la

subyacente, proyectaron 4.7 por
ciento para 3T21 y 5.0 por ciento
en 4T21. Si tomamos en cuenta

la inflación observada de julio,
agosto y la de la primera quincena
de septiembre, la inflación general
ha promediado 5.8 por ciento y la
subyacente 4.8 por ciento, por lo
que al menos, Banxico tendrá que
ajustar estas proyecciones al alza.
Si bien esto no sería necesaria

mente razón suficiente para elevar
la tasa de referencia, al menos le
brinda soporte. Por otro lado, hoy
por hoy, las expectativas de los
analistas sobre la inflación hacia
fin de año no son comparables con
los promedios trimestrales que
proyecta Banxico, por lo que por
el momento solo queda compa
rar las expectativas más cercanas
a la fecha de la última reunión de
política monetaria (5 de agosto:
general: 6.00; subyacente: 4.60
por ciento), con las más recientes
(21 de septiembre: general: 6.10;
subyacente: 4.90 por ciento), en
donde el deterioro, sobre todo en
la subyacente, es notorio.
(4) ¿Cómo votarán los miembros
de la Junta de Gobierno? Consi
dero que en línea con lo que se
ha observado en las últimas dos

reuniones, es factible que una
vez más, la decisión sea dividida.
Juzgando por los comentarios y
la defensa que han hecho de sus
decisiones publicadas en las
minutas, el gobernador Díaz
de León, así como la subgober
nadora Espinosa y el subgober
nador Heath, votarán por un alza
de la tasa, mientras que tanto la
subgobernadora Boija, como el
subgobernador Esquivel, vota
rán por dejar la tasa sin cambio.
Cabe destacar que recientemente
el subgobernador Esquivel hizo
público un documento de inves
tigación en el que concluye que
la reversión a la tendencia en la
dinámica de precios, particular
mente de los componentes de
servicios y ropa, ha explicado en
gran medida el incremento de la
inflación actual y que esto podría
darle un carácter transitorio a la
inflación actual, lo cuál refuerza
mi perspectiva en torno al voto
del subgobernador Esquivel.
' El autor es economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays, presidente
del Comité Nacional de Estudios Económi

cos del IMEF y miembro del Comité de Fe
chado de Ciclos de la Economía de México.

" Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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N LAS OFICINAS de
Ángel Cid Munguía,
director de Pemex

Exploración y Produc
ción, ya es un secreto

a voces que está próxima a lle
gar una plataforma semisumer
gible de 18 metros de calado.
Se trata de la OOS Seroos

kerke, una enorme embar
cación cuyo propósito es dar
servicio costa afuera a las
plataformas ancladas al lecho
marino de la llamada empresa
productiva del Estado.
Una excelente noticia para el

sector, pues pocos empresarios
tienen la capacidad de financiar
una estructura tan sofisticada y

Denis Chow valiosa, a menos que tenga apa
labrados contratos que la man
tengan en continua operación.
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Es decir, la petrolera dirigida por el ingeniero agrónomo Octavio
Romero tendría que tener contratos permanentes, con clientes úni
cos, arriba de los 700 millones de dólares para soportarlos.
Pero ahí no acaba la cosa, resulta que para poder adjudicar una

plataforma de esta envergadura Pemex necesita de una empresa
contratista acreditada, solvente financiera y técnicamente.
Pero la pretensión es utilizar a Demar, de Denis Chow, que se

encuentra en suspensión de pagos y que solo podría salir con una in
yección de cientos de millones de dólares garantizados.
Recién le platicaba que parte del problema de liquidez de Demar,

fue que Emilio Lozoya, entonces director de la paraestatal, obligó a
Chow a comprar Evya, otro contratista que era de Javier Camargo.
Tanto Evya como Demar están financieramente insolventes, la

primera en concurso mercantil y la segunda librando una demanda
para situarla en ese mismo estatus.
Así que ya lo sabe: se acerca peligrosamente un navio industrial

construido en China, tan grande como el tamaño de la corrupción
que sobrevive en nuestro país.
Y mientras tanto el ex director de Pemex Exploración y Produc

ción, Miguel Ángel Lozada, operando a todo lo que da desde su su
puesto "retiro".

AQUÍ LE HEMOS comentado de la mala pla
neación y fracaso de las compras de medi
camentos por parte del
gobierno de la 4T y el
problema de desabas
to que ha provocado el
retraso en las licitacio
nes. Pues bien, ese fue el
reclamo del sector em
presarial en la clausura
de los trabajos de la XXX Jorge

AlcocerConvención Nacional
de la Industria Farma

céutica de la Canifarma, que preside Miguel
Lombera González. No se nos olvide que la
industria farmacéutica impacta de forma di
recta a 162 ramas de la actividad económica,
aporta 1.4%delPIBmanufactureroyel0.2%
del PIB nacional. En 2020 contribuyó con
193.3 millones de dólares de la inversión ex
tranjera directa (IED). Fue el presidente de la
Comisión de Salud del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Patrick Devlyn, quien
dijo que "la solución la tenemos en casa" y es
aquí donde se pueden resolver los retos que
vive el país, aprovechando las capacidades
de las empresas mexicanas. Lombera recor
dó que es una tarea irrenunciable persistir
en una constante búsqueda de diálogo con
las autoridades de la Secretaría de Salud, de
Jorge Alcocer, y de la Cofepris, de Alejan
dro Svarch, así como de quienes están a
cargo de la contrataciones públicas de medi
camentos y dispositivos médicos.
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EL TESTAMENTO DE Diego Rivera, documen
to en donde se otorga el usufructo de la obra
de Frida Khalo, no apa
rece por ningún lado. El
Fideicomiso del Banco
de México dice tenerlo,
y por otro lado el mismo
instituto central que go
bierna Alejandro Díaz
de León jura y perjura
que está en el edificio de Alfredo
Guardiola. Lo cierto es Rendón

que en el juicio que libran
el Museo Dolores Olmedo y el llamado ban
co de bancos para deslindar cuáles obras son
parte del fideicomiso, ninguno ha terminado
de sacar los papeles que acrediten su poder
sobre la obra. La familia Phillips sostiene que
dos de las 40 obras exhibidas por Ocesa en el
Frontón México bajo el espectáculo "Frida la
experiencia inmersiva", son de su propiedad.
Entretanto Banco de México dice que la ins
titución, a través de su fideicomiso, es dueño
de los derechos sobre la obra. Pero esta insti
tución no ha podido demostrar sus dichos al
Instituto Mexicano de la Propiedad Indus
trial, que dirige Alfredo Rendón. Actual
mente hay exposiciones como las que tiene
aquí el grupo de Alejandro Soberón en Bar
celona, Madrid y en Zurich, que puedenco
rrer la misma suerte que la de México porque
nadie sabe exactamente quién es el apodera
do de los derechos de la obra de Frida Khalo.

EL CIERRE TEMPORAL del Cablebús 1 denota
otra vez la falta de profesionalismo, por de
cirlo de alguna manera,
del gobierno de la CDMX
que encabeza Claudia
Sheinbaum. No hay te
leférico en el mundo que
a tres meses de haberse
inaugurado se tenga que
cerrar por un proceso de
mantenimiento para re Andrés
cortarle el cable, como Lajous
informó el Secretario de
Movilidad, Andrés Lajous. Esta nueva con
tingencia indica errores de diseño y vuelve a
poner en la palestra a la ex directora del Sis
tema de Transporte Colectivo, Florencia Se
rranía. Y es que desde el inicio del proceso
de licitación se observó el interés de asignar
la obra a la constructora GAMI, de Manuel
Muñozcano, y al tecnólogo Doppelmayr,
que goza de una bien ganada reputación.

A PESAR DE la adversidad global, los avan
ces tecnológicos están imparables. A diario
nos sorprenden nuevas herramientas, dis
positivos y plataformas jamás imaginadas
en beneficio de millones de personas. En esa
tesitura arriba al mercado "baz súperapp",
que en una sola aplicación que se podrá des
cargar en teléfonos inteligentes integra cien
tos de servicios y funciones, desde realizar
pagos y compras en línea, hasta ver televi
sión en vivo, entre muchos otros que cam
biarán los hábitos de los consumidores. Y es
que al poder contar con una sola contraseña
y llegar más rápido a lo que a uno le interesa,
"baz súperapp" reduce tiempos, dinero y op
timiza la memoria y almacenamiento de su
celular. Esta solución revolucionará el mer
cado financiero, el ecommerce y el entrete
nimiento.

HOY LOS PRINCIPALES empresarios de la
CDMX se reunirán con la jefa de gobierno
Claudia Sheinbaum para dar seguimien
to al plan de reactivación económica. Algu
nos capitanes convocados son Antonio del
Valle Perochena de Grupo Kaluz, Javier
Arroyo de Farmacias Guadalajara, Laura
Diez Barroso de Santander, Pablo Escan
dón de Nadro, Angel Losada de Grupo Gi
gante, Alberto Torrado de Alsea, Agustín
Coppel de Grupo Coppel, Pablo González
Guajardo de KimberlyClark, Mónica Flo
res de Manpower, José Shabot de Quiero
Casa, Braulio Arsuaga de Grupo Presiden
te, Max ElMann de Fibra UNO, Javier Sor
do Madaleno de Grupo Madaleno, Moisés
Araf de Grupo Orb, Salvador Daniel de
Grupo Dahnos, Félix Romano Jafif de In
mobiliaria Torre Chapultepec, Carlos Gon
zález Zabalegui de La Comer, Rolando
Vega de Seguros Atlas, Valentín Diez Mo
rado de Grupo Nevadi, Armando Garza
Sada de Grupo Alfa, Melaine Devlyn de
Ópticas Devlyn, Marcos Fasja de GFA, en
tre otros.

Fecha: 28/09/2021

Página: 6

Area cm2: 623

3 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 138,804

Página 15 de 17



PRESENTADOR.
Atravéfle un oficio
los senadores Ger
mán Martínez, Ale
¡andra León y Nan
«y de b Sierra, cfel
PT; el expresidentfe
del PAN, Gustoso
Madero, y el sena
dor independiente
Emilio Álvarezlca
za, excomisionado
de Derechos Huma
nos, solicitaron a la
Cámara alta formar

un nuevo grupo par
lamentario llama

do Plural con el que
pretenden actuar
"de manera libre de

cualquier formación
partidista". Los legis
ladores aseguraron
que buscarán él diá
logo coreo herra
mienta para solven
tar las diferencias.

CARRUSEL Así,
casual, $1 senador'
RicardoMonreal
aparece ert lina fo
to con Adán Augus
to López, secretario
de Gobernación, y
Claudia Sheinbaum,
efa de Gobierno
de la Ciudad de
MSxico ^nitros dos
presidenciables"
en Bucareli, don
de informaron que
revisan la agenda
legislativa de la ca
pital del país. Más
allá de la ¡imagen,
el §# nador Monreal
Bsréconocido co

mo aspirante natu
ral a la presidencia,
pues además dé
ser un buen opera
dor en la 4T, man
tiene relación con
todos los grupos
políticos y goza de
independencia.

EQUILIBRISTA.

Las reuniones para
fortalecer losgtefl
los entre nuestro país
y Otros siguen, hoy
en el Senado la pr#
sidenta y la vícept#
sidenta de la Me
sa Directiva, Olga
Sánchez Cordero y
VeraCamino Farjat,
recibieran a Nifcola
Kikovic, miniffi)
de Relaciones Ex
teriores de Serbia.

Quien dijo que su
país quiere fortale
cer el diálogo políti
co y la cooperación
parlamentaria con
México, por ello es
necesario rneforar la
comunicación con

nuestro país y las na
ciones de la región.
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Hasta ahora los pragmáticos dentro
del l'W lian conseguido resultados
electorales muy pobres, il desem
peño en las elecciones presidenciales
de 2018 fue desastroso. KI PAN obtu

vo menos del 20".. de la votación, algo
quenoseveíadesdel988. Kn2021, tu
vo una pequeña recuperación..

El PAN celebró la semana pasa
da su aniversario número 81.

Como partido político fue el pri
mero en obtener su registro tras
la aprobación de la Ley Fede

ral Electoral de 1946. Nació como opo
sición al régimen de partido único cons
truido en torno al PRI. La mayor parte de
su historia transcurrió en elecciones sin

garantías, controladas por el gobierno y
marcadas por el fraude electoral.
Después de ól años en la lucha por

democratizar al sistema a partir de cam
bios graduales, la "brega de eternidad"
como la llamó Manuel Gómez Morín, el
PAN logró sacar al PRI de Los Pinos. La exi
tosa candidatura presidencial de Vicente
Fox convirtió al Partido Acción Nacional

en partido gobernante en el año 2000.
Durante dos sexenios, presidentes emana
dos del PAN encabezaron gobiernos sin
mayoría, sujetos a un efectivo contrapeso
de la oposición desde el Congreso.
La derrota electoral de 2012 mandó

al PAN de regreso a la oposición. Hoy
en día es la primera fuerza opositora tan
to en la Cámara de Diputados como en
el Senado. Desempeña este papel en un
sistema de partidos completamente tras
tocado por las elecciones presidenciales

de 2018.

El ascenso de Morena y el triunfo de Ló
pez Obrador redujeron a los tres partidos
que dominaron la política mexicana PRI,
PAN y PRDdurante los últimos 30 años a
una posición minoritaria en el Congreso.
Morena absorbió a los votantes y cuadros
del PRD. La campaña presidencial de Ló
pez Obrador se alimentó también de vo
tantes panistas y priístas que se entusias
maron por una "nueva" oferta de cambio
en 201 8. El resultado ha sido una oposi
ción fraccionada y débil.

El Partido Acción Nacional enfrenta el

típico dilema de los partidos políticos en
tre mantener su identidad ideológica y la
apertura a corrientes diversas en aras de
mejorar sus posibilidades de éxito electo
ral. Dicho dilema se refleja en la pugna
entre los doctrinarios y los pragmáticos.

En el PAN han prevalecido los prag
máticos. La búsqueda del éxito electoral
llevó al partido en 2018 a aliarse con sus
viejos adversarios de izquierda: PRD y
Movimiento Ciudadano. Los unió la inten

ción de llevar a Ricardo Anaya a la pre
sidencia de la República y repartirse las
posiciones en el Congreso. En 2021 el
Partido Acción Nacional hizo lo impensa
ble. Se alió con el Partido Revolucionario

Institucional, su adversario histórico, pa
ra presentar un solo frente opositor con
tra Morena en las elecciones legislativas.
Hasta ahora los pragmáticos dentro

del PAN han conseguido resultados elec
torales muy pobres. El desempeño en las
elecciones presidenciales de 201 8 fue
desastroso. El Partido Acción Nacional

obtuvo menos del 20% de la votación, al
go que no se veía desde 1988. En 2021,
tuvo una pequeña recuperación. La alian
za opositora logró impedir que Morena y
sus aliados consiguieran la mayoría cali
ficada, pero se quedó por debajo de los
251 curules que necesitaban para tener
el control de la Cámara de Diputados.
A pesar de los frecuentes llamados a

"volver al origen" y recuperar la "místi
ca", el ala doctrinaria ha perdido su as
cendencia dentro del PAN. Quizás eso

explique la ruptura que llevó a Margari
ta Zavala a postularse como candidato
independiente y después a buscar el re
gistro de un nuevo partido. El regreso de
los calderonistas deja, sin embargo, in
tacta la posición dominante de los prag
máticos, encabezados por Marko Cortés.
Hacia adelante, las posibilidades éxi

to para el Partido Acción Nacional en
elecciones locales y la presidencial del
2024 parecen depender de una alianza
con el Partido Revolucionario Institucional

y el Partido de la Revolución Democráti
ca. Difícilmente podrá retener los estados
donde gobierna enfrentando sólo a Mo
rena y sus aliados.
Pero la ruta de las alianzas se ve com

plicada y azarosa. Si los pragmáticos
dan resultados más convincentes, los doc
trinarios empezarán a reclamar la con
ducción del partido. Para Marko Cortés,
la única escusa es el éxito, que hasta aho
ra ha sido bastante escaso.

* Profesor del CIDE
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El mundo lleva ya más de año y medio con
la pandemia del Covid19. Existe un con
senso de que los gobiernos reacciona
ron muy lentamente a este coronavirus.
Se han realizado diversas evaluaciones

acerca del desarrollo de este patógeno para deter
minar la falla preventiva que en general se observó.
Asimismo, se ha planteado como armar una me
jor estructura de prevención para una mayor segu
ridad sanitaria mundial. Al respecto, la investigado
ra JenniferNuzzo de la Universidad Johns Hopkins,
publicó recientemente un interesante artículo, "¿Có
mo detener una pandemia?", (en Foreign Affairs La
tinoamérica, abril/junio 2021). Vale la pena resu
mir los principales puntos que contiene el ensayo
de Nuzzo.

Comienza la investigadora por señalar que el
Covid19 afectó a un mundo particularmente mal
preparado para enfrentarlo. Puso al descubierto la
ineficiencia para vigilar amenazas de pandemias.
Reveló tanto la fragilidad de las cadenas mundiales
de suministro como la distribución desigual de artí
culos médicos en todo el orbe, en particular en los
países de bajos ingresos. Al no tener los países me
didas específicas para detener la expansión del vi
rus, la opción fue cerrar sus economías y establecer
el confinamiento social. En un inicio esto funcionó

para hacer más lenta la propagación, pero a medi
da que se dieron presiones para relajar esas restric
ciones, los casos comenzaron a crecer.

El hecho que la pandemia continúe con una ter
cera ola y posiblemente con una cuarta hacia fin
de año, pone en evidencia la grave falta de ade

cuación del sistema mundial para protegernos de
las pandemias. La arquitectura de salud pública de
hoy se preparó para brotes y epidemias, pero no
para enfrentar pandemias. Un grupo independien
te convocado por la OMS y el Banco Mundial reco
mendó que, para una verdadera respuesta mundial
a la pandemia, los países deben compartir en for
ma sistemática datos presentes, pero también com
partir información sobre potenciales pandemias y
realizar pruebas conjuntas. Hoy no hay una direc
triz para hacerlo ni una forma única para reportar
lo. Difiero de Nuzzo cuando sostiene que se debe
ría dar un mayor empoderamiento a la OMS para
que acate ese mandato en forma centralizada. La
OMS se ha politizado, y a mi manera de ver, lo que
se requiere es una institución internacional autóno
ma, técnica, que no se politice para administrar la
arquitectura mundial de seguridad sanitaria. El f¡
nanciamiento para este organismo sería desde lue
go un reto mayor.

Para la autora, por más desafiante que haya sido
el Covid19, es posible vislumbrar peores escena
rios. Los mismos avances científicos necesarios para
encontrar nuevas vacunas, también plantean la po
sibilidad de que se escape, accidental o deliberada
mente de los laboratorios, un patógeno mortífero. Es
decir, no es descartable un ataque biológico patroci
nado por algún Estado. Aunque parezca algo extre
mo, el sistema de salud mundial debe estar prepara
do para esa eventualidad. Concluye Nuzzo: "esta
pandemia probablemente no sea la última que se
enfrente en el presente siglo y podría no ser la peor".
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Nigel Farage agitó en 201 ó el mal humor británi
co a través de la Unión Europea. Boris Johnson
le hizo segunda.
Cinco años después, Farage se mantiene en

la sombra, pero Johnson es primer ministro.
Nigel Farage prometió invertir 350 millones de libras (430

millones de euros) semanales al sector salud de Reino Unido si
ganaba el referéndum del Brexit y, posteriormente, si se con
vertía en primer ministro.

La cifra fue usada por Boris Johnson y pintada en números
gigantes en su camión de campaña a favor del Brexit. La can
tidad de dinero se trataba, supuestamente, de la aportación
que hacía Reino Unido a la UE: 1 7,800 millones de libras
(22,000 millones de euros) anuales. Pero la realidad es que la
aportación semanal no superaba los 300 millones de libras,
en promedio, a la semana. Las estimaciones de Infacts apun
taban a los 140 millones.

A Boris Johnson le gustó el traje de populista porque en su
momento le quedó a la medida. Presionó, ¡unto a la parte du
ra del Partido Conservador, al entonces primer ministro Da
vid Cameron para que convocara el referéndum del Brexit en
2016 a cambio de cerrar filasen sus intenciones electorales.

Boris le apostó al milagro, y ganó. David Cameron renun
ció tras los resultados del Brexit y, posteriormente, Theresa
May no logró salir del laberinto de negociación con Bruselas.

Llegó Boris al número 10 de Downing Street prometiendo
que sería muy sencillo disfrutar la soberanía antieuropea. Lo
difícil ya había pasado. Era el momento de recuperar fronte
ras. Takebackcontrol, dijo Boris en alguna ocasión.
La lluvia de mentiras sobre lo bien que le ¡ría a Reino Uni

do fuera de la Unión Europea surtió efecto, pero ahora, pocos
desean experimentar las muestras de caos que vive el país.

El Brexit ha puesto en riesgo el Acuerdo de viernes santo,
con el que se puso fin al conflicto de Irlanda del Norte, y la
cohesión de Reino Unido por la propensión a la independen

cia de Escocia quien votó en contra del divorcio con la Unión
Europea.
Como si se tratara de un político chavista, Boris Johnson ha

puesto en vilo el acuerdo formado con Bruselas, en particular,
no le gusta que la frontera con la Unión Europea se encuentre
dentro de Reino Unido y deje fuera a Irlanda del Norte. Es de
cir, si por él fuera, poco le importaría poner en riesgo el acuer
do de viernes santo.

La migración fue la variable protagónica en el Brexit. Fara
ge y Johnson en contra de los migrantes polacos, húngaros o
españoles. Las escenas que se han visto en las gasolineras del
país durante el fin de semana tienen un componente del Bre
xit. Faltan choferes de camiones. La industria suma 90,000
conductores. De ellos, cerca de 50,000 abandonaron su tra
bajo por diversas razones: la pandemia, jubilación, cambio
de actividad, y por supuesto, por las nuevas condiciones que
impone el Brexit a los comunitarios, es decir, miles de chofe
res regresaron a sus países de origen o probaron suerte en
otro país europeo.
La demanda de gasolina ha provocado que entre el 50%

y el 90% de los surtidores estén vacíos en algunas zonas de
Gran Bretaña, según la Asociación de Minoristas de Gasoli
na (PRA),
La espiral de la demanda de gasolina ha sido catapultada

por el efecto psicológico que produce el pánico. El problema
no es la escasez de gasolina, hay escasez de mano de obra
en la industria de transporte. El gobierno de Boris trata colo
car un parche al problema otorgando 10,500 visas de traba
jo temporales, es decir, trata de enmendar disposiciones del
Brexit que él mismo apoyó.
Ahora, Johnson amaga con sacar al ejército de los cuarte

les para impedir que el caos se dispare.
El nacionalismo sirve para fabricar banderas, pero no para

solucionar problemas de mercado.
Boris tendría que renunciar por mentiroso.
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El Instituto Fonacot lleva dos meses sin mandos su

periores, tras las renuncias escalonadas de su di
rector general, Alberto Ortiz Bolaños, el 15
de julio y dos semanas después, de quien quedó
como su suplente, Roberto Raymundo Barre

ra Rivera. El 29 de julio, las direcciones generales adjun
tas de crédito y finanzas y comercial —esta última, a cargo
de Nancy Brenda Zayola Olvera— también queda
ron vacantes.

El artículo 80 del Estatuto estipula que por ausencia
quedaría al mando José Zé Gerardo Cornejo Niño,
subdirector general de administración, hasta la sesión del
consejo directivo, que deberá de realizarse antes de que
concluya este mes.
Cinco días después de la renuncia de Ortiz Bolaños,

una docena de directores de las oficinas comerciales del

Instituto en 10 entidades federativas suscribió una queja
que actualmente se tramita en el Órgano Interno de Con
trol, contra el encargado del despacho.
Y es que "de forma indebida" dejaron de percibir un pa

quete de beneficios y prestaciones económicas que incluía
ayuda para útiles escolares; vales de despensa; gastos de
servicios óptico, auditivos, odontológicos u ortopédicos;
préstamos personales; créditos institucionales, gratificacio
nes anuales y el pago de cuotas al IMSS.

Ese recorte al salario, documentaron, aplicó desde la pri
mavera del 2019 y Rosa Angélica Tejeda, entonces di
rectora de Recursos Humanos, y la subdirectora general co
mercial, Ruth Graciela Bravo Martínez, se negaron a
atender sus reclamos. Hasta el 20 de septiembre del 2020
—a través del oficio SGA/470— Cornejo Niño respondió
que la medida fue procedente, luego de realizar una con
sulta a la titular de la Unidad de Política y Control Presupues
tal de la Subsecretaría de Egresos y en apego al decreto
por el que se establecen las medidas de austeridad que de
berán de observar las dependencias y entidades de la ad
ministración pública federal,

Y desde hace un mes entonces circula un "extrañamien

to" de mandos medios del Instituto por su designación y un
movimiento contrario a su probable ratificación, ya que —
consideran— su propuesta de ajuste a la plantilla de em
pleados operativos y de confianza "pondría en riesgo la es
tabilidad financiera y estructural del Instituto".
Y es que además de prescindir de esa plantilla de perso

nal, Cornejo Niño redujo las partidas presupuestóles para
cubrir servicios de papelería, seguridad, limpieza, comu
nicación, además de suspender el pago de contratos con
proveedores y despachos de cobranza.
Ortiz Bolaños tenía el número de empleado 7491 y en

tre el 1 de diciembre del 201 8 hasta el 15 de julio del
2021 recibió un salario diario integrado de 5,439.61 pe
sos y un apoyo para despensa que sumaba 163,1 88.26
pesos mensuales.
Fue director general del Infonacot durante dos años y

227 días y para su finiquito sumó los pagos correspondien
tes a tres meses de salario —de conformidad con la ley
más 20 días por cada año de servicios y fracción, por in
demnización, 12 días por el mismo periodo de tiempo y
20 días por vacaciones no disfrutadas, además de los pa
gos correspondientes a las vacaciones y la prima vacado
nal del año en curso.

Esta semana, el consejo directivo del Instituto deberá co
nocer de la designación de Alejandro Pagés Tuñón,
exdirector del Instituto Registral y Catastral de Puebla, quien
hace dos semanas visitó la sede central y conoció, de pri
mera mano, las quejas de sus subordinados.

Efectos secundarios
OMISIONES. Una semana bajo asedio ha estado la Plata
forma Nacional de Transparencia y la Dirección General de
Tecnologías del INAI ha sido incapaz contener los ciberata
ques y restaurar a plenitud las funcionalidades de la el eco
sistema digital que la ciudadanía debe utilizar para obtener
información de los sujetos obligados por la ley...
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El la conferencia mañanera del pasado vier
nes, el presidente López Obrador, abordó el
terna de la supuesta corrupción de los cientí
ficos del Conacyt. Dijo que fue "el grupo fa
vorito del régimen anterior y entonces como

ya no se puede mantener estos privilegios, pues aho
ra se sienten perseguidos". (Perseguidos, pero sin co
rrer, el Fiscal General de la República, es tan parsimo
nioso que se le escapan las tortugas).

Luego de explicar que no se puede ser selectivo en
el combate a la corrupción, que no se puede excluir
a nadie aunque sean de la academia, de la ciencia
o de la intelectualidad, pronunció su consabida fra
se: "Al margen de la ley nada, por encima de la ley
nadie, sean amigos, colegas, familiares, que se en
tienda". (De aquí para allá está entendido, ¿de allá
para acá, se entenderá sobre todo lo referente a la
familia?).

Prosiguió: "No sé si sea cierto, pero uno de los in
vestigadores, supuestamente perseguido, se aventó
un Twitter ayer, ojalá y lo consigamos, para que vean
el nivel moral, porque siempre he dicho que una cosa
es la educación y otra cosa la cultura y que los grados
académicos no son sinónimo de cultura. Se pueden
tener altos grados académicos y no tener sensibilidad
en lo social, ni en lo humano y no poseer valores cul
turales, morales espirituales, porque eso fue lo que hi
zo el neoliberalismo, también individualizó, dejó sin
dimensión social, humana, la educación, la investi
gación. Ojalá y se pueda conseguir (el tuit) sí, sí, por
que es de uno de estos señores, que ofende a Beatriz
y me ofende a mí de manera vulgar..." A ver, ¿por
qué no lo pones?

Entonces pusieron en la pantalla, el texto del tuit
que se aventó el soez académico donde con pala

bras que no me atrevo a reproducir por respeto al
presidente, a su señora esposa, a las lectoras y a los
lectores, agravia a López Obrador y a su mujer Bea
triz Gutiérrez. [Y que conste que en este espacio
no nos asustan las malas palabras). Todavía más, An
drés Manuel leyó el deshonroso contenido del mensa
je, sin que el redactor de estas líneas haya entendido
cabalmente por qué lo hizo.

He buscado una respuesta a esa actitud y, luego
de pensarlo mucho, sólo se me ocurre una conclusión:
el presidente tiene una tendencia a la victimización
como estrategia que le produce simpatía y populari
dad. Discurrió que si la ciudadanía (el pueblo sabio)
se entera de cómo son tratados él y su esposa por un
pelafustán neoliberal, habría una reacción favorable
de simpatía hacía ellos. Es el único motivo —sin justi
ficarlo— que le encuentro a su acción.
Ni siquiera debería de haber hecho referencia a

los insultos que son, según el pueblo sabio, como las
llamadas a misa. Pero ya que hizo alusión a ellos po
dría haber mostrado, sin leerlo, el recado y usado un
buen "detente", inventado por él, con sabor popular,
se me ocurre: "Al que escribió esta cosa gacha, lo es
crito se le retacha".

Como quien no quiere la cosa dio el nombre del
autor del injurioso tuit, dijo: "Se llama el señor —si es
real— Aldo Alderete". Busqué a esta persona a tra
vés del internet, supe que no esta en la lista de los 31
científicos supuestamente perseguidos. El perfil de @
AldoAlderete existe y se presenta como: "Científico
irreverente, transgresor. Experto en seguridad. Biote
rrorismo. Miembro del Comité Científico de la ONU
en Washington, DC".

Decía mi general don Angel Castillo que hacerle
caso a los pendejos es engrandecerlos y pienso que
el presidente fue más lejos, al leer los insultos en su
conferencia, se autodenigró.
El abogado oposicionista Diego Fernández de

Cevallos, aprovechó la ocasión para publicaren su
cuenta de Twitter una frase de ¡da y vuelta: "Quien in
juria a una mujer es una porquería humana, y el que
difunde otra vez el agravio la vuelve a injuriar y es lo
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uestro impulso humano compartido
para innovar y crear es una fuer

I za básica para el cambio positivo,
\ I para el avance económico, cultu
al ral y social. Las herramientas del

sistema moderno de propiedad intelectual (Plj (paten
tes, marcas registradas, diseños, indicaciones geográ
ficas, derechos de autor y otros) garantizan que esas
chispas de genialidad se canalicen al mercado como
productos que mejoran la vida".
Lo anterior lo escribió el director de la Organización

Mundial de la Propiedad Intelectual de Naciones Uni
das (OMPI), Daren Tang, en el prefacio del reporte
Indicadores Mundiales de Propiedad Intelectual 2020.
El reporte permite conocer qué tan importantes son

la ciencia y la tecnología en cada uno de 100 países,
de acuerdo con las patentes, marcas, modelos de utili
dad, diseños industriales, esquemas de trazado de cir
cuito integrado y denominación de origen que se re
gistraron en 2019 ante la autoridad responsable en la
materia, que en México es el Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial (IMPI).
En esta ocasión me referiré a las patentes, que la

OMPI define como "un derecho exclusivo que se con
cede sobre una invención. En términos generales, una
patente faculta a su titular a decidir si la invención pue
de ser utilizada por terceros y, en ese caso, de qué
forma".
Y la invención, de nuevo de acuerdo con la OMPI,

es "un nuevo producto o proceso que resuelve un pro
blema técnico. No es lo mismo que un descubrimiento,

que consiste en algo que ya existía pero que no se ha
bía descubierto".

De acuerdo con el reporte, en lo que a solicitudes de
patentes se refiere, México ocupó el 32° lugar, siendo
los primeros 10: China, Estados Unidos, Japón, Corea
del Sur, Alemania, Francia, Reino Unido, Suiza, Países
Bajos e India.
En cuanto al registro de marcas, México ocupó el

18o lugar. Los primeros 10 fueron: China, Estados Uni
dos, Japón, Alemania, Irán, Francia, Reino Unido, In
dia, Rusia y Corea del Sur.
Y en lo que a diseños registrados atañe, nuestro país

quedó en 38° lugar, siendo los primeros 10: China,
Alemania, Corea del Sur, Estados Unidos, Italia, Fran
cia, Turquía, Japón, Reino Unido y Suiza.

En cuanto a solicitudes de patentes locales se refie
re, México se colocó en el 31 ° lugar; en este caso, los
primeros 10 son: China, Estados Unidos, Japón, Co
rea del Sur, Alemania, Francia, Rusia, India, Reino Uni
do e Italia.

En 2019 se solicitaron 3'224,200 patentes en to
do el mundo, 1'400,661 en China y 621,453 en EU.
88.8% de las patentes en China fueron locales y solo
el 11.2% fueron extranjeras. En Estados Unidos 45.9%
fueron locales y 54.1 % extranjeras.
Ese año, en México se solicitaron 15,941 patentes,

el 0.5% del total mundial. 91.8% fueron extranjeras. Y
se otorgaron 8702, 95% de ellas de origen extranjero,
lo que indica la casi absoluta dependencia de nuestro
país en la materia.
Los números aquí anotados muestran que es mínimo

el desarrollo científico y tecnológico de nuestro país
medido a través del número de patentes solicitadas y
otorgadas para invenciones locales en 2019.

Después de casi 51 años de existencia, no tiene mu
cho de qué presumir el Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt), creado para "promover el desa
rrollo de la investigación científica, el desarrollo tecno
lógico y la innovación a fin de impulsar la moderniza
ción tecnológica del país".

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Apenas el líder de la mayoría morenista
en el Senado Ricardo Monreal afir

mó ser la mejor opción para la continui
dad de la 4T, Adán Augusto López,
titular de Segob lo convocó a una reu

nión con la jefa de Gobierno de CDMX, Claudia
Sheinbaum.

Por supuesto, hablaron de la agenda legislativa de
CDMX en el Congreso, pero también, a la vieja usan
za, se les pidió mantener rienda corta con sus respec
tivos partidarios.
Como en los viejos tiempos, se les recordó que,

aunque ellos se traten con respeto, la pasión partida
ria de algunos de los suyos, como otras veces en el
pasado, puede descarrilar las mejores candidaturas.

¿Quién controla la estructura federal?
Hay denuncias en Veracruz de manejos no muy claros
que pueden salpicara uno de los programas insignia
del gobierno de la República, al programa "Sembran
do Vida", por abusos en la asignación de contratos.

En un área más sensible aún, la de migración, hu
bo ayer denuncias de que se ha empezado a traficar
con las citas para los refugiados haitianos que acu
den a Comar a solicitar asilo.

En Palacio Nacional harían bien en dejar la caza
de gazapos para verificar las denuncias e informar
al presidente Andrés Manuel López Obrador,
antes de que estos escándalos se multipliquen y salpi
quen al Ejecutivo.

¿A quién busca complacer la oposición?
Una añeja fábula habla de un viejo y un niño que
iban al pueblo en burro. Les criticaron por tanta carga
en el lomo del pollino, luego por la poca carga, hasta
que terminaron por llevar ellos la carga, pero no aca

baron las críticas.

Así, comentaristas, politólogos, expertos consultores
en todos los medios les dicen a los partidos de la alian
za opositora cómo comportarse, cómo enfrentar al go
biernoy hasta cómo resolver sus diferencias internas.
Hasta los critican porque, citando a Rubén Fi

gueroa, padre, su caballada está flaca para la elec
ción del 24, Allá los partidos de la alianza si, sabe
dores que muchos de los espontáneos consejeros son
malquerientes, quieren terminar como el niño y el vie
jo de la fábula.

Notas en remolino

Por primera vez en 100 años, el gobierno de la Repú
blica celebra la consumación de la Independencia.
Un acierto encomendársela al Ejército, tienen profun
do sentido de la historia... Un apunte, es posible que
el jolgorio haya retumbado en la catedral Metropoli
tana, en la capilla de San Felipe de Jesús, donde es
tán los restos de Agustín Iturbide... Por cierto, la
carta enviada por el Papa Francisco pide perdón por
acciones y omisiones, como ya lo hicieron sus antece
sores, pero, ya entrados en gastos, comedidamente,
recuerda no hechos de hace 500 años, sino a los de
hace 90 años, "cuando se cometieron acciones con
tra el sentimiento religioso cristiano de gran parte del
pueblo mexicano"... Revela la DEA que en territorio
estadounidense hay medicamentos falsos con fentani
lo, fabricado por el crimen organizado en México...
Alejados de sus formaciones políticas, cinco senado
res formarán una bancada plural que les dará po
siciones y visibilidad... La Suprema Corte sentenció
que no pueden despojar al presidente del IFT de la fa
cultad de designar a sus funcionarios... Hace 20 si
glos el romano Séneca sentenció: "No hay viento fa
vorable para el que no sabe dónde va" ...
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El Ejército hasta en la cocina
El candidato que prometió devolver

al Ejército a los cuarteles; el presi
dente electo que ofreció pacificar al
país con la participación de las comu
nidades; el presidente que dijo que iba
a crear una Guardia Nacional con mi

litares solo los primeros años, mien
tras formaba una policía confiable pe
ro que tendría siempre mando civil, se
ha quitado la máscara y ha entregado
todo el poder a los militares. Desde las
aduanas, puertos y aeropuertos hasta
la absurda ocurrencia del día: la bús

queda de tesoros arqueológicos en el
extranjero. Parafraseando aquel
anuncio de Pemex, hoy tenemos al
Ejército hasta en la cocina.

La reforma legal que se cocina ya
en el gobierno de López Obrador pre
tende dar el mando, no solo operativo
como es ahora, sino total de la Guardia
Nacional al Ejército y por supuesto
más presupuesto para crecer a este
cuerpo policiaco militarizado. López
Obrador, el que se dice distinto, el que
ya no es como antes, ha llegado curio
samente a la misma conclusión de las

voces más profundas del autoritaris
mo: hay que controlar el país desple
gando el Ejército.

Crecer una policía cuya efectivi

dad no solo no está demostrada sino

cuestionada no parece la mejor de las
rutas para mejorar la seguridad públi
ca ni para atacar el fenómeno de pér
dida de territorios que enfrenta gran
parte del país. Sin embargo, nadie en
el gobierno se atreve a contradecir al
jefe.

Olvidemos por ahora las extrañas
tareas de construcción y administra
ción que el presidente ha encargado a
las fuerzas armadas. Que la Secretaría
de la Defensa Nacional se haga cargo
no solo del Ejército y sus labores pro
pias de defensa de la soberanía nacio
nal sino también de la seguridad públi
ca a través de la Guardia Nacional

tiene dos riesgos: el primero y más evi
dente es que los militares adquieren
preponderancia que no habían tenido
desde hace 70 años: el actual secreta

rio de la Defensa tiene más poder, in
fluencia y dinero que ningún otro de
sus antecesores. El segundo, estructu
ralmente más delicado, es que se re
nuncia al sistema de contrapesos ins
titucionales, pues a quererlo o no entre
la Policía Federal, el Ejército y la Ma
rina se cuidaban las manos los unos a

los otros. Poner toda la seguridad, el
poder y el dinero en unas solas manos

es un riesgo enorme para las institu
ciones democráticas.

En los albores del sexenio, en
una entrevista que pasó desaperci
bida en medio del ruido que genera
el propio presidente en las mañane
ras, López Obrador dijo que hacia el
final de su periodo se imaginaba un
Ejército más pequeño y una Guardia
Nacional grande. Entonces pensá
bamos que se trataba de una policía
de carácter civil. Por alguna razón 
sea simple pragmatismo o terrible
perversidad él mismo descartó la
idea de una policía civil y está po
niendo el destino de su gobierno y
del país en manos de los militares.
Crecer una

policía cuya
efectividad no
solo no está

demostrada sino
cuestionada no

parece la mejor
de las rutas para

mejorar la
seguridad
pública
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Rayuela
Los berlineses

decidieron en referendo
expropiar 240 mil
departamentos.
¿Los acusarán de
populistas?
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CIUDAD PERDIDA

Consolidar a Morena, reto de Pliego
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL RUMOR QUE desde hace unas tres
semanas venía creciendo, y al que no se
le consideraba muy certero, decía que

Tomás Pliego, entonces un funcionario impor
tante del gobierno de Claudia Sheinbaum, se
haría cargo de la presidencia de Morena.

AUNQUE EN TODOS los ámbitos de ese
organismo (Morena), se veía como una opción
viable, nadie y hasta podríamos apostar que
ni él mismo, creía posible que las condicio
nes se pudieran dar para que el puesto, es
decir la presidencia del partido, quedara en
sus manos.

PERO LA URGENCIA le ganó a los pro
nósticos pesimistas y Pliego se hará cargo de
Morena, en un momento en el que ese partido
requiere de una total reconstrucción, luego del
desastre al que lo llevó Héctor Ulises García, y
que significó la pérdida de la mitad de las jefa
turas de las alcaldías de la ciudad.

PERO NO ES sólo en el terreno electoral en
donde las cosas no caminaron, las votaciones
solo fueron el resultado de la desorganización,
de la muy poca atención a la militancia, a la
falta de cuadros nuevos distantes de las hege
monías de siempre, y a un proyecto partidista
que sepa acompañar los esfuerzos del gobierno
de Claudia Sheinbaum.

MORENA ESTÁ DESECHO, camina como
zombi político, podrido, sin rumbo, lleno de
preguntas sin resolver, y cuando menos hasta
ahora, sin un ideario que marque la ruta en lo
que a los trabajos internos urge.

Y A LA agenda ya marcada, se le deberá aña
dir el frente de batalla que significa el Tribunal
Electoral que ha golpeado a Morena más que el
voto adverso, porque, desde luego, en el tribu
nal lo que menos cuenta es la voluntad popular.

LA LISTA DE males mayores y menores es
enorme, y de ese tamaño deberá ser el trabajo
de ese partido para dejar atrás las debilidades
y hallar formas nuevas de fortaleza, entre las
ideas y la labor de la propia militancia.

PERODETODO esto tal vez lo más importan
te y lo más doloroso sea limpiar a Morena, des
de dentro. Esa acción, que tiene que pasar por
impedir que los líderes de diferentes grupos, o
tribus, impidan por sus intereses el quehacer
del partido debe realizarse si se quiere mante
ner vivo a Morena.

FORMAR UN PARTIDO no se trata, de nin
guna manera de manejar un negocio rentable,
significa, más bien, formar una corriente de
pensamiento y de trabajo que según marca la
4T, tiene como obligación edificar formas de
convivencia justas para todos.

TOMAR CONCIENCIA DE lo que ya ha pa
sado, como la experiencia con el chuchismo
en el PRD, es una obligación de Pliego si no se
quiere terminar como lacayo de la derecha, o
inmóvil y debilitado, cómo está ahora, por las
disputas internas.

ASÍ LAS COSAS el trabajo es largo y arduo.
Los ataques de quienes profesan deseos triba
les se multiplicarán conforme Morena defina
su trayecto al lado de la 4T y se consolide como
una fuerza partidista real, porque se quiera o
no, Morena tiene que transformarse para so
brevivir a sus vicios.

LA PREGUNTA ENTONCES será: ¿Podrá
Pliego con la carga?, o será el enterrador del
que hasta ahora ha sido el mejor proyecto
de la izquierda en el país. Muy pronto habrá
respuestas.

De pasadita

Y YA QUE andamos por eso de la limpieza,
cada vez se hace más necesario aclarar que lo
que exige este gobierno no es tener a su dispo
sición lealtades compradas, sino por el contra
rio, aclarar el uso de los recursos, del dinero de
la gente, para garantizar honestidad en cada
uno las labores de gobierno.

QUE EN BUSCA de proteger los beneficios
que plantearon los silencios cómplices, se
quiera confundir y levantar chismes eso es no
entender que el saqueo, ya terminó.

ciiidadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

Martínez Cázares, como ejemplo i Pragmatismo
trashumante // "Triunfos* volátiles, sin
compromiso # Repetir laprmula en 2022
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
Germán Martínez cázares

narró, en sendos artículos publica
dos en 2018 en Reforma y Nexos,
que rumbo a las elecciones presi
denciales había escuchado de labios

de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) el
ofrecimiento de ser el titular de la Fiscalía Gene
ral de la República (FGR) que iniciaría labores en
diciembre de ese año. El convidado no aceptó el
ofrecimiento (teóricamente sujeto a decisión del
Senado, así de "autónoma" tal Fiscalía), que lue
go recayó en Alejandro Gertz Mañero, también
por decisión de AMLO.

"¿SABES POR QUÉ te invité a ser fiscal general
de la Nación?, me dijo, con independencia de los
nuevos trámites para nombrar ese cargo. Porque
Bernardo Bátiz me platicó un día que Manuel Ávi
la Camacho invitó a ser procurador de la Repúbli
ca a Manuel Gómez Morín", relató Martínez Cáza
res (https://bit.ly/3icQ4Cg), abogado michoacano
que fue parte del primer círculo de Felipe Calde
rón Hinojosa, defensor acérrimo de la legalidad y
la legitimidad del arribo de éste a Los Pinos.

EN REALIDAD, NO debería haberse remonta
do López Obrador a las historias de Ávila Cama
cho y Gómez Morín: más reciente fue el arreglo
entre Ernesto Zedillo (PRI), que ofreció la Pro
curaduría General de la República a Diego Fer
nández de Cevallos (PAN), quien delegó el regalo
en el también panista Antonio Lozano Gracia,
con resultados deplorables para la procuración
de justicia, pero sumamente rendidores para los
despachos "dorados" de abogados que habían
obtenido tal canonjía.

VOLVIENDO A MARTÍNEZ Cázares: luego de
ocupar durante casi 10 meses la Secretaría de la
Función Pública, fue impulsado por el propio Cal
derón a la presidencia del comité nacional del Par
tido Acción Nacional, donde estuvo durante casi
20 meses hasta que, asumiendo su parte de culpa
en los malos resultados panistas en los comicios
de 2009, renunció al cargo, distanciándose de
Calderón y desligándose de la política partidista.

MARTÍNEZ CÁZARES SÍ aceptó de AMLO la

Germán Martínez cázares
narró, en sendos artículos publica
dos en 2018 en Reforma y Nexos,
que rumbo a las elecciones presi
denciales había escuchado de labios

de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) el
ofrecimiento de ser el titular de la Fiscalía Gene
ral de la República (FGR) que iniciaría labores en
diciembre de ese año. El convidado no aceptó el
ofrecimiento (teóricamente sujeto a decisión del
Senado, así de "autónoma" tal Fiscalía), que lue
go recayó en Alejandro Gertz Mañero, también
por decisión de AMLO.

"¿SABES POR QUÉ te invité a ser fiscal general
de la Nación?, me dijo, con independencia de los
nuevos trámites para nombrar ese cargo. Porque
Bernardo Bátiz me platicó un día que Manuel Ávi
la Camacho invitó a ser procurador de la Repúbli
ca a Manuel Gómez Morín", relató Martínez Cáza
res (https://bit.ly/3icQ4Cg), abogado michoacano
que fue parte del primer círculo de Felipe Calde
rón Hinojosa, defensor acérrimo de la legalidad y
la legitimidad del arribo de éste a Los Pinos.

EN REALIDAD, NO debería haberse remonta
do López Obrador a las historias de Ávila Cama
cho y Gómez Morín: más reciente fue el arreglo
entre Ernesto Zedillo (PRI), que ofreció la Pro
curaduría General de la República a Diego Fer
nández de Cevallos (PAN), quien delegó el regalo
en el también panista Antonio Lozano Gracia,
con resultados deplorables para la procuración
de justicia, pero sumamente rendidores para los
despachos "dorados" de abogados que habían
obtenido tal canonjía.

VOLVIENDO A MARTÍNEZ Cázares: luego de
ocupar durante casi 10 meses la Secretaría de la
Función Pública, fue impulsado por el propio Cal
derón a la presidencia del comité nacional del Par
tido Acción Nacional, donde estuvo durante casi
20 meses hasta que, asumiendo su parte de culpa
en los malos resultados panistas en los comicios
de 2009, renunció al cargo, distanciándose de
Calderón y desligándose de la política partidista.

MARTÍNEZ CÁZARES SÍ aceptó de AMLO la
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invitación a ser senador, por la vía cómoda y segu
ra de la representación proporcional, a nombre
de Morena. Dejó el escaño para ir durante medio
año a la dirección del Instituto Mexicano del Se
guro Social, a la que renunció y volvió al salón se
natorial, adscrito a la bancada del partido guinda.

AHORA HA ANUNCIADO que junto con otros
cuatro senadores buscarán constituirse en grupo
parlamentario diferenciado de los partidos que
los llevaron al cargo: además de Germán, van el
panista Gustavo Madero, la poblana Nancy de
la Sierra y la bajacaliforniana Alejandra León
Gastélum, llegadas a nombre del Partido del Tra
bajo, y Emilio Álvarez Icaza, sin partido.

NO HAY NINGÚN punto de comparación con
la rústica actitud de Lilly Téllez, conductora de
programas de Televisión Azteca invitada en su
momento por AMLO a ser candidata senatorial
de Morena en Sonora, pero la salida de encuadre
morenista de Martínez Cázares era previsible y,
en ese sentido, congruente.

ESTE EPISODIO MUESTRA los contornos y
riesgos de la política de extremo pragmatismo
que practicó y sigue practicando Morena (es de
cir, el mando único, ahora alojado en Palacio Na
cional). En pleno poder nacional, con una fuerza
obradorista evidente, se optó en las recientes
elecciones por subir al arca de la 4T a candida
tos, ahora ganadores, con enorme distancia doc
trinal del obradorismo y con comportamientos
deshonestos, tanto en diputados federales como
engubernaturas.

ESE ENFOQUE DELGADISTAEBRARDIS
TA, "triunfador" al costo que sea, se pretende
replicar en las elecciones estatales de 2022. Ya se
verá qué resuelve, sobre estos temas, el consejo
nacional de Morena que se realizará el próximo
domingo.

Y, MIENTRAS ES de preguntarse si ayuda a
consolidar la percepción de emancipación nacio
nal que en la capitalina Plaza de la Constitución,
durante el festejo oficial de los 200 años de la
consumación de la Independencia de México, se
haya dado curso a un videomensaje del presiden
te de Estados Unidos, la potencia mundial del
colonialismo moderno, ¡hasta mañana!

invitación a ser senador, por la vía cómoda y segu
ra de la representación proporcional, a nombre
de Morena. Dejó el escaño para ir durante medio
año a la dirección del Instituto Mexicano del Se
guro Social, a la que renunció y volvió al salón se
natorial, adscrito a la bancada del partido guinda.

AHORA HA ANUNCIADO que junto con otros
cuatro senadores buscarán constituirse en grupo
parlamentario diferenciado de los partidos que
los llevaron al cargo: además de Germán, van el
panista Gustavo Madero, la poblana Nancy de
la Sierra y la bajacaliforniana Alejandra León
Gastélum, llegadas a nombre del Partido del Tra
bajo, y Emilio Álvarez Icaza, sin partido.

NO HAY NINGÚN punto de comparación con
la rústica actitud de Lilly Téllez, conductora de
programas de Televisión Azteca invitada en su
momento por AMLO a ser candidata senatorial
de Morena en Sonora, pero la salida de encuadre
morenista de Martínez Cázares era previsible y,
en ese sentido, congruente.

ESTE EPISODIO MUESTRA los contornos y
riesgos de la política de extremo pragmatismo
que practicó y sigue practicando Morena (es de
cir, el mando único, ahora alojado en Palacio Na
cional). En pleno poder nacional, con una fuerza
obradorista evidente, se optó en las recientes
elecciones por subir al arca de la 4T a candida
tos, ahora ganadores, con enorme distancia doc
trinal del obradorismo y con comportamientos
deshonestos, tanto en diputados federales como
engubernaturas.

ESE ENFOQUE DELGADISTAEBRARDIS
TA, "triunfador" al costo que sea, se pretende
replicar en las elecciones estatales de 2022. Ya se
verá qué resuelve, sobre estos temas, el consejo
nacional de Morena que se realizará el próximo
domingo.

Y, MIENTRAS ES de preguntarse si ayuda a
consolidar la percepción de emancipación nacio
nal que en la capitalina Plaza de la Constitución,
durante el festejo oficial de los 200 años de la
consumación de la Independencia de México, se
haya dado curso a un videomensaje del presiden
te de Estados Unidos, la potencia mundial del
colonialismo moderno, ¡hasta mañana!

RECONOCIMIENTO A LOS CARABINIERI

EL Presidente condecoró con La Orden por La preservación de piezas arqueológicas
Mexicana del Águila Azteca a Roberto Riccardi, prehispánicas. Foto María Luisa Severiano
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ROZONES
• ¿Felices y contentos o calma chicha?
Así que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, Ricardo Monreal, tuvieron un encuentro en la Secretaría de Goberna
ción. Mediada por el secretario Adán Augusto López, la reunión dio pie a múltiples lecturas
entre los observadores del quehacer político, para algunos de quienes representó una tregua.
Es por demás conocido que la gobernante y el legislador tienen las miras puestas en el 2024
y que la decisión del Presidente de poner en la mesa el tablero y las corcholatas, como él mis
mo las denominó, implicó un arranque anticipado del proceso de sucesión. Lecturas políticas
aparte, de acuerdo con los tuits de ambos, la reunión fue para hablar de 'la agenda legislativa
de la Ciudad". Aunque llamaron más la atención cómo definieron el clima del encuentro. Una
dijo que fue fructífero, "platicamos como camaradas", y el otro que fue "amigable y sincero".
Ahí los pulsos.

• Grupo Plural se lanza por la libre
Más de uno levantó la ceja, ayer, al conocerla carta con la que un grupo de cinco senadores da
a conocer su intención de poner distancia de su respectivo grupo parlamentario para integrar
una bancada nueva denominada "Plural". Sus integrantes son Germán Martínez (Morena),
Gustavo Madero (PAN), Nancy de la Sierra (PT), Alejandra León Gastélum (PT) y el in
dependiente Emilio Álvarez Icaza. Acaso algo que los pudiera asemejar es que en algún
momento se han separado en opiniones o en votaciones de los lineamientos marcados por
sus bancadas o por las mayorías en el pleno. O sea, que se han ido por la libre. Ya se verá si
sacuden de alguna forma la configuración actual de la Cámara alta y si sus decisiones en con
junto articulan nuevas vertientes de debate y/ o de aprobación o freno a leyes, aunque, por lo
pronto, habría que tener en cuenta su intención de "dar forma a una agenda de consolidación
democrática". Y lo más importante, ver si hay asideros legales como para que se apruebe su
decisión. Uf.

• No alcanza el pastel guinda
Y hablando de los líos del coordinador de Morena, resulta que luego de 48 horas de nego
ciaciones al interior de la bancada para distribuir las 20 comisiones, nos confirman que por
más que le busca, nada más no sabe cómo repartir el pastel. Ejemplo de esto es la Comisión
de Salud, en donde el diputado Emmanuel Reyes ya tenía las llaves en la mano para abrir la
oficina de esa presidencia; sin embargo, todo apunta a que el mexiquense Arturo Roberto
Hernández Tapia será el elegido. En tanto que en la comisión de Cultura y cinematografía, el
diputado reelecto, Carlos Francisco Ortiz Tejeda, reconocido en el mundo del cine, será el
presidente, por lo que sus compañeros de bancada, nos comentan, que el vocalista de Banda
Jerez, Marco Antonio Flores, dejó de cantar su éxito "Yo soy el bueno" y ahora interpretará
la de "Sin fortuna".

• Los codazos de Gibrán
La noticia es que los viejos adversarios de Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, se
están rearticula ndo una vez que concluyeron los procesos electorales y que se han empezado
a establecer rutas de reorganización del partido guinda. El que ahora afiló y lanzó sus dardos
fue Gibrán Ramírez Reyes, quien acusó la víspera que Morena es el partido más autoritario
de México. El también analista político, que antes figuró como titular de la Conferencia Inte
ramericana de Seguridad Social organismo que recibía fondos del IMSS, se asumió como
representante de "decenas de legisladores" que, dijo, "están inconformes con el trato autoritario
que les dala camarilla de Mario Delgado, que controla la asignación de comisiones, el flujo de
dictámenes y la intervención en tribuna". Algo está empezando a pasar en Morena, partido
con una millonada en prerrogativas, y muchos andan queriendo sacar su boleto de entrada,
así sea a codazos, nos comentan.
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• Los que se van y los que llegan
Apunto de dejar el poder, el gobernador de Michoacán, el perredista Silvano Aureoles, se
dijo convencido de que su estado está mejor que hace seis años, que cumplió y trabajó duro,
que le entró a todo, sin miedo, y que hasta se jugó la vida por su estado. Parece ser, nos dicen,
que el mensaje del deber cumplido no permite a muchos quienes están en una situación simi
lar ver una realidad social y de seguridad lacerantes, en el caso de esa entidad que se percibe
en todas las regiones, particularmente en Tierra Caliente, amén de la crisis financiera que, ayer
mismo, trazó el mandatario electo del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, cuando señaló que
Michoacán está en quiebra técnica, con un boquete financiero cercano a los 50 mil millones
de pesos en el gobierno del estado. Así las cosas entre los que se van y los que llegan.

• A qi ten resulte responsable
Anoche durante la transmisión de los festejos del Bicentenario de la Consumación de la Inde
pendencia saltó que en la exposición multimedia, justo al momento en el que se habla del Plan
de Iguala apareciera abajo de este título un texto escrito con una tipografía que asemeja a la de
escritos antiguos. ¿Y qué decía? "Castigo al alcalde con licencia José Luis Abarca Velázquez
por su omisión en el infierno de Iguala", reveló anoche el periodista Ciro Gómez Leyva. Pare
ce ser que alguien en el equipo organizador del evento tendrá que dar una explicación, porque
aunque la leyenda sólo se ve durante unos segundos, el hecho de que se evoque el tema de los
43 un día después de las marchas y manifestaciones de los padres, no venía ni al caso. Como
sea, ahí queda el error, y aplica aquello de a quien resulte responsable.
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Se están cumpliendo siete
años de la desaparición de
los jóvenes de Ayotzinapa

y no hay respuestas que dejen
tranquilos a los padres. La inves
tigación lo único que ha logrado
es liberar a los autores materiales,
y que muchos de ellos hayan re
gresado a delinquir.

Se politizó el terrible caso en medio de una
campaña electoral para 2018, y por supuesto
que no hay respuestas, porque la verdad que
se dió a conocer en su momento, con sus fallas,
era lo más cercano a lo que sucedió con esos
jóvenes.

Las investiga ciones son "un elefante blan
co que no camina", así la calificó Vidulfo Ro
sales, el representante legal de los familiares
de las víctimas, durante la reunión que sos
tuvieron el viernes 24 de septiembre con el
Presidente Andrés Manuel López Obrador en
Palacio Nacional.

Hoy las indagatorias están en manos de la
Fiscalía General de la República y la Comisión
Especial, creada en la actual admimstración.

Las nuevas investigaciones no han mar
cado una diferencia y mucho menos han
mostrado estar alejadas de la llamada "verdad
histórica", aquella en la que el entonces pro
curador General de la República, Jesús Muri
11o Karam, nos informaba que los estudiantes
de la Normal Isidro Burgos fúeron atacados y
capturados por el grupo criminal Guerreros
Unidos porque creyeron que pertenecían al

grupo rival Los Rojos.
No podemos olvidarnos, si no, nunca se va

a castigar a los culpables. Esos jóvenes fúeron
confundidos por Los Rojos de pertenecer a
Guerreros Unidos, y ellos desaparecieron a los
jóvenes. Es un tema de crimen organizado con
el entonces gobierno local de Iguala. ¿Por qué
no se quiere aceptar esta realidad?

¿Qué sucedió esa noche del 26 de septiem
bre de 2014? Los datos duros que se tienen, los
hemos contado unay otra vez.

Los estudiantes normalistas tomaron dos
autobuses para participar en la conmemora
ción del 2 de octubre de 1968, pero cuando se
dirigían a Chilpancingo fúeron interceptados.

De inmediato integrantes de Guerreros
Unidos alertaron a sus líderes del movimien
to que realizaban los estudiantes y los prime
ros en darles alcance fueron policías munici
pales de Iguala, estos los entregaron al grupo
criminal que era liderado por el entonces al
calde José Luis Abarca y su esposa, María de
los Ángeles Pineda, quienes los secuestraron.

A algunos de los jóvenes los trasladaron al
basurero de Cocula donde, de acuerdo con los
testimonios de los presuntos autores mate

ríales, los incineraron para después arrojar los
restos ai río San Juan.

Se tiene certeza de que unos 17 jóvenes fúe
ron incinerados en ese lugar, del resto todavía
no se sabe qué les sucedió. Pero sí conocemos
que fueron detenidos por los policías muni
cipales de Iguala, que eran afines al cártel de
Guerreros Unidos.La semana pasada, Ale
jandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos y presidente de la Comisión de la
Verdad del Caso Ayotzinapa, estuvo en Gue
rrero, donde encabezó recorridos en los mu

nicipios de Eduardo Neri, Cocula y Huitzuco.
En estos recorridos también participó Ornar
Gómez Trejo, fiscal de la Unidad Especial de
InvestigadónyLitigación del Caso Ayotzinapa,
quien dijo durante una conferencia de prensa
que hay otra línea de investigación, en la que
contemplan otra incineración de cuerpos en
la barranca La Carnicería.

Se informó que se cree que el Cártel
Jalisco Nueva Generación está implicado
en este tema, pues ahora uno de sus infor
mantes es Abigael González Valencia, alias
El Cuini, cuñado de Nemesio Oseguera
Cervantes, alias El Mencho. Aunque el sub
secretario Encinas reconoció que la infor
mación se "tiene que ir corroborando para
llegar a la verdad de los hechos".

La realidad es que esta nueva información
no contradice la llamada "verdad histórica",
ya que nunca en la versión original se aseguró
que todos los jóvenes hubieran sido incinera
dos en el basurero de Cocula.

Lo más triste de todo, es que hoy, a siete
años de la desaparición de los estudiantes, la
gran mayoría de los autores intelectuales y ma
teriales del crimen, muchos de ellos confesos,
hoy están en libertad.

En 2014, las pesquisas llevaron a la deten
ción de 45 integrantes de Guerreros Unidos,
actualmente sólo 4 continúan en prisión. En
tre los liberados se encuentra Gildardo López
Astudillo, alias El Gil, presunto jefe de sicarios,
y quien en 2019 fue absuelto, con el argumen
to de que fúe torturado durante su declaración
y detención. Hoy, este hombre se ha converti
do en un testigo colaborador y como parte del
acuerdo con la Fiscalía ha señalado a presun
tos involucrados en la desaparición de los 43
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estudiantes, aunque se trata de personajes que
antes no fúeron mencionados en la carpeta de
investigación que incluso ya están muertos.
Además, un juez con sede en Tamaulipas

desestimó en 2019 más de 80 pruebas que
había presentado la Fiscalía, por considerar
que fueron recabadas de forma ilegal, inclui
dos testimonios de otros detenidos que eran
acusados de ser autores materiales porque
también argumentaron que hubo tortura y
detenciones arbitrarias.

Se trata de Patricio Reyes Landa alias El
Pato; Jonathan Osorio Gómez, El Joña, Agus
tín García Reyes, El Chereje. Incluso El Pato,
quien fúe detenido en 2014, quedó en libertad
en 2018 y absuelto de los cargos por delincuen
cia organizada y secuestro. Su defensa argu
mentó que hubo violaciones al debido proceso,
que sus declaraciones fueron obtenidas por
tortura y por falta de pruebas de su participa
ción el grupo criminal Guerreros Unidos.

Sin embargo, a principios de este mes,
nuevamente fue detenido, pero ahora en el
Estado de México; en esta ocasión nada tuvo
que ver el caso Ayotzinapa, fue por posesión
de armas. Pese a sus antecedentes, una vez
más fue liberado, ya que el delito no amerita
prisión preventiva oficiosa.

En septiembre de 2019, Encinas lamentó

que 24 presuntos involucrados en el caso hu
bieran quedado libres, se trata de expolicías
de Igua la, Cocula y Huitzuco que estaban en
prisión acusados de participar en la privación
de la libertad y desaparición de los estudiantes.

Muchos de ellos sirvieron de halcones para
avisar a Guerreros Unidos de la llegada de los
jóvenes a Iguala en los autobuses. Otros fue
ron responsables de retener a los normalistas
por varias horas, y varios estaban señalados
de ser quienes entregarlos al grupo criminal
para incinerarlos en el basurero de Cocula.

Sin embargo, al igual que los presuntos au
tores materiales, estos exagentes municipales
alegaron tortura y un juez federal aceptó el re
curso para dejarlos libres.

Hoy el caso de la desaparición de los 43
jóvenes de Ayotzinapa parece que no se va
a resolver, y quienes participaron en este
desalmado hecho, nunca pagarán. Sin duda,
es un caso más de justicia inútil.

PADRES de los
43jóvenes de
Ayotzinapa,
estudiantes y
amigos, marcha
ron el domingo
en la CDMX, para
exigirjusticia.
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El alcohol

y el abuso sexual
abíamos ido a una fiesta. Ale"Hjandro, como de costumbre,
me daba un aventón a mi ca

sa; éramos amigos desde la secundaria.
Esa noche los dos habíamos tomado, y,
lo que nunca, al llegar a mi casa intentó
besarme, le dije que parara, pero no lo
hizo, comenzó a tocarme los senos y mi
vagina sobre la ropa, yo lo aventaba."
"Él insistía en besarme, me sujetó la cara con una de

sus manos, mientras con la otra me apretaba la mano,
tuve mucho miedo. Habíamos bebido y no tenía muchas
fuerzas, no sé si él consumió algo más, no lo reconocía.
Afortunadamente, un vecino llegó y tocó el claxon para
poder entrar a los departamentos, eso hizo que me soltara
y bajara del auto. Ya no volví a hablarle", contó Yessica, de
17 años.

La Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relacio

nes en los Hogares 2016 reveló que 20 por ciento de las
mujeres mexicanas que sufrieron violencia de pareja a lo
largo de una relación, declararon que el maltrato recibido
por parte de su esposo o pareja inició o empeoraba debido
a que éste consumía alcohol.

Si bien es cierto que el exceso en el consumo de al
cohol no necesariamente deriva en una conducta trans

gresora de carácter sexual, sí hay elementos suficientes
para sostener que incrementa la posibilidad de ejercer
violencia sexual, pues disminuye la capacidad de juicio
y autocontrol, además de generar un efecto desinhibidor
de la personalidad, particularmente, entre adolescentes y

jóvenes.
Está comprobado que bajo los efectos del alcohol, las

y los adolescentes presentan cambios de consciencia que
interfieren en su toma de decisiones, que pueden llevar
los a perder la autonomía y el consentimiento, teniendo
como consecuencias: violencia sexual, embarazos no pla
neados e infecciones de transmisión sexual.

Por ello, presenté una iniciativa que busca incremen
tar las sanciones que se prevén en el Código Penal Federal
para los delitos relacionados con el hostigamiento, abuso
sexual o violación, cuando éstos se cometan bajo los efec
tos del alcohol.

La reforma a los artículos 259 Bis y 266 Bis del Código
Penal Federal, va encaminada a aumentar las penas hasta
en una mitad de lo previsto cuando se cometan bajo el
influjo de bebidas alcohólicas, y para que los agresores
tengan la obligación de someterse a tratamiento.

La iniciativa turnada a las comisiones unidas de Justi

ciay de Estudios Legislativos, advierte que el exceso en el
consumo de alcohol incrementa el riesgo de la víctima, al
afectar su autonomía y consentimiento, pues en ocasio
nes es inducido o aprovechado por sus agresores.

Sin afán de estigmatizar a las personas, coartar su li
bertad o criminalizar el consumo de alcohol, es necesario
intensificar las acciones para generar conciencia sobre
los riesgos que produce el abuso de este producto, y se
asuman las consecuencias de un consumo irresponsable
y de los graves daños provocados por actos de violencia
sexual.

El alcohol y el consumo de otras sustancias no debe ser
jamás un impedimento para que las víctimas denuncien
y se haga justicia. Las conductas entre el alcohol y la vio
lencia sexual es cada vez más recurrente, particularmente,
con menores de edad. Hecho que comienza a normalizar
se en algunas fiestas de adolescentes y jóvenes.
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Ahora FGR investiga
a titular de Conacyt

Ala persecución contra 31 cientí
ficos y exfuncionarios del Co
nacyt, acusados por la titular

de este organismo, María Elena Álva
rez Buylla, ante la Fiscalía General de
la República de peculado, uso ilícito de
atribuciones y facultades y delincuen
cia organizada, se sumó ahora la inves
tigación de esa dependencia contra la
propia titular de este organismo, María
Elena Álvarez Buylla, por haber des
acatado un mandato judicial desde
hace más de un año.
Fue justo después de que la directora del orga

nismo de ciencia y tecnología presentó la denuncia
contra los directivos del Foro de esas áreas que so
licitaron un amparo, por el que el juez 16 de Distri
to en Materia Administrativa de la CDMX, Gabriel
Regis López, les concedió una suspensión para que
se les entregaran los recursos correspondientes, lo
que no hizo, a pesar de que la Suprema Corte deter
minó que era legal y no obstante lo cual, la Fiscalía
optó por actuar en contra de los involucrados.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
> > VAYA inicio de semana para Morena: ordenan pri
sión cautelar a la diputada local suplente de Puebla,
SandraNelly Cadena Santos, detenida con un arsenal

de armas la semana pasada j unto con su esposo, Jesús
Portilla, un expolicía federal, y al mismo tiempo, la
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de ese
partido, expulsó al desaforado diputado federal, po
blano también, Benjamín Samuel Huerta, por viola
ción de menores.
»PARA colmo, en San Lázaro brotó una revuelta
entre una treintena de morenistas, tanto contra el
presidente de su partido, Mario Delgado, como del
líder de la bancada, Ignacio Mier, quienes en el agan
dalle de las principales comisiones legislativas se des
pacharon con la cuchara grande y no sólo arrollaron a
la oposición sino hasta a sus mismos diputados.
>> ADEMÁS, en el Senado, de mayoría también mo
renista, cinco de sus integrantes y aliados decidieron
formalizar una nueva fracción parlamentaria por
considerar que la gran mayoría de mexicanos no se
siente representada por los partidos tradicionales, y
solicitaron su reconocimiento como nueva bancada a

la Junta de Coordinación Política que preside Ricardo
Monreal.
»ELLOS son: Germán Martínez Cázares, el ex
panista y hasta ahora morenista; Gustavo Madero,
que fue presidente de Acción Nacional; las peristas
Nancy de la Sierra y Alejandra León Gastélum, y el
independiente Emilio Álvarez Icaza, quienes confor
marán esa nueva bancada senatorial, a la que podrían
incorporarse otros senadores panistas que están en
desacuerdo con su coordinador, Julen Rementería,
amigo de Santiago Abascal, líder de la organización
extremista española Vox.
»NUEVO show en el Zócalo capitalino, con taquiza
y tamaliza, al canto para recordar la nueva fecha de
la consumación de la Independencia, que sólo fue la
entrada del Ejército Trigarante a esa histórica plaza.

Fecha: 28/09/2021

Página: 9

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 31,557

Página 6 de 12



Entre los héroes de la Guerra de

Independencia de México hubo
unos cuantos españoles. Uno de

ellos fue Francisco Javier Mina, gallardo
militar vasco que vino a México para lu
char y morir por nuestra libertad. Otro, a
quien recordaré en este artículo, fue Don
Juan O'Donojú, insigne militar andaluz
que vino a gobernar la Nueva España en
1821. En vez de combatir al Ejército Tri
garante, O'Donojú dio porbuenalainde
pendencia mexicana con los Tratados
de Córdoba, ordenó a las tropas realistas
que abandonaran sus plazas para evitar
un baño de sangre e incluso formó parte
de la regencia del Imperio.

Por desgracia, O'Donojú murió el 8 de octubre
de 1821, pocos días después de que hubiera entrado
triunfalmente a la Ciudad de México, junto con Itur
bide y Guerrero.

¿Qué hace a O'Donojú héroe de la historia de Mé
xico? Una respuesta rápida es que adoptó la causa
mexicana. Otra respuesta, más meditada, es que fue
un hombre que actuó movido por su conciencia y de
acuerdo con sus valores.

O'Donojú no recibió la orden de pactar la inde

pendencia de México. Hay que recordar que España
reconoció la independencia de México hasta 1836,
con los Tratados de Santa MaríaCalatrava. En 1821 la

corona española no aceptó los Tratados de Córdoba
y obstaculizó el reconocimiento de la independencia
de México por parte de otras naciones. Por ejemplo,
España ejerció una fuerte presión al Vaticano para que
no nombrara obispos en México. De nada sirvió que
México declarara la religión católica como oficial. No
fue sino hasta 1831 que el Papa Gregorio XVI nombró
obispos en México sin la autorización de España. Tam
poco está de más recordar que hubo tropas españolas
atrincheradas en territorio nacional en la fortaleza

de San Juan de Ulúa hasta 1825. Y, por último, que en
1829 el rey Fernando VII ordenó al General Isidro Ba
rradas que reconquistara México. Las tropas invasoras
fueron derrotadas en Tampico por Antonio López de
Santa Anna, con lo que se volvió a ganar la indepen
dencia de España.

¿Fue O'Donojú un traidor a España? Allá se le trató
como tal. Pero me parece que el asunto debería verse
de otra manera. Don Juan no fue un traidor a España.
Traicionar a España hubiera sido insistir en preservar
algo que ya estaba perdido, en dejar que la sangre se
derramara de manera gratuita, en hacer más grande
la distancia entre mexicanos y españoles, en dejarse
llevar por una obstinación ciega. Juan O'Donojú fue
un visionario: entendió que lo mejor para España lo
mejor en todos los aspectos, históricos, morales, po
líticos y económicos era aceptar la independencia y
participar de inmediato en la construcción de nuevo
espacio iberoamericano.

Don Juan O'Donojú no hizo más pequeña a España
cuando firmó los Tratados de Córdoba. Todo lo contra
rio: la hizo más grande, más noble, más magnánima.
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La fiesta y la sucesión
deAMLO

En plena hojalatería de la historia
con revire al Bicentenario ori

ginal de 2010, medio milenio
de calendario lunar incluido; proyec
ciones y destapes cruzan un pantano
que sólo un tabasqueño como Adán
Augusto López, secretario de Gober
nación, intenta atemperar. Trabajo le
sobra y la hamaca que le sugirió su pai
sano colgar en Bucareli, está de más.

Singular reunión la de este lunes en el Palacio de
Cobián entre el titular de la cartera, el jefe de Morena
en el senado, Ricardo Monreal, y la Jefa de Gobierno
de la capital nacional, Claudia Sheinbaum Pardo.

Al asistir a la toma de protesta de Ricardo Gallar
do (PVEM) como gobernador de San Luis Potosí, su
amigo Monreal dijo a los medios como no queriendo,
que él es el mejor para continuar la transformación
en marcha que tutela con celo Andrés Manuel López
Obrador. Sin adornarse mucho, Monreal presu
mió estar en plenitud de facultades físicas e intelec
tuales y políticas,

Al tiempo se filtró que Mariana Imaz Sheinbaum,
hija de la mandataria chilanga recibió apoyos del va
puleado Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt) por más de un millón de pesos en becas y
apoyo para sus estudios en el extranjero. La doctora
Sheinbaum respondió que no hay nada incorrecto en

esa subvención. Se dijo tranquila y congruente.
¿Para qué se reunieron, sin aviso previo, la Jefa de

Gobierno, el presidente de la junta de Coordinación
Política del senado, y el responsable de Gobernación?
Para hablar de la agenda citadina, ¡cómo no! Hay que
tener presente que Monreal es franco, él transita por
cargos donde no obedece a superiores jerárquicos;
gobernador, delegado, legislador, etcétera.

¿Se adelantó Monreal y la misión de Adán López
fue enfriar el ambiente cual juez de paz? Lo cierto
es que hoy mismo, desde el Senado, se anuncia una
desbandada de senadores de alto perfil, que quieren
ser bancada, una alternativa plural con prebendas
propias de fracciones partidistas en la Cámara alta.

Se trata al menos de cinco gallos, Germán Martí
nez Cázares, de Morena; Gustavo Madero, del PAN;
Emilio Álvarez Icaza, senador independiente; Nancy
de la Sierra y Alejandra León Gastélum, del PT, que
buscan integrar un noveno grupo parlamentario que
alterará el ecosistema de coaliciones y diques de con
tención internas, según reconoce el expresidente de
esa cámara, el chiapaneco Eduardo Ramírez Aguilar.

Hay voces que presagian; los aceleres de Ricardo
Monreal no van a cesar, por activas y pasivas, el ce
rebral político zacatecano comenzó la construcción
de un andamiaje "plural" para sus aspiraciones pre
sidenciales, que no van a frenar ni el secretario de
Gobernación ni las quejas de la Jefa de Gobierno. Y
con todo respeto, tampoco "ya sabe quién".

Monreal necesita una red de protagonistas, que
al margen de un partido de ocasión, lo soporten de
cara a la ciudadanía. ¿Y Marcelo Ebrard, su amigo?
Eso, gracia y lealtad que recompense un nuevo y úl
timo arabesco lateral del canciller.
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QUEBRADERO

El 24 depende sólo de Morena

De no ser que pase algo excepcional,
que a veces sucede, no hay condi
ciones para que la oposición gane

las elecciones del 2024.

La sociedad ha optado por una opción política y, a pesar
de los trompicones bajo los cuales se mueve el gobierno,
tiene un apoyo manifiesto y, sobre todo, lo tiene el Presiden
te. Hay signos de inconformidad que van creciendo, pero por
ahora no alcanzan a ser parte de un proceso de cambio en el
mediano plazo.

El Presidente se mantiene en el voy derecho y no me quito,
lo cual, si nos atenemos a su proyecto de gobierno, por más
que haya inconformidades, suponemos que no encuentra
razón alguna para cambiar el rumbo de las cosas.

Si bien insistimos que muchos factores pueden presen
tarse en estos años, no hay manera de que la oposición con
lo que hoy es y significa pueda alcanzar la Presidencia, la
variable a considerar para la eventualidad de una derrota de
Morena está en una división interna más que en los factores
externos. Seguramente en las elecciones habrá movimientos
en el Congreso, estados y municipios, pero si se mantiene la
fuerza presidencial Morena va que vuela para ser transexenal.

El costo del pasado pesa cada vez más entre un gran nú
mero de ciudadanos. A esto se suma que se ha logrado meter
en el imaginario colectivo la idea de que dicho pasado es de
un peso tal en la historia reciente del país que no hay forma
alguna de poder evaluarlo y valorarlo.

Para el Presidente y buena parte de sus furibundos segui
dores, el pasado nos condena, aunque parte de ese pasado,
en particular el de los 60 y 70, sea convalidado y por momen
tos recordado en la presente gobernabilidad.
A esto se ha venido sumando una estrategia de victimiza

ción que, en lo general, le ha dado resultado al Presidente. El
ya famoso tuit sobreinterpretado de la semana pasada de un
científico que no estaba en la lista de los 31 científicos perse
guidos y que bien a bien no se sabe de dónde y de quién viene,
podrá parecer muy obvio para algunos, pero habrá que ver y
conocer cómo puede ser interpretado entre los más; es pro
bable que la victimización sume mucho más de lo imaginable.
Todo indica que no está en la oposición la posibilidad de una
derrota de Morena o en una pérdida significativa del poder.

Los errores, la indiferencia, la soberbia, el menosprecio, el
descaro tarde que temprano terminan por cobrarse trátese de
quien se trate, pero por ahora el gobierno no pasa por la au
tocrítica todo; los errores y problemas son por culpa de otros.
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El Presidente y su perfilada candidata tuvieron una lectu
ra de la elección en la CDMX en que responsabilizaron a las
clases medias de una derrota parcial como si el ejercicio del
poder no fuera parte del resultado.

Donde el futuro se le va a complicar al Presidente y a su
proyecto está en los líos crecientes que están apareciendo
cada vez con mayor frecuencia en su partido.

A estas alturas no le va a ser tan fácil al Presidente decir

lo que planteó hace un poco más de un año, "si no se ponen
de acuerdo en Morena, ahí se ven". La razón central es que
necesita al partido para consolidar su proyecto de manera
transexenal. No se puede hacer a un lado por su naturaleza
misma, pero, sobre todo, porque presuponemos que no va a
dejar que se le vaya el proceso de las manos.

Morena se fue construyendo por medio de procesos co
yunturales. Lo importante y antes que cualquier cosa era que
López Obrador alcanzara de una vez por todas la Presidencia,
el resto se diera como se diera partiría de esta premisa.

Ya hay claros signos de problemas al interior de Morena.
La clave está en si van a tener la capacidad de resolverlos sin
que haya consecuencias. Si los otros dos suspirantes del par
tido quieren llegar a la Presidencia ya saben lo que les espera.

Se diga lo que se diga en el partido manda y gobierna ysq.

• RESQUICIOS
Cientos de becarios han alcanzado sus objetivos por méritos
propios. El criticado Conacyt de otros años era el encargado
de otorgar las becas.

DONDE el futuro se

le va a complicar al
Presidente y a su pro
yecto está en los líos
crecientes que están
apareciendo cada vez
con mayor frecuencia

en su partido

Fecha: 28/09/2021

Página: 2

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 40,512

Página 10 de 12



lafoto que circuló entre Clau
dia Sheinbaum, Adán Augusto Ló
pez y Ricardo Monreal despeja por
el momento el fantasma de una ruptu
ra en Morena y refuerza la idea de que
hay acuerdo entre los aspirantes presi
denciales para no agredirse y caminar
juntos, todo bajo los oficios delsecreta
rio de Gobernación, que funge de me
diador. Eso sí, muchos se preguntan
por qué faltó Marcelo Ebrard.

los morenistas Yeidckol Po

levnsky y E rasmo González despun
tan como aspirantes a presidir las co
misiones de Reforma Política Electoral

y de Presupuesto en la Cámara de Di
putados, mientras sus correligionarios
Manuel González y Manuel Balde
nebro van por las de Energía y de Tra
bajo. Morena mantendrá abierto hoy el
registro de candidatos a presidir las 20
comisiones que le corresponden, don
de también despuntan Adela Ramos
para Educación, Enunanuel Reyes la
de Salud y Miguel Torruco la de Cul
tura y Cinematografía

Michoacán es el único caso

en que el Tribunal Electoral contó con
elementos sobre la intervención del
crimen organizado, pues al menos en
cuatro municipios hombres armados

desalojaron a los representantes de
partidos distintos a Morena; sin em
bargo, para el magistrado Indalfer In
fante eso es insuficiente para anular la
contienda, así que propondrá validar el
triunfo de Alfredo Ramírez Redolía.

re sultó extraño para integran
tes del Poder Judicial capitalino la to
ma de juzgados enlos reclusorios Sur y
Oriente porparte de trabajadores de ese
sector, pues más allá de lalegitimidad de
sus demandas, no se entiende por qué
llamaron a paro justo ahora, pues no se
sabe de quejas previas, por lo que se pre
sume intencionalidad política.
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Objeción de conciencia:
lo que está en uego

La semana pasada la Suprema Corte resol
vió el último de tres asuntos que marcan un
parteaguas en la protección de los derechos

sexuales y reproductivos de las muj eres. En el primero, la
Corte estableció la existencia de un derecho a la interrup
ción del embarazo, conforme al cual el Estado no puede cri
minalizar alas mujeres que decidan abortar; en el segundo,
se determinó que los estados no pueden reconocer un de
recho a la vida desde la concepción, porque no les toca de
finir el concepto de persona titular de derechos humanos
y porque hacerlo viola el derecho de las muj eres a decidir;
y en el tercero, se resolvió que la objeción de conciencia en
el ámbito médico debe ser cuidadosamente regulada para
que su ejercicio no produzca violaciones del derecho ala
salud, particularmente lareproductivay sexual.
Así, se invalidó el artículo 10 Bis de la Ley General de Salud

que otorgaba al personal médico y de enfermería del Sistema
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Nacional de Salud el derecho a ejercer laobj eción de concien
cia, lo que no significa que este derecho no pueda ser válida
mente ejercido,perosiempreycuandoexistanlímitesylinea
mientos que garanticen todos los derechos enjuego.
En efecto, la Corte sostuvo que la objeción es un dere

cho derivado de la libertad religiosa y de conciencia, pero
que de ninguna manera constituye un derecho absoluto ni
ilimitado que pueda ser invocado en cualquier caso y baj o
cualquier modalidad. Laforma ampliay genérica en que la
Ley General de Saludpreveíala objeción de conciencia, sin
una regulación detallada que asegurara la disponibilidad
y accesibilidad de los servicios de salud,
generaba una situación de inseguridad
jurídica incompatible con el goce de los
derechos de las y los pacientes.
Hay que recordar que, en todas partes

del mundo, el reconocimiento de ciertos
derechos como los reproductivos y sexua
les o los de las minorías sexuales se ha topa
do con reacciones de sectores de la socie

dad que abiertamente se oponen a que las
personas los ejerzanlibremente. Una de las vías a través délas
cuales se habuscado obstaculizarlos es, precisamente, la ob
jeción de conciencia

Mantener vigente un derecho a la objeción de concien
cia tan amplio y carente de salvaguardas como el que pre
veía la Ley General de Salud hubiera menoscabado por
completo la eficacia del derecho ala interrupción del em
barazo. Hubiera dej ado la puerta abierta para que desde el
Estado se siguieran imponiendo alas mujeres embarazos
no deseados. Hubiera sido mantener en pie las estructuras
arraigadas que estigmatizan, castigan y humillan alas mu
jeres que eligen abortar.

El derecho a la interrupción del embarazo, tal como lo
interpretó la Corte, tiene una vertiente negativa, consis
tente en que el Estado no puede criminalizar a las muje
res que deciden abortar; pero tiene también una vertiente
prestacional, traducido en que el Estado tiene el deber de
proveer las condiciones para que los abortos sean dignos,
accesibles, seguros, igualitarios. Esta faceta positiva hu
biera sido totalmente frustrada con un derecho a la ob

j eción de conciencia casi absoluto como el que preveía la
ley. Y como siempre, las más afectadas hubieran sido las
mujeres pobres.

Ciertamente, el aborto no es el úni
co caso en el que puede ejercerse la ob
jeción de conciencia, pero los jueces
constitucionales no resolvemos con los

ojos vendados frente a la realidad. Es
nuestro deber identificar las desigual
dades y los desequilibrios de poder que
dan sustento a la discriminación y la in
justica en nuestra sociedad. El impacto
desproporcionado que tiene la obj eción

de conciencia en el goce de los derechos reproductivos y se
xuales nos obligaba a mandar un mensaje claro de que debe
desterrarse, de una vez por todas, la violencia institucional
de género a la que cotidianamente se ven sometidas las mu
jeres que deciden poner fin aun embarazo no deseado.
Las mujeres llevan décadas luchando contraías estruc

turas políticas, jurídicas, educativas, sociales y familiares
que les imponen un modo único de ser y que las castigan
y las estigmatizan por apartarse de él; que las acusan por
querer la libertad, y la igualdad que la sociedad confiere a
los hombres. En los derechos que han conquistado, no pue
de haber ni un paso atrás.
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Burdo señuelo
de la zanahoria

£
íete años después, labitacora del caso

\ \ f Iguala exhibe la perversidad con que se
P S,  han conducido por más de dos años la
Comisión parala Verdadcreada el 3 de diciembre
de 2018ypresidida por Alejandro Encinas, ylafísca
j/a especial que j efatura Ornar Gómez Trejo desde el
26 de junio de 2019.
Ala fecha, el saldo de su gestión es la adopción de

asesinos como "testigos" la liberación de decenas
de homicidas, la persecución de ex servidores pú
blicos, el acoso al Ej ército para corresponsabilizar
lo del crimen y la patraña de que siguen buscando a
los estudiantes, alentando en los deudos la ilusión
de que algunos pudieran estar vivos.
El embuste de la dupla incluye la invención de

"avances", la mentira de que gracias a sus diligen
cias fue identificado uno de los asesinados y la aper
tura de más de 100 trilladas "líneas de investiga
ción" que conduzcan a donde sea menos al basurero
de Cocula, porque ambas instituciones conspiraron
para intentar rebatir la "verdad histórica" de la ex
tinta Procuraduría General de la República.
Asociados contra la verdad y la justicia, los engen

dros cuatroteístas son alcahueteados por la chata
rrizada CNDH cuya tit ular, Rosario Piedra, contra
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toda imparcialidad y legalidad, tiene el descaro de
confesar que se propone satis
facer a los padres de Los 43 y los
apetitos de la runfla de vividores
del dolor ajeno que los han esta
do "acompañando".
Para tener idea de lo inservi

bles que son conviene tomar en
cuenta que 40 días después de
las desapariciones el titular de la
PGR, Jesús Murillo Karam, rin

dió ante la nación el resultado de las investigacio
nes que sus agentes y peritos realizaron en 33 días
(el caso fue atraído una semana después de los te
rribles hechos, el 5 de octubre de 2014), cimentadas
en las indagaciones que durante una semana llevó
a cabo la Fiscalía de Guerrero que encabezó el abo
gado Iñaki Blanco. El funcionario narró cómo los
normalistas fueron levantados en Iguala por poli
cías municipales para entregarlos a la narcobanda
Guerreros Unidos, la manera como algunos murie
ron asfixiados en la pila como se les obligó a viajar en
camiones de carga, y la mayoría hincados, con dis
paros a la cabeza; también que muchos o todos los
cuerpos fueron quemados hasta su carbonización
en el basurero de Cocula y sus despoj os, triturados,
terminaron siendo esparcidos en el río San Juan.
Viñeta ilustrativa: a Encinas y Gómez Trej o les ha

llevado ¡siete veces más tiempo! (24 meses contra 40
días) salir con lababosada de que un huesito hallado a
800 metros del muladar (en la hondonada La Carni
cería) correspondió al estudiante Jhosivani, pero no
presentó rastros de fuego... omitiendo que otro resto
de la misma víctima, proveniente del basurero, sí esta
ba quemado (o chamuscado), como lo constató el sos
peciiosistaEquipoArgentinodeAntropologíaForen
se(queparticipóenladecisióndeenviarlo al laborato
rio de Innsbruck, donde se le identificó en 2015).
No es gratuito que los descorazonados padres es

tén muy, pero muy decepcionados...
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La justicia:
principio y fin
de todas las cosas

odos los esfuerzos del Es

tado, absolutamente to
I dos, deberían de dirigir

se a alcanzar un único y exclusivo
objetivo: la cabal y escrupulosa im
partición de la justicia. Esa, la ins
tauración de un sistema en el que las
leyes se respeten, se cumplan y se
apliquen, es la primerísima asigna
tura pendiente de la nación mexica
na. De ahí, de poder vivir en un país
provisto de certezas jurídicas, de ahí

timas potenciales de los más escalo
friantes abusos.

No hay que estar en el lugar equi
vocado ni ser tampoco un simple ciu
dadano de a pie —aunque hemos vis
to que las venganzas políticas y los
ajustes de cuentas terminan por per
judicar también a jerarcas y dignata
rios: ahí tenemos a Rosario Robles,
para mayores señas, y ahí estuvieron,
en su momento, Jorge Díaz Serrano y
el mismísimo Raúl Salinas de Gorta
ri— porque la consecuencia inmedia

ta puede ser la apli

cación de la prísián
preventiva oficiosa,
una medida caute

lar que en los hechos
significa no solo una
condena anticipada

sino, vistas las cosas, una declarada
violación de los derechos procesales
de los individuos.

Mientras no limpiemos la casa
de la justicia no saldremos adelante
como país. A ver si se enteran nues
tros gobernantes y se dedican, de una
buena vez, a redefinir sus priorida
des. ==

se deriva todo lo demás. Sin garantías
efectivas aseguradas a los ciudadanos
no hay bienestar, ni crecimiento eco
nómico, ni inversiones, ni desarrollo.
Justamente, lo que diferenciay sepa
ra a los países en categorías muy dis
tantes es que algunos cuentan con un
verdadero Estado de derecho mien

tras que los otros, aquellos donde la
ley es letra muerta porque no han lo
grado edificar un sólido aparato judi
cial, sobrellevan las durezas del sub
desarrollo y la pobreza.
Ocurre, sin em

bargo, que las polí
ticas públicas im
plementadas en este
país parecen haberse
desentendido de la
suprema importan
cia de la tarea: llevamos décadas en
teras de inacción ante una realidad
—la de las arbitrariedades cometidas

por los agentes de la autoridad, la de
la indefensión de los ciudadanos, la
de los delitos que no se castigan y la
de los acuerdos legales que no se aca
tan— que nos afecta a todos por igual
y que nos lleva a una condición de víc
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Presidentes
a los 33 meses
de gobierno
á>
, ¦ irculo hace poco una cí
11 i fra de 73% de aprobación
^ • . I para el presidente López
Obrador. La cifra es de Parametríay
es de julio.
Me asomé averias cuentas de hoyen

el sitio de oraculus.mx que ofrece el re
cuento de todas las encuestas serias del

país, incluida Parametría
73% de aprobación es lo que los en

cuestadores llaman un ou tlier, una cifra

anómala que se separa de las otras por
que es muy alta o porque es muy baj a
En este caso porque era y es muy

alta. La aprobación promedio actual
del Presidente es 63%. Se trata de una

aprobación alta, pero no muy superior
al que presidentes anteriores tenían a
estas alturas de su sexenio.

Quitando a Peña Nieto, que fue
siempre un desastre de aprobación y
llegó a los 33 meses de gobierno con
una aprobación de
35%, los otros ex pre
sidentes no se miden
malconAMLO.
A los 33 meses de

gobierno, Felipe Cal
derón tenía una apro
bación de 64%, Vicente Fox de 57% y
Ernesto Zedillo de 58%.
El único de esos presidentes cu

yo partido ganó las elecciones presi
denciales que le tocaban fue Vicen
te Fox. Zedillo las perdió ante el PAN
de Fox, Calderón ante el PPJ de Peña
Nieto y Peña Nieto ante Morena, de
López Obrador.
Interesante fue también echarle un

ojo a los resultados de las elecciones
intermedias de cada uno de esos presi
dentes, camino a sus elecciones presi
denciales de fin de gobierno.
El PAN de Fox obtuvo 32% en las in

termedias de 2003. El PAN de Calde
rón obtuvo 28% en 2009. El PRI de Pe
ña Nieto obtuvo 31% en 2015. El Mo

rena de López Obrador obtuvo 34%
en 2021.

De esto puede inferirse que la apro
bación presidencial,
a estas alturas del

partido, dice poco so
bre las posibilidades
de triunfo del parti
do en el poder en las
siguientes eleccio

nes presidenciales. Los resultados de
las elecciones intermedias dicen algo
más, según José Antonio Crespo. Pero
nada muy esperanzador. Sugieren que
"la popularidad es un tanto ilusoria"...
https://t.co/twCcNLKz7b.
Los mexicanos premian a los presi

dentes mientras están en la silla, pero
castigan a los partidos que detentan el
poder.
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¿De qué me hablas?,
eludió María Elena

La mayoría electoral da legitimidad, sin
duda, pero no necesariamente larazón, tam

bién sin duda alguna.
Florestán

Í7
I , ljuevespasado,ladírectoradelCona

j cyt, María Elena AlvarezBuylla, ne
I .1 gó que esa institución hubiera pre

sentado denuncia alguna contra 31 académicos,
investigadores y ex fu ncionarios.
Previo a la ceremonia de inicio de activida

des del Centro de Desarrollo e Innovación Va
llejofue abordadapor los reporterosy dijo des
conocer la denuncia.

—¿Exactamente de qué se les acusa? —le pre
guntaron, alo que respondió: Nosé.
—Usted debe saber—insistió el reportero.
—Nosé de qué me hablas—le contestó altane

ra. No sé de qué me hablas —repitió—, yo no vi
ne a apoyar (sic) al primer gobierno déla cuarta
transformación (ni a) acusar absolutamente a
nadie... ¡a nadie!—insistió, a pesar de que la no
che anterior un boletín del Conacyt daba a co
nocer que su Unidad de Asuntos Jurídicos había
presentado una denuncia de hechos ante el Mi
nisterio Público.
Es decir, la directora dijo que no sabíalo que sí

sabía. No sé de qué me hablas, aseguró, cuandode
allí surgió todo, como ayer me lo confirmó el doc
tor Alfredo Higuera Bernal, Fiscal Especializado
en Delincuencia Organizada de la FGR y ella se
negó a comentar.
El mismo Higuera Bernal me dijo que se está

haciendo una revaloración de presuntos delitos
y probables responsables, antes de judicializarlo

por segunda ocasión, cuando las organizaciones
científicas denuncian una ofensiva contraía comu

nidad académica, de mecha cortay ya encendida

RETALES

1. TUIT. Nunca en mi vida personal ni profesio
nal he faltado el respeto ni he permitido que se lo
falten a una muj er. Dicho esto, me parece un gra
ve error, aunque sea por estrategia, que el presi
dente López Obrador haya hecho público el tuit
de un desconocido, que atribuyó a un científi
co, diciendo que no sabía si era auténtico o no, y
encargándose de referirlo a su esposa, de todos
mis respetos,yleerlo bajeza por bajeza, dándole
un crédito que no tiene ni un espacio, la mañane
ra, que Beatriz ni ninguna otra mujer se merece.
Ya lo hablaremos;
/ /

2. CABLEBUS. Claudia Sheinbaum anuncio la
suspensión de la celebrada —¡Presidenta!
¡Presidenta!— Línea 1 del Cablebús, y su se
cretario de Movilidad, Andrés Lajous, dijo que
erapara darle mímtcnimicnto. Esc teleférico fue
inaugurado el II de julio ¿y a los 77 días hay que
darle man tenimicn to? No lo puedo entender y
menos cuando dicen que en su momento—él de
ellos— darán detalles; y
3. BANCADA. Tres senadores, de Morena,
PAN yuno sinpartido, y dos senadoras del PT de
j aron sus respectivas bancadas para formar una
nueva en el Senado, lo que no altera la vida legis
lativa, pues no impacta en la mayoría simple de
Morenay menos la calificada, de la que ha careci
do desde su instalación. Aquí el personaj e es Ger
mán Martínez. Es interesante, incluso revelador,
pero no lleva a nada. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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Marito Vargas
Llosa, ave de
mal agüero

¦ orno si no fuera suficien
I j temente difícil para Kike
^ A Krauze y los "Eh, la BOA"
aguantar las burlas alrededor de Octavio
Paz solo porque el sobrevalorado Gui
llermo Sheridan lo condecoró como un
feminista alfa (olvidando las terapias he
teropatriarcales que le aplicaba a la gran
Elena Garro), seguramente solo para
molestar también a sus cuates de VOX,
FRENAAA, Vargas Llosa y el Ku Klux

PAN, pero sobre todo a los mirreyes de
España elPapaFrancisco envió un men
saje para conmemorar los 200 años de la
Independencia, donde se ofrecen discul
pas por los excesos cometidos durante la
evangelización. No se vale. Esos maldi
tos comunistas ya se infiltraron en el Va
ticano. Cuánta razón tiene Vargas Llosa.
Ahora la cuarta transformeichon va a

exigir que VOX, la Fundación Francisco
Franco y el Yunque le den un programa
vespertino discordante en su nuevo ca
nal televisivo que, muy probablemente,
llevará por nombre Fa
lange TelevisiónEl problema de don
Mario es que está más
salado que la cecina de
Yecapixtla, y sus empe
ños extraliterarios nun

ca funcionan: cuando quiso ser presiden
te perdió con Fujimori, más tarde apoyó
la candidatura de Chepina Vázquez Mota
y fracasó, cuando anunció su simpatía a
Keiko Fujimori su campaña se fue al in
fierno. Alo mejor, si en vez de inventarja
ladas con Loret como que AMLO se quie
re reelegir, y Marito anuncia urbi etorbi
que se ha vuelto más comunista que los

de la Liga Comunista23 deseptiembre,el
comunismo acabe de reventar. Lamen
tablemente, el autor de La casa verde no
estálisto para este debate. Aunque sí para
debatir con su club de Tobitorvoyultra
derechoso sobre la libertad de expresión
en México, cuya Dictadura macuspánica
—incapaz siquiera de ser una dictadura
como dictan los cánones de las dictadu

ras perfectas e imperfectas— aún no en
carcela a nadie del sector opositors ni a
sus críticos ni los anda torturando como

enlos tiempos del PRIANChu.
Parece que Sheridan

en su desventurada in

tentona por quedar bien
con su Yoda quedó co
mo Javier Lozano ahora
que se puso al servicio
de los científicos y fun

cionarios transas del Conacyt (lo de tra
tar de trolear a la hij a de la Sheinbaum sí
fue una perrada de pésimo y reguetonero
gusto), esdecir, acabó pordesprestigiarlo.
Paz fue un enorme intelectual, un poeta
superior, pero teníasus defectitos, así que
ojalá paralapróxima digan algo más creí
ble: o sea, descubridor de los tacos de sua
perro o autor delhimno del América —
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Una zona de
Vexterminio activa

Ayer por la mañana, Gabrie
la Warkentin habló en su
programa de radio en W

con Karla Quintana, la Comisionada
Nacional de Búsqueda.
Karla iba en la carretera entre Mon

terrey y Nuevo Laredoy esto contó: "En
este momento nos encontramos de ca

mino a Nuevo Laredo, como tú sabes se
hahecho público que hahabido decenas
de desapariciones, si no es que cientos, no

solo en los últimos meses sino ya en los
últimos años en esta carretera Hemos
hecho diversas acciones de búsqueda,
hemos estado en contacto con diferentes

grupos de familias de personas desapare
cidas en estos últimos meses y lo que es
tamos haciendo en este momento es que
nos estamos dirigiendo a un punto que
hemos encontrado donde es una, otra,
lamentablemente, otra zona de extermi
nio. . .Hemos encontrado, Gaby, una zona
de exterminio. Vamos

en este momento, jun
te con personal de la
Fiscalía de Tamaulipas
y con diferentes insti
tuciones de seguridad,
a empezar a realizar
el procesamiento de esta zona; creo que
es importante decir que en una primera
mirada parecería ser una zona de exter
minio activa".

Hace muchos años que las carreteras
de esa zona se han convertido en un pe
ligro para quienes las transitan. Como
bien decía Quintana, el asunto es públi
co hace tiempo. Este año se han imple
mentado operativos de la Guardia Na

cionalyotras corporaciones que no han
logrado detenerlas.
Tomo este párrafo del reportaje de

Mónica Cerbón al respecto que se puede
encontrar en www.adondevanlosdesa

parecidos.org: "Tan solo durante el pri
mer semestre de 2021, el colectivo Todos
Somos Uno —formado hace unos me

ses—ha documentado 74 desapariciones
de personas. En este año las víctimas han
sido, sobre todo, operadores de camio

nes que transportan
todo tipo de mercan
cías. Los familiares de
las víctimas aseguran
que las empresas han
logrado recuperar sus
vehículosymercancías,

pero los choferes permanecendesapare
cidos". Eso las documentadas.

Como en otros estados, los crimina
les están tomando territorio. Sin bala
zos, sin aceptarlos abrazos.
Están convirtiendo a zonas enteras

del país en eso que ayer Karla describió
como zona de exterminio activa. Y nada

parece cambiar la visión o estrategia del
gobierno. De los gobiernos.
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La vivienda, la revolución
que viene
En Ber] ín se gesta una revolución social que es

indispensable observar.
Miles de personas votaron en el referén

dum de este domingo para expropiar a gran
des inmobiliarias y crear una empresa social

de vivienda pública, que modere los elevados precios de
las rentas y garantice el derecho ala vivienda

Fecha: 28/09/2021

Página: 31

Area cm2: 201

1 / 2

Columnas Políticas

El Manubrio / Héctor Zamarrón

Héctor Zamarrón

Costo: 26,867

Página 12 de 26



Tras una exitosa campaña ganó el sí, aunque el resul
tado no es vinculante pero sí pone a discusión el tema de
la especulación inmobiliaria en Berlín, una ciudad que en
los últimos años se volvió un polo turístico y atrajo a los
inversionistas que compraron por miles apartamentos
que transformaron en airbnb, además
de privatizaciones previas.
En Berlín triunfó un movimiento

ciudadano en contra de las alzas des

medidas en los alquileres y los mono
polios de vivienda que, más allá de bus
car una ganancia legítima, buscan espe
cular con el suelo y la vivienda. Es una
nueva modalidad del capital financiero
bien estudiada por la socióloga Saskia
Sassen en ciudades como Londres y Nueva York.
Fenómenos que ocurrentambiénenLatinoaméricay

donde Panamá es un gran ejemplo, con sus decenas de ras
cacielos vacíos, construidos para lavar dinero o para reali
zar operaciones financieras especulativas.
Cada ciudad es distinta y tiene condiciones específi

cas, pero el fenómeno de especulación global no es ajeno a
nuestras grandes capitales. Se vive ya en Ciudad de Méxi
co, GuadalajarayMonterrey.
En México, además, una de las peores paradojas que

enfrentamos es tener a la vez millones de viviendas aban

donadas y millones de personas sin
vivienda, o sometidas a viviendas
precarias, sin servicios básicos, con
escaso transporte y en condiciones
de hacinamiento.

Si bien cambió, por fortuna, la
política del Infonavit de apoyar las
construcciones suburbanas que pu
lularon con Fox, Calderón y Peña
Nieto, el tema aún no está en la agen

da de los políticos ni de los medios.
En GuadalajarayenlaCdMxhayencurso experimentos in

teresantes de viviendaorientada al transporte, delimitarmás
que imponer un número de estacionamientos, de conversión
de oficinas a vivienda, etc. pero aún falta mucho camino.
El tema es urgente y relevante,
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Todo va bien
Nadie puede detener esta locuraf, ni la Guardia, ni Sedeña, ni Semar. A Gil se le
ocurrió pensar si no convendría perseguir afeminicidas en lugar de acorralar
científicos. ¿Nada que ver?De acuerdo, perdón, Gamés no ha dicho nada

Todo vabien. La Guardia Nacio

nal cumple con sus obligacio
nes,buscay retiene alos delin
cuentes, los acorrala. También
es verdad de que a la Guardia

se le escapa alguna comadreja. Una nota
de su periódico El Universal informa que
"con 273 víctimas, agosto registró la ci
fra más alta de homicidios dolosos contra
mujeres en el país desde que en 2015 se co
menzó a contar este delito de alto impac
to". Todo vabien, decía Gil.
Nadie puede detener esta locura, ni la

Guardia, ni Sedeña, ni Semar: "Los ase
sinatos de mujeres, en su mayoría mayo
res de 18 años, aumentaron 19.2% compa
rado con julio en el que se contabilizaron
229 víctimas, según el reporte mensual
sobre violencia contraías mujeres del Se
cretariado Ejecutivo delSistcmaNacional
de Seguridad Pública (...) Durante laadmi
nistración del presidente Andrés Manuel
L(i)ópez Obrador se han presentado los
meses con más víctimas mujeres de homi
cidio doloso".
El asunto es para ponerle los pelos de

punta a Gil y todos los giles del mundo.
Por favor lean esto: "diciembre de 2018,
259 víctimas; septiembre 2019, 259; di
ciembre 2019, 254; enero 2020, 261;
marzo 2020, 262; abril 2020, 266; sep
tiembre 2020, 250; marzo 2021, 263;
agosto, 273. De enero a agosto de este
año suman un total de mil 889 mujeres
asesinadas en el país, contra las mil 919
del mismo periodo de 2020, de acuerdo
con los registros".
Más números negros: "En números ab

solutos, Baj a California, gobernado por el
partido Morena, encabeza la lista con 237
muertes intencionales contra mujeres, en
los primeros ocho meses de 2021 (...) Le si
guen los panistas de Guanajuato, 217; Chi
huahua, 187; Michoacán, 177; Estado de
México, 143; Jalisco, 140".
A Gil se le ocurrió pensar (empezaron

las jactancias) si no convendría perseguir
a fcminicidas en lugar de acorralar cicntí

ficos. ¿Nada que ver? De acuerdo, perdón,
Gamés no ha dicho nada.
"En víctimas por cada 100 mil habi

tantes, Baja California también ocupa el
primer lugar, con 12.83; Chihuahua, 9.66;
Zacatecas, 9.49; Colima,8.0.

No pueden
Gil no quisiera ponerse loco, pero la verdad
es que el gobierno federal y los gobiernos
estatales son incapaces de ofrecer seguri
dad alas mujeres. Oigan: "Cabe destacar
que también las víctimas mujeres del deli
to de extorsión rompieron récord, al pasar
de 308 enjulio a 327 en agosto. Lo anterior
representa un incremento de 6.1% entre
un mes y otro. Suman 2 mil 186 víctimas de
enero a agosto de 2021, según el informe
sobre violencia contra las muj eres".

¿No es esta la noticia más catastrófica por
todo lo que significa? "Los estados con más
víctimas muj eres de extorsión en dicho pe
riodo son Estado de México, 687; Veracruz,
221; Jalisco, 204; Nuevo León, 153. (...) De
igual forma, las llamadas de emergencia al
911 relacionadas con incidentes de abuso

sexual alcanzaron en agosto la ciframás alta
desde que se tiene registro, con 614 reportes.
(...) Con respeto a los 585 reportes de julio,
representó un alza de 4.9%".
Ahora mal sin bien: "de las 4 mil 093 lla

madas acumuladas entre eneroagosto
2021, la mayoría se concentraron en Nue
vo León, 553; Chihuahua, 487; Ciudad de
México, 427. (...) En tanto las llamadas por
incidentes de violencia en parejase incre
mentaron 6.5%, al pasar de 22 mil 295 en
julio a 23 mil 747".

Conclusión: persigan alos científicos co
rruptos, infames en busca de luj os, gambu
sinos de corrupción, pillos. En fon. Todo va
bien. ¿Lo dudan?

Gabinete de curiosidades
Iracundia: propensión a la ira. Este vocablo
tiene noblezay calidad, comootroscuyoB
nal es tan grave, como enjundiay facundia.
Aun más rotundo y violento es iracundo
(airado, enfadado con violencia). Por lo de
más, estos vocablos no se admitían como
propios del castellano, hasta que se adapta
ron algunos cultismos. Entonces la palabra
iracundia se vio forzada a abrirse un hueco
en el diccionario: en realidad, iracundia e
ira eran la misma cosa, pero las lenguas no
toleran sinónimos exactos, no tolera n una
cosa con dosnombresy o bien olvidan al
guno de los dos, o matizan el significado de
alguno de ellos. Así, iracundia, por su en
jundia, pasó a designar una ira más viru
lenta. En un texto de Antonio de Guevara

recogido en el Diccionario de Autoridades
se dice: "Mucho va de la ira a la iracundia;
¡jorque la ira nace déla ocasiónyla iracun
dia de la mala condición ".

Gils'enva
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PENSÁNDOLO BIEN* '0 PATTERSON ©
A estas alt uras de la globalización y del bombardeo en redes sociales, las estampas conmemorativas y los discursos que
evocan al libro de texto gratuito y a la j ura de la bandera en los lunes escolares terminan siendo algo pintoresco y obsoleto

Entre Netflix y Agustín de Iturbide
Con motivo del ani

versario de los 200
años de la entrada del

Ejército Trigarante a
la Ciudad de México,

el gobierno ha presentado una
andanada de iniciativas conme
morativas destinadas a ensalzar

la historia patria. Exposiciones,
nuevos billetes, monedas y tra
bajos frenéticos sobre lo mejor
de nuestro pasado, en versión del
gobierno de la 4T.
A estas alturas de laglobaliza

cióny del bombardeo de redes so
ciales malquerientes que nos doc
toran en el cinismo y a nadie dej an
inocente, las estampas conmemo
rativas y los discursos que evocan
al libro de texto gratuito y a la j ura
de la bandera de los lunes escola

res terminan siendo algo pinto
rescoy obsoleto. ElPRItuvo abien
vacunamos de toda pasión frente
a la estética patriótica oficialista.
Es cierto que el nacionalismo es
aún una llama encendida cuando

el Mundial o las Olimpiadas jue
gan a poner el honor de los países
en disputa, pero hace tiempo que
la historia de bronce dista de con
mover a nadie.

Aunque bien mirado, esto no
es privativo de México. Las so
ciedades se construyen a par
tir de los relatos que se cuentan
sobre sí mismas, afirman los so
ciólogos. De las historias de sus
héroesyde sus adversarios, de la
glorificación de los valores y de
los sentimientos de identidad

que forman al grupo. Depen
diendo de la época varía la plata

forma para contar esas historias;
hoy lo son las películas, las series
de televisión y las letras de las
canciones. Solo que estos valores
se han modificado en contenido

y alcance. Antes eran de solida
ridad y sacrificio por el colecti
vo, ahora son de éxito personal y
competencia individual.
Reflexionando al respecto, el

filósofo alemán Philipp Blom re
lata una anécdota para ilustrarlo.
Hace unos años preguntó a una
clase de enseñanza secundaria

si estarían dispuestos a alistarse
en el ejército si a causa de la in
vasión de Crimea, Alemania le
declaraba la guerra a Rusia. Na
die levantó la mano. Me miraban,
dice Blom, "como si yo acabara
de llegar de otro planeta. Puede
que así fuera". En julio de 1914,
los bisabuelos de esos adolescen

tes sí levantaron la mano por una
razón aun más ajena, el asesinato
de un lej ano archiduque en Sara
j evo. Como se vio en la conversa
ción posterior, refiere el filósofo,
no se mostraban contrarios por
convicciones pacifistas; la pre
gunta nunca se les habría pasa
do por la cabeza. ¿Por qué iban a
querer jugarse la vida en un país
extranjero poruña política que ni
siquiera les interesaba? "Algo que
100 años antes era una reacción
natural pasa a considerarse una
idea absurda por los bisnietos de
los voluntarios de entonces, y no
debido a un razonamiento indivi

dual, sino por la transformación
del clima de opinión" (Philipp

Blom, Lo que esta enjuego. Ana
gramaArgumentos).
Sin embargo, antes de dejar

de cincelar los bustos de Beni

to Juárez o de romper el molde,
habría que considerar un ar
gumento contrario. La globali
zación parecía la panacea has
ta hace algunos años, el cami
no inexorable que habrían de
transitar todos los habitantes

del planeta, quisieran o no. La
idea de nación se asumía como

un vestigio aún necesario pero
en proceso de desaparecer. Co
mer una Pizza Hut mientras se
ve una serie coreana en Netflix

podría ser el plan de sábado de
un joven en Ciudad de Méxi
co o en Milán. Ver a Messi en
su primer partido con su nue
vo equipo fue sintonizado con
el mismo interés en Tokio que
en Guatemala, provisto, claro,
tener contratado el servicio de

cable correspondiente.
No obstante, en los últimos

años comenzaron a surgir dudas
sobre la conveniencia de entre

garse de brazos abiertos y sin res
tricciones a la fusión planetaria.
Surgían muestras de que el resul
tado no era tan parejo como se
suponía y, sobre todo, de que los
impactos podían ser devastado
res por la manera desigual en que
personas, ramas económicas y
regiones de cada país se insertan
en ese mercado global. Si quisié
ramos verlo así, el triunfo de Ló
pez Obrador forma parte de un
proceso más amplio que recorre
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el mundo.

Reacciones políticas locales,
impulsadas por los menos fa
vorecidos, que buscan imponer
matices y restricciones al salva
jismo del fenómeno. El discurso
nacionalista o regionalista vol
vió a actualizarse en países euro
peos, asiáticos y americanos. En
versión caricaturesca como la de

Trump, confusa como la de Boris
Johnson o de rostro duro como

la de Putin. Una exploración que
apenas comienza para encontrar
el equilibrio entre la autodeter
minación y la interdependencia.
Apelar a los símbolos patrios es

un recurso de siempre por parte
de los Estados nacionales. Hacer

presentes a los héroes fundado
res compatibles con el régimen en
turno es una manera de hacer pa
tria entre todos, pero sobre todo a
sufavor. Se entiende. Es lo que hay.
Uno podría pensar que es anacró

nico seguir apelando al patriotis
mo oficial con monedas que re
miten a personajes de hace 500 o
200 años. Sin embargo, y bien mi
rado, tampoco es que resulte mu
cho más conveniente imprimir
una imagen de Checo Pérez, del
pitcher Julio Urías, del empresa
rio Carlos Slim o de cualquier otra
persona que haga a los mexicanos
de hoy sentirse orgullosos de serlo.
Asumo que si las sociedad se

construyen a partir de las histo
rias que cuentan sobre sí mis
mas, los gobiernos tienen que
seguir haciendo referencia a la
vida de aquellos que, al menos
en el relato, se sacrificaron por
el colectivo y no de aquellos que
simplemente alcanzaron el éxi
to personal. Pero en tal caso me
pregunto si no sería más oportu
no rendir honor a los bomberos
caídos, a los activistas del medio
ambiente asesinados, ala madre
acribillada por el simple delito

de no cejar en la busqueda de su
hijay de otras desaparecidas.
Un tema complejo y con mu

chas aristas, sin duda, sobre el cual
habría que seguir conversando.
Habrá que ver qué efecto provoca
en cada uno de nosotros las mo

nedas que se pondrán en circu
lación y las exposiciones con có
dices recuperados. Por lo pronto,
solo puedo compartir el nostálgi
co olor a escuela pública que me
evoca la palabra trigarante, nunca
escuchada en otro contexto que
no fuera una laminita de Iturbide
montado en su caballo,

Las sociedades se
construyen a partir
de los relatos que
se cuentan sobre
sí mismas, afirman
los sociólogos
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Cuando la Seguridad
Social llegó a Chiapas

ada año tiene su propio afan: en1956la econo
WL i míamexicanacrecíaaunatasadellOporcien

toy la industria mexicana tuvo un incremento
neto del 9 por ciento. Hubo símbolos y señales que hablaban
delprogreso cuando enabril se inaugurabalo que fue la torre
más alta de Latinoamérica; la Torre Latinoamericana Tam
bién fue un año importante parala salud de los mexicanos al
iniciar las campañas de vacunación contra lapolio, y en el sur,
mediante un acuerdo publicado en el Diario Oficial, comen
zó también la historia del Instituto Mexicano del Seguro So
cialenChiapas.
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Todo inició un día como ayer, 27 de septiembre, en un in
mueble de una planta en el centro de Tapachula. Ahí fue ne
cesario improvisar áreas de trabajoylos servicios médicos se
brindaban a través de la Unión Médica del Sureste, porque
carecíamos de infraestructura propia Tuvo que pasar todo
un año para que el IMSS tuviera su primer hospital enun edi
ficio que alguna vez fue un hotel, con apenas 12 camas.
Doce años después, el 8 de abril de 1968, abrió sus puer

tas el Hospital General de Zona número 1 con personal ca
lificado. Hoy contamos «inhospitales en
Tuxtla, Tapachula, Huixtla y Tonalá, así
como con 10 hospitales rurales, 561 uni
dades médicas rurales y 33 unidades mé 
dicas en zonas urbanas. Todos los días 8 r
mil 868 trabaj adores y trabajadoras cui
danymejoranlavidade940milderecho 
habientes en el estado, así como más de
dos millones de personas sin seguridad
social, al brindar todos los días hasta 4
mil822 consultas de medicinafamiliary de especialidades.
De eso ya 65 años y desde entonces nos hemos consti

tuido en el organismo de salud con mayor presencia en
Chiapas. Hemos estado a la altura de los retos. Por ejem
plo, cuando llegó la pandemia la totalidad de nuestros
hospitales comenzaron a atender apacientes contagiados
y el Hospital General de Zona N° 1 en Tapachula entró en
operaciones de forma anticipada. Gracias al esfuerzo de

todos 3 mil 996 pacientes han ocupado una cama del Se
guro Social durante la contingencia sanitariay se halogra
do salvar la vida de 11 mil 46 chiapanecos y chiapanecas.
Pero también con el Plan de Refuerzo de Vacunación con

tra covid19 que entró en vigor el 9 de julio y que ha per
mitido inmunizar a más de un millón 350 mil personas.
El IMSS no solo brinda atención médica en Chiapas.

Apela aun estado más amplio de bienestar: Contamos con
15 guarderías, tres Centros de Seguridad Social, dos tien

das, un velatorio, una unidad deporti
va y dos subdelegaciones. Hoy, 2 mil
73 niños que asisten a nuestras guar

 derías sienten el abrazo del águila que
abraza a la madre que protege al niño.
Debemos estar orgullosos de lo lo

 grado. De la historia del Seguro Social
que también es la historia de México
y de Chiapas. Sigamos caminando con
rumbo al porvenir, nunca al ocaso. Para

que la salud sea un derecho y nunca más un privilegio. Para
que la modernidad se construya desde abajoy para todos. Y
para que nadie se quede atrásynadie se quede fuera.
Mientras escribo: El último j alón de la vacunación

contra covid19 en Chiapas ha sumado el esfuerzo de
todas y todos. En la recta final, llevamos la vacuna has
ta tu casa y negocio. No dejes pasar esta gran oportuni
dad: vacúnate.

Hoy contamos con
hospitales en Tuxtla,
Tapachula, Huixtla y
Tonalá, así como con

10 clínicas rurales
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Abuso de poder

La acusación en contra de 31 científicos hecha
por la Fiscalía General de la República y el
respaldo que públicamen te le ofreció a ésta

el presidente López Obrador reproducen perfectamente el
manual populista: no hay medias tintas, no hay denuncias
específicas bien sustentadas, no hay mesura en la condena
Están todos los ingredientes ya conocidos del populismo: la
división en dos de la sociedad. Ahora, en el lado de los malos,
de los corruptos, de los que están en contra del pueblo, se in
cluye alos científicos, señalados como miembros privilegia
dos, utilizadores de prebendas, de pretender erigirse en una
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clase aparte, de hacer mal uso de los recursos públicos e in
cluso de confabularse para ello. En la típica confusión entre
lo que es ilegaly lo que eventualmente puede ser poco ético,
se señalaalos científicosadministradores de, comoparte de
su trabaj o, hacerse pagar la renta de celulares o ir a restauran
tes caros. Si ese es el criterio que fundaméntalas acusaciones,
habrá que empezar por contarlas cabezas de muchosfuncio
narios y servidores públicos, desde que empezó la era de los
celularesydesdequehayrestaurantes caros,según el criterio
de los gobernantes actuales.
En todo esto, nadie niega que pudieran

existir excesos y abusos. Incluso corrup
ción. Y todo mundo, comenzando por los
miembros de la comunidad académica y
> / científica mexicana, esta de acuerdo en

que, si hay delitos, estos se deben de per
seguir. Nadie pretende que los científicos
estén por encima de laley. Pero a todas lu
ces, esto se trata de otra cosa O bien es una
vendetta personal, o bien se trata de una estrategia para do
mesticar alos científicos e intelectuales mexicanos, muchos
de los cuales se han (nos hemos) atrevido a criticar sin amba
ges al Presidente de la República, a la directora de Coriacyt y
alos muchos absurdos de la mal llamada"cuarta transforma

ción". Pero todo ello es posible porque, en elfondo, todo este

esquema, cualquieraque sea su motivación, encajaperfecta
mente con la manera de concebir el mundo por parte de los
populistasy sus seguidores. Ignoran, porque les es una reali
dad muy lej ana, las largas horas de trabaj o, la dedicación per
manente, el empeño, la entrega, el esfuerzo, la persistencia,
el desinterés por lariquezay muchas otras características de
quienes sededicanalacienciaenMéxico.
Sí, después de muchos y muchos años de estudio, de tra

bajo, de exámenes, de controles, de auditoríasy de haberper
sistidoenhacerciencia,muchosdeellos
pueden considerarse privilegiados. Pe
ro, no nos hagamos tontos, en este país,
desde ciertos estándares morales, cual
quiera que gane más de cinco o seis sa
 / /

larios mínimos podría ser considerado
un privilegiado. Todo depende de quién
emita la condena. Estamos más bien
frente aun claro caso de abuso de poder,
de un grupo de personas que piensa que

laley no sirve más que para perseguir a sus enemigos, imagi
narios o reales. Que puede actuar impunemente, amparado
en la falsa idea de que el pueblo lo respalda Así que hay que
señalarlo y reiterarlo: usar los cargos públicos para atacar,
para vengarse, en lugar de servir, también es corrupción, y
ciertamente es inmoral
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¡A las armas!

¦7
n días pasados se anuncio que las armerías

j Smith & Wesson, Bcrctta, Century Inter
4 nationalArms, Colt, Glock, Sturm Ruger &

Co, Barrett y Witmer (Interstate Arms) decidieron pre
sentar un frente conjunto ante la demanda puesta por el
gobierno mexicano en su contra, recibida en una corte de
Massachusetts por el juez F. Dennis Saylor, ante la acusa
ción de que entre 70 y 90 por ciento de todas las armas re
cuperadas en las escenas criminales al sur de la frontera
provienen del norte, que nos exporta ¡legalmente cerca de
200 mil fierros cada año.
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No se puede ignorar que ese contrabandojamás se daría
de no ser por la envolvente corrupción nacional; basta re
cordar cómo el cartel de los Zusó por años la cárcel de Pie
dras Negras como su armeríapersonal, olas miles de piezas
al año que "desaparecen" de los cuarteles y las comandan
cias sin que nadie les dé seguimiento. Pero tampoco pueden
las manufactureras fingir demencia: para asesinar aMiros
lava Breach se usó una Colt que parece haber sido diseñada
con nuestros capos en mente: la Emiliano Zapata, que así se
llama el modelo, es una calibre .38 que lle
va cachas de oro grabadas con imágenes y
leyendas revolucionarias. Por algo la de
manda cita que "Los cárteles que causan
terror y derramamiento de sangre dispa
ran las armas de los acusados en México,
pero lo hacen gracias a decisiones delibe
radas tomadas en (...) sus oficinas corpo
rativas en Estados Unidos". 
Las armerías tienen hasta el 22 de no

viembre para presentar los alegatos de su defensa, alos que
los abogados del gobierno de México, Steve D. Shadoweny
Richard M Brunell, de Austin, Texas, y Jonathan Lowy, de
Washington, DC, deberán responder antes del 31 de enero
de 2022, esperándose la contrarréplica de las empresas el
siguiente 28 de febrero. Sibien México tiene muy poca pro
babilidad ya no de lograr alguna restitución o siquiera de

ganar enlas cortes, sino simplemente de que eljuicio se lle
ve acaboy no seadesechado por improcedente —fincarle al
fabricante la responsabilidad última del uso de su produc
to siempre ha sido punto menos que imposible, al menos
hasta 1998, cuando las tabacaleras tuvieron que pagar más
de 250 mil millones de dólares como compensación por los
costos en salud relacionados con el sufrimiento, muerte y
enfermedad causados por el uso de cigarrillos, de pasada
regalándonos esas lindas fotos de pulmones podridos en

sus cajetillas; un fallo similar no se ha
repetido desde entonces—, eso no ne
cesariamente es la intención del insti

gador, el canciller Ebrard,enunadesus
pocas buenas ideas: la demanda por sí

PT£1 \~\7tYY P misma es una manera de, digamos, bi
lateralizarelproblemadelnarcotráfico
en específico y del crimen organizado
engeneral,detallandoprofusamentela
complicidad de los nacionales al norte

de lafrontera con los cárteles, perspectiva que los hacedo
res de la política en Washington prefieren ignorar, vendién
dole en vez a sus votantes el bulo ese de que el perverso ve
neno mexicano viaj a de sur a norte para contaminar la ino
centejuventud gringa, ñacañaca
Ganen o pierdan, el tanto, que costó poco o nada, es pa

ra México.
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Bienestar animal

Los esfuerzos jurídicos por proteger la inte
gridad de los animales no humanos se re
montan hasta mediados del siglo XIX en

Europa, y cuentan con antecedentes contemporáneos,
como en Alemania, en donde desde 2002 el Estado res
guarda sus derechos, o en Estados Unidos, Canadá e In
glaterra, que cuentan con esquemas interinstitucionales
en casos de abuso contra estos seres, que frecuentemente
se ven asociados con otros tipos de violencia: doméstica,
de género y contra menores.
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La crueldad hacia los animales se ha asociado como

predecesora de la delincuencia y la criminalidad, lo que
argumenta en favor de los posibles alcances sociales de
la protección animal, pero además se trata de un tema de
justicia, al asegurar que la integridad de los seres más vul
nerables será respetada. Si aspiramos a tener una socie
dad más equitativa, este es el punto de inicio.
No se trata de un acto de calidad, percepción o bondad, si

no de entender que en el reino animal todas las especies de
bemos aprender a convivir de manera pa
cífica Esto es importante en especial para
los seres humanos, pues erradicar el mal
trato animal es también una acción enea
minada aprevenir otro tipo de delitos.

Til Q Ti P"TQ
Por ejemplo, datos recopilados alo lar

go de más de 80 albergues en Latinoamé
ricayEspañamuestranque 79.3porciento
de los refugios ha reconocido una relación
entre la violencia familiaryelmaltratoani
mal; 71 por ciento de las mujeres que ingresan en centros de
acogida informaron que su agresor había herido, mutilado o
amenazado con dañar a u n animal, para controlar psicológi
camente alas víctimas, y que 87 por ciento de estos inciden
tes se produjo en presencia de muj eres.
En nuestro país, a pesar de que en un número impor

tante de entidades federativas ya se han modificado los

respectivos códigos penales para establecer sanciones
contra quienes violenten animales, resulta necesario
contar con una Ley General de Bienestar Animal que ho
mologue y procure los parámetros en todas las áreas de su
explotación y aprovechamiento.
Con tal objetivo, junto a la senadora Rocío Adriana

Abreu Artiñano presenté la iniciativa pertinente para lo
grar una regulación integral que contemple los ámbitos
jurídico, educativo, cultural y de salud en la protección de

la integridad y dignidad de los anima
les, paralo cual se distinguen concep
tos como el de "animal de compañía",
"animal destinado para consumo",
"animal doméstico" y "animal en tra
bajo", con la finalidad de diferenciar
^as relaciones humanoanimal, y las
respectivas competencias de las au
toridades, además de plantear la crea
ción de consejos ciudadanos por es

tados, que vigilarían el cumplimiento del nuevo ordena
miento. Con ello se daría otro paso hacia la reparación de
nuestro dañado tej ido social.
Respetar a los animales es también otra manera civi

lizatoria de cambiar la historia de inseguridad que tiene
herido a nuestro país, y empezar a formar una nueva ge
neración que valore lajusticiay lapaz.^™
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Las empresas dedicadas a la venta de
armas en Estados Unidos tienen espíri
tu de cuerpo.
Se dedican a elaborar artilugios que

destruyen, pero sus dueños resolvieron
construir una colación para enfrentar a
México en los tribunales.
Tomaron en serio la demanda en su

contra del gobierno mexicano que quie
re que le paguen una compensación por
prácticas negligentes que han causado
muchas muertes entre nosotros.
Las empresas de armamen

tos consideran que lo mejor pa
ra ellos es una acción concerta
da. La primera réplica conjunta
de sus argumentos de defensa se
presentará en noviembre en una
corte de Massachusetts.

Lo que se dice allá es que gigantes
del tamaño de Smith&Wesson, Barret
y Coll quieren evitar a toda costa un
precedente que pudieran imitar otros
países que también busquen compen
saciones.

No quieren solo un triunfo jurídico,
quieren arrasar para que nadie más se
atreva a retarlos.

Los tres cantaradas
Claudia Sheinbaum la describió como
una reunión de camaradas. En la foto
del encuentro ninguno de los camara
das se animó a sonreír.

La versión oficial es que Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto López y Ri
cardo Monreal se reunieron en la ofici
na del secretario de Gobernación en Bu

careli, para tocar el tema de la agenda
legislativa en la ciudad. En una de esas
sí tocaron de pasada el tema.
La reunión se llevó a cabo ho

ras después de que el senador
Monreal reiterara que es la me
jor opción de Morena para el
2024, posición a ta que se perfi
la desde el inicio del sexenio la

jefa de Gobierno de la CDMX.
Lo que pocos dicen es que ei secreta

rio de Gobernación no solo hace las ve

ces de anfitrión o mediador para evitar
rupturas, él mismo ya se metió entre los
posibles que participarán en la "encues
ta" a realizarse en noviembre del 2023.
No falta tanto.

¿Habrá nueva bancada?
No fue una ocurrencia, fue una acción

producto de deliberaciones de meses.
Por eso la nueva bancada en el Senado

ya tiene nombre e incluso, a la veloci
dad de la luz, redes sociales.
Integran el Grupo Parlamentario

Plural Germán Martínez, Emilio Made
ro, Emilio A Iva re z icaza, Nancy de la
Sierra y Alejandra León.
Los tres varones son gallos muy ju

gados. Nancy de la Sierra es poblana

y Alejandra León es de Baja California
donde fue fundadora del Partido Verde,

Todavía le falta al grupo brin
car obstáculos legales, pero ta
intención de hacer trabajo en
equipo al margen de los demás
partidos quedó manifiesta.
La versión en ios pasillos de la Cá

mara Alta es que ia intentona de crear
una fracción se dirimirá en el TEPJR

Cuba sin pitchers
Con regularidad, peloteros cubanos
aprovechan torneos internacionales pa
ra abandonar ai equipo y no tener que
regresar a la isla.
El Mundial Sub 23 que se realiza en

Sonora no ha sido la excepción. Ya son
seis los peloteros cubanos que escapan
de la concentración
Los organizadores del evento andan

inquietos. Los reportes dicen que solo
quedan 18 peloteros en la selección ju
venil cubana que, se especula en 11er
mosillo y Cajeme, podría suspender su
participación en el evento.
Tres de los fugados son pit

chers.

Participan 12 selecciones, entre ellas
la de México el campeón vigente en la
categoría. Ei ambiente en la delegación
cubana es muy tenso y los directivos
dicen que buscadores norteamericanos
operaron las fugas»
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CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

Cinvestav  ¿Pertenece Todavía al Politécnico?

Hace 85 años el General Lá
zaro Cárdenas fundó el Ins
tituto Politécnico Nacional

con nuevas escuelas y con
la incorporación de aque

llas que estaban dispersas. Además de
sus instalaciones en la CDMX comen

zó también con otras en algunos luga
res del país. La filosofía central del Gral.
Cárdenas era ofrecer, y continúa siendo
como lo ha expresado en estas fechas
el Presidente de la República, educación
técnica media, media superior y supe
rior a los jóvenes de familias menos fa
vorecidas económica y soc ial mente; así
se proporcionaron becas e internados
para acelerar y garantizar su formación
educativa.

El IPN ha sido pionero en innumera
bles actividades a nivel educativo, cien
tífico, tecnológico y de innovación (CTI).
Desde sus inicios propició la enseñanza
a niveles técnico, y media superior en
mecánica, mecánica automotriz, elec
trónica, construcción, química, micro
biología, optometría y contaduría., entre
otros; campos que se fueron readaptan
do al correr del tiempo. A nivel de li
cenciatura se ofrecieron carreras que no
tenían cobertura en México o ésta era

mínima: medicina rural y familiar; ho
meopatía; ingenierías en aeronáutica,
textil, química petrolera, comunicacio
nes y electrónica; arquitectura, econo
mía, contabilidad, bioquímica y micro
biología, entre otras.
Actualmente y en forma sucinta es

pertinente describir que el IPN cuenta

con 104 unidades educativas en 34 lo

calidades de 23 estados de la Repúbli
ca. Ofrece 284 programas: 51 de nivel
medio superior, 71 de nivel superior y
162 de posgrado (46 de doctorado, 80 de
maestría y 36 de especialidades]. Asis
ten a sus aulas en épocas normales cer
ca de 200 mil estudiantes, y en tota! más
de 350 mil personas utilizan en formas
diversas su infraestructura académica.

Tiene 1291 miembros (¡45% mujeres!]
en el Sistema Nacional de Investigadores
(SNI); de los cuales el 7580% pertene
ce a los niveles de Candidato y Nivel 1;
la parte inferior de la clasificación. ¥ el
personal académico, trabajadores y ad
ministrativos alcanzan 14 mil personas.
En forma individual es la institución tec

nológica más grande de México y duran
te décadas se le denominó al Poli como

rector de la educación tecnológica de
México, aunque no existen evidencias
que continúe con ese rectorado; e indu
dablemente ocupa el segundo lugar en
tamaño y cobertura dentro de las uni
versidades públicas, y privadas del país.

La gigantesca visión de esos politéc
nicos de mediados del siglo pasado y de
las 45 décadas siguientes, que sin ante
cedente alguno en América Latina, e in
cluso Europa, propiciaron la creación de
la primera televisora educativa y cultu
ral denominada XEIPN Canal 11, Los re
cursos económicos eran extremadamen

te limitados, y la pobreza en infraestruc
tura televisiva era equivalente, pero el
ingenio procuraba superar tales facto
res. Comienza así, en los alrededores

del Casco de Santo Tomás (el corazón
Guinda y Blanco, los colores distintivos
del Poli), en los albores del año 1959, el
primer programa del naciente Canal que
fue un curso de matemáticas.

Otra expresión mayúscula de la vi
sión politécnica, bajo la batuta de ese
genio de la generación de nuevos orga
nismos académicos y científicos, Ing.
Eugenio Méndez Docurro, fue la crea
ción en 1961 del Centro de Investiga
ción y de Estudios Avanzados del IPN
(Cinvestav) (Ejemplos: creador de Cona
cyt, Agencia Espacial Mexicana, Canal
11, y del propio Cinvestav), Este perso
naje contó con el apoyo de otro politéc
nico en el gobierno federal, Víctor Bra
vo Ahuja. El propósito origina! del Cen
tro fue la formación de recursos huma
nos de nivel maestría y doctorado para
el IPN, y después para el país; el Poli
técnico lo dotó de recursos económicos
y estratégicos, incluso castigando a sus
otras entidades, para crear un organis
mo de educación de posgrado, y gene
ración de CTI de alta excelencia; con si
militudes a otros selectos "think tanfcs"

de los EUA. Para agilizar su operación
se le dio el carácter de descentralizado,
pero jurídicamente articulado al IPN, te
niendo en su Junta Directiva como Pre

sidente exoficw al Director General del
Politécnico. El primer Director seleccio
nado fue el egresado politécnico Manuel
Cerrillo, a la sazón profesor en el Tec
nológico de Massachusetts; al final re
chazó la oferta y se tuvo que nombrar
con urgencia a Arturo Rosenbluerh; él
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no participó en el diseño y creación del
Centro, pero tuvo la visión de apoyarse
en el Instituto para consolidar el nacien
te grupo académico. Y tal visión y soli
daridad politécnicas fue determinante;
esfuerzos que ahora algunos pretenden
negar. Sin embargo, es pertinente reite
rar que el nombre de Cinvestav del IPN
no es una casualidad,

En muy corto tiempo el Cinvestav lo
gró extraordinarios avances en una ca
rrera académica ascendente. La desa
tención del IPN en la operación del día a
día del Cinvestav, y el papel de algunos
elementos internos sin ninguna vincula
ción con el Poli, comenzaron a producir
un alejamiento gradual de su padre fun
dador: el Politécnico. De una manera no
fácil de entender, el Cinvestav comenzó
a crear programas académicos equiva
lentes a los propios del IPN, incluso en
la misma zona geográfica de la CDMX.

Actualmente en su 60° Aniversario el
Cinvestav cuenta con 650 científicos, la
inmensa mayoría adscritos al SNI, 500
auxiliares de investigación, nueve plan
teles en ocho entidades federativas inclu

yendo la matriz en la CDMX. La mayoría
de sus programas de maestría y doctora
do tienen estatura internacional según
Conacyt. Se han obtenido 27 Premios
Nacionales de Ciencia y 37 de Investiga
ción Científica de la Academia Mexicana

de Ciencias para jóvenes académicos. Ha
formado más de tres mil estudiantes. Al

gunas de sus patentes se han comerciali
zado. La OCDE lo ha clasificado como un
centro de estatura internacional, además
de otros admirables indicadores naciona
les e internacionales.
Se escucha dentro de la comunidad

que, excepto en casos excepcionales,
las autoridades del Cinvestav de déca
das recientes no han tenido la suficiente
agilidad para convencer a las autorida
des gubernamentales de mejores apoyos
en calidad y cantidad. Los nombramien

tos de los académicos son temporales,
se han suspendido los apoyos para gas
tos médicos mayores, el personal enve
jece y no hay programas de retiro pa
ra rejuvenecer la planta académica; los
ingresos económicos por tareas propias
son mínimos, y las relaciones con el Po
litécnico son débiles y en algunos casos
inexistentes. Dentro de las autoridades

mismas del Cinvestav, también con ex
cepciones, se tiene la percepción que su
tarea es separarse del propio Politécni
co o por lo menos negar su pertenencia.

En los tiempos actuales de dificulta
des económicas a nivel nacional, de la
menguada comprensión de los gobiernos
en sus diversos niveles sobre la impor
tancia fundamental del apoyo creciente
a la creatividad científica y tecnológica
(¿acaso tal creatividad de China y Corea
se produjo accidentalmente?); y también
es evidente la necesidad de redoblar es

fuerzos de algunos de ios propios grupos
académicos para insertarse mejor dentro
de las comunidades en la geografía na
cional y ayudarlos en algunas de sus ta
reas que involucran educación y creati
vidad. Esto último habría de generar ma
yor comprensión de la sociedad sobre el
papel de la CTI en su quehacer diario, y
consecuentemente apoyos tangibles para
la generación en el siglo XXI de la socie
dad nuestra del conocimiento,

En breve, la estrategia de separar o
alejar al Cinvestav del Politécnico no es
bajo ninguna consideración lo más acon
sejable; antes al contrario. Rehacer y esta
blecer nuevos vínculos comunes de cola
boración educativa, cultural, científica y
hasta en proyectos tecnológicos de alta y
baja envergadura de la familia politécnica
con los organismos privados y públicos,
sería uno de los frutos apetecibles. Una
mayor presencia internacional conjunta
se antoja igualmente imprescindible,
Por otro lado, en las circunstancias

actuales, producto de los intentos falli
dos por modificar recientemente su ley
orgánica y la reacción y solidaridad ma
nifiesta de su comunidad por rechazar
proyectos certeros o no, pero que no pro
vienen del interior de la misma, le pro
porcionan a las nuevas autoridades po
litécnicas el momento óptimo para ini
ciar y re iniciar acciones que consoliden
su estructura interna; y de esta manera
le permitan re agrupar a los organismos
que por razones diversas se han alejado.
¥ se trata principalmente, entre otros,
de sus hijos llenos de éxitos y se espera
ría con expresiones de agradecimientos
al infinito: el Cinvestav, y el Canal 11;
ambos con el sello imborrable del IPN •

Premio de ta Academia de Ciencias del

Mundo en Desarrollo (YW/lS, Tries
tei Italia) / Premio Nacional de Cien
cias / Investigador Emérito del Cinves
ravIPNy del SNIConacyr. Presea La
sara Cárdenas  IPN. Adscrito: Cinves

tav l Inidad Irapuato. Sept 2021.

ii
De una manera no
fácil de entender, el
Cinvestav comenzó

a crear programas
académicos

equivalentes a los
propios del IPN, incluso

en la misma zona
geográfica de la CDMX

f/

Fecha: 28/09/2021

Página: 25

Area cm2: 710

2 / 2

Columnas Políticas

Octavio Paredes López

Costo: 75,352

Página 4 de 12



Mi reino por un caballo

Con enorme premura y con altos costos
humanos y materiales, y para mayor frus
tración, sin resultados concretos, las fuer
zas intervencionistas se retiraban de te

rritorio afgano sin gloria, y con pena. Era
1989, y Unión Soviética se veía en la ur
gente necesidad de retirar sus tropas de
Afganistán, tras una década de ocupa
ción militar. La intervención, pensaba el
Polirburó, duraría 612 meses para salva
guardar ei orden comunista conforme a
la doctrina Brezhnev. Nadie podría haber
supuesto que un par de años después de
esa retirada la URSS desaparecería, y que
la costosa intervención afgana se cobraría
parte del saldo en la desaparición de un
país que sólo siete décadas antes había si
do fundado, Este conflicto también repre
sentó el último episodio de la guerra fría.
No deja de ser paradójico que hacia

mediados del siglo XX, Afganistán era un
país relativamente pacífico, en camino
de construir un régimen democrático. Al
quedar atrapado por el conflicto ideoló
gico de la guerra fría, el rejuego operado
por las dos superpotencias principalmen
te, en su territorio, sentó las bases para
el desastre venidero y la persistencia de
condiciones para un Estado fallido, que
ha anidado grupos terroristas, extremis
mo religioso, tráfico de drogas, armamen
to y dinero ilícito, entre otros fenómenos.

Hacia ios años setenta se apreciaban
los resultados de varias décadas de esfuer

zos en favor de la modernización del país,
impulsada por el rey Moharnmad Zahir

Shah, quien accedió ai trono en 1933 y
hasta 1973 cuando fue derrocado por su
propio primer ministro Daoud Khan. La
premisa del régimen había sido la de pre
servar la independencia dei país al tiempo
de modernizarlo. Dado que Afganistán se
mantuvo neutra] durante la segunda gue
rra mundial logró establecer buenas rela
ciones con las potencias triunfantes a su
término y buscó un equilibrio en sus rela
ciones con ellas. El gobierno abrió el país
a la inversión extranjera lo que permitió la
construcción de infraestructura de comu
nicación terrestre, aérea y remota; puso en
marcha reformas sociales, particularmen
te en materia de educación. Suele citarse al

primer ministro Daoud Khan diciendo que
nada lo hacía más feliz que fumar sus ci
garrillos estadounidenses encendidos con
cerillos soviéticos. Se promulgó una nue
va constitución que alentaba las libertades
individuales y limitó el poder monárqui
co alentando la democratización del país.

En 1973 , Daoud Kahn se proclama pre
sidente del país y abóle la monarquía, con
el apoyo de sectores comunistas afganos.
Sin embargo, el presidente era de todo
menos comunista; el cálculo político lo
llevó a esa alianza antinatura. En los si
guientes años perseguirá a ios comunis
tas. El proceso de modernización iniciado
veinte años antes proseguirá de la mano
de la misma persona que le dio bríos, si
bien ahondando las contradicciones polí
ticas y sociales. La más importante pro
bablemente, es que enraizó el germen de
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la inestabilidad política dada la legitimi
dad con la que se hizo dei poder. En ese
contexto además, el enfrentamiento ideo
lógico de la época se ahondó. En 1978,
el partido democrático popular (PDP) de
pone a Khan y asume ei poder el secreta
rio general del PDP, Nur Muhammad Ta
raki, quien emprenderá reformas de ca
rácter comunista, lo cual a pesar de las
buenas intenciones no hizo sino exacer

bar las contradicciones y ampliar el des
contento generalizado. En 1979, Estados
Unidos cierra su embajada en Kabul y la
URSS refuerza su presencia en ese país.
En protestas antigubernamentales en la
ciudad de Ilerat ingenieros soviéticos son
asesinados y la represión se ahonda, Tara
Id es asesinado en 1979 y su correligiona
rio Hafizullah Amin asume la dirección.

Las fuerzas soviéticas deciden interve

nir bajo la ju stificación de apoyar a Amin,
aunque en el fondo no simpatizaban con
él. Tras el éxito inicial, y muerto Amin,
se pone al frente a Bobrak Ka i mal. Des
de luego eso no hizo sino incrementar la
violencia y extenderla en contra del go
bierno títere y de su patrocinador, pero
no se trataba de una guerra convencional
sino de una especie de guerra de guerri
llas múltiples en el marco de una guerra
civil. Grupos islamistas de diverso cuño

entre los que sobresalen los Mujahideen,
y otros menores chiítas y maoístas, en
cuentran identificación en la lucha con

tra el régimen y la ocupación extranjera,
ciertamente más superficial que de fondo,
con el apoyo si bien por razones diferen
tes de Estados Unidos, Pakistán, Saudia
rabia, Reino Unido y China, entre otros.
En 1992, tres años después de la retirada
soviética, el régimen del PDP encabeza
do entonces por Najibullah es derrotado.

Comentaristas de la época equipara
ron el fracaso soviético al estadouniden

se en Vietnam. Difícilmente alguien po
dría imaginar que la comparación histó
rica respecto de la acción de una poten
cia extranjera en Afganistán pudiera ser,
si bien en distintos contextos históricos,
entre la entonces URSS y la superpoten
cia estadounidense, en retiro apresurado
y vergonzoso de ese mismo país treinta
años después.

Los soviéticos se quedaron atrapados
en Afganistán sin advertir claramente las
consecuencias de su intervención, subes
timando ampliamente el rechazo que su
presencia generaría. La incógnita del mo
mento no era si los Mujahideen tomarían
Kabul sino cuánto tiempo fardarían en to
marla. A veces la histoiia parece re per til
se por otros derroteros *
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EMPEDRADO

La ola antiintelectual

Hasta hace algunos años una
de las certidumbres que ha
bía era que las discusiones
y las diferencias políticas
se dirimían por la razón

al menos aparentemente y que rodo
mundo apostaba, así fuera de dientes
para afuera, por el pensamiento racio
nal y la ciencia.
Ahora parece que no.
Llevamos ya dos años de una andana

da constante en contra del conocimien
to, la ciencia y los distintos saberes. Esos
ataques a menudo se han disfrazado de
combate a las élites y su corrupción, pe
ro lo que está detrás es un claro despre
cio al trabajo intelectual de todo tipo, al
que se le quiere contraponer una sabidu
ría "ancestral" que tiene mucho de usos
y costumbres y otro tanto de superchería.

El reciente ataque judicial que han
sufrido los miembros de! Foro Consul

tivo Científico y Tecnológico es sólo la
muestra más reciente de una política y
un discurso que no sólo son ajenos a la
ciencia, sino contrarios a ella; laven co
mo enemiga de los intereses populares,
liemos pasado por la estampita del

Detente, por la aseveración presiden

cial de que el coronavirus no pegó tan
duro en Africa por las costumbres de
sus pueblos, por la infravaloración del
trabajo de los profesionistas, sean estos
médicos o ingenieros, por el desprecio
a la labor de la prensa profesional, por
la negación voluntarista de los datos de
medición económica y social, por la su
gerencia de que hay una élite corrupta
que engaña al pueblo dándose la gran
vida con el pretexto de la academia.
Esta visión de las cosas también se

ha expresado en el presupuesto, como
lo indican la desaparición de los fideico
misos destinados a la ciencia y las artes,
los recortes a las becas y la desaparición
de las Cátedras Conacyt, el estrangula
mienro financiero de distintas institu

ciones públicas de educación superior
y un largo etcétera.
Durante generaciones se ha mane

jado, sobre todo en países desiguales
como el nuestro, que tienen una co
rrelación positiva entre nivel de esco
laridad e ingresos, que estudiar y ha
cerse de una profesión, o utilizar pro
ductivamente los propios talentos, son
caminos válidos para mejorar perso

nalmente y para la movilidad social.
Si bien esos caminos se han vuelto

más estrechos en las últimas décadas, si
guen siendo parte del imaginario colec
tivo, Son parre de los sueños y deseos,
de los valores inculcados. Y las rutas,
con baches y todo, siguen existiendo,
Pero lo que ahora se dice, desde el

pulpito mañanero, es que eso no debe
ría contar. Que son caminos errados,
alejados del alma del pueblo. Quien los
transite es un "aspiración i sta", que está
pensando sólo en sí mismo y en su fa
milia.., aunque su trabajo genere bien
estar para el resto de la población.

Considero que hay dos elementos de
trás de esta idea. Uno es el descono
cimiento de las contribuciones de los

creadores y científicos al bienestar y la
grandeza del país. El Presidente dice
que "no hacen nada".

En contra de la idea de vividores que
se la pasan de coloquio en coloquio, hay
una lista enorme de contribuciones de
científicos mexicanos, para la que no
alcanzarían las páginas,
Antimio Cruz recordó algunas en

Crónica; "la ciencia mexicana ha gene
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rado las variedades de trigo más sem
bradas en el mundo; la molécula base
de la pastilla anticonceptiva; la prime
ra explicación para frenar el agujero en
la capa de ozono, así como antídotos
contra venenos, vacunas contra la en
fermedad de Chagas", También cita que
es gracias a un mexicano que la insuli
na que usan los pacientes con diabetes
ya no se extrae del páncreas de cerdos,
sino de bacterias, y recuerda los avan
ces de ingeniería ligados a ía construc
ción del Gran Telescopio Milimétrico,
en Puebla.

Podríamos agregar las investiga
ciones arqueológicas sobre el Templo
Mayor y sobre Teotihuacan, ia contri
bución mexicana en el colisionador de
hadroñes o en la misión del Curiosity
a Marte, el estudio y la defensa de la
biodiversidad en el país o los avances
para curar el pie diabético (pienso só
lo en la labor de algunos galardonados
con el Premio Crónica),
El otro elemento se disfraza de ideo

lógico, pero es más bien de resenti
miento, Y ahí también confluyen algu
nos de los [cada vez menos) académi
cos que han justificado los ataques a la
comunidad científica.

Es un resentimiento hacia lo que es

percibido como un éxito inmerecido
del que goza una parte de la población.
Ese éxito y ese prestigio son vistos co
mo una injusticia de parte de quienes,
por distintas razones, se han sentido
ninguneados en sus carreras profesio
nales. Más aún si se trata de carreras

académicas o artísticas que por muchos
años parecían no llegar a ningún lado.
De quienes no alcanzaron a llegar al
SNI, y son huérfanos de estímulos.

De repente, por gracia de la política,
el resentimiento es virtuoso. Y permi
te suponer con la superioridad moral
incluida que el ataque contra el Foro
Consultivo es sólo contra unos cuan

tos burócratas de 1a ciencia que habrían
hecho mal uso presupuestal de los re
cursos. Eso es hacerle al tío Lolo.

Hubo quien entendió mejor el sen
tido del ataque: ese hombre del pue
blo (y empresario del carbón y sena
dor) Armando Guadiana, quien pidió a
la UIF investigar a la UNAM y a todas
las universidades por el "despilfarro"
de dinero de sus investigadores en "tu
rismo internacional''. De lo que se tra
ta es de apretarlos para que agachen la
cabeza, se pongan a la defensiva y ya
no se sientan tan cucos. Y lo de menos

es que Guadiana tenga un pasado aspí

racionista, con una maestría en Cien
cias por el Tecnológico de Monterrey,
lo importante es que está con el Señor
Presidente •

Mi
El reciente ataque

judicial que han sufrido
los miembros del Foro
Consultivo Científico y
Tecnológico es sólo la

muestra más reciente de

una política y un discurso
que no sólo son ajenos a la

ciencia, sino contrarios a ella:
la ven como enemiga de los

intereses populares

Ff
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SUBE V BAJA

I Roberto Riccardi
| Jefe de carabineros en Italia

Recibió el Orden del Águila Azteca por su con
tribución a la recuperación de piezas prehispá
nicas. Gracias a la colaboración de Riccardi se
restituyeron 74 piezas arqueológicas y 584 ex
votos desde 2013.

OI Sandro Nelly Cadena
I Diputada suplente de Morena

La legisladora suplente y su pareja fueron
aprehendidos con armamento de uso exclu
sivo del Ejército, después que un cateo en su
domicilio en Tetara achalco, Puebla. Fue en
viada ai Penal,
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La extraña composición de Mo
rena, comprensible en cuanto a
movimiento y de más ardua cora
prensión si se trata del gobierno

de un país diverso, es uno de los moto
res de todo este desconcierto nacional en

cuyos ingredientes destacan la ausencia
de oficio y la veleidad de conduct as en el
momento de ejercer funciones adminis
trativas, al amparo de una idea peligro
sa: todo cuanto se haga para fortalecer el
ideario (de campaña) del presidente (en
campaña), es legal.

Y es legal o justo, pues mi justicia
está por encima de la ley, porque busca
la redención popular, Ja honestidad va
liente, el abatimiento de la corrupción,
el desarmado del sistema neoliberal co

rrupto, clasista, racista y anti popular,
etc, etc.

En ese sentido uno de los peores ca
sos es el de la doctora María Elena Alva
resBuy lia (Álvarez "Bulling", le llaman
otros) , quien ha hecho de la Dirección
General de! Conacyt, un herradero de
proporciones inimaginables, desde don
de se comporta entre la sevicia merito
ria (hace méritos con su jefe, quien la
considera una especie de Madame Curie
mezclada con Caridad MercaderQ y la
hipocresía..

Solo se le puede llamar hipócrita (fal
saria, le diría Leo Marini) a quien pre
senta legajos y legajos con alegatos en fa
vor de una denuncia penal contra el Foro
Consultivo Científico y Tecnológico, con
los cuales la fiscalía armó "un caso", pa
ra después decir con rostro sorprendido,
yo no estoy aquí para perseguir a nadie.

—"Yo no se de que
me hablan",

Pero si a la pren
sa se le puede decla
rar cualquier cosa, sin
mayores repercusio
nes, excepto para el archivo de algunos
atentos, con la judicatura las cosas cam
bian. ¥ la señora AivarezBullmg, ha sido
señalada por desacato ante la justicia, lo
cual, significa poco en verdad.

Para eso tiene su patrón a ios anacúsi
cos consejeros de la judicatura a quienes
pronto habrá de poner en marcha para
desmontar lo necesario en favor de esta

aguerrida científica cuya capacidad teó
rica supera con mucho sus dotes adminis
ilativos o de organización. Es una chiva
en el laboratorio, afectada además de un
grave delirio mito mano, Según ella du
rante la pandemia logramos las vacunas
imposibles para el imperio colonial espa
ñol en 300 años; fabricamos respiradores
suficientes hasta para la exportación y
nos dejaremos de preocupar por el maíz
transgénico.

Seguiremos con rendimientos de cien
kilos por hectárea, pero eso sí con el na

cionalismo a todo tra

po.
Su más reciente

aproximación a la rea
lidad de los demonios
por ella liberados en

esta persecución de 31 personas relacio
nadas con el Foro Consultivo Científico y
Tecnológico, es un desacato judicial.

De acuerdo con información propor
cionada ayer por EL UNIVERSAL, los in

tegrantes de la mesa directiva del foro
tramitaron un amparo,

. .El juicio fue admitido en septiembre
de 2019 por el juez Decimosexto de Distri
to en Materia Administrariva en ta Ciudad

de México, Gabriel Regís Lópezt quien con
cedió una suspensión para que el Conacyt
entregue recursos al foro para seguir ope
rando mientras se resolvía el amparo.

"Sin embargoI por varios meses el Co
nacyt no entregó los recursos y en marzo
de 2020 el juez ordenó dar vista al Minis
terio Público de la Federación para que in
vestigue a ÁlvarezBuylla Rocesj en su ca
rácter de directora del consejof por un su
puesto desacato a un mandato judicial... "

Ya vendrán más adelante las explica
ciones del consejo científico y tecnológi
co en manos ahora de AlvarezBulling,
pero por lo pronto esa es una piedra en el
zapato, lo cual tampoco debe preocupar
grandemente: son tantos los guijarros en
la sandalia de la IVT,."

Total, ya sabemos la venalidad del
Poder Judicial, conocemos de su corrup
ción. Sabemos de sus devaneos con los

poderosos y vemos su espalda vuelta al
pueblo.

Con no acatar el desacato es sufi
ciente,

Y ni modo de pedir desafuero (como
ha ocurrido en otros casos), contra quien
no tiene fuero, O si, pues,,, el fuero del
manto celestial, la mano poderosa.«

Solo se le puede llamar hipócrita
(falsaria, le diría Leo Marini) a quien
presenta legajos \ legajos con

alegatos en favor de una denuncia...
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Quien anda muy activo en México es
JULIO FRENK MORA Hizo un

llamado al Poder Legislativo para
conformar una comisión

independiente, plural e incluyente,
en la que estén todos los sectores
para construir un nuevo modelo de
sistema de salud y sanar el
social de la pandemia y del
experimento UNOPSINSABI.
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Que el extitular de Salud y rector de la Universi
dad de Miami durante los trabajos de la Conven
ción de la Canifarma no se anduvo por las ramas y
aseguró que la crisis sanitaria fue el acelerador del
declive del sector salud que, de por sí, ya tenia
problemas, ante ello, uno de los puntos centrales
para atender los rezagos es fortalecer a la Cofepns
como órgano regulador independiente de las ocu
rrencias del Gobierno. No se nos olvide que en
2020, la industria farmacéutica aportó 193 millo
nes de dólares al monto de Inversión Extranjera
Directa (IED) que ingresa al país.

Dicen los que saben que es muy grave que la Co
misión Federal de Competencia opere con cuatro
miembros. Ya sabemos que pueden ser legales
sus decisiones con ese número de comisionados.

Pero si en un asunto importante uno de ellos es
recusado por algún agente económico o por algu
na otra razón se excusa de no participar en una
votación de los jueves, pues el asunto se queda en
el limbo.

Sabemos que el Ejecutivo no cree en los organis
mos autónomos, pero se percibe que el Senado no
está haciendo nada para que Cofece e Ifetel sal
gan de esta encrucijada para la economía. Alejan
dra Palacios fue poco solidaria con la institución,
pesó más su deseo de salir huyendo del país y
refugiarse en Los Ángeles.

A pesar de que los de la Secretaría de Marina, que
dirige el almirante fosé Rafael Ojeda Duran, no
son de los consentidos de la 4T, resulta que en la
Encuesta Nacional de Victimización y Percepción
sobre Seguridad Pública 2021 que hace el Inegi, la
institución se mantiene como la que genera ma
yor percepción de confianza entre los mexicanos.
Que 922% de los encuestados tiene una opinión
favorable. El informe señala que en cuanto al ni

vel de confianza en autoridades de seguridad pú
blica, seguridad nacional, procuración e imparti
ción de Justicia, 92.2% de la población de 18 años
y más identifica a la Secretaría de Marina como la
autoridad que mayor confianza le inspira, detrás
de ellos está el Ejército con un 87.8%. Que al inte
rior del almirantazgo los mandos están contentos
con lo que la gente percibe sobre su trabajo, sin
tener que quedar bien con ya saben quién.

Uno de los líderes favoritos de la 4T sin duda es

Pedro Haces, quien a pesar de haber perdido su
sueño de tener un partido político, gana posicio
nes como dirigente de CATEM. Hace unos días lo
gró quedarse con el control del contrato colectivo
de trabajo de Nissan. Pero también nos cuentan
que su emporio inmobiliario crece por los rumbos
del Ajusco. Quienes conocen su cortijo dicen que
está climaüzado y que ha ofrecido varias corridas
para su fiesta de cumpleaños y que le gusta mu
cho a algunos legisladores de Morena. Que el te
rrenito ocupa unas 50 hectáreas. ¡Que invite!

Nos dicen que los alcaldes morenistas en la capi
tal del país tienen dentro de su agenda prioritaria
el impulso de las artes y la cultura en la Ciudad de
México, de ahí que, por ejemplo, tras lograr repe
tir en el cargo el edil en Xochimilco, José Carlos
Acosta, decidiera priorizar los festejos por el 50
aniversario de la Banda de Música Infantil y Ju
venil, conjunto que ha representado a la demar
cación a nivel nacional e internacional. Según
nos comentan, durante el último trimestre del
año se mantendrán los eventos conmemorativos

a los que incluso se proyecta asistan exponentes
que iniciaron sus estudios en dicha agrupación y
actualmente colaboran en orquestas de talla
mundial.
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Los Unicornios
Latinoamericanos

Probablemente, el título de este artículo lleve al lector
a historias, recuerdos o cuentos infantiles donde los
protagonistas eran estas hermosas criaturas mitológi
cas con forma de caballo, de color blanco y con un
cuerno que sobresale de su frente; pero, su principal
característica era que sólo existían en la imaginación.

En el mundo de los Negocios Internacionales y en el
Ecosistema de los Fondos de Capital Privado o Capital
de Riesgo, el término "Unicornio" se utiliza a nivel glo
bal para empresas que cumplen con las siguientes ca
racterísticas, de manera enunciativa más no limitativa:
a) ser una Startup cuya valuación supere los mil millo
nes de dólares, b) tener un componente o disrupción
tecnológica, c) pero, sobre todo, contar con un modelo
de negocio escalable e internacional.

La analogía con las bellas criaturas mitológicas se
fundamenta en que, tal y como sucedía en los cuentos
infantiles, estas empresas son tan difíciles de encon
trar y/o desarrollar que muchos analistas piensan que
sólo existen en la imaginación. Sin embargo, y reto
mando el título de esta participación, América Latina
se ha convertido en los últimos años en un campo fértil
para el florecimiento de Unicornios.

La colombiana @RappiColombia es la empresa que
marcó un punto de inflexión en el año 2018. Tan sólo
tres años después ya han surgido más de 20 Unicor
nios en Latinoamérica.

Brasil lidera la región con más de diez Startups mi
tológicas, el banco digital brasileño (ffinubank está al
frente de la manada de Unicornios brasileiros; con per
miso del lector, me permito incluir a México y sus tres

emblemáticos unicornios: @kavakmx, @chp_mx y la
plataforma de compra venta de criptomonedas @Bitso.
A estas naciones se suman Argentina, Chile y Uruguay.

Considerando lo anterior y a manera de epílogo, me
gustaría plantear al lector un par de preguntas a mane
ra de reflexión. A pesar de la naturaleza y complejidad
de la región, que cuenta con diferentes niveles de inte
gración entre los países, la lamentable presencia de
dictaduras y los antagónicos pensamientos y corrien
tes tanto económicas como políticas que se presentan.
¿Cree Usted que América Latina es un campo fértil
para la efervescencia de más Unicornios? ¿La creati
vidad, el espíritu emprendedor, pero sobre todo los
nuevos modelos de negocio disruptivos en Latinoamé
rica son suficientes para allanar la mayor crisis econó
mica de los últimos años, que tiene sumergida a la re
gión en una desigualdad cada vez más polarizada?

El potencial que tiene América Latina para el flore
cimiento de Startups disruptivas representa una opor
tunidad para la entrada de inversiones del gigante asiá
tico China en la región, donde los grandes inversionis
tas están en busca de diferentes opciones para canali
zar sus decisiones de inversión en modelos más

disruptivos, tomando en cuenta la nueva exposición al
riesgo de la economía china por el caso "EVERGRAN
DE" y el aletaigamiento de la industria de la construc
ción y su inferencia en los precios de commodities co
mo; el acero, cemento, vidrio, aluminio y cobre. Lo an
terior representaría un avance en la carrera por el lide
razgo tecnológico y por un modelo de economía de
mercado que prevalecerá a largo plazo a nivel mundial.

Fecha: 28/09/2021

Página: 30

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Jaime Navarrete Murcia

Costo: 7,773

Página 3 de 10



Diversidad, equidad e
inclusión, ¿a mí qué?
La vida no se trata de tener derecho a ser iguales, se trata de tener
los mismos derechos siendo diferentes. Con este enunciado quiero em
pezar, ya que de acuerdo con el Inegi al menos cinco de cada 10 perso
nas en México afirman ser discriminadas por su apariencia física y se
registran altos niveles de discriminación por género, por situación eco
nómica, creencia religiosa, orientación sexual y un infinito etcétera.

Pero para llegar a esto hay que
entender algunos conceptos.
El primero: ¿qué es la discri
minación?

De acuerdo con la CONA
PRED la discriminación es

una práctica cotidiana que consiste en dar
un trato desfavorable o de desprecio in
merecido a determinada persona o grupo,
esto puede ser por su tono de piel, su con
dición física, su peso, su orientación y hay
una larga lista al respecto. Yo considero
que en algún punto todos lo hemos senti
do y también lo hemos generado; con esto
no digo que esté bien; sin embargo, hay
que entenderlo, educarnos, aprender
sobre estos temas para ya no hacerlo.
Vamos con el segundo concepto:

EQUIDAD, que no es lo mismo que igual
dad. Según la RAE es la cualidad que con
siste en dar a cada uno lo que se merece
en función de sus méritos o condiciones.

Como ejemplo, les invito a imaginarse que
un día lleguen a su escuela, su trabajo y a
todas las personas nos regalan zapatos del

número 23, los cuales tenemos que usar
de acuerdo con la nueva política de vesti
menta. Ustedes irían, seguramente, con el
responsable y le dirían: "estos zapatos no
me quedan," o "me quedan muy grandes,"
o "me quedan muy chicos," o en algún ca
so estarían perfectos: "me quedan a mi
medida". La persona involucrada, se
voltearía y les diría, es que aquí toda per
sona es igual y es por lo que se les dio ese
número.

¿Cómo te sentirías al ser tratado igual
que a los demás, con algo que no va con
tigo y que seguramente si te lo pones te
quedaría mal y te lastimaría? Con este
caso quiero hablar del tema de los pro
nombres, muchas veces obviamos cómo
les gusta ser llamado a las demás perso
nas, pero si podemos preguntar cómo nos
gusta ser llamados y poder generar esa
apertura, seria lo mismo que preguntar
qué nümero de zapato eres, porque lo que
me importa es que toda persona se sienta
cómoda y así generar respeto entre los
seres humanos.

Ahora es el turno de la diversidad, ésta
siempre va a existir y nos referimos a
nuestras diferencias, visibles (color de pe
lo, estatura, talla, peso, tonalidad de piel,
nuestra raza o etnia) y a las invisibles (va
lores, nuestra cultura, religión, orienta
ción). La diversidad está presente en todas
las interacciones y espacios en los que
convivimos, seamos abiertos a ella o no.
Al contrario de la diversidad, la IN

CLUSIÓN depende de nosotros. Es la ma
nera en la que tratamos y manejamos la
diversidad. La Inclusión es lo que nos per
mite colaborar, integrarnos, convivir, y
hacer a otros bienvenidos, sin negar o
rechazar nuestras diferencias.

Quiero ponerles ahora otro ejemplo
que me dio una gran coach en estos te
mas: en un rompecabezas todas las pie
zas

son de tamaño y formas diferentes lo im
portante es lo que pasa cuando se unen
cada pieza: forman una figura, ¿no? Ima
gínense que ustedes son esas piezas y
ahora tienen que encajar con otras piezas
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diferentes. ¿Qué harían?
Con estos términos ahora sí puedo lle

gar al autoanálisis. ¿Qué sesgos tengo
yo? ¿Sabías que nosotros o mejor dicho
nuestro cerebro se tarda siete segundos
en ponerle una etiqueta o emitir algún
juicio de las demás personas solo por su
apariencia? Esto lo emitimos por nuestra
historia de vida, por nuestra cultura y
hasta por nuestras creencias. Lo que les
quiero transmitir es que antes de emitirlo
conozcan a la persona, les aseguro que
toda persona nos puede sorprender. Aquí
también tenemos un tema bien impor
tante, hay un dicho que dice: "no todo lo
que brilla es oro".

No se dejen llevar por las apariencias y
generemos un ambiente ameno respetan
do a los demás. Si tienen alguna ignoran
cia sobre los grupos vulnerables, les acon
sejo que aprendan de éste, traten de parti
cipar en algún taller, curso, lean y bus
quen información en fuentes confiables.

Les comparto que yo me inscribí a un
taller de personas con discapacidad, para
entender de qué se trata y reiniciar mi
chip de conceptos, aprender a ver las ca
pacidades que tiene cada uno de ellos y
las diferentes discapacidades que existen.
Lo que les puedo decir es que la principal

barrera que ponemos es la humana. Las
barreras físicas se quitan, pero la humana
es la más difícil. Un gran ejemplo es lo su
cedido en los juegos paralímpicos: México
superó las 300 medallas. Es el país latino,
después de Brasil, con más medallas en la
historia de los luegos Paralímpicos al su
perar las 300 preseas. Y de una persona
muy cercana escuché lo siguiente "¡Ay,
qué orgullo, por que a ellos les cuesta
más"! y tal vez sea verdad, pero les cuesta
más debido a que no se los ponemos fácil,
vivimos en la ignorancia.

Hablen con una persona con discapa
cidad, pregúntenle de una manera
respetuosa su historia de vida.

En un taller que di hace poco sobre
género y orientación, participó una ma
má que quería conocer del tema porque
su hija "salió del armario" hace poco y le
interesaba tener un acercamiento a ella

y la manera correcta de tratarla. Esto lle
nó mi corazón de felicidad porque siem
pre he dicho que la vida es una cadena: si
una persona cambia puede hacer un
efecto mariposa y cambiar de alguna
medida al resto.

Con esto quiero invitarles a ser esos
agentes de cambio para ser una mejor so
ciedad, respetando y tratando de aprender
para quitar la barrera social que existe.
Mahatma Gandhi decía, si quieres cam
biar al mundo cámbiate a ti mismo.

Al contrarío de la diversidad,
la INCLUSIÓN depende de noso
tros. Es la manera en la que trata
mos y manejamos la diversidad.
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Que uno de los principales problemas de México es la co
rrupción es tan cierto como que el sol existe. La corrupción
ha invadido y carcome todos los ámbitos de la vida nacional,
la pública y la privada.

Hay quienes sostienen que la corrupción mexicana pro
viene de las épocas de lo que hoy llaman "pueblos origina
rios", otros dicen que llegó con los conquistadores españoles
y que la Nueva España la heredó al México independiente, y
quienes aseveran que la revolución de 1910 aceleró e institu
cionalizó este fenómeno. "La revolución ya le hizo justicia",
era una de las frases que se utilizaban para explicar cual
quier súbita riqueza.

La lucha contra la corrupción es una de las mejores ban
deras políticoelectorales. No falla, porque cada sexenio
"ahora sí va en serio".

En el siglo reciente no habido gobierno mexicano que no
ha anunciado su implacable lucha contra la corrupción. Re
cordemos los 45 años más recientes, para que se puedan
recordar fácilmente, en lo que los gobiernos en turno han
acusado, procesado, sentenciado y encarcelado a exsecreta
rios de Estado y otros exfuncionarios, empresarios, líderes
sindicales y hasta el hermano de un expresidente de la repú
blica, todos los lo regular del gobierno anterior inmediato y
para demostrar la implacable lucha contra la corrupción ca
da seis arios.

En realidad, en la mayoría de esos casos, esa presunta
lucha de los gobiernos mexicanos contra la corrupción ha
sido parte de una estrategia mediática y, en muchas ocasio
nes, también de revanchas políticas.

Pese a todo, el fenómeno de la corrupción sigue y crece
en México. Está presente en los gobiernos federal, estatales,
municipales; en los poderes legislativos y judiciales federa
les y locales; en las empresas, en las escuelas públicas y

privadas desde preescolar hasta la universidades, en las
iglesias, en los deportes amateur y profesional, en las fami
lias en todos los ámbitos de la vida nacional, en lo que hay
que decirlo—también existen y luchan muchos mexicanos
honestos.

La rampante corrupción nacional fue sin duda uno de los
factores que provocaron el triunfo electoral de Andrés Ma
nuel López Obrador por la presidencia de la república y, por
supuesto, su promesa de combatirla.

Pero, como antes o peor, los resultados ha sido magros,
casi nulos: la corrupción sigue campante e impune.

Esa impunidad puede tener su origen en dos elementos
que también son prácticas corruptas: la decisión guberna
mental de no combatirla más que en el discurso o la inefica
cia déla Fiscalía General déla República (FGR) para investi
gar, conseguir pruebas, armar casos y procesar judicialmen
te a los presuntos responsables.

A cambio de ello. Y para demostrar que se combate a la
corrupción, se ha recurrido al linchamiento de los presuntos
corruptos desde el atril presidencial mañanero: el juicio su
mario de la palabra presidencia] los sentencia en cadena na
cional, aunque nadie haya mostrado prueba judicial alguna
contra ellos.

Tal es el caso de 31 exfuncionarios del Conacyt, algunos
de sus nombres ya han sido expuestos públicamente a quie
nes la FGR pretende encauzar por delitos con recursos públi
cos, incluyendo lavado de dinero, por lo que ha solicitado ór
denes de aprehensión, y en dos ocasiones un juez federal las
ha negado al considerar que las pruebas que se le presentan
no son suficientes. La FGR ha informado que insistirá en su
solicitud en todas las instancias judiciales, pero por lo pronto
los mencionados públicamente son ya culpables sin que ha
yan tenido un juicio como lo ordenan las leyes.
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No soy Cártel del Golfo: OLM
Cuartel Moneada: El exsubsecretario de Gobernación, Ri
cardo Peralta, también conversó con Octavio León Mon
eada (OLM) a quien sus detractores llamaron gobierno
paralelo de Tamaulipas al imponer un régimen de terror,
lo cual desmintió su brazo ideológico en el Congreso,
Nohemí Estrada "Solo extirpamos un cáncer que corroía
las entrañas de nuestras comunidades. A mi esposo e hi
jas buscaron secuestrarlos, a mi vecina de la plaza central
le regresaron a su hija en pedacitos y varias familias aún
buscan a sus hijos Levantados en Ciudad Victoria. No so
mos como ellosconcluyó la diputada, quien al perder su
filero corre el riesgo de una detención.

¿Columna, morena o prianista? OML: "Ni uno ni otro.
Llegaremos hasta el último rincón de Tamaulipas para
decir qué candidato debe ser o no electo, aún sin partido
porque a eso se le llama democracia participativa. Yo no
milito en Acción Nacional, sí coincido con ellos en cuanto
a que la familia es la base de la sociedad como hace 200
años, lo dijo Federico Engels e introdujo Manuel Gómez
Morín en la declaración de principios del PAN1939...No
apruebo que solo seis familias del país ostenten el 60 por
ciento del PIB. Nos tildaron de comunistas, priistas y del
Movimiento de Liberación Nacional, más solo somos Co
lumna Cívica" ¿Por qué lo llaman el brazo armado del
Cártel del Golfo y existen órdenes de aprehensión en su
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contra por delitos contra
la salud y tráfico de ar
mas? "Si por repudiar la
represión contra los fe
rrocarrileros, el magis
terio y la masacre del 2
de octubre inventaron

esos falsos ¡Qué pena!"
¿En 2016 usted votó por
García Cabeza de Vaca?

"No teníamos otra op
ción y sin un cambio se
ríamos reaccionarios o

simplemente nuestras
familias sucumbirían

ante los Zetas que acce
dieron a sus armas en un

país donde circulan
ocho millones de éstas".

Armas: "Si el estado

no garantiza la vida
pierde su razón de ser y
entonces todo ciuda

dano tiene el derecho

natural o positivo, como lo dispone el artículo 18 de Ta
maulipas, a poseer armas. Nosotros estamos dentro del
marco de la ley" ¿Realmente como afirman las redes
OLM, usted no representa al Grupo Armado del Cártel
del Golfo? "Como octogenario no utilizo ni veo los celu
lares ni esos medios, aquí no existe uno sino muchos
cárteles. También tenemos a los cárteles de los de cuello

blanco y de mercaderes de la calumnia. Si existe algo en
mi contra, lo correcto serla poner la denuncia sin ser
anónima porque eso es de cobardes...En Tamaulipas,
como en otros estados, se fabrican órdenes de aprehen
sión si hay persecución política"...SMSEM: Instaló en se
sión permanente el Órgano Electoral Independiente
(OEI) 2021 para el proceso de renovación de la dirigencia
de su dirigencia, según lo dio a conocer Daylina Casas,
quien preside el organismo autónomo.

No apruebo que
sólo seis familias del

país ostenten 60 por
ciento del PIB. Nos

tildaron de comunistas,
priistas y del Movi
miento de Liberación

Nacional, más solo
somos Columna Cívica.

No teníamos otra op
ción y sin un cambio
nuestras familias su
cumbirían ante los

Zetas que accedieron a
sus armas en un país
donde circulan ocho

millones de éstas
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Definición en Michoacán
El Tribunal Electoral resolverá en las próximas horas
la elección para gobernador en Michoacán y, aunque
hasta ayer por la tarde se desconocía el sentido del
fallo, el PRD y Morena uelcin armas para actuar en
consecuencia. El gobernador electo Alfredo Ramírez
confía en que será ratificado, pero el sol azteca ya tiene
a su prospecto, en caso de ir a un interinato.

Feria de las vanidades
De cabeza puso al Senado la intención de crear
una nueva fracción parlamentaria. Emilio Álvarez,
Germán Martínez, Gustavo Madero, Nancy de la Sierra
y Alejandra León formarían parte, aunque hay quienes
dicen que otros legisladores del PAN, PRI, PRD y
hasta de Morena van en la misma ruta: mov idos por la
traición, el ego y los desacuerdos con sus partidos.

Fecha: 28/09/2021

Página: 2

Area cm2: 193

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,485

Página 14 de 19



De regreso a la CDMX
Nos hacen saber que este miércoles, en menos de
una semana, el presidente López Obrador realizará
una nueva gira por la CDMX. Estará en tres alcaldías
morenistas: Gustavo A. Madero, Tláhuac e Iztapalapa.
La idea es informar sobre los avances de la puesta
en marcha del Banco del Bienestar y actualizar a la
población sobre programas sociales.

Se toman su tiempo
Nos dicen que en el Congreso del Estado de México,
presidido por la panista Ingrid Schemelensky, no
tienen prisa y sus ocho grupos parlamentarios
se tomarán el tiempo necesario para integrar las
comisiones de trabajo. Su argumento es que esto es
una práctica común en San Lázaro y la CDMX, y tienen
que planchar todo para salir con los consensos.

Ei silencio de Anaya
Desde hace ocho días, el panista Ricardo Anaya se
ha mantenido en silencio, y hay quienes dicen que
está muy entretenido preparando su defensa para la
comparecencia que tiene el próximo 4 de octubre.
No se sabe a ciencia cierta su paradero, pero eso no
es ningún impedimento, nos comentan, para que
comparezca ante un juez por videoconferencia.
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Algunos ven un plan que resultará en el
debilitamiento de la confianza en las instituciones,
y tal uez, una crisis constitucional en 2024

I gobernador de Texas, Greg Abbott, aseguró
el domingo que de ninguna forma sus más
recientes acciones pueden ser vistas comoE las de un subordinado del expresiclente
Donald Trump.

Después de todo, dijo Abbott, la idea de
hacer una auditoría ele la votación ele las

elecciones de noviembre ele 2020, en Texas, es una simple
determinación de examinar el proceso.

Pero hay una creciente preocupación de que el debate sobre
los comicios de 2020 sea sólo el anuncio de una crisis mayor

Trump ganó la votación en Texas con una cómoda ventaja
ele seis puntos, sin embargo, perdió importantes zonas urba
nas, como reflejo ele una tendencia generalizada en el país.

Para sorpresa ele nadie, las auditorías ordenadas en ese
estado corresponden a condados clónele los demócratas
tuvieron resultados altos, como Dallas, Harris (que incluye
Houston) y Tarrant, con sede en FortWorth, o el ele Collin.

Que ese interés por a uditar procedi mientas de gobierno, y en
especial electorales, cumpla el mismo propósito ele adelantar
teorías conspirativas que en otros estados o condados con

trolados por republicanos y dónele
los gobiernos locales enfrentan la
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presión ele grupos estimulados por
Trump, no es coincidencia.

Abbott, como otros, quiere reele
girse el próximo año. Tanto, que a la
fecha no hay propuesta ele derecha
que le parezca incorrecta o indigna,
excepto la ele reemplazarlo por al
guien más a su "derecha".

Para los republicanos, sin embargo, eso implica cuidar
sus relaciones con Trumpy sus aliados, como hace Abbott al
apoyar medidas que van ele una muy considerable restricción
al aborto a una propia política antiimigratoria, que incluye su
propia barrera fronteriza, como el uso ele agentes de Policía
y ele la Guardia Nacional estatales.

Y no es accidental que esos sean precisamente los temas
que favorecen a Trump y se espera usen los republicanos en
las campañas para las elecciones legislativas el próximo año,
y en las presidenciales ele 2024.

Las demandas por "auditorías" ele las elecciones ele 2020
son parte importante del mito cultivado por Trump y sus
aliados ele que su derrota fue en realidad un golpe ele Estado.
Los pedidos de revisión son una forma ele buscar datos que
justifiquen sus argumentos. Algunos ven un plan que resultará
en el debilitamiento ele la confianza en las instituciones y tal
vez una crisis constitucional en 2024.

"Las salvaguardas que aseguraron que [Trump] dejará el
cargo en enero pasado, después ele perder las elecciones pre
sidenciales, pueden estar desmoronándose", elijo Rick Hasen,
profesor ele derecho en la Universidad ele California (irving).

El problema, dice el historiador Robert Kagan, es que Es
tados Unidos "se encamina hacia su mayor crisis política
y constitucional desde la Guerra Civil", con una posibilidad
razonable ele incidentes ele violencia masiva, un colapso ele
la autoridad federal y la división del país ele enclaves azules
demócratas) y rojos (republicanos) en guerra.

Preocupa que
el debate de los

comicios 2020

traiga una crisis

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Tras salir de la VE, Reino Unido busca reavomodarse en

el escenario mundial ij sus inlenciones son más chiras:
reafirmarse como aliado principal de Eslados l uidos

A mediados de septiembre, los go
biernos de Australia, Reino Unido
y Estados Unidos anunciaron una
nueva alianza trilateral de seguri
dad, denominada AUKUS.

Su objetivo es dotar a la armada
australiana de por lo menos ocho
submarinos de propulsión nuclear,
sin embargo, también va a incluir
cooperación en el campo de la ciber
defensa, desarrollo de inteligencia
artificial, tecnología submarina y
cuántica. Aunque no público, por
último buscan consolidar un blo

que de contención para limitar la
influencia de China en Australasia.

«CON 62% DE

PARTICIPACIÓN, EL
ESTADO FRANCÉS ES EL
PRINCIPAL ACCIONISTA

DENAVALGROUP, POR
LO QUE LA CANCELACIÓN
DELCONTRATO

MULTIMILLONARIO

FUE UNA BOMBA QUE
ESTALLÓNOSÓLOA
NIVEL COMERCIAL
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El anuncio de los submarinos de propulsión nuclear se dio a la par ele la
cancelación de un contrato muy oneroso que Australia había firmado con
la compañía francesa Naval Group, en 2016, para la compra de submarinos
convencionales. El contrato, que se rumora había incrementado en costo
significativamente, preveía la transferencia de tecnología francesa para
la construcción en Australia de hasta 12 submarinos convencionales, que
patrullarían los mares australianos, desde 2035 hasta 2080.

La diferencia entre la propulsión nuclear y convencional radica en
que los primeros pueden generar si propia energía, hasta por30 años,
dándoles alcance ilimitado, mientras que los segundos están limitados
en por sus tanques diésel.

Con 62 por ciento de participación, el Estado francés es el principal
accionista de Naval Group, por lo que la cancelación del contrato multimi
llonario fue una bomba que estalló no sólo a nivel comercial, sino también
en los canales diplomáticos de Francia con Estados Un idos y Australia.

El gobierno de Francia consideró la cancelación "una puñalada en
la espalda, por parte de sus aliados más cercanos"y llamó a consulta a
sus embajadores en Washington y Canberra. El acto de citar a un emba
jador a consulta es una señal diplomática de desacuerdo extremo con
la política de otra nación.

AUKUS se constituye como una alianza más exclusiva y dispuesta
para enfrentar a China, que el colectivo conocido como los Cinco Ojos
(Five Eyes), que contempla a estos tres países, más Canadá y Nueva
Zelanda. Cinco Ojos es una alianza creada durante la Guerra Fría, en que
las cinco naciones (anglosajonas) comparten inteligencia. Cuestionado
de la exclusión de Canadá de AUKUS, el primer ministro Justin Trucleau
se refirió a ella como un proyecto para comprar submarinos nucleares,
argumentando que su país no los requiere. Nueva Zelanda, desde hace
varias décadas, se ha pronunciado en contra de navios de propulsión
nuclear en sus aguas, lo que ha causado fricción con Estados Unidos.
Coincide también que China es el segundo socio comercial más grande
de Canadá y el primero de Nueva Zelanda.

Cierto es que, tras su salida de la Unión Europea, Reino Unido busca
reacomoclarse en el escenario mundial y sus intenciones son cada vez
más claras: reafirmarse como el aliado principal de Estados Unidos, en
un mundo en el que China es cada vez más influyente. El portaaviones
británico HM5 Queen Elizabethzarpó este año para llevar a cabo una pre
sencia extendida en Asía, específicamente alrededor del mar del Sur de
China. A bordo del portaaviones va un escuadrón binacional compuesto
por 18 cazas F35B, de los que 10 son de Estados Unidos y 8 británicos.

¿Y tocio esto porqué debe de interesarle aun público mexicano? Pues
el reacomodo cíe Reino Unido incluye de acuerdo con fuentes oficiales
la semana pasada solicitar acceso al Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC).
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«OPINION

ANALISIS
VARGAS LLOSA,
EL MARQUÉS
LITERATO

*ASESOR EN LA
CÁMARA DE DIPUTADOS

@ISMAELCARVALL

ISMAEL
CARVALLO

Para Platón, en definitiva, no sería otra vosa que un
sofisla de tercer orden ?/ sin sistema, más allá del título
nobiliario que le ha concedido la corona de España
El termino completo es "li
terato que sabe las cosas a
medias", según formulación
de Carlos Marx en La ideo

logía alemana. En México,
tuvimos varios casos así:

Octavio Paz fue el más em

blemático, y para mí de los
más insoportables, aunque
también Carlos Fuentes hizo

de las suyas.
Se trata de literatos que

saben las cosas a medias y,
sobre todo, que carecen de
estructura, potencia y sis
tematismo filosófico (aquí
está la clave y a esto se refería
Marx, a mi modo c!e ver), pero
que opinan sobre tocio gra
cias a su fama de notoriedad,

que es la que se configura por virtud de su descolla miento en algún
área del saber o del hacer particular, que es el caso cíe la fama de
notoriedad que, por ejemplo, le confiere a alguien la ostentación

c!e un Premio Nobel.

Hoy el que está de moda es Mario Vargas Llosa, o con más pro
piedad: Marqués de Vargas Llosa, según el título nobiliario con el
que la corona de España le ha purificado un poco la estirpe a este
señorito de la inteligencia, para destacarse lo más posible del resto
de miserables americanos que, a sus ojos, supongo yo, vivimos
en repúblicas en las que, afortunadamente, desaparecieron los
títulos nobiliarios.

En México, fue en 1826 cuando se expide la ley en la que quedaron
extintos para siempre los títulos de conde, marqués y caballero y
similares cualquiera que fuera su origen. Como debe de ser, sí señor.

Pero hete aquí, nuevamente que vino Vargas Llosa a pontificar
en México sobre política, pero haciéndolo como literato que sabe
las cosas a medias, según venimos diciendo.

Ya había puesto en circulación aquella ocurrencia simplona y
frivola de la dictadura perfecta del PRI hace décadas, para venir
ahora a decir otra ocurrencia más, en este caso, relativa al hecho
de que el presidente López Obrador se quiere reelegir.

Era obvio que quien lo entrevistaba, así como los medios de
comunicación y la matriz de opinión, contrarios al Presidente,
iban a repetircien mil veces esa afirmación,sin ponerclemasiacla
atención al hecho de que luego dijera su señoría el Marqués de
Vargas Llosa que "lo quiere como todos los presidentes lo quieren"
o algo así, para aligerar un poco la afirmación, o para darle una
connotación genérica o especulativa y no tan categórica, pero
dejándola en todo caso, insidiosamente, en el ambiente

Después volvió a ciarle vueltas a lo del populismo, la democracia
o la libertad: lo mismo de siempre, sin definir mayor cosa y con
una ausencia total de estructura filosófica, ésta es la cuestión, y
repitiendo tópicosy lugares comunes c¡e intelectual políticamente
correcto y de famoso.

Es de suponerse que ahora vendrán otros a replicar la ocurren
cia, y a alimentar la atmósfera propicia para la conspiración luego
c!e los servicios prestados por quien, para Platón, en definitiva, no
sería otra cosa que un sofista ele tercer orden y sin sistema, por
más que sea marqués.
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• VARGAS LLOSA YA

HABÍA PUESTO EN
CIRCULACIÓN AQUELLA
OCURRENCIA SIMPLONA

Y FRÍVOLA DE LA
DICTADURA PERFECTA

DEL PRI HACE DÉCADAS,
PARA VENIR A DECIR

OTRA OCURRENCIA MÁS,
EN ESTE CASO, RELATIVA
AL HECHO DE QUE EL
PRESIDENTE LÓPEZ
OBRADOR SE QUIERE
REELEGIR...
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• Angela Merkel dejó de
ser canciller de Alema

nia por 16 años, y en su
último día se llevó una

ovación de medio minuto

para despedir su trayec
toria, al cual respondió
emocionada y agradecida.

• El cantante R. Kelly
fue declarado culpable
de los cargos de abuso y
tráfico sexual, así como
delincuencia organizada,
y aunque su defensa dijo
que apelará, podría llevar
se varios años de cárcel.

• El padre de la cantante
Britney Spears, James
Parnell Spears, espió las
conversaciones de su hija
y colocó un dispositivo de
grabación en su habi
tación en los últimos 1

años que tuvo su tutela.
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TRES
 EN
RAYA

«OPINIÓN

Estamos presenciando ¡a gestación de la nueva
estructura de apoyo político electoral de Andrés
Manuel. No hay que pasarlo por alto

Y es el PRI! La prueba de fuego será con
la nueva propuesta presidencial de refor
ma constitucional en materia eléctrica.

Tremendo despropósito que requerirá del
apoyo priista para que pueda ser aprobada
en el Congreso.

Seguramente la bancada del PRI con
venientemente olvidará que quienes propusieron la reforma
anterior —y la votaron—fueron los integrantes de dicho partido
político, en tiempos de Enrique Peña Nieto. Pero ya sabemos
cómo se mimetizan los legisladoresy harán todo portener, aun
que sea un céntimo de poder, si a eso se le puede llamar ser la
próxima estructura electoral ele Andrés Manuel López Obrador.

Además, ante las divisiones ele Morena, que empiezan a
ser del dominio público, la carta más fuerte ele Andrés Manuel
es la bancada priista. Tal vez uno o dos diputados priistas no
se presten a clichojuego, pero los demás, estarán gustosos
de volver a ser el partido del Presidente.

Ya en otras ocasiones López Obrador ha dicho que él no
se tentará el corazón para salirse de Morena si este partido
no cumple con sus caprichos —perdón, expectativas— y
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¿qué mejor que el PRI más rancio,
populista, recreancloy regodeándose
como en la época echeverrista para
cumplirle ai primer mandatario?

Lo terrible ele lo que viene, hablan
do ele la industria y ele la economía,
es que retrocederemos al menos 50
años en la forma en que se generará
la electricidad: el método más con

taminantey con nula competencia;
tendremos ele vuelta un monopolio estatal que desperdiciará
las energías renovables y que incrementará los costos ele
producción, siendo el consumidor final el que pague los costos.

Por lo que se refiere al PRI como sustituto ele Morena, ya
hemos tenido algunas pruebas. Invitar al exgobernaclor priista,
Quirino Orclaz Coppel, a ser el embajador en España una de
ellas. ¿Cuál es el futuro de Alejandro Murat Hinojosa, goberna
dor de Oaxaca, dentro de este esquema? Pronto lo sabremos.

Si alguien supone que habrá rechazo y desprecio hacia
el PRI por parte de los lopezobradoristas, estará equivocado.
No ocurrirá nada. Por el contrario: seguramente dirán que el
Presidente tiene el poder de purificar esa estructura partidista
y más. Ya hoy en día la mayoría de los priistas son morenistas;
simplemente ocurrirá la conversión inversa. La congruencia
no existe en este último movimiento político, solo impera la
voluntad clel tabasqueño.

Estamos presenciando la gestación ele la nueva estruc
tura ele apoyo político electoral ele Andrés Manuel. No hay
que pasarlo por alto. Y quienes lo apoyaron durante años
tendrán que instrumentar malabares para estar en el ánimo
clel macuspanoy de su sucesor o sucesora.

Mientras, los priistas harán genuflexiones de forma sumisa
ante su nuevo pastor. Poco imperta si termina por cambiarles
el nombre o les pone un ganso por bandera. NO será el PRIMOR,
sino un nuevo producto de aquel amor. Uno que obedecerá y
acatará las retrógradas ideas de un candidato presidencial,
y de AMLO detrás ele este. El pronóstico es muy reservado.

Ya hoy en día,
la mayoría de
los priistas

son morenistas
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— EL DEDO —
EIN LA LLAGA

La tecnología es ¡a mejor aliada cuando se trata
de innovar y generar bienestar generalizado sin
necesidad de burocracia excesiva

a inclusión financiera, tan necesaria para
integrar a todos los mexicanos a la econo
mía formal y portanto a las oportunidades
de financiamiento, transacciones, comercio
electrónico, educación financiera y otros
detonadores importantes del crecimiento
y el desarrollo, es absolutamente posible

mediante el dispositivo más presente en las manos de la gran
mayoría de los mexicanos: el teléfono inteligente.

La tecnología es la mejor aliada cuando se trata de innovar
y generar bienestarganeraiizadosin necesidad ele burocracia
excesiva y un despliegue lento y demasiado costoso de in
fraestructura física. Así es como las personas pueden tener una
expectativa más alcanzable ele seguridad y libertad financiera.

En México hay 8S.2 millones de usuarios de teléfono celular
que son 75.5% de la población mayor de seis anos. De tocios
esos dispositivos, nueve de cada 10 son smartphones, de
acuerdo con el estudio más reciente publicado por el Inegi.

En el caso del acceso a internet sucede lo mismo. 84.1

millones, 72% de los mexicanos, son usuarios. En las áreas
urbanas, son 78.3% ele la población; en las rurales, 50.4%, y sí,
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96% de todas esas personas acceden
a la red mediante sus teléfonos ya
sea con sus datos o mediante WiFi.

El acceso a las tecnologías de la
información y la comunicación está
tan generalizado que hace mucho
dejó de ser exclusivo de las gene
racionesjóvenes. 87.9% de los baby
boomers, están familiarizados con el
mundo digital, según The CIU.

¿Hacia dónde va la evolución? Lo común es el universo
deappseon distintas utilidades. Así es posible comunicarse,
llamar un taxi, pedir comida a domicilio, hacer transaccio
nes bancarias, comprar boletos para un concierto, disfrutar
música y contenidos audiovisuales, jugar en línea, etc. Un
sistema que ha mejorado muchos niveles ele vida, pero con
el defecto ele que llena el móvil ele aplicaciones que exigen
al usuario muchas contraseñas y sus datos personales. El
avance más innovador son las superapps. plataformas en
las que es posible hacer todo en una sola. Hoy, los usuarios
en China requieren una o clos por mucho. En Europa van por
ese camino, mientras que en América Latina se requieren al
menos 20 apps distintas, ele acuerdo con eMarketer.

México se puso a la vanguardia con el lanzamiento ele baz
súperapp, ele técnicos mexicanos, para que cacla persona
tenga un acompañante digital con medios ele pago, servicios
financieros y ele entretenimiento en una sola plataforma.

La trascendencia e implicaciones van mucho más allá del
primer golpe cíe vista. Se trata de bienestar y de libertad. Formas
de pago fáciles, segurase innovadoras, acceso a créditos sin
demasiados trámites, ahorros en comisiones, oportunidades
para conectarse con clientes potenciales y hacer negocios sin
intermediarios, tener acceso a conten idos aud iovisuales y tv
en vivo sin los pagos onerosos de otros servicios. El empren
climiento ele baz súperapp contribuye a la construcción del
valor esencial de la libertad en sus enfoques más importantes:
libertad económica, de expresión y de acción.

Este lunes

México se puso
a ¡a vanguardia
con la nueva

baz sáperapp
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ALHAJERO

iOPINIÓN

TARJETA
AMARILLA PARA
SHEINBAUM
Y MONREAL

El pleito entre los equipos de los dos políticos obligó
al Presidente o intervenir y pedirle a Adán Augusto
sentarlos a la mesa

laudia Sheinbaum y Ricardo Monreal
C tenían más de tres años ele no hablarse. A lo

más que llegaban era al saludo protocolario
cuando inevitablemente se encontraban.

Pero si podían evitarlo, cada uno tomaba
por su lado.

Quien más distancia puso fue la jefa de
Gobierno. Se negó a negociar con elzacatecanoen 2018 y en
2021. En esta última elección de junio, Sheinbaum acudió a
Rene Bejarano para suplir la operación política de Monreal
en la Ciudad ele México. El resultado fue desastroso. Perdió

la mitad de la capital.
A partir de ahí el Presidente aplicó la ley del hielo al líder

clel Senado y lo sacó ele la lista de aspirantes a la presidencia.
Pero Monreal no se clejó. De hecho, la derrota de Claudia en
la CDMX revivió a Ricardoy día con día —a manera de espejo
de lo que hacen o dejan de hacer SheinbaumAMLO— el
coordinador de Morena en el Senado se posiciona rumbo a
la presidencial. En ese trayecto hacia 2024, Monreal —que
se sabe sin el aprecio clel Presidente— buscó la manera de
acercarse a Sheinbaum. Ella, sabiéndose con el respaldo de
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López Obrador, lo ignoró. Los golpes
entre un equipo y otro arreciaron a
la vista ele todos. El Presidente de la

República intervino entonces. Orde
nó a Claudia sentarse a hablar con

Monreal y le pidió a Adán Augusto
Lópezorganizarel encuentro. El se
cretario de Gobernación les mostró la

tarjeta amarilla a los dos. Para todos
era claro que el pleito Interno —que

bien podría beneficiara uno—termina dañando a Morena.
Previo al encuentro—que tuvo lugar ayer por la mañana en

Gobernación— el senador plantó cara. Soltó una declaración a
los medios bien claridosa para que no cupiera duda de su po
sición: estoy preparacloy puedo ser el mejory el más auténtico
continuador del proyecto democrático de López Obrador.

Oficialmente, la reunión entre los dos aspirantes a la can
didatura presidencial de Morena fue para revisar la agenda
legislativa de la capital.

?el laclo monrealista, el encuentro fue "amigabley sincero",
como escribió el propio Monreal en su cuenta de Twltter. Y
según comentaban en su equipo, éste se dio a instancias clel
senaclory lo que hubo fue "un pacto de no agresión".

De parte de Claudia en cambio, nada elijo en relación a lo
"amigable y sincero" ele la reunión. Tan sólo precisó que fue
convocada por el secretario ele Gobernación. Y por su puesto,
nada sobre el supuesto abrazo ele Acatempan. Si vemos la
fotografía clel encuentro que subieron a sus recles, lo que salta
a la vista son expresiones rígidas, incómodas, nacía alegres
ni amistosas.

• ••

GEMAS: Obsequio de los senadores Emilio Álvarez
Icaza, Germán Martínez Cázares, Gustavo Madero,
Nancy de la Sierra y Alejandra León Gastélum. "Los

aquí firmantes, en pleno ejercicio de nuestros derechos
políticoelectorales, hemos decidido conformar un Grupo

Parlamentario Plural".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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MISION
ESPECIAL

«OPINIÓN

ANGELA
MERKELi

"Nunca la subestimen", aprendieron opositores de
la canciller alemana, lideresa del mundo occidental

odo se ha dichoya sobre Angela IVerkel:"la li
deresa del mundo occidental", "la mujer más
poderosa del mundo". Comparto una visión
c!e esta figura que considero excepcional.

Al poco tiempo de iniciar mi gestión como
embajadora de México en Dina marca, Merkel
llegó a la jefatura ele Gobierno ele Alemania.

Durante esos años, pude ver cómo la tradicional dupla
AlemaniaFrancia en la conducción ele la Unión Europea se
diluyó hasta evidenciar que ésta bailaba al son que tacaba
Alemania. No sólo por ser el país más grande ele la UE, sino
por el liclerazgo de Merkel.

En 2ÜG9, en la fallida cumbre de cambio climático en Co
penhague (C0P15; la vi con un grupo pequeño ele países para
lograr consensos y sacar adelante la reunión, en un cuarto
pequeño, en el que estaban sentados Obama, Merkel, Putin,
entre otros. La cumbre no pudo adoptar un documento final,
pero sentó las bases para el Acuerdo ele París.

Criticada por su visión conservadora de la economía, favo
rable al no endeuda miento y la austeridad, contó con apoyo ele
países europeos del norte, como Dina marca, Finlandia y Países
Bajos, para prevalecer en la conducción ele la economía ele la
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  UE, que llevó a la división entre nortey
sur, a los que se calificaba corruptos
y carentes ele disciplina fiscal.

En momentos ele gran dificultad,
como la crisis griega y la financiera
ele 2008, el liclerazgo ele Merkel junto
con el Banco Central Europeo man
tuvo la estabilidad del euro, ele la UEy
del sistema financiero internacional.

Como embajadora en Turquía,
en 2015, se produjo la crisis ele refugiados sirios. Millones
llegaron a Turquía, muchos se quedaron, otros trataron de
internarse en Europa. Turquía abrió sus puertas hasta que le
fue imposible llevartoclo el peso. Alemania también asumió
su responsabilidad y en cuestión de meses llegaron a dicho
país un millón ele refugiados.

Ante la avalancha, Angela Merkel fue criticada, su populari
dad llegó aun mínimo. Pero mantuvo su posición ele rechazo
a tocio muro, por su recuerdo del oprobioso Muro ele Berlín,
así como su empatia con los refugiados.

Al final ele 2015 tuvo lugar la cumbre del C20 en Turquía. Las
delegaciones ele Alemania, México y España nos alojamos en
el mismo hotel. Por las mañanas se servía el desayunobuffet
a todos por igual. Vi a la poderosa canci llera lema na hacer fila
con su plato como cualquiera ele nosotros, discreta, con su
tradicional vestuario ele pantalón oscuro y un saco ele color.

Merkel fue figura central en tocia reunión internacional.
Su presencia ayudaba a construir consensos. Su compro
miso con la democracia y la libertad eran garantía. Se retira
en la cúspide, con aprobación ele 80%. Su partido perdió las
elecciones y llevará tiempo armar la coalición para formar un
nuevo gobierno. Merkel dirigirá Alemania unas semanas más.

Angela Merkel, cuya figura guía fue Marie Skloclowska Cu
rie, es ya emblemática para muchas ele nosotras. La prueba
fehaciente ele que una mujer es capaz ele estar al frente ele
un país, construir consensos y lograr desarrollo económico
con discreción y dignidad.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Seguirán de líderes Cortés, Delgado, Alito y Zambrano

La semana pasada le comente que en el PAN sin duda el líder nacional, Marko
Cortés corría como reguero de pólvora su reelección por común acuerdo
de los resultados del 6 de junio.
Bueno, ahora le puedo adelantar también que Mario Delgado de Morena su

frirá la misma metamorfosis para también reelegirse, y sin duda seguir liderando
los próximos años rumbo al 2024.

Desde luego que seguir en el cargo les permitirá consolidar el proyecto de
partido con el que han enfrentado las elecciones intermedias y la renovación de
gubernaturas que superan más de la mitad del país.

Esos resultados que ofrecieron como líderes de sus partidos, parece que
han sido satisfactorios o al menos un cimiento para dar continuidad a los pro
cesos en puerta del 2022, vaya la revocación de mandato si se queda o se va el
Presidente y la elección de seis gubernaturas.

El mensaje es muy claro para la militancia de loa partidos políticos, sobre
todo los dos más importantes que son Morena y el PAN.

En el PRI de Alejandro Moreno y en el mismo PRD de Jesús Zambrano estarían
equivocados si su militancia no los reelige como está pasando en el PAN con
Cortés y Morena con Delgado.

La línea de modernidad política ahí está a I orden, no es que se aferren al
cargo, más bien es estrategia de evitar perder tiempo, dinero y esfuerzo en los
cambios que llamaría hoy inútiles de los partidos.

Si bien las reglas han sido claras cada trienio en los partidos políticos, pues
también es válido que sufran la metamorfosis y se adapten a los nuevos tiempos
de la reelección, basta voltear a la Cámara de Diputados de Ignacio Mier para
ver el porcentaje de legisladores que se reeligieron.

Los resultados pueden ser beneficios para sus representados pues los
proyectos que iniciaron hoy no hay pretextos para concluirlos. Primero porque
tienen la experiencia de los tres años que ocuparon su curul y hoy ya no tendrán
esa curva de aprendizaje pata poder cristalizar o capitalizar.

La permanencia de Marta» Cortés, aunque hoy no es oficial si ofrece una con
tinuidad de seguir en el proyecto su militancia y prepararse para los próximos
procesos de renovar las gubernaturas, en 2022 pues deberán defender cuatro,
Aguascalientes, Durango, Tamaulipas y Quintana Roo mientras que el PRI 2,
Hidalgo y Oaxaca.

Al siguiente año, en 2023 el PRI le tocará bailar con la más fea porque esta
rán enjuego Coahuila de Miguel Riquelme y Estado de México de Alfredo
del Mazo.

Mario Delgado logró ganar en las elecciones pasadas 11 de las 16 gubernatu
ras enjuego, con ello se convirtió en el líder que más porcentaje a su favor logró
para beneficio de su partido.

Con ese número de gobiernos MORENA gobernará la mitad del país con 17
y el resto se lo repartirán el PAN con ocho estados, el PRI con cuatro, MC 2 y el
Partido Verde 1. Ese es el escenario que enfrentarán a partir del primer minuto
del año que entra rumbo.

SE SUMA RAMIREZ A LISTA CON HARP Y JARA POR OAXACA
La pasada semana se reunieron en Oaxaca los directores del IMSS, Zoé Robledo y
del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez con el gobernador Alandro Murat.

Si bien el encuentro fue para analizar la problemática de las clínicas y hospi
tales de la entidad además de las deudas del estado, dicen las malas lenguas que
también andaba la sombra de la sucesión gubernamental.

Luis Antonio Ramírez es un candidato natural que puede meterles un susto a
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los senadores, Susana Harp y Salomón Jara que se sientes como los elegidos.
Su padre ya gobernó.

En Palacio Nacional lo ven con buenos ojos y no crea que los funcionarios de
medio cachete, no lo ve bien el que manda. Entonces para la sucesión del
2022 Oaxaca no crea que está decidido, puede haber sorpresas por eso no los
pierda de vista.

CERRA FILAS PRESIDENCIALES Y EN 2024 VEREMOS
Ayer sorpresivamente se reunieron Cbudh Sheinbaum y Ricardo Monreal con el
Secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Se da después que el domingo
en San Luis Potosí Monreal soltó su vagancia política con el mensaje que está
más que preparado para ser Presidente y el que mejor puede llevar a continui
dad el proceso democratizador de AML0, lógico que levantó ámpula.

Desde luego que el encuentro no fue para un regaño o llamarles la atención,
no, fue para comenzar una nueva era de amarres y entendimientos entre los
presidenciales.

Faltó Marcelo Ebrard pero próximamente sin duda estará ahí como la tercia
de ases que apuntaló el propio Presidente Andrés Manuel López Obrador aunque
se no disimule su preferencia por la jefa de Gobierno.

El encargo para Adán Augusto del que manda en Palacio Nacional es buscar
que los tres presidenciales eviten mandar señales de pleitos y descalificaciones
al exterior.

Que el partido necesita fortalecer la unidad para llegar con la mayor fuerza al
2024 en la sucesión presidencial.

Esa es la tarea que se registró en este primer encuentro, por ello no se
sorprenda ver más seguido estas postales para decirle al mundo que Claudia,
Monreal y Ebrard son grandes amigos y grandes políticos, aunque por debajo de
la mesa se den de patadas.

EL PAN Y LA SAL EN SAN LAZARO
Este martes, previo a la plenaria de Morena y el inició de sesión, el presidente de
la Cámara de Diputados, Sergio Carlos Gutiérrez compartirá el
pan y la sal en desayuno con los reporteros de la fuente, una tradición de convi
vio. Con ello el mandamás de la Mesa Directiva tendrá su primer acercamiento
operado en estreno de su coordinador de Comunicación Social, Miguel Angel
Luna. A ver si se pulen.

Jachavez77@yaboo.com
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Batea Sheinbaum a feministas;
a Alfaro le vale la ecología

¿No que la decisión sería del Comité de Monumentos y Obras
Artísticas en Espacios Públicos?

Claudia Sheinbaum Pardo aseguró el sábado que se analizaría si la
antimonumenta colocada por feministas en la ex glorieta de Colón en
honor a las mujeres que luchan se quedaría.

Luego, el domingo, afirmó que las indígenas entregaron firmas para
retirar la figura del presunto descubridor de América y que fuese
colocada una que les represente.

Ayer ya, de plano, que no, que la figura de madera de las feministas
se va y se queda la de una mujer de los pueblos originarios... que
definirá el citado comité.

Queda claro que lo dicho el sábado fue sólo para salir de la crisis
que detonó la manifestación de las feministas y quienes tultearon
diversos videos para pedir que se respete lo que nombraron La
glorieta de las mujeres que luchan.

Sheinbaum Pardo atribuye el retiro de la estatua de Colón a la
petición firmada de las indígenas entregada, pero no es casualidad que
desde Palacio Nacional se mantenga una política de reconocimiento
a todo lo relacionado con los pueblos originarios y el rechazo a la
conquista que encabezó Hernán Cortés.

Hasta una disculpa a exigido ha españa.
Ayer, Sheinbaum Pardo reiteró que se mantiene el proyecto de

colocar una estatua en honor a la mujer indígena en la ex glorieta de
Colón, por lo que se retirará la antimonumenta.

Sigue en pie y la característica de este monumento está en
manos del Comité de Monumentos de la Ciudad de México, ahí se
está definiendo, pero sí es muy importante que sea para las mujeres

indígenas, insistió ayer tal como lo dijo el domingo.
Eso sí, prometió que se dialogará con las feministas pero dijo,

como el domingo, que es fundamental reconoce a las mujeres
indígenas.

Repito: es fundamental que sea para las mujeres que
históricamente no han tenido voz, dijo en conferencia de prensa.

En resumen, las feministas no tienen cabida para la jefa de
gobierno.

A Alfaro le vale el medio ambiente

Generó reacciones la Red Nacional por la Defensa del Medio
Ambiente, integrada por 15 organizaciones de la sociedad civil, porque
representantes viajaron desde Guadañara, Jalisco, a la CDMX, para
denunciar graves afectaciones al medio ambiente provocada por el
gobernador de la entidad, Enrique Alfaro Ramírez, en colusión con
grupos inmobiliarios, dicen.

Encabezados por Francisco Javier Armenta Araiza, presidente
de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Guadañara,
presidió el evento Defensa del Medio Ambiente, en la Puerta de Los
Leones del Bosque de Chapultepec.

Expuso la serie de atropellos, y abuso de autoridad por parte del
mandatario estatal, con los colores de Movimiento Ciudadano.

Vamonos:

Morena se lava las manos con el caso del ex diputado Saúl Huerta,
acusado y detenido por abuso sexual.

Se va por la fácil: lo expulsó.
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Delgado'abre'
la interna en Oaxaca

El anuncio del dirigente nacional
de Morena. Mario Delgado, sobre
la convocatoria para elegir al
candidato o candidata a la guber
natura de Oaxaca, en noviembre,

ya encendió la interna del partido,
y aunque hay algunos aspirantes

mejor posicionados queotros, no
se descarta alguna sorpresa, sobre
todo teniendo el antecedente de

las designaciones en el pasada
proceso electoral. La senadora
Susana Harp ya levantó la mano
y es la más aventajada, aunque
el trabaj o de mediación que hizo
Salomón Jara en la complicada

elección interna por la candida
tura en Guerrero le puede dar un
impulso importante en el CEN.
Otra posibilidad es la de Adelfo
Reguío, titular del INPI, y quien
cuenta con la simpatía de Andrés
Manuel López Obrador Eso sí,
al PRI, partido en el poder, ni se le
espera, y más por la actitud "en
treguista" que muchos tricolores
ven en el gobernador Alejandro
Murat

Vocero guinda
El grupo parlamentario de More
na en el Senado designó al legisla
dor César Cravioto gomo vocero
oficial de dicha fracción. La crea

ción de esta vocería tendrá como

objetivo favorecer la relación
entre el grupo parlamentario y
los medios de Comunicación. Esta
vocería buscará tener un inter
cambio mucho más estructurado

y fluido, con el fin de dar a conocer
de forma eficiente los temas de la

agenda del grupo de Morena en
la Cámara alta. Los miembros de

la fracción consideraron que el se
nador Cravioto tiene la capacidad
y la experiencia para llevar a cabo
esta tarea de forma profesional.

Campaña azul
Sin otros adversarios, el actual

dirigente nacional del PAN, Marko

Cortés ya inició durante el fin
de semana su "campaña" por las
entidades del país. Sí, para cumplir
con la formalidad de llevar sus
propuestas para un nuevo pe
riodo al frente del CEN azul, pero
sobre todo, nos dicen, su objetivo
es fortalecer la operación del par
tido en los estados que se juegan
sus gubernaturas en 2022 y que
están en manos del PAN, como

Durango, donde estuvo este fin
de semana. El gran objetivo de
Marko y de todo el panismo será
retener Aguascalientes, Tamau
lipas, Quintana Roo y Durango, y
operar una coalición en Hidalgo,
y así frenar de seco a Morena.
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IGNORA GAONA DIVISIÓN DE
PODERES Y 'EL BRONCO' POR
ENCIMA DE DIPUTADOS

El coordinador de la bancada

de Movimiento Ciudadano

en el Congreso local,
Eduardo Gaona, pareciera
no entender lo que significa
la división de poderes.
Resulta que el legislador
presentó una iniciativa para
modificar la Ley Orgánica de
la Administración Pública

para el Estado de Nuevo León,
algo que sólo le corresponde
al jefe del Ejecutivo, es decir, al
gobernador.

Si su intención es

hacerle la tarea a Samuel

García, pues simplemente
hubieran reconocido que se
les pidió a los legisladores.
Lo más lamentable es que
evadió explicar qué nuevas
dependencias se crearían con
esta iniciativa

Con esta propuesta,
dejará un precedente para
que cualquier ciudadano ó
legislador proponga modificar
la estructura orgánica del
Gobierno del estado, y
juntando mayorías podrían
quitar o poner dependencias.

Por más que Movimiento
Ciudadano sea el próximo
partido gobernante en Nuevo
León, los diputados emecistas
y Gaona fueron votados
para legislar en favor ele los
neoleoneses y, por qué no,
acabar con la burocracia en

el Poder Legislativo, que hay
mucha, pero no está en sus

atribuciones intervenir así en la

estructura del Gobierno central.

Gaona, cada día qué
pasa, exhibe que el cargo de
coordinador le está quedando
grande.

'EL BRONCO POR ENCIMA

DE DIPUTADOS

Algo que sí podrá presumir el
gobernador Jaime Rodríguez
Calderón es que, en sus seis
informes de Gobierno, los

diputados locales nunca
le pudieron refutar su
desempeño. "El Bronco" les
vetó'79 iniciativas y hasta los
mangoneó a tal grado de que
en el último informe la postura
del Poder Legislativo fue
institucional.

El mandatario tuvo la

virtud de poder transitar sin
las severas críticas de los

legisladores; la operación
política para estar cómodo en
el Congreso fue impecable,

El gobernador tendría que
dar gracias porque si hubiera
sabido la postura del Congreso,
los legisladores tenían mucha
tela de dónde cortar.

Este nuevo formato de

rendir cuentas en el Congreso
local al presentar un video de
sus acciones y que sólo una
diputada entregue la postura
de cada bancada, sólo facilitará
el camino al gobernador electo,
Samuel García.

Eduardo Gaonaexhibe quMU cargo de coordinador m 'MC lf estS que
dando grande»
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UN PIE MÁS DE MORENA
ENAMG

Morena tiene, prácticamente,
un pie más en el Área
Metropolitana de Guadalajara
(AMG). La resolución que tomó
la Sala Regional Guadalajara
del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) en días pasados,
asignándole el triunfo a ese
partido político en la alcaldía
de Zapotlanejo, modifica
inevitablemente los equilibrios
políticos que ya comenzaban a
tomar forma en la ciudad.

Si las cosas se quedan
como hasta ahora, Morena
estará gobernando no uno
sino dos municipios del Área
Metropolitana de Guadalajara
Tonalá, y ahora también
Zapotlanejo, lo que muy
seguramente no gustará en
absoluto al partido Movimiento
Ciudadano y a su abanderado,
el gobernador Enrique Alfaro
Ramírez.

Gonzalo Álvarez Barragán,
el contendiente de Morena que
habría triunfado en Zapotlanejo,
y hermano del boxeador Saúl
"Canelo" Álvarez, se mostró, sin
embargo, prudente en sus redes
sociales, y llamó a no echar las
campanas al vuelo, pues aún hay
otra instancia judicial que deberá
revisar el caso.

Para Movimiento Ciudadano,
por su parte, fue una mala noticia,
pues ya sentían en la bolsa dicha
alcaldía.

Su candidato, Ricardo
Morales, había sido declarado

vencedor de la elección

en primera instancia; no
obstante, tras las denuncias por
irregularidades, la autoridad
electoral declaró la nulidad de

algunas casillas, lo que modificó
el cómputo. Ahora todo queda
en manos de la Sala Superior del
TEPJF.

ESPERANDO

A LA FEDERACIÓN

El gobernador Enrique Alfaro
Ramírez volvió a exhibir el

desdén del Gobierno federal,
en esta ocasión, referente a los
apoyos para los afectados por
las recientes lluvias y el paso del
huracán Nora en Jalisco.

Según palabras del propio
mandatario, el apoyo que se
ha entregado corresponde a
recursos del Gobierno estatal y
de los municipios, no al recurso
federal. Hasta el momento, no
solo no ha habido ayuda desde
la administración, sino que ni
siquiera se sabe de cuánto será el
presupuesto federal para Jalisco
destinado a atender los estragos
del fenómeno natural, mucho
menos para cuándo. Esto, a pesar
de que la administración estatal,
señala Alfaro, ya realizó todos los
procedimientos que marca la ley.

A estas alturas, es imposible
dejar de considerar el factor
político y, que la confrontación
que se ha dado en otros
momentos, genere un sesgo para
Jalisco.

Gonzalo Álvarez Barragán, virtual ganador a la presidencia municipal de Zapotlanejo
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CERRANDO PINZAS

E] senador Ricardo Monreal

quiere un encuentro con la jefe
de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, igual al
que tuvo con Adán Augusto

López, secretario de Gobernación y el can
ciller Marcelo Ebrard. La reunión que busca
es para cerrar la pinza entre líderes de la 4T
y facilitar el trabajo de los legisladores que
conocen a fondo las diversas propuestas,
los criterios autónomos y de esa manera
mantener y fortalecer el diálogo con las au
toridades involucradas. Generar buenos re

sultados en una agenda legislativa capitali
na que es de importancia superlativa.
Pues resulta que el diputado lo

cal de la CDMX, Ricardo lane
carlo Lozano Reynoso, se
quedó en la orfandad política
ya que si bien se hizo una ma

niobra para que fuera incluido en la banca
da de Morena luego de que abandonó las
siglas del PRD con las que ganó la dipu
tación. La cosa es que pretende convertirse
en el ahijado político de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, a quien le ofreció
cualquier cantidad de apoyo de parte de
las organizaciones ciudadanas que dice di
rigir en las alcaldías de Venustiano Carran
za y la Gustavo A. Madero cuando en reali
dad esos liderazgos lo abandonaron desde
hace un par de semanas.
Frente al 82 aniversario del

PAN, el gobernador de Queré
taro, Pancho Domínguez, ha
bla sobre la renovación de la

dirigencia nacional que debe
ser vista como una renovación del parti
do mismo. La renovación por la presi
dencia del PAN, dice, es para volver a
brillar con luz propia, aspirar a más y ac
tuar en grande. Hizo un llamado a todo el
panismo nacional para que se enteren
que la vía queretana probó que se puede
ganar gracias al voto de confianza de la
gente y no sólo con el de castigo contra
otros y que en el estado se construyó la
maquinaria panista más potente del pais
capaz de darle nueva vida al partido.
El gobernador de Nuevo León,

Jaime Rodríguez, dice en su últi
mo Informe que está tranquilo y
que, con un gobierno indepen
díente ahora hay un antes y un

después en la política. ¿Qué opinan los re
gios? Que su gobierno prometió mucho
más de lo cumplido y qué bueno se va. El
cambio llega Samuel García, también viene
con el compromiso de transformar. ¿Podrá?
PD: Tomás Pliego pasa de ser el

coordinador del Gabinete de

Seguridad en la CDMX a ser el
responsable de reconstruir a
Morena tras el desastre del 6

de junio, el mandato viene desde Palacio
Nacional y todo para hacer a un lado a
Martí Baffes que quiere agarrar la candi
datura desde ya.
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ASALTOS SIN CONTROL
EN IZTAPALAPA

Mire, vecinos de calles de la colonia Cons
titución de 1917, en la alcaldía Iztapalapa, y
de la zona de la estación del Metro, de
nuncian que nuevamente tienen que an
darse cuidando de la delincuencia que
acecha en la zona. Señalan que, como en
otras ocasiones, se han vuelto a ver ron
dando jóvenes en motocicletas que some
ten a transeúntes y tras amagarlos, los
despojan de carteras, monederos, celula
res y todos los objetos de valor. Ello gene
ra que las alarmas vecinales nuevamente
se escuchen en diferentes horas desde la

madrugada. Debido a ello, los vecinos exi
gen a la alcaldesa, Clara Brugada, mayor
seguridad y que los rondines no sólo se
hagan cuando alguna alarma suena, sino
que sean de manera constante, ya que los
grupos de delincuentes en motonetas co
meten asaltos de día y de noche.

SENTENCIADO A 70 AÑOS POR
CRIMEN DE SU ESPOSA

Hugo "S" fue sentenciado a 70 años de
prisión debido a que un juez encontró ele
mentos suficientes que lo señalan como
responsable en el asesinato de su esposa.
Después de revisar los elementos de

prueba recabados y aportados por el
agente del Ministerio Público, la autoridad
judicial le dictó la condena a Hugo "S",
además le fijó multas de 434 mil 400 pe
sos y 190 mil 227 pesos como reparación
del daño, aunado a que sus derechos civi
les y políticos quedaron suspendidos. El
29 de julio de 2020 este sujeto asesinó a
su mujer tras sostener una discusión con
ella al interior de una vivienda ubicada en

el Barrio Santa Cruz, en el municipio de
Teoloyucan. Este sujeto atacó con un ar
ma punzocortante a la víctima ocasio
nándole lesiones en el tórax.

RUMANO A PRISIÓN; CUENTA CON
ORDEN DE APREHENSIÓN EN EU
Derivado de un operativo de prevención y
vigilancia implementado en la alcaldía Be
nito Juárez, personal de la Secretarla de Se
guridad Ciudadana de la CDMX detuvo a un
ciudadano rumano por su posible situación
irregular migratoria. Los efectivos realiza
ban acciones preventivas en el cruce de las
calles Asturias y La Coruña, colonia Ála
mos, como parte de una solicitud de colabo
ración emitida por el Instituto Nacional de
Migración para efectuar actuaciones de ca
rácter migratorio y verificar la regular es
tancia en territorio nacional de un ciuda

dano extranjero. Al realizar un cruce de in
formación, se pudo conocer que el detenido
es buscado por el Buró Federal de Investiga
ciones (FBI) y cuenta con una orden de
aprehensión por su posible participación en
varios crímenes cometidos en la ciudad de

Nueva York. EU, entre 2014 y 2019.
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CONACYT; DIRECCIÓN
QUE SOBA Y ACOMODA

VICENTE GUTIÉRREZ CAMPOSECQ

El pasado 11 de febrero
en la red social Muje
res en la Ciencia se

publicó una imagen
de una partera indí

gena en una fecha conmemorati
va en la cuenta oficial del Conac

yt generando miles de acotacio
nes de manera digital. De inme
diato se empezaron a agolpar
comentarios de toda índole, pero
la mayoría de ellos, de rechazo y
burla respecto a la "afrenta" que
representa para la comunidad
científica algo tan fuera de lugar,
como es la asociación visual de

dos universos antitéticos: la cien

cia, que apunta hacia el futuro y
el progreso, y su contraparte, re
presentada en este caso por una
mujer indígena que no es otra co
sa que un regreso al pasado, a la
prehistoria.

Asi hoy, nuevamente la visión

retrógrada de su directora María
Elena ÁlvarezBuylla no toma en
cuenta a la ciencia y busca nacio
nalizar la ciencia de nuestro pafs,
a través de una batalla estéril pa
ra exaltar el pensamiento tradi
cional; es decir, minimizar la es

encia de la ciencia dirigiendo una
investigación sin sentido solo por
sobar el lomo del presidente An
drés Manuel López Obrador y
acomodar mediáticamente su

frustrada administración. Conac

yt es una institución que de facto
representa epistemológicamente
la construcción del conocimiento

a priori. Qué vergüenza me da sa
ber que hoy Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología es utilizado
por la 4ta deformación como un
instrumento de venganza políti
ca.

Es evidente pues que la titular
del Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología se encuentra inspira

da por el mítico Ned Lucc, líder de
los luditas en 1811, en la época de la
revolución industrial, quien bus
có destruir el avance de las nue

vas tecnologías, reprimiendo y
atacando a experimentados cien
tíficos, cuyo conocimiento dio
paso a la modernidad y el avance
de la vieja Inglaterra.

La gestión de la titular del
Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt), María Ele
na ÁlvarezBuylla, se ha caracte
rizado por darle la espalda a la
comunidad científica y por pre
carizar la labor de las y los inves
tigadores en el país. Lamentable
mente, sus decisiones han estado
influenciadas más por la militan
cía y el pensamiento del partido
en el poder, que por la libertad de
creación, la protección y creación
de estímulos para el desarrollo de
la ciencia, tecnología e innova
ción en el país.
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A TU SALUD

¿Y LA TRANSPARENCIA
DE LA TRANSPARENTE
CONTRATACIÓN?

GENOVEVA ORTIZ

La transparente contratación de
585 médicos cubanos que cos
tó al erario público un monto
de 255 millones 873 mil 177 pe
sos, según datos aportados por

el senador panista Tulen Rementeria, si
gue sin transparentarse.

A ocho días de la denuncia del sena

dor panista, las autoridades involucradas
en el llamado "CubaGate", respondieron
con frases trilladas y fallidas cortinas de
humo, sin que hasta ahora hayan apor
tado ningún dato o prueba documental
sobre el grado de estudios, título profe
sional y especialidad de cada uno de los
médicos cubanos que llegaron a México
en el punto más álgido de la pandemia.

Fieles al estilo de la 4T, autoridades y
legisladores soltaron un feroz ataque
contra quienes los cuestionan, pero de la
contratación no dijeron nada, por lo que
todavía la ciudadanía está a la espera de
saber ¿a qué unidades de salud fueron
asignados los médicos?, ¿a cuántos pa
cientes atendieron? Y ¿cuál fue la evolu
ción de estos pacientes?, lo que es indis
pensable conocer, ante la denuncia de que
dichos médicos no contaban con grado de
estudios, conocimientos y habilidades re
queridas para las fueron contralados.

Tal parece que la transparencia no es
del agrado del gobierno actual, ya que el
propio senador Rementeria explicó en
diversas entrevistas los obstáculos y di
ficultades que enfrentó a lo largo de seis
meses que llevó a cabo esta investigación
y la reticencia de instituciones públicas
como IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud,
INSABI y Secretaría de Salud de la Ciu
dad de México, entre otras, para dar res
puesta a sus preguntas.

En agosto, el 1NAI ya había solicitado
esta información; sin embargo, la Secre
taría de Salud federal se declaró incom
petente por no tener dicha información y
remitió a dirigir la solicitud al INSABI y a
las secretarías de Salud y de Administra
ción y Finanzas capitalinas.

La senadora panista Guadalupe Salda
ña informó que por cada médico cubano,
México gastó en tres meses alrededor de
437 mil pesos; es decir, 150 mil mensuales
por cada uno. Pero lo más grave es que
ellos no recibieron un pago directo.

Medios internacionales señalan que
las misiones médicas cubanas represen
tan una importante fuente de divisas pa
ra el país caribeño, incluso, superior al
ingreso que genera el turismo, ya que el
gobierno se queda con la mayor parte de
los recursos y paga sueldos modestos a
los médicos.

La transparente contratación de
585 médicos cubanos que cos
tó al erario público un monto
de 255 millones 873 mil 177 pe
sos, según datos aportados por

el senador panista Tulen Rementeria, si
gue sin transparentarse.

A ocho días de la denuncia del sena

dor panista, las autoridades involucradas
en el llamado "CubaGate", respondieron
con frases trilladas y fallidas cortinas de
humo, sin que hasta ahora hayan apor
tado ningún dato o prueba documental
sobre el grado de estudios, título profe
sional y especialidad de cada uno de los
médicos cubanos que llegaron a México
en el punto más álgido de la pandemia.

Fieles al estilo de la 4T, autoridades y
legisladores soltaron un feroz ataque
contra quienes los cuestionan, pero de la
contratación no dijeron nada, por lo que
todavía la ciudadanía está a la espera de
saber ¿a qué unidades de salud fueron
asignados los médicos?, ¿a cuántos pa
cientes atendieron? Y ¿cuál fue la evolu
ción de estos pacientes?, lo que es indis
pensable conocer, ante la denuncia de que
dichos médicos no contaban con grado de
estudios, conocimientos y habilidades re
queridas para las fueron contralados.

Tal parece que la transparencia no es
del agrado del gobierno actual, ya que el
propio senador Rementeria explicó en
diversas entrevistas los obstáculos y di
ficultades que enfrentó a lo largo de seis
meses que llevó a cabo esta investigación
y la reticencia de instituciones públicas
como IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud,
INSABI y Secretaría de Salud de la Ciu
dad de México, entre otras, para dar res
puesta a sus preguntas.

En agosto, el 1NAI ya había solicitado
esta información; sin embargo, la Secre
taría de Salud federal se declaró incom

petente por no tener dicha información y
remitió a dirigir la solicitud al INSABI y a
las secretarías de Salud y de Administra
ción y Finanzas capitalinas.

La senadora panista Guadalupe Salda
ña informó que por cada médico cubano,
México gastó en tres meses alrededor de
437 mil pesos; es decir, 150 mil mensuales
por cada uno. Pero lo más grave es que
ellos no recibieron un pago directo.

Medios internacionales señalan que
las misiones médicas cubanas represen
tan una importante fuente de divisas pa
ra el país caribeño, incluso, superior al
ingreso que genera el turismo, ya que el
gobierno se queda con la mayor parte de
los recursos y paga sueldos modestos a
los médicos.

La transparente contratación de
585 médicos cubanos que cos
tó al erario público un monto
de 255 millones 873 mil 177 pe
sos, según datos aportados por

el senador panista Tulen Rementeria, si
gue sin transparentarse.

A ocho días de la denuncia del sena

dor panista, las autoridades involucradas
en el llamado "CubaGate", respondieron
con frases trilladas y fallidas cortinas de
humo, sin que hasta ahora hayan apor
tado ningún dato o prueba documental
sobre el grado de estudios, título profe
sional y especialidad de cada uno de los
médicos cubanos que llegaron a México
en el punto más álgido de la pandemia.

Fieles al estilo de la 4T, autoridades y
legisladores soltaron un feroz ataque
contra quienes los cuestionan, pero de la
contratación no dijeron nada, por lo que
todavía la ciudadanía está a la espera de
saber ¿a qué unidades de salud fueron
asignados los médicos?, ¿a cuántos pa
cientes atendieron? Y ¿cuál fue la evolu
ción de estos pacientes?, lo que es indis
pensable conocer, ante la denuncia de que
dichos médicos no contaban con grado de
estudios, conocimientos y habilidades re
queridas para las fueron contralados.

Tal parece que la transparencia no es
del agrado del gobierno actual, ya que el
propio senador Rementeria explicó en
diversas entrevistas los obstáculos y di
ficultades que enfrentó a lo largo de seis
meses que llevó a cabo esta investigación
y la reticencia de instituciones públicas
como IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud,
INSABI y Secretaría de Salud de la Ciu
dad de México, entre otras, para dar res
puesta a sus preguntas.

En agosto, el 1NAI ya había solicitado
esta información; sin embargo, la Secre
taría de Salud federal se declaró incom

petente por no tener dicha información y
remitió a dirigir la solicitud al INSABI y a
las secretarías de Salud y de Administra
ción y Finanzas capitalinas.

La senadora panista Guadalupe Salda
ña informó que por cada médico cubano,
México gastó en tres meses alrededor de
437 mil pesos; es decir, 150 mil mensuales
por cada uno. Pero lo más grave es que
ellos no recibieron un pago directo.

Medios internacionales señalan que
las misiones médicas cubanas represen
tan una importante fuente de divisas pa
ra el país caribeño, incluso, superior al
ingreso que genera el turismo, ya que el
gobierno se queda con la mayor parte de
los recursos y paga sueldos modestos a
los médicos.
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Levanía ampute reunión
MomealShembaumLópez

La intensa actividad política desarrolla
da por el senador Ricardo Morí re al
Ávila tiene sorprendidos a propios y

extraños, ya que todos los días nos da cono
cer hechos imprevistos, pues lo mismo está
en "Rjuana, que en Chihuahua, aparece en
Zacatecas o en Oaxaca.

Antaayer estaba en San Luis Potosí y ayer
sube a sus redes una fotografía en donde
aparece, nada menos que con la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, en medio, el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, y el pro
pío Monreal Avila en el otro extremo,
dando pie a miles de conjeturas por todos
los mensajes que se lanzan con esa reunión.
Cortesía politica obliga, eso demuestra la
nobleza de espíritu que posee el senador,
pues a pesar de los pesares, de que en la
práctica se podrían considerar rivales, se
antepone la necesidad de avanzar en los
temas pendientes de la agenda de lo que
ellos llaman la Cu aria Transformación. La

consolidación de cambio de régimen.

Es de destacarse que el también presidente
de la Junta de Coordinación Politica, Ri
cardo Monreal Ávila, ha sostenido una se
rie de encuentros con distintos actores polí
ticos, que dan cuenta de la estrecha colabo
ración entre el Senado de la República, el
Ejecutivo Federal, gobernadores electos y el
Gobierno de la Ciudad de México.

La semana pasada, por ejemplo, el líder de
Morena logró una reunión histórica entre
los coordinadores pailamentarios de todas
las fuerzas políticas con todo el Gabinete
de Seguridad:
Estuvieron en el Senado, con la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, los titulares de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández; de
la Defensa Nacional, Luis Cresencio San
doval; y de Marina, Rafael Ojeda Duran.
Esta vez, Ricardo Monreal acudió al An
tiguo Palacio del Ayuntamiento para analizar
la agenda legislativa de la Ciudad de Mé
xico con la jefa de Gobierno, Claudia Shein

baum. y el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López.
Por lo que se vio en la imagen, podemos fir
mar que se trató de un encuentro amigable y
sincero, pues "la unidad de propósitos, dijo ei
senador, siempre genera buenos resultados".
Sheinbaum Pardo calificó esta reunión

como "fructífera", en la que se tocó la agen
da legislativa de la capital del país y en la
que consideró que la transformación del
país avanza.
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Ya nos había comentado Ricardo Monreal

que buscarla el acercamiento con la Jefa de
Gobierno, como lo hizo con el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y el
titular de la Segob, Adán Augusto López
Hernández, funcionario encargado de la
politica interior con el que se han reunido en
diversas ocasiones.

El senador también ha sostenido encuentros

con el gobernador de Puebla, Miguel Bar
bosa Huerta; con los mandatarios de Za
catecas, David Monreal; de Nuevo León,
Samuel García; además asistió a la toma de
protesta de los gobernadores de Nayarit,

Miguel Ángel Navarro Quintero; de San
Luís Potosí, Ricardo Gallardo; y de Baja
California, Víctor Manuel Castro Cosío.

Senadores rebeldes
Ya de salida, les comento que los senadores
Germán Martínez Cazares, de Morena;
Gustavo Madero Muñoz, del PAN; Alejan
dra del Carmen León Gastéluxn, y Nancy
de la Sierra Arámburo, del PT, asi como
Emilio AlvarezXcaza se rebelaron y ahora
quieren formar su propio Grupo Parla
mentario.

Dicen que quiere una representación en la
Junta de Coordinación Política, libres de
"cualguier formación partidistaM,

Se trata de cinco rebeldes que ahora niegan
sus filias políticas, pero que gracias a ellas
llegaron a la Cámara de Senadores. ¿Será
que puedan alcanzar su objetivo? Ya vere
mos qué dicen los demás Grupos Parla
mentarios, pero sobre todo, lo que dispone
la ley.
Otro senador rebelde, con licencia, deveni
do en secretario de Gobierno de la CdMx,
Marti B a tres Guadarrama, todavía debe
tener dolor de panza por el entripado que ha
de haber hecho por la reunión de su jefa,
doña Claudia, con el senador Ricardo
Monreal, a quien, dicen, no puede ver ni en
pintura, ya que no le permitió reelegirse
como presidente de la Mesa Directiva en el
Senado.

Sabemos que Marti Batres tiene la lámina
muy delgada, o la mecha muy corta, pues en
septiembre de 2011, cuando su jefe era
Marcelo Ebrard en la misma Ciudad de

México, se enojó, y mucho, porque su inme
diato superior acudió al quinto informe de
gobierno de Felipe Calderón.
En aquel entonces, el carnal Marcelo dijo
que '7o despidió" porque Batres había
puesto "en tela de juicio la autoridad polí
tica y moral del jefe de Gobierno
Ya se ha dicho muchas veces en el Senado:

cuando la perra es brava, hasta a los de la
casa muerde.
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Urgente, frenar pandemia
y violencia para reconstruir

la gobernabilidad
DÍA DEL CABALLO: el 20 de septiembre
desde 1928, se estableció como el Día del Caballo,
al concluir en Nueva York el jinete suizo, Rimé
Félix Tschiffely "El Embajador de las Pampas"
un viaje que había iniciado tres años y cinco me
ses antes en Buenos Aires, Argentina: https://
youtu.be/b4mlTt7dKXg

LA GOBERNABILIDAD: es la cali

dad y capacidad de mando y obediencia que un
Estado consigue, todas sus instituciones, órdenes y
poderes están obligados a cooperar para establecer
y mantener este objetivo; esta responsabilidad incluye
a los empresarios y sector productivo, partidos políticos
oposición, grupos religiosos y sindicatos, académicos, jóve
nes, mujeres y demás, pues todos, socialmente hablando, estamos
obligados a construir "consensos" anclados al mutuo beneficio, gene
rando: aceptabilidad, legitimidad, coherencia, justicia, obediencia
consciente y eficiencia; luego entonces, el poder político social y
económico* podrá ejercerse con cierto grado de ética y de justicia
social.

Finalmente, todo lo explicado tendrá que visibilizarse en indicado
res estadísticos y cualitativos positivos, reflejando estabilidad econó
mica, seguridad, progreso social, empleo, salud, entre muchos otros,
veamos ahora dos indicadores fundamentales en el presente y futuro
de la gobernabilidad en México.

COVID19: la contención atención de la pandemia y sus secue
las, sin ser aún un logro completo, pues falta mucho por restablecer,
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como /a caída económica y el desgaste de la confianza ciudadana
en el sistema del servicio médico público y privado en el que las
empresas y agentes nacionales e internacionales intentaron hacer
negocios millonarios mediante la compra y venta de vacunas, saniti
zantes y medicamentos; hasta que el gobierno puso reglas, asumien
do el control de la vacunación mediante la compra masiva y previo
establecimiento de contratos con las marcas autorizadas por la

Organización Mundial de la Salud y validadas internamente por la
Cofepris.
En su momento, la critica de la oposición fue tan fuerte, que mucha

gente dudó si la estrategia era la correcta, sin embargo, el gobierno
federal y los organismos que la sustentaron están más relajados con
64 % de la población con al menos una vacuna; Pedro Mario Zenteno
Santaella, de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México SA de
CV Birmex, informó que se ha dispuesto de casi 115 millones de
vacunas, de las cuales 30.2 millones fueron envasadas en territorio
nacional en laboratorios: Drugmexy Liomont: https://birmex.
gob.mx/news/lamadxugadadeestedomingolie garonamexi
covacunasenvasadassputnikvA
Sin duda, la política nacional de vacunación contra el virus SARS

CoV2 adoptada y encabezada por el gobierno federal con la colabo
ración de especialistas nacionales e internacionales, aportó gran
seguridad y gobernabilidad a los mexicanos dicha política está sien
do exportada a otras naciones con logística y cooperación de la
Secretaria de Relaciones Exteriores; pero repetimos, el éxito es rela
tivo ya que a la fecha se registran más de 214 mil fallecidos por
esta causa: https://es.statista.com/estadi5ticas/1095773/nume
rodemu ertescausadasporelcoronavirusdewuhanporpais/

CONTRA EL CRIMEN: el combate a la delincuencia

organizada y de cualquier tipo es función exclusiva de las autorida
des y todo logro "se va al cara/o" cuando falla la seguridad; a mitad
del sexenio en términos cuantitativos, la violencia y el homicidio se
concentraron con gran furia en zonas específicas como Baja Ca
lifornia, Estado de México, Guanajuato, Michoacán, Zacatecas y en
menor grado en Chiapas y Sonora; otras entidades tradidonalmente
violentas como Sinaloa, Morelos, Guerrero, Jalisco, Nayarit,

Veracruz, Tamaulipas y Chihuahua están relativamente
en paz; lo cual, no significa que la criminalidad haya des

aparecido, pues, el poder armamentista y la organiza

Fecha: 28/09/2021

Página: 13

Area cm2: 762

2 / 4

Columnas Políticas

Carmelo Galindo

Costo: 44,196

Página 4 de 9



ción criminal continúan intactas.

Teóricamente, es cierto que "Ja violencia no se
puede enfrentar con violencia "f por desgracia, el
crimen organizado internamente tiene tanta fuer
za política, económica, social y armamentista que
puede sin mayor problema enfrentar a las
Fuerzas Armadas y cuando se ha hecho como
estrategia tuvo grandes costos sociales y huma
nos; indudablemente, esos grupos mantienen
estrechas relaciones con las potencias productoras

y vendedores de armas y estupefacientes a nivel
internacional; la estrategia de arrebatarle la población

más joven y consumidora, llevará tiempo para que dé
resultados visibles.

La Estrategia Nacional de Seguridad Pública informa que está
reduciendo 11 delitos: secuestro 48.8 %,robo en transporto público
colectivo 44.1 %, robo de vehículo 35 %, robo de ganado 32.7 %, robo
a transportista 32.5 %, robo a negocio 26.5 %, robo a casa habitación
25.2 %, robo a transeúnte 23.6 %, robo en transporte individua/
7.6 %t lesiones dolosas 3.7 % y homicidio doloso 2.4 %; pero no todo
es gloria, pues está en crecimiento el feminicidio, extorsión, asalto al
transporte y violencia de género, delitos que parecen guardar rela
ción con el estrés económico y psicológico generado por la pande
mia.

En resumen, a corto plazo es preciso profundizar de manera soste
rúdaestos dos indicadores para acrecentar la confianza: la paz y, por
ende, la gobernabilidad nacional.

CONSTRUYENDO GOBERNABILIDAD EN

LA SIERRA SINALOENSE: con la misma pasión de
Aimé, desde 2006, en la incomparable sierra de Surutato, Sinaloa la
última semana de septiembre se celebra quizá la "cabalgata" más
bella e insigne del noroeste donde conviven personas en un ambien
te cien por ciento familiar de todas las edades y condiciones sociales
con visitantes de ífayarit, Durango, Sonora y radicados en Estados
Unidos; el mayor de los reconocimientos a sus primeros organizadores
don Toño López y Luis Fernando Velázquez "El Cuate", cuya prime

ra intención era acercar compradoresconsumidores para las conser
vas y dulces de frutas regionales, pero terminaron convirtiendo a
Surutato en un "enclave11 de turismo sustentable y de aventura inigua
lable en la geografía nacional.
Actualmente, Surutato, es un ejemplo de gobernabilidad local donde

los vecinos organizan ratas, venden comida, hospedaje, dan seguridad
y resguardo a las familias y a sus equinos; por su parte, a nivel estatal,
la familia Acabales con desinteresada pasión trabaja arduamente en la
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reintroducción de los equinos en todas sus versiones: caballos, muías y
burros a las urbanizadas familias sinaloensesmostrando "gratitud" al
animal que tanto aportó al desarrollo regional; que otros gobiernos y
sociedad civil observen y repliquen "La Cabalgata de Surutato":
https://youtu.be/djAuEojo8kE como modelo de éxito de turismo,
economía local y reconstrucción del tejido social en un ambiente re
productivo de los factores de la gobernabilidad. Hasta pronto.
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OPINIÓN

COMENTARIOS ^
LUIS MANUEL H
NOVELO

no we L_Lu i s@yahoo.com. m x

Posponen
sesión
Una vez más se pospuso La sesión de
La LXI LeglsLatura del Estado de Méxi
co, porque todavía no hay acuerdos.
Será hasta el martes 4 de octubre

c ua n do tal vez haya sesión, humo
blanco y comisiones definidas, por
que Los grupos parlamentarios siguen
sin ponerse de acuerdo. El coordina
dor de la bancada del PR D e inte

grante de la Junta de Coordinación
Política Ornar Ortega, señaló que no
hay acuerdos, pero ya hay algunas
pinceladas en el tema de las presi
dencias, secretarías y subsecretaría,
están pendientes aLgunascomisiones
especia Les para avanzar, pero que hay
coincidencias va Le La pena esperar un
poco más para que haya acuerdos en
beneficio del Estado de México.

El gobierno de TLalnepantLa que
encabeza Raciel Pérez Cruz infor

mó que no han iniciado Los trabajos
para derribar las casas que deben
ser demolidas por Las afectaciones
sufridas por eL desprendimiento de
rocas deL cerro EL Chiquihuite, aun
que ya se transporta al lugar, mate
riaL para adecuar el espacio donde
se llevarán a cabo las demoUciones;
en tanto que tres máquinas pesa
das descargan el material y efec
túan los trabajos de adecuación.

Durante la firma del convenio de

colaboración gremial entre las y Los
profesionistas deL derecho denomi
nada "AUanza de abogadas y abo
gados mexiquenses", el diputado
Enrique Vargas del Villar dijo que
son tiempos de acabar con la violen
cia hacia Las mujeres mexiquenses,
con los feminlcldlos, e indicó que la
fracción parlamentaria deL PAN de la
LXI legislatura del estado será a Liada
incondicional con las abogadas y
abogados, e incLuso se comprome
tió a pagar de su boLsa La fianza que
alguno de Los profesionales deL dere
cho requieran en casos de injusticias
hacia las mujeres.

El municipio de CoacaLco fue sede
de la Cuarta Reunión de trabajo
de Casas de CuLtura y Centros
Culturales de la Reglón III, VaLLe de
Los VoLcanes; mismo que estuvo
encabezado por eL alcalde? Darwln
Eslava en donde se trató un tema

interesante, que es el impacto que
tuvo la contingencia sanitaria por
Covid19en este rubro.
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TikTok...
En busca de un mayor contacto con los jóvenes, el ministro
Arturo Zaldívar entró al mundo de TikToky aunque sus
primeros mensajes son muy formales, los últimos yajuega con
colores y tipos distintos de textos, aunque no ha dejado la toga y
la corbata de lado... a ver si en los próximos días no modifica un
poco el lenguaje y hasta el outfit. ¿Será?

Contienda respetuosa
Parece que, entre Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal y
Adán Augusto se vive la buena lid, aun sabiendo que los tres
son prospectos fuertes para encabezarla candidatura de Mo
rena a la Presidencia en 2024, y es que tuvieron una reunión
de trabajo para tratar temas de la Ciudad de México en la que
se comenta que los tres intercambiaron opinione sen tono de
unidadyrespeto. ¿Será?

Equidad en Monterrey
El alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio, sigue defi
niendo a su gabinete y nos cuentan que desde hoy puede usted
decir que son parte del ayuntamiento de Monterrey: María Wi
lliams Couttolenc, quien fungió como contralora del Bronco, y
ahora estará en la Contraloría municipal; la activista Laura Ba
llesteros, en la nueva Secretaría de Desarrollo Sustentable, y
el ingeniero civil de la UANL, Guillerno Hernández Ramírez.
Con estos nombramientos y los que ya se han dado a conocer,
el presidente municipal cumplirá con la propuesta de campaña
de tener un gabinete con equidad de género. ¿Será?

Delgado, pone orden
Ante la abierta disputa que existe ya entre los aspirantes more

nistas para la gubernatura de Oaxaca, el dirigente de e se parti
do, Mario Delgado, tuvo que ir a poner orden el fin de semana
hasta aquella entidad y exhortar a los interesados en participar
en el proceso a no pelearse ni dividir a la militancia. El llamado,
nos comentan, se dio en medio de las confrontaciones regis
tradas ya en redes sociales entre los senadores Salomón Jara y
Susana Harp, los dos perfiles con los que podría ir a laboleta el
próximo año. ¿Será?

Trabajo en silencio
Aunque no se hace mucho ruido en la LXI Legislatura del Con
greso del Estado de México, y hasta los pasos de los visitantes
hacen eco, dicen que sí hay trabajo de la Jucopo, que preside
Maurilio Hernández... insisten en que es normal la poca estri
dencia pues la Ley Orgánica local prevé un par de semanas para
la definición de integración de Comisiones y Comités. ¿Será?

Acercamiento en San Lázaro
El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputa
dos, Sergio Gutiérrez Luna, tendrá hoy un encuentro con
reporteros. Estas reuniones de acercamiento cuando inicia su
presidencia en San Lázaro algún diputado no son nuevas, casi
podría decirse que son tradicionales. Lo que será novedoso son
las respuestas que prometió tener don Sergio a la petición de
reabrir el palco de prensa en el Pleno, sobre todo ahora que se
decidió retirarlas divisiones acrílicas entre cúrales, puestas
como medida para evitar contagios entre los diputados, y
que las transmisiones porredessocialesyel circuito cerrado
no permiten tener el detalle de los desmanes, perdón, debates
parlamentarios. ¿Será?
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Se "chamaquearon" al PRI en San Lázaro
Vaya jugada de Morena en la Cámara

de Diputados.
Resulta que en la repartición de

comisiones legislativas, el Partido
Revolucionario Institucional (PRI) se quedó
con una de las más importantes y más pelea
das: la de Gobernación, pero en una versión
descafeinada, pues por primera vez en la his
toria, este órgano ya no tendrá las mismas
facultades que en otras legislatur as.
Y es que los temas que le tocaba dictaminar

en materia electoral y de partidos políticos, le
fueron encomendados a la nueva Comisión

de Reforma PolíticaElectoral, que se apro
bó de última hora a propuesta de la fracción
mayoritaria y que, todo parece indicar, será
presidida por la expresidenta nacional del
partido guinda, Yeidckol Polevnsky.
La bancada del PRI decidió que el también

dirigente nacional, Alejandro Moreno, sea
quien encabece la Comisión de Gobernación;
sin embar go, nos dicen, Alito no tendrá mu
cho trabajo, pues estará al frente de un órgano
rasurado, porque los temas importantes los
seguirán teniendo en las manos los diputados
de Morena.

NUEVA BANCADA
INDEPENDIENTE EN EL SENADO

Y en más temas legislativos, nos dicen que en
la Cámara de Senadores se está formando

un grupo parlamentario independiente con
legisladores que han decidido salirse de la
fracción de la que formaron parte durante
tres años.

En esa lista, anote al panista Gustavo Ma
dero Muñoz; al morenista Germán Martínez
Cázales; y a las peristas Alejandra León Gas
télumy Nancy de la Sierra, aunque nos asegu
ran que en los próximos días otros senadores
seguirán los pasos de sus compañeros.
Pero, ¿qué es lo que orilló a estos legisla

dores a separarse de su bancada? Múltiples
desacuerdos con sus coordinadores parla
mentarios; nos dicen que en el caso de Gus
tavo Madero, la gota que derramó el vaso fue
el tropez ón de Julen Rementería, al reunirse
con el líder del partido conservador VOX, el
español Santiago Abascal.
En ese entonces Madero fue uno de los

más críticos y a través de su cuenta de Twit
ter lamentó el corrimiento del partido Ac
ción Nacional y de su grupo parlamentario

a la derecha "cuando más necesitamos ser

una alternativa democrática comprome
tida con los derechos humanos, económi
cos, políticos y sociales para cerrar brechas

de desigualdad y de exclusión", escribió el
chihuahuense.

Lo cierto es que esa bancada independiente
en formación, a la que también se integra
el senador sin partido Emilio Álvarez Icaza,
podría inclinar la balanza a la hora de votar
alguna iniciativa, por lo que Morena tendrá
que negociar directamente con ellos para
poder sacar adelante su s proyectos.
¿A cambio de qué? Ya lo veremos a sutiempo

RATIFICARÁN MICHOACÁN
PARAMORENA

Si no sucede otra cosa, este miércoles el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción (TEPJF) ratificará el triunfo del morenis
ta Alfredo Ramírez Bedolla como gobernador
electo de Michoacán.

El proyecto del magistrado Indalfer Infante
considera infundados, inoperantes e inefi
cientes los diferentes argumentos esgrimidos
por el PRD para anular la elección.
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La crisis haitiana
Haití atraviesa por una coyuntura

frágil y adversa, configurada por
diferentes variables. Episodios de
inestabilidad política, violencia

desmesurada y desastres naturales, lo han
situado en un contexto de particular alarma.
Desde un pueblo bajo el yugo de la dictadu

ra de Papa Doc hasta los terremotos que lo han
sacudido y dejado bajo los escombros, como
el del pasado 14 de agosto o el de una década
atrás. Desde entonces, 1.6 millones de haitia
nos han huido de su país.
O, por ejemplo, el asesinato de su presiden

te, Jovenel Moi'se, el 7 de julio del presente
año, después de que un grupo armado asal
tara en plena madrugada su residencia a las
afueras de Puerto Príncipe. Sin duda, este
suceso generó un vacío de poder.
Por si fuera poco, Haití cuenta con una eco

nomía débil. Su ingreso per cápita es suma
mente bajo en comparación con el resto de los
países del continente —exceptuando a Vene
zuela—. Además, se estima que sólo la mitad
de su gente sabe leery escribir; baste mencionar
que ocupa la posición 145 de 177 en el índice
de Desarrollo Humano de las Naciones Unidas.

La población haitiana se encuentra sumi
da en la precariedad, condición que los ha
empujado a salir de sus fronteras en busca

de un nivel de vida digno. De ahí que se haya
detonado una oleada migratoria importante,
cuestión que ha captado la atención del orbe
entero. Fue uno de los principales temas que
abordaron distintos líderes en la Asamblea
General de la ONU. "La comunidad inter

nacional no debe, ni puede, abandonar al
pueblo haitiano", advirtió Luis Abinader, pre
sidente de la República Dominicana.
Por su parte, el primer ministro haitiano,

Ariel Henry, manifestó: "Las migraciones
continuarán." Así pues, la crisis humanitaria
en Haití se ha vuelto un asunto de interés de

escala internacional. Sin embargo, es preciso
destacar que no es un fenómeno reciente.
El miércoles de la semana pasada, alrede

dor de 100 migrantes haitianos acudieron a
lasoficinasdela Comisión Mexicana de Ayuda
a Refugiados (Comar), a fin de solicitar refu
gio y asistencia. En su mayoría, buscan cruzar
nuestro país con el propósito de arribar a suelo
estadounidense. Autoridades mexicanas die

ron a conocer que se abrirán oficinas consula

res enlos estados de ChiapasyTabasco.
Biden ha reforzado las medidas en la fron

tera: agentes de la Patrulla Fronteriza de Esta
dos Unidos a caballo, desalojaron de manera
inhumana a más de 15 mil personas de un
campamento improvisado en Del Río, Texas.
De acuerdo con cifras del Instituto Nacional

de Migración (INM), entre enero y agosto se
han detectado 147 rnil migrantes en México.
El 11 de julio del929, México y Haití esta

blecieron relaciones diplomáticas; en 2019
se celebró el 90 aniversario con la emisión de
un billete conmemorativo de la Lotería Nacio

nal. Hoy, a 92 años de distancia, es momento
oportuno para refrendar nuestros lazos de
cooperación, solidaridadyacercamiento con
dicha nación caribeña, misma que transita
por un escenario caótico.
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Iztapalapa, desde
la izquierda hacia
el centro

Incluir valores contemporáneos de
ciudadanía —género con justicia y,
a toda costa, obra pública diversifi
cada con gestión honesta, susten

tabilidad, identidades sexuales, atención
a las adicciones desde un punto de vista
comprensivo— y hacerlo con honradez
han permitido a la alcaldía Iztapalapa co
locarse en el centro de la atención de lo

que puede realizarse ante una de las po
blaciones con mayores desigualdades de
la capital nacional.
La reducción de 44% en la incidencia

delictiva en tres años, a dos puntos por
centuales del 46% que es el promedio de la
capital nacional en el mismo lapso, hablan
de un valor esencial que preocupaba en
2018 y que ha sido considerablemente
restablecido sin que pueda negarse que
falta todavía por hacer.
En el segundo municipio más poblado

del país, tan sólo después deTijuana, Clara
Bragada ha sido recipiendaria de críticas
de los analistas, pero no de los pobladores
beneficiarios de su presencia en el oriente
de la ciudad. Ha sabido coordinarse con

el Gobierno de Claudia Sheinbaum y con
el del presidente Andrés Manuel López
Obrador, y en particular con la Guardia
Nacional.

Desde la iz quierda, la alcaldesa Bragada
se ha movido al centro no solamente de la
agenda programática, sino de la atención
de lo político. El 2024 será muy proba
blemente un año de disputa cívicamente
enconada en donde competidores —y
competidoras— habrán de mostrar logros
concretos como credenciales.

Cada comunidad se apropia del espa
cio público para crecer. El Gobierno de la
alcaldía más poblada de la capital de la
nación ha salido literalmente a la calle y,
con datos, se puede valorar la dimensión
de lo que logra, con el mayor número de lu
minarias colocadas de su historia para un
trienio, más de 149 mil, y pintado seis mil
murales, entre otras acciones que generan
percepción de esperanz a y certez a.
La gestión mostrada en el Tercer In

forme de labores de Bragada reubica a
la demarcación fuera de la lista de los 15

municipios más violentos del país. Es un
territorio marcado por una violencia he
redada desde el imaginario social, pero
donde se ha gestado una nueva cara.
Experiencias de rescate del espacio pú

blico y su resonancia con los ciudadanos
en capitales de América Latina han tenido
impacto positivo; la de Iztapalapa es una
narrativa en tránsito de la que ya se pue
den contar capítulos y cuya continuación
para el nuevo trienio cuenta a una gober
nante con experiencia.
La nueva fisonomía que hace este régi

men contribuirá, sin duda, a reducir es
tigmas, reconocer modelos de Gobierno y
pulcritud en la administración, en batalla
constante contra la corrupción.
Intervenir el entorno con la inversión

necesaria es justo y empatiza con las y
los ciudadanos a quienes esta pregun
ta inquieta: ¿qué ocurría antes con los
recursos?

Por responder con resultados, en alto
contraste con el pasado reciente, Bragada
se coloca al centro de la atención de la ca

pital nacional.
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Analfabetovisualismo
Había un tiempo que la fotografía

callejera era algo poco común,
un arte que requería, además
de paciencia y preparación, una

inversión considerable. Poca gente podía
darse el lujo de hacerlo de manera seria y es
perar una retribución económica o menos
aún, construir una cañ era de artista a partir
de ese medio.

No por otra cosa, sino porque salir con solo
36posibilidadesdecapturarmomentos únicos
y luego gastar el dinero que implicaba revelar e
imprimir el rollo, simplemente para "ver qué
había salido", no dejaba de ser oneroso y poco
práctico, por decir lo menos; seguramente la
diferencia entre artista s y vagabundos se veía
muy borrosa a simple vista. Enorme paciencia,
planeación y suerte eran requeridos para cap
turar esos instantes únicos.

Artistas como Henri CartierBresson, Gany
Winogrand, Vivían Maier o el mismo Nicolás
Álvarez Bravo hicieron sus hermosos portafo
lios fotográficos a base de capturar momentos
mágicos en circunstancias completamen
te cotidianas. Los fotorreporteros, aunque
hermanados en circunstancias, buscaban
momentos noticiosos, que ayudaran a ilustrar
una nota o un acontecimiento.

Sin embargo, en el cine, las cosas eran un
poco diferentes y aún más complicadas, aun
que existían aquellos que documentaban la
realidad cotidiana, era todavía más caro y téc
nicamente prohibitivo, ya que no se trataba de
36 momentos de tiempo congelados, sino de
24, por segundo, las cuentas se multiplicaban
exponencialmente. Los números se volvían
estratosféricos con sólo unos pocos minutos
de película que luego habría que revelar, edi
tar, etc.
Entonces el material audiovisual adqui

rió inmenso poder, desde los documentales

propagandísticos de Leni Riefenstahl o los
cortos noticiosos que se pasaban antes de
las películas, capaces de manipular masas
enteras a estar a favor o en contra de güeñ as;
cintas ideológicas de propaganda como "El
Acorazado Poternkin", y hasta "El Nacimien
to de Una Nación" resultaban verdaderas

bombas mediáticas, imágenes que quedaban
en el inconsciente colectivo de millones de

personas, y que seguramente influirían sus
ideas y pensamientos de manera indeleble a
lo largo de sus vidas.
Ahora, sin embargo, nuestro acceso inme

diato a las imágenes y a los medios para produ
cirlas; las webcams, las video conferencias, las
selfies, redes socialesy demás derivaciones del
lenguaje audiovisual noshan quitado esa capa 
cidad de asombro, nos han vuelto a todos foto
reporteros, fotógrafos callejeros, videógrafos
de eventos, documentalistas, cineastas ama

teurs; y mucho de esto de manera involuntaria.
El lenguaje audiovisual se convierte cada

vez más, como el lenguaje escrito, en una
cuestión de alfabetización básica. Lo que an
tes se consideraba analfabeta, tenía que ver
solamente con poder leer y escribir lenguaje
escrito. Me atrevería a decir que rápidamente
será tan importante poder escribir que editar
un video que medianamente se entienda;
será tan importante poder tomar una foto
que describa algo concreto, de lo que es poder
escribir una carta.

Nuestr os cerebros utiliz an en lenguaje para
comunicar ideas, sintetizar pensamientos, re
coger abstraccionesytransmitir información,
escrita, visual e incluso audiovisual. Ok, no
todos seremos artistas de la imagen, así como
no todos somos Octavio Paz o Baudelaire por
el hecho de poder escribir. Pero el analfabetis
mo pronto, sino es que ya lo es, también será
analfabetovisualismo.
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Científicos, sin
presunción de
inocencia
El combate a la corrupción es una asig

natura pendiente. Por ello, nadie
cuestiona que se castigue a quienes
del erario público en los tres niveles de

Gobierno se hayan enriquecido. Sin embargo,
ha provocado ruido la persecución contra 31
científicos de reconocimiento internacional

por parte del Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt) a través de la Fiscalía
General de la República (FGR).
La acusación señala a los 20 hombres y 11

mujeres de ciencia como parte de una organ i
zación criminal y que por sus actos de corrup
ción pueden fugarse por las grandes cantida
des de dinero ilícito que obtuvieron.
Hecho que provocó las reacciones de la comu

nidad universitaria de toda la República, empe
zando por elDr. Enrique Graue, rectorde la Uni
versidad Nacional Autónoma de México, quien
calificó como un despropósito la acción y desta
có la posición personal de Claudia Sheinbaum,
jefa de Gobierno de la Ciudad de México que
precisó:"... que sean acusados de delincuencia
organizada, pues me parece excesivo".
Los 31 miembros del Foro Consultivo Cien

tífico y Tecnológico A.C. Inculpados insisten
en que peso a peso que les fue asignado fue
auditado por el propio Conacyt y levantaron
la voz porque la Fiscalía no les ha dado acceso
a la carpeta de investigación. A pesar de que el
Poder Judicial le ha reiterado a la FGR que no
hay delito que perseguir, si pueden volver a so
licitar la orden de aprehensión, que en su caso
deberá tener más y mejores elementos para el
convencimiento del juzgador y que la Ley los
señale como delitos.

Si en este caso o en otros alguien cometió un
ilícito, que se le juzgue y que pague la pena que
deba cumplir. Pero en el caso de la comunidad
científica que asesoraba a la presidencia de la
República, al Congreso de la Unión y al propio

Conacyt, no hay presunción de inocencia.

SUSURROS

1. Mauricio VilaDosal, gobernador de Yucatán,
anunció la realización de la Smart City Expo
LATAM Congressdel 5 al 14 de octubre, con
la participación de 300 ciudades de México
y el mundo en formato híbrido. El principal
objetivo del evento será mostrar cómo las
ciudades deben gestionarse con tecnología
y formas innovadoras. Fundamental para
desarrollar la industria de reuniones. El go
bernador Vila precisó que su administración
está atenta a la innovación inteligente.

2. Grupo NYCE, dirigido por Carlos Pérez, res
palda a la industria plastiquera a fin de que
sus productos estén elaborados con plástico
compostable, y es que, en un primer paso
desarrolló la NMXE273NYCE2019 que
permite demostrar que las bolsas plásticas
son compostables. Asimismo, el organismo
se armó de toda la infraestructura, acredita
ciones técnicas y de personal, para realizar
las pruebas de laboratorio y el proceso de
certificación conforme la norma, este es un
primer paso luego de la prohibición para co
mercializar y distribuir productos plásticos
de un solo uso en la CDMX. Cabe resaltar que
hay otros materiales plásticos que requieren
sernormalizadosyestablecerlosmétodosde
prueba que le s permitan demostrar la forma y
el medio para su degradación o reutilización.

3. La Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) re
solverá mañana las impugnaciones a los
resultados de las elecciones ala gubernatura
de Michoacán, que dieron el triunfo al can
didato emergente de Morena Alfredo Ramí
rez Bedolla, que sustituyó a Raúl Morón y a
quien le cancelaron la candidatura.
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PAN: la dicha inicua de jugar a la democracia
El fin de semana debe sellarse la suerte

del PAN.

Tres años más del mismo compor
tamiento.

Oposición sin fuerza.
Búsqueda del poder sin tomar la calle ni

movilizar a la sociedad.

Sin capacidad siquiera para defender a los
suyos.
Francisco García Cabeza de Vaca, Ricar

do Anaya, Jorge Luis Lavalle y Francisco
Domínguez son sólo unos cuantos ejemplos.
Acusado de estar ligado a lo peor de la de

recha como Vox de Santiago Abascal sin sa
berse defender ante señalamientos de Palacio

Nacional, de allá y acullá.
Su único argumento fue delegar el hecho

a un acto personal liderado por su coordina
dor Julen Rementería y un grupo de sena
dores.

La dirección panista no aprovechó siquiera
la luz dada por Ricardo Rubio, quien en la
tribuna del Congreso de la Ciudad de México
pidió a su partido confrontar.
Él sí lo hizo: habló de financiamiento ex

tranjero entre ellos del también estamento
español Podemos al gubernamental Movi
miento de Regeneración Nacional (Morena),
lo cual contraviene la Constitución.

ARREGLO CONSUMADO
Eso no cambia el destino del Partido Acción
Nacional.

El próximo fin de semana el dirigen
te Marko Cortés deberá ser ungido como
candidato único de unidad, dirán los cronis
tas a relevarse a sí mismo.
Tiene todo a favor, como hemos señalado

aquí.
De inicio, el control de todos los órganos

azules, una práctica venida desde los tiem
pos de Gustavo Madero quien emigra en
el Senado a un grupo independiente plural
y Ricardo Anaya.
En adición, Cortés ha sostenido negocia

ciones con los integrantes de esos cuerpos
institucionales y también con grupos más o
menos independientes.
Oficio político, dicen los partidarios del

michoacano.

Lucha desigual, argumentan quienes en
algún momento aspiraron a conducir al PAN:
el queretano Francisco Domínguez, la tlax
calteca Adriana Dávila y el tabasqueño Ge
rardo Priego.
Idos ellos, todo lo demás es pastel con cere

za para Marko Cortés: en noviembre volverá
a ser aclamado a mano alzada.
Sin votación, sin la democracia tradicional

del principal partido opositor.

LA VOZ DE DOMÍNGUEZ
1. Sirva la información anterior para repro
ducir a Francisco Domínguez:
"Seamos claros: lo que importa no es la re
novación de la dirigencia nacional, sino la

renovación delpartido mismo...
"Hoy no podemos consentir que el partido
transmute en un mecanismo autoritario y
mucho menos conformarnos con la medio
cridad.
"El PAN debe ser oposición, pero también
opción para la gente; volver a brillar con luz
propia, aspirar a más y actuar en grande.
"A todo el panismo nacional le digo: ¡ sí hay

de otra! La vía queretana probó que podemos
ganar gracias al voto de confianza de la gente
y no sólo mediante el voto de castigo contra
otros".

Y 2. A muchos de Morena, y menos a la
senadora Susana Harp, no gustó el exhorto
presidencial en su pasada visita.
Les pidió esperar con una frase política:
"Primero los pobres, el proyecto del Corre

dor Transístmico y la eficiente aplicación de
los programas federales".
Por cierto, Harp fue la encargada de ejecu

tar esos beneficios y los resultados han sido
muy magros, por decirlo eufemísticamente,
sobre todo en materia de salud.
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Se mueve la inconformidad en el Senado
Se va a poner buena la discusión al in

terior del Senado sobre el hecho de si

debe reconocerse o no como grupo
parlamentario a los cinco senadores que
pretenden crear una bancada independiente.
Ayer los senadores Germán Martínez,

miembro de la fracción de Morena pero no
del partido, Emilio Álvarez Icaza, senador
independiente, Gustavo Madero, senador
panistay las petistas Nancy de la Sierray Ale
jandra del Carmen León, anunciaron su de
cisión de crear un Grupo Plural e Independiente.
Citando artículos de la Ley Orgánica del

Congreso General, acuerdos internacionales
firmados por México y sentencia de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación a favor de

un grupo similar que se conformó en el Con
greso de Veracruz, los legisladores piden ser
reconocidos como grupo parlamentario con
todas las prerrogativas económicas y admi
nistrativas que tienen el resto de las bancadas.
Sin embargo, abogados de la Junta de

Coordinación Política que encabeza Ricardo
Monreal, consideraron que legalmente no es
posible reconocerlos como grupo parlamen
tario por varias razones.
Una de ellas es que las bancadas se consti

tuyeron apartir del inicio de la Legislatura, de
acuerdo con el número de senadores de cada

partido.
Podrían ser reconocidos como asociación

parlamentaria con derecho a participar en
la Junta de Coordinación Política con voz

pero sin voto.
Igualmente, no tendrían derecho a las par

tidas financieras que reciben el resto de las
bancadas por no ser propiamente una de ellas.
De la misma manera, quienes conforman

el Grupo Plural e Independiente tendrían que
dejar los puestos directivos que ocupan en las
diversas Comisiones Parlamentarias.

Martínez Cázares es presidente de la muy
importante Comisión de Puntos Constitticio
nales y el panista Madero de la Comisión de
Economía.
Todas son consideraciones hechas de bote

pronto, pero hoy podría quedar claro el es

cenario cuando el propio Monreal aborde el
tema en una conferencia mañanera.

Como sea, el asunto pinta para terminar en
la Suprema Corte de Justicia de la Nación silos
legisladores que se asumen independientes
no se conforman con las explicaciones que el
aparato jurídico del Senado prepara para ne
garles la conformación de una nueva bancada.
Veremos.

• • • •

Temprano a través de su cuenta personal en
redes sociales, Ricardo Monreal publicó
la fotografía de una reunión con Claudia
Sheinbaum y el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López.
De acuerdo con el texto que acompañó la

foto, se trató de una reunión para analizar la
agenda legislativa de la Ciudad de México.
Pero la realidad es que fue una reunión de

acercamiento, para limar asperezas y para
enviar un mensaje de unidad de cara a la con
tienda por la candidatura presidencial.
Monreal tiene claro que hoy por hoy la

favorita de López Obrador para sucederlo
es Sheinbaum, ante quién cedió la elección
pasada para que fuera ella la candidata a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad.

Quién sabe si para el 2024 el zacatecano
esté dispuesto nuevamente a sacrificar sus
aspiraciones personales en aras de "launidad"
partidista.
Por cierto, la reunión con la jefa de Gobier

no ocurre justo dos días después de que Mon
real en un video confirma su disposición a
competir por la candidatura presidencial.
¿Jalón de orejas o hagamos la paz?

• • • •

Con más pena que gloria Jaime Rodríguez,
alguna vez llamado "El Bronco", entregó al
Congreso de Nuevo León su último informe
de Gobierno.

Más que Bronco, Rodríguez fue broncudo
y, dicho sea de paso, una decepción para los
neoleoneses y para todos los mexicanos que
alguna vez confiaron en que su condición de
"candidato independiente" daría el giro políti
co que todos esperaban.
Les falló.
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• Cimbran al Senado. Desde hace algunos meses,
tras la elección del 6 de junio, varios senadores se
plantearon crear una bancada. El reglamento prevé
los supuestos de creación, que impiden hacerlo a estas
alturas. Pero Germán Martínez, Alejandra León, Nan
cy de la Sierra, Gustavo Madero y Emilio Álvarez Icaza
dieron el paso. Se espera que se sumen más. ¿A quién
beneficia y a quién perjudica?
• Marko Cortés, por librar escollos. Resulta que en
principio el michoacano tendría dos adversarios: Adriana
Dávila y Gerardo Priego. Pero ya en la recta final se
desistieron. Todo indicaba que Cortés se reelegiría sin
mayores contratiempos, aunque no contaba con que
Priego impugnaría el proceso. Con todo, será presidente
del PAN, pero no se podrá escapar de litigar en tribunales.
• Arturo Zaldivar va por los jóvenes. Resulta que el
presidente de la SCJN decidió entrarle a la red social
TikTok, aunque no usó ningún filtro ni nada de eso que la
muchachada usa en esa red social por el simple hecho de
acercarse a ese sector. A ver qué les cuenta a los jóvenes...
• Papa Francisco pide perdón. A través de una carta leída
por el arzobispo de Monterrey, Monseñor Rogelio Cabre
ra López, el Papa refirió que sus antecesores y él mismo
han pedido perdón por los pecados, acciones y omisiones
de la Iglesia que no contribuyeron a la evangelización. Y
aunque no se disculpó con México, sí ofreció "sanar las
heridas" en aras de la fraternidad.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Suicidas

Lupita, cada año celebra el 10 de
septiembre, el Día Mundial de Prevención
del Suicidio,, expertas universitarias Lucia
Ledezma y Carolina Santillán analizan
es la conduta.
Los intentos suicidas se han

incrementado alarmantemente en el

úl timo año y medio ChabeLIta, enLre
niñas, niños y jóvenes, de 4.6 a 5,2 por
ciento entre 2019 y 2020,
Ledezma y Sanlillán publicaron en la

Gaceta UNAM un estudio donde señalan
que después de una crisis económica
o una pandemia como la que estamos
viviendo, aumentan las muertes por
suicidio, comadrila.
La de presión, pé rdida de empleo de uno

o varios integrantes de la familia, así como
alto nivel de endeudamiento son factores

de riesgo, justo lo que muchas familias
mexicanas están enfrentando Chabelita.

Lupita, también la mayorwía de
los suicidios están asociados a la falta

de motivación, desigualdad social,
pobreza, abuso sexual y desintegración
familiar entre otros motivos. La

mayoría de quienes se quitaron la vida
dieron indicios, pero las personas de su
alrededor no los lomaron en cuenta.

Las especialistas de la UNAM aseguran
que las personas que intentan suicidarse no
lo hacen porque tengan una enfermedad
mental; el SO por denlo sólo tiene
depresión el 20 por ciento restante tienen
oíros trastornos, Chabelita.
Las doctoras Ledezmay Santülán

coindicen en que se deben fomentar estilos
de vida saludable, hacer uso adecuado del
tiempo libre, hablar del tema en el núcleo
familiar y estar atentos a los cambios de
conducta Lupila.
Chabelita, en el 2016 nuestra querida

amiga la Dra. Jelzamín Gutiérrez Muñoz
(QEFD), entonces gerente de salud del
Metro, implemento el programa "Salvemos
Vidas", que desde su creación ha logrado
contener que éH7 personas se arrojen al paso
del tren con intenciones de quitarse la vida.
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lula' news
En trascendidas y redes,
ha corrido la versión que
desde Chile, Mauricio
Toledo "sigue moviendo
sus hilos" para colocar
a sus incondicionales y
familiares.

Incluso, se manejó que
en la nueva Administración
2íJ212024 de Giovanni
Gu tiérrez, se les dará dos
Direcciones Cieñe rales,
entre la que está la
Dirección General de

Participación Ciudadana
Denunciaron los vecinos
de las siete Panamericanas

y todas las Unidades
Habitacionales.

Mientras eso ocurría
en el eq uipo del alcalde
electo trascendió que
prácticamente están listos

los gabinetes en todas las
alcaidías que iniciarán sus
trabajos el próximo viernes
1 de octubre y "Coyoacán
no es la excepción".
Sin embargo, se

prometen sorpresas
debido a que las personas
a las que se perfilan tienen
cartas credenciales que
van más allá de la política.
A pesar de las falce

news que circulan yde los
rumores de pasillo, no se
trata de una distribución

de cuotas, ni de cuates,
sino que son otras
características las que se
priorizarán, una de ellas es
cumplir con la equidad de
género: serán más mujeres
en cargos directivos, tal
como se cómprame t ió.
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\>ol/inapa viví1
ESTAMOS CIERTOS QUE MUY
PRONTO SABREMOS LA REALIDAD

Los familiares y compañeros de los
alumnos masacrados de la Normal Ru

ral de Ayotzinapa "no quitan el dedo del
renglón" y continúan pidiendo justicia.
Deseamos que ei gobierno se oriente ha
cia la administración de Enrique Peña
Nieto y actúe para encontrar a los cul
pables; no es pasible que esta trasgre
sión quede impune. Guste o no, es en el
ámbito federal donde están los verdade

ros responsables, no en ei municipal, 111
estatal, como lo han señalado. México
reclama saber la verdad; lo sucedido es
algo q ue debe ser motivo de una investi

gación seria, y profunda.
Estamos ciertos que muy pronto sa

bremos la realidad; el gobierno actual
no tiene porque encubrirá nada, ni a na
die. Son nuevas épocas, en donde hablar
con honestidad y dirigirs e con rectitud
es lo que más necesitamos. Sin duda el
tema de los 43 de Ayotzinapa, que bien
se puede considerar como crimen de Es
tado, será siempre de imprescindible re
clamo y urgente respuesta.
Colateralmente es necesario que se

ofrezca apoyo a los normalistas; pre
cisamente las Instituciones Normales

merecen todo el respaldo y es eí mo
mento de que los egresados de tan im
portantes e históricas escuelas logren
una plaza como docentes de manera au
tomática ysin dilación. También el sub
sidio que se tes otorgue a las Normales
Rurales, así como a las urbanas, debe ser
suficiente, ya que sin duda son la base de
sustentación de la vida escolar mexi

cana, donde no debemos olvidar que
gracias a tan importante renglón se ins
titucionalizó un sistema educativo que
dio grandes triunfos, los cuales por des
gracia hov han venido en decadencia.
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AMLO le copió
a Peña Nielo

LA LEY DE AUSTERIDAD QUE
BRINDÓ A MÉXICO UN BLINDAJE

Analicé un poco lo que sucede con el
modelo económico actual de AMLO

que honestamente no dista demasiado
del que adoptó Enrique Peña Nieto y hoy
me pregunto ¿Por qué darle seguimien
to a un modelo económico que fracasó?

Una de las políticas interesantes que
AMLO pudo arrojar en esta campaña
se llama ley de austeridad que le brindó
a México un posible blindaje ante em
bates económicos que puedan presen
tarse de manera esporádica y aunque
no lo creas ha ayudado en demasía en
esta época de pandemia.

impactante darme cuenta que el de
crcmento de la economía en todo el país
ya aumentó al 7.7% y nos deja ver que
seguimos sobreviviendo a los embates

de esta pa ndemia que ya comenzó a sen
tir los embates y necesitamos de mane
ra urgente qLte alguien preste atención a
estos datos que pueden herir aún más el
crecimiento económico de este país.

No imparta si las remesas que lle
gan a este país mes con mes sirven de
colchón para activar nuestra economía
pues gracias a los cientos de mexicanos
que se encuentran en el extranjero po
demos hoy gozar de una economía so
meramente estable sin embargo esto
podría detonar problemas aún más
graves en el futuro cercano. Mientras
cientos de medios de comunicación

centran su atención en los muertos por
la pandemia existimos muchos otros
que estamos más atentos a los cambios
económicos que esto representa y que
afecta de manera directa ío que sucede
en nuestro país.

AMLO llegó en un momento críti
co para todo el globo donde la econo
mía neoliberal estaba a punto de entrar
en recesión donde nadie podría calmar
el punto de ebullición que estaba a pun
ta de estallar y el COVID19 solo vino a
darle un empujón al inminente proble
ma que se nos venía encima.

Si tienes un poco de memoria políti
ca es necesario analizar lo que sucedió
en sexenios pasados donde los embates
económicos eran imperceptibles o bien
prefieres que te mientan.
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No al non santo
.Monsanto y 1*1 II lio
MAESTRO, TETECALA DE MORELOS SERÁ EL
PRIMER "POBLADO CANNÁBICO" DE AL
¡Ya le ganaron la iniciativa al leonés San Vicente
del PasónL

La ministra Norma Piña dijo que es cons
titucional la suspensión ala siembra de maíz
transgénico, y el proyecto de sentencia lo
analiza la St'J N.

El fallo debe ser contundente: No al non santo

Monsanto y al PI IlIlo México, por más amparos
que compren y presenten; primero está la sa lud.
Con una marcha conmemoraron los 7 años

de la desaparición de los 43 normalistas.
Al grito de exigencia "Vivos se los llevaron, vi

vos los queremos", se debe añadir otro: "Los muy
vivirlos nos engañaron, encarcelados los quere
mos", dedicado a Peña, Osorio Chong, Murillo
Karam y Zerón. Hay 40 órdenes de aprehensión
pendientes, y ellos merecen encabezarlas.
Continúan las huelgas mineras en Tax

co, Can anea y Sombrerete, y Larrea nada
que las resuelve.
Urge un fuerte correctivo federal a Germal

Lariega, el Atila de los mineros; o las arregla ya,
o le clausuran el changarro Grupo México, que de
nacionalista no tiene nada.

Kicardo Gallardo tomó posesión de SLP,
pese a ser acusado de desviar 724 indp.
SLP significará de aquí a 2027: Se Lavan

Presupuestos.
Aprueban en Guanajunto nuevo Museo de

las Momias con costo de 2 mil 70 mdp.
¿Pues qué quiere Sinhué un mausoleo egipcio

para cuando él y su estirpe dejen esta vida terre
nal?.. Es un dineral, y más bien suena a tapar los
socavones de sus deudas.
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¿Esíará permeando ta I T de
López Obrador en Eiito/ki?
Recientemente la empresa del neoyorquino Mark
Elliot Zuckerberg. Facebook, anunció una inversión
por 50 mil millones, para construir el "metaverso"
(realidad virtual) con diferentes dispositivos para el
en torno digital, de forma responsable.
Será acaso que el senador Ricardito Monreal

esté viviendo en su propio "metaverso", ante
sus vociferaciones que es la única opción para la
candidatura a la Presidencia en el 2024, ¿se habrá
olvidado el zacatecano que vive en el mundo real?
Por su parte, a quien parece que el metaverso lo ha

l raí do en modo "difícil" es ;d economista. Salomón

Chertorivski pues se supone que dirigiría alas y
los diputados de Movimiento Ciudadano en San
Lázaro, pero dicho sueño guajiro le fue arrebatado,
;d ser nombrado Jorge Alvarez Máynez como
Coordinador, mediante el vis Lo bueno de Clemente
Castañeda y del veracruzani > Dante Delgado
No es la primera vez que algo así le pasa a

Chertorivski Woldenberg exsecretario de Salud
de Felipillo Calderón, pues bastará recordar hace
unos años, cuando aspiraba a ser candidato a Jefe de
Gobierno por el PRD, y Miguelito Mani era optó
por pintarle víolines.

Hablando de universos virtuales, lodo parece
indicar que el bebe llamado "Cocoliso", en la
caricatura de Popeye, se escapó al mundo real
para ser interpretado por Ricardito Anaya y no
solamente por el parecido con el infante, sino por
aquello que ni con espinacas logra figurar.
Lo anterior debido a que aseguran los

confidentes de este tundemáquinas que al
cocoliso Anaya Cortés, le quedan pocos días para
asistir a su comparecencia.
POSTIT La historia de Alemania, podría
escribirse con algunos nombres, empezando por
el Canciller de Hierro" Otto von Bis ni are k

seguido del último kaiser Guillermo II. y de ahí el
socialdemócrata Willy Rrandt.
Ante la derrota que vivió Angela Merkel, con

el Partido Socialdemócrata encabezado por Olaf
Scholz es curioso pensar que la corriente de
pensamiento del presidenta Andrés Manuel
López Obrador, este permeando en Europa.
¿A qué otros países, llegará el proyecto de la 4T

en el mundo?

I nvia fu opinión tiiegociT@me.com
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Tiraditos
SOLIDARIDAD, SIN DEUDA
•MteíIIS.M regla ,^3&ne.goWemos__

adqmrir deuda a plazos eternos
so.Metexto de;.ampüar_su.j^sto.
público, el..garbanzo de a lita
ha.sidoSolida^
Soo}..dpnde.d .Cabüdo local
avajóquela"administractó
¡a rnorenista Laura Beristain ha
sido ..responsable: enejercicio del
presupuesto .yha:..evitado pasivos
.innecesarios tanto así que ind^
ha logrado que jas evaluadoras
Fitch y HR Ratinffi mejoren ia
.calificación creditícia gara eí_
paradisíaco:.puertoA.esto^i^^
por la.garantía de
a acreedores y nuios
fributarios. Totai contraste
situación a nivel estatal
deuda..histórica ^
durantelaaclmini
saliente.Carlos Joaquín González,
ZQue según.reportan encues^
generaráuna .aplastante
Morena en la entidad sureña.

URGEN PISO PAREJO EN LIMPIEZA
•Hace falta...que:a.lgún..^bitrp..
Y.ig.i¡.e de cerca, y en su caso,
expulse del juego a.aquefías
pro^edoras de limpieza que
presentan ..dispandades en
númerode.trabad
en.el.ÍMSS,..deZoé Robledo...Una
de ¡as^muestras[.se detecta en
(ik)tt.und.(jück.M,de.CAkH.
flU§A.3Lcpntras.tar.a.Íos.3.miÍ300"
empieados^comprometido^
contratos con..dmeip.pújlj.coj.en,
su.registro[.obrero:.patronaj soío^s
observa. a 902 de.eÚps..Asimsmo)..
tampoco se puede ignorar que
¡os conyenios de;..[a compañía
ascienden a ¡59.mino^s.depesos,.,
pero no ha .podido .fMflU.itar.ia
deuda.de.14 inítÍQSGS^SOjQLji..
pesos,, que ha acumuM
impago de cuotas. Ño oivide que
corren.yersiones sobre que Gott
und .Giück "Ü^..uiM.estTCcEai..
amistad con Adriana Berna},
fluien al interior de ¡a
de.Oacienciaseha
cercana de Thalia Lagunas, ia
Oficial Mayor.
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PROPONEN BLINDAR EN GAM
•El diputadodel P^WfgoGamdo_

madero, Francisco Cliiguil, "aplicar
en.lademarcó
similar al de Blindar BJ". Él legislador
precisó guecon.un modelo de_
seguridad.como .diq^eha^en

_^D_ I ?.Ja_^D_ y^i^lad cxv_ic scría u na
g?^.ex2enQncia "quepo¿;ía_marcar
la. diferencia ..entre sus hpniójogos
alcaldes;de:1a 4T'\ Y adelantó gue^
presentará un Punto[ de Acuerdo para
Que la. Secretaria .deS^__e^ablezca_um
agenda de compro^
con el alcalde, cpnpbjetode.guelos.
vecinos noten una diferencia.

ATENCION A VERIFICADORES
•El alcalde.ejectode Miguel HMalgo,
.Mauricio.Tabe,_ad\Mjp__guesu,
gobierno será un aliado de quien
emprenda y genere trabajo, por lo que
el cuerpo de ve^cadores adscrito

11 Al1.1* Á!1 !< .^^tarf). '.A'í) j.íA lll)ín
estricta..\igilancia .para_m^_aaos_de.
corrupción o extorsiones
Durantela conferencm de pren
¡aU^C^ ,s^dó_gue_enei
periodo de transición recibieron quejas
denunciando quegente de la alcaldía

ha estado pidiendo dinero. Por lo Que
su gobierno".pondrá niucha atención
aLtra^jo gue realicen estos senidores
públicos parague no anden pasando
la tharola''entre comerciantes o
enipresarips.

PREPARAN FIESTAS DE DIA DE
MUERTOS
•Luegpde.guelas.f^tm<^d^.del.Efede_
Muertos se suspendieran en^d
Históricoi de Ja .Ciudad de
de la .pandemia de Cpyid, el gobierno
capitalino anunció que volverán dichas
actividades. "Vanne^.Bo^^
secretaria de Cultura, confim
AI1! Ac'M_af ) lí emela ci i el Xc}ca 1( >
capitalino,. a.unguese
detalles guese..darán. a conocer en las
próximas semanas..Confimó.t^Wéfi.
que se realizará.dDesMedeDía de_
Muertos el 31 de octubre.

CONVOCAN A MARCHA PRO
ABORTO
"Torne sm

^f;í! ÁcrXlj M A ?sta s en I <ti Ci li í| ai i d c
México convocaron a una marcha por

AV. c'A ?.
¿aborto legal,.seguro .y.^ratuito: Los
puntos de encugitro serán a^te
hrs:en l a Estelade Luz j a las 14 hrs.
en el.Monumento¡a:!a.R^:plución.
Comoen..anteriores^..marchas} piden
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splplapresencia"^.niujeresy.aqud^_s
.Quejno'.puedan;.acu^.por r^petarel
distanciamiento social acompañen la,
marcha vía redes sociales..
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Partidos sin política, medios politizados
n México la congruen
cia de los ideales no
se demuestra per
maneciendo en un

parí ido poli I ico sino
cambiando de siglas El
alio índice de deterio

ro partidista, la lentitud con la que
se mueven las leyes .electorales y la
dinámica polílica de la realidad del
mundo hacen que los partidos más
antiguos sean los que tienen mayor
peso de corrupción sobre sus espal
das.

Los partidos en México son mu
lantes, lií congruencia de los po
líticos tiene mayor solidez que las
organizaciones a las que corres
ponden. PRI, PAS y PRD hoy nada
tienen que ver con lo que eran hace
30 años; sin embargo, hay políticos
que siguen defendiendo como pro
pios los principios originales de los
partidos que abandonaron, lo cual
es más congruente que la. metamor
fosis de esas organizaciones.
Quienes se aforran a un partido

político no hacen más que señalar
Su parálisis ideológica.

La mutación se acelera cuando
los partidos ejercen el poder, don
de dejan en el camino más derrotas
que victorias como organizaciones y
transforman en esencia los concep
tos que le sirvieron a sus candidatos
para llegar al poder.
La permanencia de los militantes

en un mismo partido no es muestra
de congruencia sino todo lo conla
iio. La polílica del planeta cambia
cada vez con mayor dinámica. Ahora
luchar contra el liberalismo signifi
ca darle vida artificial a un muerto,
de tal suerte que la mutación de los
partidos debe adaptarse, sobre lodo
cuando los tiempos de las reformas
y la aplicación de las leyes elecl ora
les caminan lenlámenle.
En México la necesidad de una

reforma elecl oral debió obligar a
los actores políticos a concretarla,
ahora cualquiera que sea el desti
no de las normas elecl orales serán
extemporáneas si no se atreven a
adelantarse a los hechos.
Las críticas suelen centrarse

conlra quienes cambian de parlido
como si fueran insliluciones adap

tadas a los tiempos que vive el país,
en realidad se (rala de organismos
anquilosados que caminan despacio
porque existe una autoridad clcelo
ral que no esclerótica. Los legislado
res de todos los partidos no urgen a
la reforma electoral porque la con
vinieron en consigna parlidisla.
Los analistas no impulsan la re

forma porque tendrían que apren
der de cero las reglas de un juego
en el que se consideran expertos. Es
decir, en un país donde la reforma
electoral lienc más contrarios que
aliados, • a causa de un sistema de
partidos que cede su espacio en la
contienda polílica y social a los me
dios, poco puede avanzarse para
fortalecer la democracia cnMéxico.
Los medios han mostrado más

identidad ideológica que los parti
dos poli lieos; de hecho hay medios
de izquierda y de derecha, popula
res, populistas y antipopulares, en
recuerdo de las viejas consignas de
los partidos que se diluyeron en las
luchas electorales, en los protago
nismos de sus líderes, en los oporl u
nismos inútiles de sus legisladores.
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La verdad de la Carta Magna
Cuando se hace hist oria.

o remembranza de la

trayectoria política y
filosófica fie nuestras
consi il liciones, con
frecuencia se arranca
desde la denominada

Carla Magna, otorgada por el Rey de
Inglaterra llamado J uan Sin Tierra,.en
junio de 1215» Sé le asignan, además,
vil l udes fundacionales en materia de

derechos h límanos en general y del
debido procesa en particular.

La verdad es que aquel
texto se generó a partir
de un entorno político,,
económico, militar y
geoestratégice muy
particular y distinto a lo
hasta ahora considerado.
Significó, en aquel
momento, mucho menos
de lo que generalmente
se le atribuye. La relatoría
completa, profunda,

Dé inicio, el autor nos recuerda qué
la Carta era originalment e solo un pro
yecto dé confirmación o ratificación
act ualizada de los deberes reales for
malizados en la carta otorgada por el
abuelo fié Juan, Enrique 1, al momento
de su coronación, en el año I 100.

1.a Magna Carta dé 1215 fué elabo
rada por los.señores feudales del reino,
poderosos barones hartos fiel expolio
inmisericorde y centenario que este

detallada y con gran
soporte .documental puede
leerse en el libro Magna
Carta; el nacimiento de
la libertad, de Dan Jones,
publicado en 2016,
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linaje real, los Planiagenet, les había
impuesto precisamente desde Enrique
I, renovado y acrecentado por Enrique
II, padre de Juan, y luego por Ricardo
Corazón fie Eeón, su hermano, con de
beres, cargas y tributos oprobiosos.

Además, es imprescindible
recordar que Juan había
perdido recientemente
el control de las tierras

continentales (hoy
francesas) que por una
centuria habían estado

en posesión de su familia
y de Inglaterra, como
Normandía y Britania. Eso
lo había dejado en una
posición de gran debilidad
política, financiera y
militar hacia afuera pero
también hacia adentro
del reino. Nos recuerda

también la participación
directa y manifiesta en la
.redacción de la versión
final, del Arzobispo de

Canterbury, nombrado
personalmente por el
Papa Inocencio III.

Con una narrativa extraordinaria
mente articulada, él autor nos hace ver
que la Carta est uvo en vigor apenas
unos meses, en losqüeJuan la combatió
arduamente. Su lucha solo t erminó con
su muñ ir en octubre ele 1216.

Igualmente, Jones es prolijo en de
talles, explicaciones, fuentes, líneas fiel
i iempo, fichas biográficas de los actores
y hasta mapas sumamente interesantes.
Eso nos hará ver de distinta manera la
Carta pues más que el gran texto origi
nario fie la libertad y él orden Const it u
cional, en realidad fue una más de una
larga sucesión de documentos simila
res otorgados por la Corona inglesa en
momentos similares. Algunos de ellos,
pactos arrancados a regañadientes a
los soberanos para, garantizar no solo
continuidad políticay viabilidad finan
ciera de la casa real, sino resguardar o
incrementar privilegios pat rimonialeS,
fiscales, políticos y económicos tanto de
los Barones como fie la iglesia católica.
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Migrantes,
el debate
Las caravanas de migrantesf le Centroamé

rica y el Caribe, particularmente I laiii.se
han convertido en parte de laagenda pú
blica donde ha prevalecido la confusión
y la desinformación interesada.

Aclaremos las cosas. Primero. En nin

gún país del mundo hay alguna consti
tución que establezca el ingreso a un país y el libre
tránsito de manera absoluta, sin la mínima restric
ción. (hllpsaé&»xcon.ouplaw.com/lionWOCW). En
todos y cada uno de los 103 países del mundo reco
nocidos por la Organización de las Naciones Uñidas
hay límites, mayores o menores. México no es, en
consecuencia, la. excepción a la regla. El artículo 11
de la Constitución Federal garaniizael derecho al li
bre tránsito,sujeto a las "limitaciones que impongan
las leyessobre emigración, inmigración y salubridad
general fie la República.
En la discusión pública ha surgido una inédita y

¿espontánea? defensa de los migrantes al margen
fie la. ley por razones de orden metajuríríico, Esta,
campaña se usa como herramienta para intentar
crear la percepción ríe que en México hay un uso
inconstitucional de las fuerzas del orden para con
tener la migración irregular.

I,a afinación fiel gobierno mexicano se hace,en
general, con apego a la Constitución y a las leyes
en cuanto política pública, siempre mejorable por
supuesto. Sí pueden existir, ni duda cabe, eventua
les violaciones a derechos humanos que deben ser

individualizadas y sancionadas; conforme a. derecho,
pero fie ahí a cuestionar lo dispuesto por la Consti
ilición y las leyes hay una gran distancia Segundo.
Para normar criterio, cabe apuntar que en América,
Latina, México tiene una Constitución con menores
limitaciones que otros países.
El caso fie Uruguay es un ejemplo de lo que no

se debe hacer y que; en México, por ello mismo,
sería todo un escándalo por ser ajeno a la Con
vención Americana de los Derechos Humanos y
al sentido común de los mexicanos. Y es que el
artículo 37 de la constitución uruguaya dispone
que: "Es libre la entrada ríe loría persona en el te
rritorio ríe la República, su permanencia en él y su
salida con sus bienes, observando las leyes y salvo
perjuicios fie terceros.
La inmigración deberá ser reglamentaría por la

ley, pero en ningún Caso el inmigrante aríolecera
fie defectos físicos, mentales o morales que puedan
perjudicar a Ja sociedad (cursivas mías).

En Brasil iaseosas no son mejores al condicionar
la naturalización a la ¡"idoneidad morar! (Artícu
lo 12, fracción 11, inciso a), concepto jurídico inríe
terminarío que lastima el principio fie seguridad
juríflicá. Asimismo, en términos poco laudables se
encuentra Argentina que establece en su artículo 25
constit ucional que: "I I Gobierno Federal fomentará
la inmigración europea", disposición normativa que
afecta el derecho Convencional a la no discrimina
ción (artículo 1 ríe la Convención Americana de De
rechos Humanos).
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Hechos son amores
1 fercer Informe

Desde Andrés Manuel López Obra
dor, 110 se había visto tal cantidad
de logros en un informe anle el
Congreso de la < l)M\.l I pasado 17
de septiembre, la jefa fie Gobierno,
( laúd ¡a Sheinbaum, arrolló veloz y
con la fuerza de los dalos. lüieirrefu

table. La puso difícil para los erílieos conservadores,

Cí>nvcricíV>cofiíífiíí
avalancha^
/e/ír>? c\s ##iifíifc1
rescatar aty

dcsapci^
suma,eslo&ue.twnejx.
lajLjüdc^
cíírifidt\ííKscfitíítvsí«s.

Apoyo a 263 mil 309 personas riesempfearias;
105 mil créditos sin intereses; recuperación de
516 mil 433 empleos; 3 mil 270 millones ele dó
lares fie inversión extrajera; segunda ciudad en
at racción turística y número i en índice riecom

pelitiviriari, Aumentó los salarios dé la policía
0% y de los trabajadores de base y nómina 8, 2
punios por arriba de la inflación.

Estancias infantiles del 1)11 y los Cendis de las
afealflíis son graluiios y se le dio manienimien
lo al 75%; reconstrucción y obra mayor en 65%
de las escuelas y 748 millones de pesos para su
mantenimiento; una universidad, 5 preparatorias
y una universidad de ¡a.Salud, nuevas.
Los ceñiros de salud abren fines fie semana;

construcción fie la Clínica de Medicina Integra tiva,
la Clínica . Trans y tees nuevos hospitales; §MS para,
l amizaje a flistancia'; const rucción y próxima inau
guración riel Paseo de las Heroínas; 75 mil acciones
fie vivienda?reriucción rie leminicifliosen un 24%,;
20 millones rie plañías y árboles sembrados: res
Cale fie los ríos y de los canales de Xochimilco; 3
mil millones de pesos para la zona rural

Dos. estaciones más y equipamiento para los.
Bomberos; 150 brigadas para fugas e histórico
mantenimiento fie la red de agua; 30 mil \ hiendas,
con captación de agua de lluvia; rehabilitación fie
la Ceniral cleAbasto, la Merced. San Cosme y 187
mercados públicos; Museo interactivo de Iztapa
lapa. Iaro Cosmos y Museo Mor de Chinampa.

Reconstrucción rie la carretera MáxicOXóchi
milcoTulyehua.lco; 4 nuevos puentes vehicula
res y mantenimiento rie 67; mantenimienio rie
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puentes peatonalese intervención de 227 cruces
viales; repavimentácíón fie 892 km; 941 mil me
tros cuarirarios rie banquetas incluyentes; 180 km
más fie ciplovías; 5 biefestacionamientos. Loto
cívicas en vez de folomullas; transporte público
con cámaras rie vigilancia, y GPS; más rie 63 mil
cámaras rie virieovigilancia; 19 mil 689 puntos de
acceso gratuito rie internet; reriucción en la tota
liilari rie flelil os cometidos; y 15 reconocimientos
internacionales.

Cierro con un fragmento del Tercer Informe
riel entonces jefe rie Gobierno, Antires Manuel
López Obraflor, que ilustra lo que vive ( latidla
Sheinbaum: "Nos encontramos a la mitad del

camino. Ln el Segundo tramo de ésta adminis
tración continuaremos trabajando con respon
sabilidad y entusiasmo. Nada va a flislraernos."

ENTRE GITANOS
1) Conapesca se ha reactivado a, partir de la
llegada riesu nuevo titular, Octavio Alberto
.Minada Palafox, designado directamentepor
el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Tiene mucho por hacer, empezando por un
estricto control administrativo en su progra

ma insignia Bienpeséa; pero,sobre torio, tiene
que lidiar con funcionarios heredados por la
administración anterior que no comparlen el
espíril u anticorrupción fie la 4'L Tal es el caso
fie lessica l'once Pérez, Jefa fie Departamenio
de Adquisiciones, quien ya echó raíces en un
área clave para terminar con la Corrupción en
la, dependencia.
2) Aquelarre es una retinión rie brujas para, la
practica. de magia. Así, provocativamente, un
grupo de diputadas feministas riel Congreso
de la ( I ).\l\. deciriieron conformar el Aque
larre fie Donceles, para generar una agenda
legislativa que realmente incida en la realidad
de las mujeres. Así, las diputadas \na Lrancis
Mor, Marcela Fuente, Xóchitl Bravo, Miriam

Valeria Cruz, Alejandra Méndez y Nancy
Marlene Núñéz, de las alcaldías Coyoacán,
Iztacalco, Tlalpan, Izfapalapa, Xochimilco y
Azcapolzálco, respectivamente, buscan lirar
el patriarcado en el Congreso de la CDMX. No
fes pierdan la pista.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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